Ни Вочман

Нормальная христианская жизнь

Нормальная христианская жизнь

СОДЕРЖАНИЕ

1.Кровь Христа

2.Крест Христа

3.Этапы пути — знать

4.Этапы пути — считать

5.Рубеж креста

6.Этапы пути — предоставить себя Богу

7.Вечный замысел

8.Святой Дух

9.Значение и ценность седьмой главы Послания к римлянам

10.Этапы пути — ходить в духе

11.Одно Тело в Христе

12.Крест и душевная жизнь

13.Этапы пути — нести крест

14.Цель благовестия

ГЛАВА ПЕРВАЯ

КРОВЬ ХРИСТА

Что такое нормальная христианская жизнь? Будет хорошо, если мы сразу задумаемся над этим вопросом. Цель этого исследования — показать, что она совершенно не похожа на жизнь обычного христианина. На самом деле, если мы задумаемся над Божьим написанным Словом (например, над Нагорной проповедью), у нас возникнет вопрос, жил ли такой жизнью на земле вообще кто-нибудь, кроме Самого Сына Божьего. Однако непосредственно в этой оговорке и кроется ответ на наш вопрос.

Апостол Павел даёт своё определение христианской жизни в Гал. 2:20 — «уже не я, а Христос». Здесь он не говорит о чём-то особом или выдающемся; это не какой-то высший уровень христианства. Он показывает, как нам кажется, ту норму, которую Бог установил для христианина и которую можно кратко выразить словами: «Уже не я живу, а Христос живёт во мне Своей жизнью».

Бог очень ясно показывает в Своём Слове, что у Него есть только один ответ на все человеческие нужды — Его Сын Иисус Христос. Любая Его работа над нами основана на том, что Он убирает нас и заменяет нас Христом. Сын Божий умер вместо нас, чтобы мы были прощены, и Он живёт вместо нас, чтобы мы были освобождены. Поэтому можно сказать, что Он заменяет нас дважды: Он заменил нас на кресте, благодаря чему мы получаем прощение, и Он заменяет нас внутри, благодаря чему мы побеждаем. Мы получим большую помощь и избавим себя от большой путаницы, если будем постоянно помнить о том, что Бог отвечает на все наши вопросы одинаково и притом всегда одинаково — всё больше и больше показывая нам Своего Сына.

НАША ДВОЙНАЯ ПРОБЛЕМА: ГРЕХИ И ГРЕХ

Теперь в качестве отправной точки нашего изучения нормальной христианской жизни мы возьмём её замечательное описание в первых восьми главах Послания к римлянам и рассмотрим эту тему с точки зрения практики и переживаний. Прежде всего будет полезно отметить, что этот раздел в Послании к римлянам естественно делится на две части, и показать некоторые поразительные отличия между вопросами, рассматриваемыми в этих двух частях.

Первые восемь глав Послания к римлянам представляют собой законченную картину. Первые четыре с половиной главы, от 1:1 до 5:11, составляют первую половину этой картины, а три с половиной главы, от 5:12 до 8:39, составляют вторую половину. При внимательном чтении мы заметим, что эти две половины посвящены разным темам. Например, в рассуждениях, относящихся к первой части, важная роль отводится слову «грехи» — во множественном числе. Однако во второй части всё меняется, потому что слово «грехи» в ней почти не встречается, зато слово «грех» — в единственном числе — употребляется снова и снова, и именно грех является в ней главной темой. Почему?

Дело в том, что в первой части говорится о совершённых мной перед Богом грехах, которых много и которые можно перечислить, а во второй части говорится о грехе как о действующем во мне принципе. Сколько бы грехов я ни совершил, их причиной всегда является единственный принцип греха. Мне нужно прощение за мои грехи, и вместе с тем мне нужно освобождение от силы греха. Первое связано с моей совестью, а второе — с моей жизнью. Я могу получить прощение за все свои грехи, но, поскольку во мне есть грех, у меня всё равно нет постоянного покоя.

Когда Божий свет впервые озаряет моё сердце, я прошу только о прощении, потому что я понимаю, что совершил перед Ним много грехов; однако, получив прощение грехов, я делаю ещё одно открытие. Я обнаруживаю в себе грех и понимаю: помимо того, что я совершал грехи перед Богом, существует также проблема внутри меня. Я обнаруживаю, что во мне есть природа грешника. Во мне есть внутренняя склонность к греху, внутренняя сила, побуждающая меня грешить. Когда эта сила проявляется, я совершаю грехи. Я могу просить прощения и получить его, но затем я снова грешу. В моей жизни получается замкнутый круг: я грешу, получаю прощение и затем снова грешу. Я ценю благословенный факт Божьего прощения, но мне нужно нечто большее: мне нужно освобождение. Мне нужно прощение за то, что я сделал, но мне нужно и освобождение от того, чем я являюсь.

БОЖЬЕ ДВОЙНОЕ РЕШЕНИЕ: КРОВЬ И КРЕСТ

Поэтому в первых восьми главах Послания к римлянам представлены два аспекта спасения: во-первых, прощение наших грехов, а во-вторых, наше освобождение от греха. Но теперь в соответствии с этим фактом мы должны отметить ещё одно отличие.

В первой части первых восьми глав Послания к римлянам дважды (в 3:25 и в 5:9) упоминается Кровь Господа Иисуса. Во второй части появляется новая мысль: в 6:6 говорится, что мы «распяты» с Христом. В первой части рассуждение строится вокруг того аспекта работы Господа Иисуса, обозначением которого является «Кровь», пролитая для нашего оправдания посредством прощения грехов. Однако эти термины не переходят во вторую часть, где рассуждения строятся вокруг того аспекта Его работы, обозначением которого является «Крест», то есть наш союз с Христом в Его смерти, погребении и воскресении. Это различие имеет очень большое значение. Далее мы увидим, что Кровь решает проблему того, что мы сделали, а Крест решает проблему того, чем мы являемся. Кровь устраняет наши грехи, а Крест воздействует на корень проблемы, на нашу способность грешить. Второй аспект мы будем рассматривать в последующих главах.

ПРОБЛЕМА НАШИХ ГРЕХОВ

Итак, мы начинаем с драгоценной Крови Господа Иисуса Христа и её ценности для нас в решении проблемы наших грехов и в оправдании нас перед Богом. Это показано в следующих стихах:

«Все согрешили» (Рим. 3:23).

«Бог Свою собственную любовь к нам показывает тем, что, когда мы ещё были грешниками, Христос умер за нас. Поэтому тем более, будучи теперь оправданы в Его крови, мы будем через Него спасены от гнева» (5:8-9).

«…Будучи оправдываемы даром Его благодатью через искупление, которое в Христе Иисусе, которого Бог открыто поставил как место умилостивления через веру в Его кровь в доказательство Своей праведности в том, что в Своей снисходительности Бог проходил мимо грехов, которые были прежде, для доказательства Своей праведности в нынешнее время, чтобы Ему быть праведным и оправдывающим того, кто от веры Иисуса» (3:24-26).

На более позднем этапе нашего исследования у нас будет возможность подробнее рассмотреть истинную природу Падения и путь восстановления, а пока просто вспомним, что грех, когда он пришёл, выразился в непослушании Богу (5:19). Теперь давайте вспомним, что сразу же после непослушания всегда возникает чувство вины.

Приходя как непослушание, грех прежде всего производит разделение между Богом и человеком, в результате которого человек оказывается отдалён от Бога. Бог уже не может общаться с ним, так как теперь существует определённое препятствие, и именно это препятствие на протяжении всего Писания называется «грехом». Поэтому, во-первых, Сам Бог говорит: «Все они под грехом» (3:9). Во-вторых, этот находящийся в человеке грех, который отныне не даёт ему общаться с Богом, производит в человеке чувство вины, то есть отчуждения от Бога. Теперь уже сам человек, побуждаемый своей проснувшейся совестью, говорит: «Я согрешил» (Лк. 15:18). Но и это ещё не всё, так как грех даёт Сатане повод обвинять человека перед Богом, а наше чувство вины даёт ему повод обвинять нас в наших сердцах; поэтому, в-третьих, теперь и «обвинитель наших братьев» (Отк. 12:10) говорит: «Ты согрешил».

Поэтому, чтобы искупить нас и вернуть нас к Божьему замыслу, Господь Иисус должен был сделать что-то с этими тремя вещами: грехом, чувством вины и обвинениями Сатаны. Во-первых, нужно было устранить наши грехи, и это было совершено драгоценной Кровью Христа. Затем нужно устранить чувство вины и успокоить нашу виноватую совесть, показав нам ценность этой Крови. Наконец, нужно противостоять нападкам врага и ответить на его обвинения. В Писаниях показано, что Кровь Христа обладает таким тройным действием: по отношению к Богу, по отношению к человеку и по отношению к Сатане.

Поэтому, если мы хотим идти вперёд, нам совершенно необходимо осознать эти аспекты ценности Крови. Это первое требование. У нас должно быть основополагающее знание того факта, что Господь Иисус умер на Кресте в качестве нашей Замены, и мы должны ясно понимать действенность Его Крови в отношении наших грехов, так как если у нас нет этого, то мы ещё даже не начали свой путь. Теперь рассмотрим эти три вопроса более подробно.

КРОВЬ ПРЕДНАЗНАЧЕНА В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ДЛЯ БОГА

Кровь предназначена для умилостивления и связана в первую очередь с нашим положением перед Богом. Нам нужно прощение за совершённые нами грехи, чтобы мы не попали под суд, и они прощаются нам не потому, что Бог закрывает глаза на то, что мы сделали, а потому, что Он видит Кровь. Таким образом, Кровь предназначена в первую очередь не для нас, а для Бога. Если я хочу понять ценность Крови, я должен принять Божье осознание её ценности. Если я не знаю, какова ценность Крови для Бога, я никогда не узнаю, какова её ценность для меня. Когда Святой Дух Божий покажет мне, насколько Кровь Христа ценна для Бога, только тогда я сам пойму её важность и увижу, насколько эта Кровь действительно драгоценна для меня. Но в первую очередь Кровь предназначена для Бога. Всего в Ветхом и Новом Заветах слово «кровь» употребляется в связи с идеей заглаживания или умилостивления, по-моему, более ста раз, и она всегда предназначается для Бога.

В ветхозаветном календаре есть один день, который очень тесно связан с вопросом наших грехов, — день Заглаживания. Описание этого дня представляет собой наилучшее объяснение этого вопроса грехов. В 16-й главе Левита говорится, что в день Заглаживания кровь жертвы за грех вносили в Святое Святых и семь раз кропили ей перед Господом. Мы должны ясно понять, что это значит. В этот день на дворе скинии на глазах у всех приносили жертву за грех. Там всё делалось в присутствии людей; каждый мог видеть это. Но в скинию, согласно повелению Господа, не мог входить никто, кроме первосвященника. Только он брал кровь и, входя в Святое Святых, кропил ей там для совершения заглаживания перед Господом. Почему? Потому что первосвященник был прообразом Господа Иисуса в Его искупительной работе (Евр. 9:11-12), и соответственно в прообразе именно он выполнял всю работу. Только он один мог войти внутрь. Кроме того, когда он входил, он делал только одно: приносил Богу кровь как что-то, что Бог принял, что-то, чем Он может быть удовлетворён. Это происходило в святилище между первосвященником и Богом. Люди, ради которых это совершалось, не видели этого. Таково было требование Господа. Таким образом, Кровь предназначена в первую очередь не для нас, а для Него.

Ещё до этого в Исх. 12:13 мы видим описание того, как в Египте для искупления Израиля проливалась кровь пасхального ягнёнка. Опять же, я считаю это одним из лучших ветхозаветных прообразов нашего искупления. Кровь наносили на перекладину и косяки дверей, а мясо, плоть ягнёнка, съедали в доме; и Бог сказал: «Когда Я увижу кровь, Я пройду мимо вас». Этот пример тоже показывает, что кровь должен был увидеть не человек, а Бог, так как кровь наносили на перекладину и косяки, то есть туда, откуда она была не видна пирующим внутри дома людям.

БОГ УДОВЛЕТВОРЁН

Божья святость, Божья праведность требуют, чтобы за человека была отдана безгрешная жизнь. В Крови находится жизнь, и эта Кровь должна быть излита за меня, за мои грехи. Этого требует Бог. Бог требует, чтобы для удовлетворения Его праведности была принесена Кровь, и Бог же говорит: «Когда Я увижу кровь, Я пройду мимо вас». Кровь Христа полностью удовлетворяет Бога.

Теперь я хотел бы сказать несколько слов своим младшим братьям в Господе, потому что именно здесь мы часто сталкиваемся с трудностями. Когда мы были неверующими, наша совесть совершенно не беспокоила нас, пока Божье Слово не начало пробуждать нас. Наша совесть была мертва, а люди с мёртвой совестью, разумеется, бесполезны для Бога. Но потом, когда мы уверовали, наша пробудившаяся совесть стала очень чувствительной, а это может стать для нас настоящей проблемой. Чувство греха и вины может стать настолько сильным, настолько ужасным, что оно может почти сломать нас, так как из-за него мы перестаём видеть истинную действенность Крови. Нам кажется, что наши грехи настолько реальны, и какой-то особый грех может беспокоить нас так часто, что в итоге наши грехи представляются нам чем-то бо́льшим, чем Кровь Христа.

Вся наша беда в том, что мы пытаемся почувствовать Кровь; мы пытаемся ощутить её ценность и субъективно установить, чем для нас является Кровь. Это невозможно; так ничего не получится. На Кровь должен смотреть в первую очередь Бог. Затем мы должны принять Божье осознание её ценности. Сделав это, мы придём к собственному осознанию её ценности. Если вместо этого мы попытаемся понять её ценность при помощи чувств, у нас ничего не получится; мы останемся во тьме. Нет, здесь нужна вера в Божье Слово. Мы должны поверить, что Кровь драгоценна для Бога, потому что так говорит Он (1 Пет. 1:18-19). Если Бог может принять Кровь как плату за наши грехи и как цену нашего искупления, то мы можем быть уверены, что долг выплачен. Если Бог удовлетворён Кровью, это означает, что Он принимает Кровь. Мы оцениваем Кровь только согласно Его оценке — ни больше ни меньше. Разумеется, мы не можем ценить её больше, чем Бог, но мы не должны ценить её меньше, чем Бог. Не будем забывать, что Он свят и праведен и что святой и праведный Бог имеет право сказать, что Он принимает Кровь и что Он полностью удовлетворён ей.

ВЕРУЮЩИЙ ИМЕЕТ ДОСТУП К БОГУ

Поскольку Кровь удовлетворила Бога, она должна удовлетворить и нас. Поэтому у Крови есть второй аспект ценности — она ценна по отношению к человеку, так как она очищает нашу совесть. Мы видим эту способность Крови в Послании к евреям. Мы должны «окропить сердца от порочной совести» (10:22).

Здесь есть один очень важный момент. Посмотрите внимательно, что здесь говорится. Автор не говорит, что Кровь Господа Иисуса просто очищает наши сердца. Он не останавливается на этом. Устанавливать такую связь между сердцем и Кровью было бы неправильно. Если мы говорим в молитве: «Господь, очисти моё сердце от греха Своей Кровью», это показывает, что мы неправильно понимаем, в какой сфере действует Кровь. Бог говорит, что сердце «неизлечимо» (Иер. 17:9), и Он должен не просто очистить его, а сделать что-то более основательное — дать нам новое сердце.

Если мы собрались выбросить какую-то одежду, мы не станем стирать и гладить её. Как мы скоро увидим, «плоть» настолько порочна, что не поддаётся очищению; она должна быть распята. Божья работа внутри нас должна быть чем-то совершенно новым. «И Я дам вам новое сердце и новый дух вложу в вас» (Иез. 36:26).

Нет, нигде не говорится, что Кровь очищает наши сердца. Она действует не так, не субъективно, а совершенно объективно — перед Богом. Да, здесь, в 10-й главе Послания к евреям, показано, что очищающая работа Крови определённым образом связана с сердцем, но эта связь осуществляется через совесть: «…окропив сердца от порочной совести». Что же это значит?

Это значит, что между мной и Богом возникло какое-то препятствие, в результате чего всякий раз, когда я хотел приблизиться к Богу, я наталкивался на свою порочную совесть. Она постоянно напоминала мне об этом препятствии между мной и Им. Но теперь благодаря действию драгоценной Крови перед Богом произошло что-то новое, в результате чего это препятствие было устранено, и Бог возвещает мне этот факт в Своём Слове. Как только я верю в этот факт и принимаю его, моя совесть сразу же очищается, чувство вины устраняется и моя совесть уже не является порочной перед Богом.

Каждый из нас знает, как это драгоценно — иметь перед Богом совесть без преткновений. Для нас одинаково важно, чтобы наше сердце было исполнено веры и чтобы наша совесть была чиста от каких бы то ни было обвинений, поскольку эти вещи взаимосвязаны. Как только наша совесть начинает чувствовать себя неловко, наша вера вытекает и мы сразу же осознаём, что мы не можем предстать перед Богом. Поэтому, чтобы идти вперёд с Богом, мы должны знать сегодняшнюю ценность Крови. Божья «бухгалтерия» работает очень быстро, и благодаря Крови мы можем приближаться к Богу каждый день, каждый час и каждую минуту. Она никогда не теряет своей действенности как основание для нашего доступа к Богу, если только мы будем крепко держаться за неё. На каком ещё основании мы можем осмелиться войти в Святое Святых, как не на основании Крови?

Но я хочу спросить себя: на основании чего я ищу входа в Божье присутствие — на основании Крови или на каком-то другом основании? Что значит входить на основании Крови? Это значит, что я просто признаю свои грехи, исповедую, что мне нужно очищение и умилостивление, и прихожу к Богу на основании законченной работы Господа Иисуса. Я прихожу к Богу только на основании Его заслуг и ни в коем случае не на основании моих достижений; например, я никогда не прихожу к Нему на основании того, что сегодня я был особенно добрым или терпеливым, или на основании того, что сегодня утром я что-то сделал для Господа. Я всегда должен приходить на основании Крови. У многих из нас, когда мы пытаемся приблизиться к Богу, возникает определённое искушение. Мы думаем, что, поскольку Бог поработал над нами (поскольку Он глубже привёл нас в Себя и преподал нам более глубокие уроки Креста), Он тем самым установил для нас новые требования и наша совесть будет чиста перед Ним, только когда мы достигнем соответствия этим требованиям. Нет! Совесть никогда не бывает чистой благодаря нашим достижениям; она может быть чистой только благодаря тому, что совершил Господь Иисус, пролив Свою Кровь.

Возможно, я ошибаюсь, но у меня есть очень сильное ощущение, что некоторые из нас рассуждают примерно так: «Сегодня я был немного более внимательным; сегодня я вёл себя немного лучше; сегодня утром я с бо́льшим рвением читал Божье Слово, поэтому сегодня мне будет легче молиться!» — или так: «Сегодня у меня были некоторые проблемы в семье; с утра у меня было очень плохое настроение и я был подавлен; сейчас мне не очень хорошо; мне не по себе, поэтому сейчас я не могу приблизиться к Богу — путь закрыт».

На каком же всё-таки основании вы приближаетесь к Богу? На шатком основании своего чувства, ощущения того, что сегодня вы что-то сделали для Бога? Или вы приближаетесь на гораздо более прочном основании — на основании того факта, что Кровь пролита и что Бог смотрит на эту Кровь и Он удовлетворён? Конечно, если бы можно было предположить, что Кровь подвержена каким-то изменениям, ваше основание для прихода к Богу было бы уже не таким надёжным. Но Кровь никогда не менялась и никогда не изменится. Поэтому вы всегда можете приближаться к Богу смело, и причиной этой смелости является Кровь, а ни в коем случае не ваши личные достижения. Чего бы вы ни достигли сегодня, или вчера, или позавчера, как только вы сознательно входите в Святое Святых, вы должны сразу же встать на надёжное и единственное основание — пролитую Кровь. Хорошо прошёл день или плохо, грешили вы сегодня сознательно или нет — основанием, на котором вы приближаетесь к Богу, всегда остаётся Кровь Христа. Бог принял эту Кровь, и только на этом единственном основании мы можем приходить к Нему.

Как это часто бывает с различными христианскими переживаниями, доступ к Богу имеет два этапа — начальный и дальнейший. Первый из них показан во 2-й главе Послания к эфесянам, а второй — в 10-й главе Послания к евреям. Изначально мы получили доступ к Богу благодаря Крови, так как мы «стали близки в крови Христа» (Эф. 2:13). Но в дальнейшем основанием для нашего постоянного доступа по-прежнему является Кровь, так как апостол увещевает нас: «Итак… имея смелость для входа в Святое Святых в крови Иисуса… будем приступать к Святому Святых» (Евр. 10:19, 22). Сначала я стал близок благодаря Крови, и затем я поддерживаю эти новые отношения, каждый раз приходя к Богу благодаря Крови. Я не могу сказать, что я был спасён на одном основании, а теперь поддерживаю общение с Богом на другом основании. Вы скажете: «Это всё очень просто; это прописная истина благовестия». Да, но беда в том, что многие из нас ушли от этой прописной истины. Мы подумали, что мы выросли и теперь она уже не нужна нам, но на самом деле она будет нужна нам всегда. Нет, вначале я приближаюсь к Богу на основании Крови, и каждый раз, когда я прихожу к Нему в дальнейшем, я стою на том же самом основании. Я всегда буду стоять только на основании драгоценной Крови.

Это, конечно, не значит, что можно жить небрежной жизнью. Скоро мы будем изучать смерть Христа в другом аспекте и увидим, что речь идёт совсем не об этом. Но пока давайте будем довольствоваться Кровью — тем, что она есть и что её достаточно.

Возможно, мы слабы, но, если мы будем смотреть на свою слабость, мы не станем от этого сильными. Никакие попытки ощутить сожаление и никакое раскаяние не помогут нам стать хотя бы немного более святыми. От этого не будет никакой пользы. Поэтому давайте смело приходить к Богу на основании Крови: «Господь, я не понимаю ценность Крови в полной мере, но я знаю, что Кровь удовлетворила Тебя, поэтому мне достаточно Крови, и это моё единственное оправдание. Теперь мне ясно, что суть не в том, продвинулся ли я вперёд и достиг ли я чего-нибудь. Когда я прихожу к Тебе, я всегда прихожу на основании драгоценной Крови». Тогда наша совесть будет по-настоящему чиста перед Богом. Совесть никогда не бывает чистой без Крови. Только Кровь делает нас смелыми.

В Евр. 10:2 говорится нечто потрясающее: человек может уже не иметь «сознания грехов». Мы очищаемся от всякого греха и поистине можем вместе с Павлом повторить слова Давида: «Блажен человек, которому Господь ни в коем случае не зачтёт греха» (Рим. 4:8).

ПОБЕДА НАД ОБВИНИТЕЛЕМ

В свете всего вышесказанного мы можем теперь посмотреть на врага, поскольку есть ещё один аспект Крови — аспект, связанный с Сатаной. Сегодня Сатана действует в первую очередь как обвинитель братьев (Отк. 12:10), и именно как обвинителю братьев ему противостоит Господь со Своим особым служением Первосвященника «через Свою собственную кровь» (Евр. 9:12).

Каким же образом Кровь действует против Сатаны? Она заставляет Бога встать на сторону человека и противостать Сатане. В результате Падения человек оказался в таком состоянии, что Сатане удалось захватить внутри него некоторое пространство, и Бог был вынужден отступить. Человек находится сейчас за пределами сада и лишён доступа к Божьей славе (Рим. 3:23), потому что он внутренне отчуждён от Бога. Из-за того что человек совершил, в нём теперь есть что-то, из-за чего Бог по нравственным соображениям не может защищать человека, пока это не будет удалено из человека. Но Кровь устраняет это препятствие и позволяет человеку вернуться к Богу, а Богу вернуться к человеку. Теперь человек угоден Богу, и, поскольку Бог на его стороне, он может не бояться Сатаны.

Помните этот стих из Первого послания Иоанна: «Кровь Иисуса, Его Сына, очищает нас от всякого греха» (1:7)? Мне нравится этот перевод, потому что здесь сказано не обобщённо «от всех грехов», а конкретно «от всякого греха». Что это значит? Это замечательно! Бог есть в свете, и, когда мы ходим с Ним в свете, всё изобличается и открывается этим светом, так что теперь Бог видит всё — и тем не менее Кровь способна очистить нас от всякого греха. Какое замечательное очищение! Дело не в том, что я плохо знаю себя или что Бог не полностью знает меня. Дело не в том, что я пытаюсь что-то спрятать или что Бог пытается чего-то не замечать. Нет, дело в том, что Он находится в свете, и я тоже нахожусь в свете, и именно там драгоценная Кровь очищает меня от всякого греха. Кровь достаточно сильна для этого!

Иногда некоторые из нас, будучи подавлены своей слабостью, поддаются искушению и думают, что есть грехи, которые почти невозможно простить. Давайте не будем забывать эти слова: «Кровь Иисуса, Его Сына, очищает нас от всякого греха». Большие грехи, маленькие грехи, очень страшные грехи и грехи, которые кажутся не очень страшными, грехи, которые я считаю простительными, и грехи, которые, как мне кажется, невозможно простить, — да, все грехи: те, что были совершены сознательно, и те, что были совершены неосознанно; те, что я помню, и те, что я забыл, — все они входят в понятие «всякий грех». «Кровь Иисуса, Его Сына, очищает нас от всякого греха», потому что в первую очередь она удовлетворяет Бога.

Если Бог, видя в свете все наши грехи, может на основании Крови простить их, то на каком основании Сатана может обвинять нас? Сатана может обвинять нас перед Богом, но «если Бог за нас, кто может быть против нас» (Рим. 8:31)? Бог указывает ему на Кровь Своего дорогого Сына. Это достаточный аргумент, на который Сатане нечего возразить. «Кто выдвинет обвинение против избранных Божьих? Сам Бог оправдывает. Кто осуждает? Сам Христос Иисус умер и, более того, был воскрешён, и Он — по правую руку Бога, и Он ходатайствует за нас» (ст. 33-34). Так Бог отвечает на все обвинения Сатаны.

Итак, здесь нам нужно снова признать абсолютную достаточность драгоценной Крови. «Христос, придя как Первосвященник… через Свою собственную кровь вошёл раз и навсегда в Святое Святых, обретя вечное искупление» (Евр. 9:11-12). Он совершил искупление как Искупитель раз и навсегда, и уже почти две тысячи лет Он является Первосвященником и Защитником. Он находится в Божьем присутствии, и «Он Сам есть умилостивление за наши грехи» (1 Ин. 2:1-2). Обратите внимание на то, что говорится в Евр. 9:14: «Тем более кровь Христа… очистит нашу совесть». Здесь акцент делается на достаточности Его служения. Богу достаточно этого.

Итак, какой должна быть наша позиция по отношению к Сатане? Это важно, потому что он обвиняет нас не только перед Богом, но и в нашей собственной совести, говоря: «Ты грешил и продолжаешь грешить до сих пор. Ты слаб, и Богу уже нечего с тобой делать». Таковы его доводы. И мы оказываемся перед искушением заглянуть внутрь себя и искать в своё оправдание в себе, в своих чувствах, в своих поступках какие-то основания для того, чтобы не верить Сатане. Или же мы сталкиваемся с другим искушением: признать свою беспомощность и, впадая в другую крайность, предаться унынию и отчаянию. Так обвинения становятся главным и самым действенным оружием Сатаны. Он указывает на наши грехи и пытается обвинять нас в них перед Богом, и, если мы согласимся с его обвинениями, мы сразу же будем повержены.

Почему мы так легко соглашаемся с его обвинениями? Потому что мы всё ещё надеемся на собственную праведность. Наша надежда стоит на неверном основании. Сатане удаётся направить наш взгляд не в ту сторону. Поэтому он добивается своего и делает нас бессильными. Но если мы научились не полагаться на плоть, нас не должно удивлять то, что мы грешим, потому что в том, чтобы грешить, и состоит природа плоти. Понимаете, что я имею в виду? Мы ещё не поняли своей истинной природы и не увидели, насколько мы беспомощны, поэтому мы до сих пор надеемся на себя, и в результате, когда Сатана приходит и обвиняет нас, мы оказываемся повержены.

Бог способен решить проблему наших грехов, но Он не может решить её для человека, который поддался обвинениям, потому что такой человек не полагается на Кровь. Кровь говорит в его защиту, но он слушает не Кровь, а Сатану. Христос — наш Защитник, но мы, обвиняемые, встаём на сторону обвинителя. Мы ещё не признали, что мы заслуживаем только смерти и что, как мы вскоре увидим, единственное, чего мы достойны, — это распятие. Мы не понимаем, что только Бог может дать ответ обвинителю и что именно драгоценная Кровь уже стала этим ответом.

Наше спасение заключается в том, чтобы отворачивать взор к Господу Иисусу и видеть, что Кровь Агнца воздействовала на все проблемы, связанные с нашими грехами, и полностью решила их. Мы стоим на этом прочном основании, и мы ни в коем случае не должны пытаться отвечать Сатане на основании своего хорошего поведения; мы должны всегда отвечать ему на основании Крови. Да, мы грешны, но, хвала Богу, Кровь очищает нас от всякого греха. Бог смотрит на Кровь, которой Его Сын ответил на обвинения, и у Сатаны теперь нет оснований для нападок. Только наша вера в драгоценную Кровь и наш отказ сойти с этой позиции заставляют обвинителя замолчать и обращают его в бегство (Рим. 8:33-34), и так и будет до самого конца (Отк. 12:11). О, какое освобождение мы бы пережили, если бы мы в большей степени увидели, насколько ценна для Бога драгоценная Кровь Его дорогого Сына!

ГЛАВА ВТОРАЯ

КРЕСТ ХРИСТА

Как мы уже увидели, первые восемь глав Послания к римлянам делятся на две части, первая из которых показывает, что Кровь решает проблему того, что мы сделали, а вторая, как мы увидим, показывает, что Крест решает проблему того, кем мы являемся. Нам нужна не только Кровь для прощения, но и Крест для освобождения. Мы уже кратко рассмотрели первую из этих двух тем и теперь переходим ко второй, но сначала отметим ещё несколько особенностей этих глав, чтобы подчеркнуть разительный контраст между этими двумя частями в том, что касается их темы и содержащихся в них рассуждений.

ЕЩЁ НЕСКОЛЬКО РАЗЛИЧИЙ

В этих двух частях показаны два аспекта воскресения: один — в 4-й главе, а второй — в 6-й. В Рим. 4:25 воскресение Господа Иисуса упоминается в связи с нашим оправданием: «[Иисус, наш Господь]… был отдан за наши проступки и воскрешён для нашего оправдания». Здесь рассматривается наше положение перед Богом. Но в Рим. 6:4 о воскресении говорится с точки зрения того, что оно принесло нам новую жизнь, которая должна сделать наше хождение святым: «…чтобы как Христос был воскрешён из мёртвых… так и мы ходили в новизне жизни». Здесь рассматриваются наши поступки.

Кроме того, и в первой, и во второй части говорится о мире — в 5-й и 8-й главах. В 5-й главе говорится о мире к Богу, который является следствием оправдания верой в Его Кровь: «Итак, будучи оправданы из веры, мы имеем мир к Богу через нашего Господа Иисуса Христа» (5:1). Это означает, что теперь, когда мне прощены грехи, я больше не страшусь Бога. Раньше я был врагом Бога, но теперь я «примирён… через смерть Его Сына» (ст. 10). Однако вскоре я обнаруживаю, что сам становлюсь для себя источником большого беспокойства. Внутри я по-прежнему испытываю беспокойство, потому что внутри меня есть что-то, что побуждает меня грешить. У меня есть мир с Богом, но нет мира с самим собой. В моём сердце идёт как бы гражданская война. Это состояние очень хорошо описано в 7-й главе, где показана смертельная вражда между плотью и духом внутри меня. Но затем мысль автора переходит в 8-й главе к внутреннему миру, который наполняет человека, ходящего в Духе. «Разум, обращённый к плоти, есть смерть», потому что он «есть вражда против Бога», а «разум, обращённый к духу, — жизнь и мир» (ст. 6-7).

Далее, мы видим также, что в первой части говорится в основном об оправдании (см., например, 3:24-26; 4:5, 25), а во второй части — о соответствующем ему освящении (см. 6:19, 22). Если мы знаем только драгоценную истину об оправдании верой, то мы знаем лишь половину «истории». Мы решили пока только проблему нашего положения перед Богом. Но затем Бог может предложить нам нечто большее, а именно решение проблемы наших поступков, и ход мысли в этих главах подчёркивает это обстоятельство. В каждом из этих случаев второй этап вытекает из первого, и если мы знаем только первый этап, то нашу христианскую жизнь ещё нельзя назвать нормальной. Как же нам жить нормальной христианской жизнью? Как нам начать её? Конечно, сначала нам нужно получить прощение грехов, оправдание и мир с Богом; всё это является основанием, без которого нам не обойтись. Но теперь, когда мы своим уверованием в Христа положили это основание, мы должны, как явствует из всего вышесказанного, идти дальше, к чему-то большему.

Итак, мы видим, что Кровь решает объективную проблему наших грехов. Господь Иисус как наша Замена понёс их на Кресте за нас и тем самым приобрёл для нас прощение, оправдание и примирение. Но теперь мы должны сделать ещё один шаг в Божьем плане и понять, как Он решает проблему находящегося в нас принципа греха. Кровь может смыть мои грехи, но она не может смыть моего «старого человека». Для этого нужно, чтобы Крест распял меня. Кровь устраняет грехи, а Крест должен устранить грешника.

В первых четырёх главах Послания к римлянам слово «грешник» почти не встречается, потому что здесь речь идёт в первую очередь не о грешнике, а о совершённых им грехах. Слово «грешник» выступает на первый план только в 5-й главе; причём примечательно, каким образом грешник показан здесь. В этой главе грешник называется грешником потому, что он родился грешником, а не потому, что он совершил какие-то грехи. Это различие имеет большое значение. Действительно, благовестники, пытаясь убедить прохожего в том, что он грешник, часто прибегают к помощи своего излюбленного стиха — Рим. 3:23, где говорится, что «все согрешили»; однако, строго говоря, такое применение этого стиха противоречит Писаниям. Те, кто использует этот стих таким образом, рискуют построить свои доводы в обратной последовательности. Послание к римлянам учит нас не тому, что мы грешники, потому что мы грешим, а, наоборот, тому, что мы грешим, потому что мы грешники. Мы являемся грешниками не по своим поступкам, а по своему составу. Как сказано в 5:19, «через непослушание одного человека многие были сделаны по составу грешниками».

Как мы были сделаны грешниками по составу? Через непослушание Адама. Мы становимся грешниками не из-за того, что совершили мы, а из-за того, что совершил Адам, и из-за того, кем он стал. Я говорю по-английски, но это не делает меня англичанином по составу. На самом деле я китаец. Итак, в 3-й главе акцент делается на том, что мы сделали: «все согрешили», но мы становимся грешниками не по этой причине.

Однажды я спросил у школьников: «Кто такой грешник?» Они сразу же ответили: «Это человек, который грешит». Да, человек, который грешит, — грешник, но то, что он грешит, — это лишь подтверждение того, что он уже является грешником, а не причина. Человек, который грешит, является грешником, но человек, который не грешит, если он принадлежит к роду Адама, точно так же является грешником и точно так же нуждается в искуплении. Понимаете? Есть плохие грешники и хорошие грешники, есть порядочные грешники и испорченные грешники, но всё равно все они грешники. Иногда мы думаем, что, если бы мы не совершили определённых поступков, всё было бы хорошо. Но проблема не в том, что мы делаем, а гораздо глубже — в том, кем мы являемся. Китаец может родиться в Америке и вообще не говорить по-китайски, но он всё равно будет китайцем, потому что он родился китайцем. Главное — это кем человек родился. Так что я грешник, потому что я родился в Адаме. Дело не в моих поступках, а в моей наследственности. Нельзя сказать, что я являюсь грешником потому, что я грешу; напротив, я грешу потому, что я появился на свет из порочного источника. Я грешу, потому что я грешник.

Мы склонны полагать, что мы совершили что-то очень плохое, но сами мы не такие уж плохие. Богу приходится показывать нам, что проблема в нас самих и это фундаментальная проблема. Корнем проблемы является грешник, и именно он должен быть устранён. Проблему наших грехов решает Кровь, но проблему нас самих решает Крест. Кровь приносит нам прощение за то, что мы совершили, а Крест приносит нам освобождение от того, кем мы являемся.

СОСТОЯНИЕ ЧЕЛОВЕКА ОТ ПРИРОДЫ

Итак, мы переходим к Рим. 5:12-21. В этом важнейшем разделе благодать противопоставляется греху, а послушание Христа — непослушанию Адама. Эти стихи находятся в начале второй части Послания к римлянам (5:12—8:39), о которой мы теперь поговорим подробнее, и содержащаяся в них мысль подводит нас к выводу, который и составляет суть наших дальнейших размышлений. Что же это за вывод? Он представлен в уже процитированном выше стихе 19: «Ибо как через непослушание одного человека многие были сделаны по составу грешниками, так и через послушание Одного многие будут сделаны по составу праведниками». Здесь Дух Божий хочет показать нам, во-первых, кем мы являемся и, во-вторых, каким образом мы стали такими.

В начале нашей христианской жизни нас волнует то, что мы делаем, а не то, кем мы являемся; то, что мы сделали, огорчает нас сильнее, чем то, кем мы являемся. Мы думаем, что, если бы нам удалось исправить некоторые вещи, мы были бы хорошими христианами. Поэтому мы начинаем менять своё поведение. Однако результат получается не таким, какого мы ожидали. К своему разочарованию, мы обнаруживаем, что проблема кроется не просто в чём-то внешнем; внутри нас есть ещё более серьёзная проблема. Мы пытаемся угодить Господу, но обнаруживаем в себе что-то, что не хочет угождать Ему. Мы пытаемся быть смиренными, но в самом нашем существе есть что-то, что отказывается быть смиренным. Мы пытаемся любить, но внутри мы испытываем чувства, очень далёкие от любви. Мы улыбаемся и пытаемся казаться очень любезными, но внутри себя мы определённо не ощущаем никакой любезности. Чем больше мы пытаемся исправить то, что на поверхности, тем больше мы понимаем, насколько глубока эта проблема. Тогда мы приходим к Господу и говорим: «Господь, теперь я вижу! Я не только делал что-то негодное; я сам негодный».

До нас начинает доходить смысл представленного в 5:19 вывода. Мы грешники. Мы принадлежим к роду людей, которые по своему составу не такие, какими их хотел видеть Бог. В результате Падения в природе Адама произошли глубокие изменения, превратившие его в грешника, который по своему составу не способен угодить Богу; и семейное сходство, которым мы все обладаем, не является лишь поверхностным, а распространяется и на нашу внутреннюю природу. Мы сделаны грешниками «по составу». Как это произошло? «Через непослушание одного человека», — говорит апостол. Позвольте пояснить это с помощью простой иллюстрации.

Моя фамилия — Ни. Среди китайцев это довольно распространённая фамилия. Откуда она у меня? Я не выбирал её. Я не могу сказать, что я просмотрел перечень возможных китайских фамилий и выбрал себе эту фамилию. То, что моя фамилия — Ни, не является результатом моих действий; более того, что бы я ни делал, я не могу изменить её. Я — Ни, потому что мой отец был Ни, а мой отец был Ни, потому что мой дед был Ни. Если я веду себя как типичный Ни, то я Ни. Если я не веду себя как типичный Ни, я всё равно Ни. Если я стану президентом Китайской республики, я буду Ни; если я стану нищим на улице, я всё равно буду Ни. Я могу что-то делать или чего-то не делать, но я всё равно останусь Ни.

Мы грешники не из-за себя самих, а из-за Адама. Я грешник не потому, что я лично согрешил, а потому, что я был в Адаме, когда он согрешил. Поскольку я рождён от Адама, я являюсь его частью. Более того, я никак не могу изменить это обстоятельство. Я не могу, улучшив своё поведение, перестать быть частью Адама и, следовательно, перестать быть грешником.

Однажды в Китае, говоря на эту тему, я сказал: «Мы все согрешили в Адаме». Один человек сказал: «Я этого не понимаю». Тогда я попробовал объяснить ему это следующим образом. «Все китайцы считают себя потомками Хуанди, — сказал я. — Четыре с лишним тысячи лет назад он воевал с Чию. Его враг был очень силён, но тем не менее Хуанди победил и убил его. После этого Хуанди основал Китайскую империю. Итак, четыре тысячи лет назад наш народ был основан Хуанди. Хорошо, но что было бы, если бы Хуанди не убил своего врага, а, наоборот, сам оказался убит? Где бы вы были сейчас?» «Тогда меня вообще не было бы», — ответил он. «Нет! Пусть Хуанди умирает своей смертью, а вы живите своей жизнью». «Это невозможно! — воскликнул он. — Если бы он умер, я не смог бы жить, так как я происхожу от него».

Видите единство человеческой жизни? Наша жизнь происходит от Адама. Если бы ваш прадед умер в возрасте трёх лет, где бы вы были сейчас? Вы бы умерли в нём! Ваши переживания связаны с его переживаниями. Точно так же переживания каждого из нас связаны с переживаниями Адама. Никто не может сказать: «Меня не было в Эдеме», потому что потенциально мы все были там, когда Адам поддался уговорам змея. Поэтому мы все участвовали в грехе Адама, и, рождаясь «в Адаме», мы получаем от него всё, чем он стал в результате своего греха, — Адамову природу, природу грешника. Мы происходим от него, и поскольку его жизнь стала греховной жизнью, греховной природой, то природа, которую мы получаем от него, тоже является греховной. Поэтому, как мы уже сказали, проблема не в наших поступках, а в нашей наследственности. Если наше происхождение не изменится, мы не получим освобождения.

Но именно в этом направлении мы найдём решение нашей проблемы, ибо именно так её решил Бог.

КАК В АДАМЕ, ТАК И В ХРИСТЕ

В Рим. 5:12-21 говорится не только об Адаме, но и о Господе Иисусе. «Как через непослушание одного человека многие были сделаны по составу грешниками, так и через послушание Одного многие будут сделаны по составу праведниками». В Адаме мы получаем всё, что относится к Адаму; в Христе мы получаем всё, что относится к Христу.

Христиане слишком плохо понимают выражения «в Адаме» и «в Христе», поэтому, рискуя повториться, я хочу привести ещё одну иллюстрацию, чтобы показать, как слова «в Христе» выражают идею наследственности и родовой принадлежности. Эта иллюстрация взята из Послания к евреям. Помните, в начале этого Послания автор пытается показать, что Мелхиседек больше Левия? Как вы помните, он хочет доказать, что священство Христа больше, чем священство Аарона, который принадлежал к колену Левия. Чтобы доказать это, он должен сначала доказать, что священство Мелхиседека больше, чем священство Левия, по той простой причине, что священство Христа — это священство «согласно чину Мелхиседека» (7:14-17), а священство Аарона — это, естественно, священство согласно чину Левия. Если автор сумеет показать нам, что в глазах Бога Мелхиседек больше Левия, то его тезис будет доказан. Всё сводится к этому, и он приводит замечательный аргумент.

Он говорит в 7-й главе, что однажды Авраам, возвращаясь после поражения царей (Быт. 14), отдал десятую часть своей добычи Мелхиседеку и получил от него благословение. Этот поступок Авраама показывает, что Левий меньше Мелхиседека. Почему? То, что Авраам дал десятину Мелхиседеку, означает, что Исаак «в Аврааме» тоже дал десятину Мелхиседеку. Но в таком случае Иаков «в Аврааме» тоже дал десятину Мелхиседеку, а это в свою очередь означает, что и Левий «в Аврааме» дал десятину Мелхиседеку. Очевидно, что меньший даёт десятину большему (Евр. 7:7). Поэтому Левий по положению ниже Мелхиседека, и, следовательно, священство Аарона ниже, чем священство Господа Иисуса. Во время поражения царей о Левии ещё никто и не думал. Однако он был «в чреслах отца», Авраама, и поэтому он дал десятину, «так сказать, через Авраама» (Евр. 7:9-10).

Именно в этом и состоит смысл слов «в Христе». Авраам как глава рода веры включает в себя весь свой род. Когда он дал десятину Мелхиседеку, весь его род дал десятину Мелхиседеку в нём. Они не давали её по отдельности, каждый за себя; они были в нём, поэтому, когда он давал десятину, он включал в себя всех своих потомков.

Итак, перед нами открывается новая возможность. В Адаме всё было потеряно. Через непослушание одного человека мы все были сделаны по составу грешниками. Через него вошёл грех, а через грех вошла смерть, и с того дня в течение всего времени существования этого рода грех царствовал к смерти. Но теперь в этой картине появился луч света. Через послушание Другого мы можем быть сделаны по составу праведниками. Где изобиловал грех, там стала преизобиловать благодать, и как грех царствовал в смерти, так и благодать царствует через праведность к вечной жизни через Иисуса Христа, нашего Господа (Рим. 5:19-21). В Адаме наше положение является отчаянным; в Христе мы имеем надежду.

БОЖЕСТВЕННЫЙ ПУТЬ ОСВОБОЖДЕНИЯ

Бог явно хочет, чтобы эта мысль привела нас к практическому освобождению от греха. Павел очень ясно показывает это, начиная 6-ю главу своего Послания вопросом: «Пребывать ли нам в грехе?» Всё его существо содрогается от одной этой мысли. «Конечно же нет!» — восклицает он. Как может святой Бог быть доволен, если Его дети будут не святы и опутаны грехом? Поэтому «как же [мы] ещё будем жить в нём?» (ст. 1-2). Бог, вне всякого сомнения, приготовил всё необходимое, чтобы мы были освобождены от власти греха.

Но проблема вот в чём. Мы родились грешниками; каким же образом мы можем отсечь нашу греховную наследственность? Если мы родились в Адаме, каким образом мы можем выйти из Адама? Я сразу хочу сказать, что Кровь не может вывести нас из Адама. Есть только один путь. Если мы вошли в него посредством рождения, то выйти из него мы должны посредством смерти. Чтобы покончить с нашей греховностью, нужно покончить с нашей жизнью. Человек стал рабом греха в результате рождения; освобождается он от греха посредством смерти — именно таков путь освобождения, предусмотренный для нас Богом. Секрет освобождения — смерть. Мы умерли для греха (ст. 2).

Но как мы можем умереть? Некоторые из нас усиленно пытались избавиться от этой греховной жизни, но она оказалась очень цепкой. Где же выход? Мы должны не пытаться убить себя, а признать, что Бог уже покончил с нами в Христе. Эта мысль выражена в следующих словах апостола: «Все мы, кто крещены в Христа Иисуса, крещены в Его смерть» (ст. 3).

Но если Бог уже покончил с нами «в Христе Иисусе», то, чтобы это стало действенным, мы должны быть в Нём, а это, похоже, ничуть не меньшая проблема. Как же нам «войти в Христа»? Здесь Бог снова приходит нам на помощь. Действительно, сами мы не можем войти в Христа, но важнее то, что нам и не нужно пытаться войти в Него, так как мы уже в Нём. То, что мы не могли сделать для себя сами, сделал для нас Бог. Он поместил нас в Христа. Вспомните, что говорится в 1 Кор. 1:30. Я считаю этот стих одним из лучших в Новом Завете: «Вы в Христе». Каким образом мы оказались в Нём? «От Него [то есть от Бога] вы в Христе». Хвала Богу! От нас не требуется ни придумывать способ для того, чтобы войти в Христа, ни применять его. Нам не нужно составлять план того, как мы войдём в Христа. Бог уже составил весь план. Более того, Он не только составил план, но и осуществил его. «От Него вы в Христе Иисусе». Мы уже в Христе, поэтому нам не нужно пытаться войти в Него. Это божественное действие, и оно уже совершено.

Раз это так, можно ожидать определённых последствий. В рассмотренной выше иллюстрации из 7-й главы Послания к евреям мы увидели, что «в Аврааме» весь Израиль, а значит и ещё не родившийся Левий, дал десятину Мелхиседеку. Израильтяне давали её не по отдельности, не индивидуально; они были в Аврааме, когда он давал десятину, и Авраам, давая её, включал в себя всех своих потомков. Эта картина очень точно описывает наше нахождение «в Христе». Когда Господь Иисус был на Кресте, все мы умерли — не по отдельности, так как в то время мы ещё не родились; будучи в Нём, мы умерли в Нём. «Один умер за всех, значит все умерли» (2 Кор. 5:14). Когда Он был распят, все мы были распяты вместе с Ним.

Когда мы проповедуем в китайских деревнях, часто приходится пояснять глубокие божественные истины с помощью очень простых иллюстраций. Я помню, как однажды я взял небольшую книгу и вложил в неё листок бумаги. Затем я сказал этим необразованным людям: «Посмотрите внимательно. Я беру листок бумаги. Это отдельный листок, который существует независимо от книги. Сейчас он мне не нужен, поэтому я кладу его в книгу. Теперь, предположим, я что-нибудь сделаю с книгой. Я отправлю её по почте в Шанхай. Я не отправляю этот листок, но он вложен в книгу. Где же окажется листок? Может ли быть так, что книга уйдёт в Шанхай, а листок останется здесь? Может ли судьба листка отличаться от судьбы книги? Нет! Куда попадёт книга, туда попадёт и листок. Если я уроню книгу в реку, листок упадёт вместе с ней. Если я быстро вытащу книгу из реки, то я вытащу и листок. Что переживает книга, то переживает и листок, так как он всё время находится в книге».

«От Него вы в Христе Иисусе». Сам Господь Бог поместил нас в Христа, и всё, что Он совершил в отношении Христа, Он совершил в отношении всего Его рода. Наша судьба неразрывно связана с судьбой Христа. Через что прошёл Он, через то прошли и мы, потому что быть «в Христе» — значит быть отождествлёнными с Ним и в Его смерти, и в Его воскресении. Он был распят; тогда что можно сказать о нас? Нужно ли нам просить Бога, чтобы Он распял нас? Конечно нет! Когда Христос был распят, мы тоже были распяты; Его распятие — это дело прошлого, поэтому наше распятие не может быть делом будущего. Я готов поспорить с вами, что вы не найдёте в Новом Завете ни одного стиха, где говорилось бы, что наше распятие — это дело будущего. В греческом тексте в отношении распятия всегда употребляется аорист — форма глагола, обозначающая действие, которое совершилось раз и навсегда, «навсегда прошедшее» время (см. Рим. 6:6; Гал. 2:20; 5:24; 6:14). И как ни один человек не смог бы совершить самоубийство путём распятия, поскольку это физически невозможно, так и в духовной сфере Бог не требует, чтобы мы распяли себя. Мы были распяты, когда был распят Христос, так как Бог поместил нас в Него. То, что мы умерли в Христе, — это не просто положение доктрины, а вечный и неоспоримый факт.

В СМЕРТИ И ВОСКРЕСЕНИИ МЫ ПРЕДСТАВЛЕНЫ ХРИСТОМ И ВКЛЮЧЕНЫ В ХРИСТА

Умерев на Кресте, Господь Иисус пролил Свою Кровь и тем самым отдал Свою безгрешную жизнь, чтобы совершить умилостивление за наш грех и удовлетворить Божью праведность и святость. Это имел право сделать только Сын Божий. Ни один человек не мог в этом участвовать. В Писаниях нигде не говорится, что мы пролили свою кровь вместе с Христом. В Своей работе умилостивления перед Богом Он действовал один; никто другой не мог участвовать в этом. Но Господь умер не только для того, чтобы пролить Свою Кровь: Он умер для того, чтобы и мы умерли. Он умер как наш Представитель. В Своей смерти Он включал в Себя нас с вами.

Часто для обозначения этих двух аспектов смерти Христа мы используем слова «замена» и «отождествление». Часто слово «отождествление» бывает вполне уместно. Однако отождествление подразумевает, что всё начинается с меня: я пытаюсь отождествить себя с Господом. Я согласен с этим термином, но его следует употреблять позднее. Начинать лучше с того, что в Своей смерти Господь включал меня в Себя. Именно «включающий» аспект смерти Господа позволяет мне отождествить себя с Ним, а не наоборот. То есть нельзя сказать, что я отождествляю себя с Ним, чтобы я был включён в Него. Важнее всего то, что Бог включил меня в Христа. Это сделал Бог. Вот почему моему сердцу так дороги эти два слова в Новом Завете: «в Христе».

Господь Иисус включает нас в Себя не только в Своей смерти, но и в Своём воскресении. Мы уже обращались к 1-й главе Первого послания к коринфянам, чтобы показать, что мы «в Христе Иисусе». Теперь мы обратимся к концу того же Послания, чтобы увидеть что-то ещё в отношении значения этих слов. В 15:45, 47 в отношении Господа Иисуса употреблены два примечательных обозначения, или титула: «последний Адам» и «второй человек». Писания называют Его не вторым Адамом, а «последним Адамом»; не последним человеком, а «вторым человеком». Мы должны обратить внимание на это различие, потому что в нём кроется ценнейшая истина.

Как последний Адам, Христос является суммой человеческого рода; как второй человек, Он является Главой нового рода. Поэтому здесь мы видим два союза: один связан с Его смертью, а второй — с Его воскресением. Сначала Он соединился с человеческим родом как «последний Адам». С точки зрения истории этот союз начался с Вифлеема, а закончился крестом и гробницей. В этом союзе Христос вобрал в Себя всё, что было в Адаме, и предал всё это суду и смерти. Затем Он соединился с нами как «второй человек». Этот союз начался с воскресения, а закончится в вечности, то есть никогда не закончится, потому что, устранив Своей смертью первого человека, с которым Бог не мог исполнить Свой замысел, Он воскрес как Глава нового человеческого рода, с которым этот замысел будет наконец полностью осуществлён.

Поэтому, когда Господь Иисус был распят на кресте, Он был распят как последний Адам. Всё, что было в первом Адаме, было собрано воедино и уничтожено в Нём. Сюда были включены и мы. Как последний Адам, Он уничтожил старый род; как второй человек, Он создаёт новый род. В Своём воскресении Он выступает как второй человек, и сюда мы тоже включены. «Ибо если мы срослись с Ним в подобии Его смерти, то, конечно, будем и в подобии Его воскресения» (Рим. 6:5). Мы умерли в Нём как последнем Адаме; мы живём в Нём как втором человеке. Таким образом, Крест — это могущественное действие Бога, которое переносит нас из Адама в Христа.

ГЛАВА ТРЕТЬЯ

ЭТАПЫ ПУТИ — ЗНАТЬ

Крестом заканчивается наша старая история, и с воскресением начинается наша новая история. «Если кто-нибудь в Христе, он новое творение. Старое ушло; вот, оно стало новым» (2 Кор. 5:17). Крест кладёт конец первому творению, и из смерти возникает новое творение в Христе, втором человеке. Если мы «в Адаме», то всё, что есть в Адаме, неизбежно переходит на нас; всё это становится нашим помимо нашей воли, потому что нам не нужно ничего делать, чтобы получить всё это. От нас не требуется сознательных усилий для того, чтобы раздражаться или совершать другие грехи; грех приходит сам, помимо нашей воли. Точно так же, если мы «в Христе», то мы даром получаем всё, что есть в Христе. Для этого не требуется никаких усилий с нашей стороны; достаточно просто верить.

Однако когда мы говорим, что получаем в Христе всё необходимое даром, это, с одной стороны, правильно, но с другой стороны, может показаться непрактичным. Как применить всё это в жизни? Как это всё может стать действительным в наших переживаниях?

Изучая 6-ю, 7-ю и 8-ю главы Послания к римлянам, мы увидим, что для того, чтобы жить нормальной христианской жизнью, есть четыре условия: а) знать, б) считать, в) предоставить себя Богу и г) ходить в Духе. Эти условия изложены именно в таком порядке. Если мы хотим жить такой жизнью, мы должны сделать все четыре шага — не один, не два и не три, а все четыре. Давайте же, изучая каждый из них, будем верить, что Господь Своим Святым Духом озарит наше понимание, и попросим Его сейчас, чтобы Он помог нам сделать первый большой шаг вперёд.

НАША СМЕРТЬ С ХРИСТОМ — ИСТОРИЧЕСКИЙ ФАКТ

Сейчас мы рассмотрим Рим. 6:1-11. В этих стихах ясно показано, что в Своей смерти Господь Иисус представляет нас и включает нас в Себя. В Его смерти умерли мы все. Человек не может духовно расти, если не видит этого. Если мы не увидели, что на Кресте Он понёс наши грехи, то мы не можем пережить оправдание; и точно так же, если мы не увидели, что на Кресте Он понёс нас, то мы не можем пережить освящение. Не только наши грехи были возложены на Него; мы сами были помещены в Него.

Как вы получили прощение? Вы поняли, что Господь Иисус умер вместо вас и взял ваши грехи на Себя и что пролитая Им Кровь очистила вас от скверны. Что вы сделали, когда увидели, что все ваши грехи были унесены на Кресте? Может быть, вы сказали: «Господь Иисус, пожалуйста, приди и умри за мои грехи»? Нет, вы ни о чём не молились; вы просто благодарили Господа. Вы не упрашивали Его, чтобы Он пришёл и умер за вас, потому что вы понимали, что Он уже сделал это.

Но то, что справедливо в отношении прощения, справедливо и в отношении освобождения. Всё уже сделано. Нужно не молиться, а просто хвалить Господа. Бог поместил всех нас в Христа, поэтому, когда Христос был распят, мы тоже были распяты. Поэтому нам не нужно молить Господа: «Я очень порочный человек; Господь, распни меня, пожалуйста!» Это совершенно неправильно. Вы же не молились так о своих грехах; почему же вы теперь молитесь так о себе? Его Кровь покончила с вашими грехами, а Его Крест покончил с вами. Это свершившийся факт. Теперь вам осталось только хвалить Господа за то, что, когда Христос умер, вы тоже умерли. Вы умерли в Нём. Хвалите Господа за это и живите в свете этого факта. «Тогда они поверили Его словам; они воспели хвалу Ему» (Пс. 106:12).

Верите ли вы в смерть Христа? Конечно верите. Но то самое Святое Писание, которое говорит, что Он умер за нас, утверждает также, что мы умерли с Ним. Посмотрите ещё раз. «Христос умер за нас» (Рим. 5:8). Это первое утверждение. Здесь всё понятно. Но разве менее понятны следующие слова? «Наш старый человек распят с Ним» (6:6). «Мы умерли с Христом» (ст. 8).

Когда мы были распяты с Ним? В какой день происходит распятие нашего старого человека? Завтра? Вчера? Сегодня? Чтобы ответить на этот вопрос, можно на секунду перевернуть слова Павла и прочитать их так: «Христос был распят с [то есть одновременно с] нашим старым человеком». Некоторые из вас пришли сюда по двое. Вы шли сюда вместе. Вы могли бы сказать: «Мой друг пришёл сюда со мной», но можно сказать и так: «Я пришёл сюда с другом». Если бы один из вас пришёл сюда три дня назад, а второй — только сегодня, вы не могли бы выразиться подобным образом; но, поскольку вы пришли вместе, вы можете использовать и первое выражение, и второе, и в обоих случаях ваше утверждение будет справедливо, потому что в обоих случаях утверждается факт. Поэтому и с точки зрения исторического факта при всём уважении к Господу мы можем сделать два одинаково правильных утверждения: «Я был распят, когда Христос был распят», или: «Христос был распят, когда я был распят», потому что это не два исторических события, а одно. Я был распят «с Ним»1. Христос уже распят? Тогда разве возможно такое, что я ещё не распят? Если Он был распят почти две тысячи лет назад и я был распят с Ним, то разве можно сказать, что моё распятие произойдёт завтра? Разве возможно, чтобы Его распятие было в прошлом, а моё — в настоящем или в будущем? Хвала Господу, когда Он умер на Кресте, я умер вместе с Ним. Он не просто умер вместо меня; Он взял меня с Собой на Крест, поэтому, когда Он умер, я тоже умер. И если я верю в смерть Господа Иисуса, то я могу быть не менее уверен в собственной смерти.

Почему вы верите, что Господь Иисус умер? Что является основанием вашей веры? Может быть, вы чувствуете, что Он умер? Нет, вы никогда этого не чувствовали. Вы верите в это, потому что так говорит Божье Слово. Когда был распят Господь, вместе с Ним были распяты двое грабителей. Вы же не сомневаетесь, что они были распяты с Ним, потому что об этом недвусмысленно говорится в Писании.

Вы верите в смерть Господа Иисуса и в смерть распятых с Ним грабителей. А в свою собственную смерть вы верите? Ваше распятие связано с Его распятием ещё более тесно, чем распятие этих грабителей. Они были распяты одновременно с Господом, но на разных крестах, а вы были распяты на том же кресте, что и Он, так как вы были в Нём, когда Он умер. Откуда вы это знаете? Достаточно того, что так говорит Бог. Это не зависит от ваших чувств. Если вы чувствуете, что Христос умер, то Он умер; если вы не чувствуете, что Он умер, то Он всё равно умер. Если вы чувствуете, что вы умерли, то вы умерли; если вы не чувствуете, что вы умерли, то несмотря на это вы всё равно умерли. Это божественные факты. То, что Христос умер, — это факт, то, что двое грабителей умерли, — это факт, и то, что вы умерли, — это тоже факт. Я хочу кое-что сообщить вам: вы умерли! С вами покончено! Вас больше нет! Ваше «я», которое вы ненавидите, находится на Кресте в Христе. А «умерший освобождён от греха» (Рим. 6:7, Библия короля Якова). Это Благовестие для христиан.

Наше распятие осуществляется не благодаря нашей воле или нашим усилиям, а только благодаря тому, что мы принимаем то, что Господь Иисус совершил на Кресте. Наши глаза должны открыться, и мы должны увидеть законченную на Голгофе работу. Возможно, некоторые из вас до спасения пытались спасти себя. Вы читали Библию, молились, ходили в церковь, давали милостыню. Потом однажды ваши глаза открылись и вы увидели, что на Кресте для вас уже было приготовлено полное спасение. Вы просто приняли его и поблагодарили Бога, и ваше сердце наполнили мир и радость. Теперь у меня для вас есть благая весть: на том же самом основании, на котором вы получили начальное спасение, вы можете получить и освящение. Вы получаете освобождение от греха по Божьей благодати точно так же, как вы получили прощение грехов.

Божий путь освобождения не имеет ничего общего с человеческим путём. Человеческий путь состоит в том, чтобы подавлять грех, пытаясь преодолеть его, а Божий путь состоит в том, чтобы устранить грешника. Многие христиане унывают из-за своей слабости; они думают, что, если бы они были сильнее, всё было бы в порядке. Они думают, что поскольку жить святой жизнью у них не получается из-за их слабости, то, следовательно, от них требуется что-то большее. Эта мысль естественно приводит к ложному представлению о пути избавления. Если мы будем думать только о том, как силён грех и как мы не способны противостоять ему, то мы естественно придём к выводу, что для победы над грехом нам нужно больше силы. «Если бы я был сильнее, — говорим мы, — я бы преодолел в себе вспышки раздражения». Поэтому мы молим Господа укрепить нас, чтобы мы были более сдержанными.

Но это — полное заблуждение; христианская жизнь состоит не в этом. Чтобы освободить нас от греха, Бог не делает нас всё сильнее и сильнее — Он делает нас всё слабее и слабее. Конечно, скажете вы, это очень необычный путь к победе, но это божественный путь. Чтобы освободить нас от власти греха, Бог не укрепляет нашего старого человека, а распинает его; Он не помогает ему делать что бы то ни было, а вообще убирает его со сцены.

Может быть, вы много лет безуспешно пытались стать сдержанными. Может быть, вы занимаетесь этим до сих пор. Но когда вы увидите истину, вы поймёте, что на самом деле вы бессильны что-либо сделать, но Бог, полностью отстранив вас, уже всё сделал Сам. Это открытие кладёт конец всем человеческим усилиям и самостоятельным стараниям.

ПЕРВЫЙ ШАГ — «ЗНАЯ ТО…»

Нормальная христианская жизнь должна начинаться с очень конкретного «знания». Я не имею в виду, что мы должны просто знать о какой-то истине или понимать какую-то важную доктрину. Речь идёт вообще не об умственном знании, а о том, что глаза нашего сердца должны открыться и мы должны увидеть, чем мы обладаем в Христе.

Откуда вы знаете, что ваши грехи прощены? Вы знаете это, потому что так вам сказал ваш пастор? Нет, вы просто знаете это. Если я спрошу, откуда вы это знаете, вы просто скажете: «Я знаю это!» Такое знание приходит благодаря божественному откровению. Оно приходит от Самого Господа. Конечно, сам факт прощения грехов содержится в Библии, но, чтобы Божье написанное Слово стало живым Словом, которое Бог говорит лично вам, Он должен был дать вам «дух мудрости и откровения в полном знании Его» (Эф. 1:17). Вам нужно было узнать Христа с этой стороны. Именно так всегда и происходит. Каждый раз, когда вы узнаёте Христа по-новому, наступает момент, когда вы узнаёте что-то в своём сердце, «видите» что-то в своём духе. Ваше внутреннее существо озаряется светом, и вы полностью убеждаетесь в этом факте. Так происходит не только с прощением грехов, но и с освобождением от греха. Когда Божий свет озаряет ваше сердце, вы видите себя в Христе. Теперь вы уже знаете это не потому, что кто-то сказал вам об этом, и не просто потому, что так написано в 6-й главе Послания к римлянам. Это даже нечто большее. Вы знаете это, потому что это открыл вам Бог Своим Духом. Вы можете не чувствовать этого, не понимать этого, но вы знаете это, потому что увидели это. Если вы увидели себя в Христе, то уже ничто не поколеблет вашей уверенности в этом благословенном факте.

Если вы спросите у нескольких верующих, которые пришли к нормальной христианской жизни, как они получили это переживание, то все они будут отвечать по-своему. Каждый будет отстаивать свой особый путь, которым он пришёл к этой жизни, и каждый приведёт свой стих, чтобы обосновать свои переживания. К сожалению, многие христиане используют свои особые переживания и свои особые стихи для того, чтобы сражаться с другими христианами. На самом же деле, хотя христиане приходят к этой глубокой жизни разными путями, их переживания и доктрины, которые они отстаивают, не исключают, а скорее дополняют друг друга. С уверенностью можно сказать одно: любое истинное и ценное в глазах Бога переживание достигается благодаря тому, что мы по-новому открываем для себя личность и работу Господа Иисуса. Это важный и надёжный способ проверить свои переживания.

И здесь, в этих стихах, Павел показывает, что всё основано именно на таком открытии. «…Зная то, что наш старый человек распят с Ним, чтобы было упразднено тело греха, чтобы мы уже не служили греху как рабы» (ст 6

ЧТОБЫ ЗНАТЬ, НЕОБХОДИМО БОЖЕСТВЕННОЕ ОТКРОВЕНИЕ

Итак, наш первый шаг состоит в том, чтобы получить от Бога знание, которое основано на откровении — на откровении не о нас, а о законченной работе Господа Иисуса Христа на Кресте. Хадсон Тэйлор, основатель Миссии внутреннего Китая, пришёл к нормальной христианской жизни именно таким образом. Помните, он рассказывает, что долго не мог понять, как можно жить «в Христе», как можно впитывать в себя соки Лозы. Он знал, что жизнь Христа должна течь через него, но чувствовал, что с ним это не происходит. Он достаточно ясно понимал, что ему нужно быть найденным в Христе. «Я знал, — писал он своей сестре в 1869 году из Чжэньцзяна, — что, если только я буду пребывать в Христе, всё будет хорошо, но я не мог пребывать в Нём».

Чем больше он старался войти в Него, тем чаще он, так сказать, «выпадал» из Него. И вот однажды воссиял свет и пришло откровение. Он прозрел. Вот как он описывает произошедшее:

«Мне кажется, секрет вот в чём: не нужно спрашивать, как сделать так, чтобы сок из Лозы попал в меня; нужно помнить, что Иисус — это вся Лоза: и корень, и ствол, и ветви, и побеги, и листья, и цветки, и плоды».

Затем, приводя слова своего друга, которые помогли ему, он продолжает:

«Мне не нужно делать себя ветвью. Господь Иисус говорит мне, что я есть ветвь. Я являюсь Его частью, и мне нужно просто верить в это и поступать соответственно. Я давно видел это в Библии, но теперь я верю в это как в живую действительность».

То, что всегда было истиной, теперь вдруг как будто стало новой истиной лично для него, и он снова пишет сестре:

«Я не знаю, насколько внятно я могу описать всё это, потому что в этом нет ничего нового, ничего странного, ничего необычного — и при этом всё новое! Одним словом, „я был слепым, а теперь вижу“… Я мёртв и погребён с Христом, а также воскрешён и вознесён… Бог считает меня таким и говорит, что я тоже должен считать себя таким. Он лучше знает… Какая это радость — увидеть эту истину! Я молюсь, чтобы глаза твоего разумения были озарены, чтобы ты узнала то богатство, которое даром дано нам в Христе, и наслаждалась им».

Как это важно — увидеть, что мы в Христе! Только подумайте, как это нелепо — пытаться войти в комнату, в которой вы и так уже находитесь! Как это несуразно — умолять, чтобы вас впустили! Если мы осознаём, что мы уже внутри, то мы не стараемся войти. Если бы у нас было больше откровения, мы бы реже молились и чаще хвалили Господа. Мы очень часто молимся о себе просто потому, что не видим того, что совершил Бог.

Я помню, как однажды я разговаривал в Шанхае с одним братом, который был очень озабочен своим духовным состоянием. Он сказал: «Многие вокруг живут прекрасной, святой жизнью, а мне стыдно за себя. Я называю себя христианином, но, когда я сравниваю себя с другими, мне кажется, что я вообще не христианин. Я хочу узнать эту распятую жизнь, эту жизнь воскресения, но я не знаю её и не вижу, как мне достичь этого». С нами был ещё один брат, и вдвоём с ним мы часа два безуспешно пытались объяснить первому брату, что без Христа у него ничего не получится. Наш друг сказал: «Самое лучшее, что человек может делать, — это молиться». «Но если Бог уже дал тебе всё, о чём тебе молиться?» — спросили мы. «Он ещё ничего не дал, — ответил он, — потому что я до сих пор раздражаюсь и постоянно терплю поражение, поэтому мне нужно больше молиться». «Хорошо, — сказали мы, — но получаешь ли ты то, о чём молишься?» «К сожалению, я ничего не получаю», — ответил он. Мы попытались объяснить ему, что если ему не нужно было ничего делать для своего оправдания, то и для своего освящения ему тоже не нужно ничего делать.

В этот момент к нам подошёл третий брат, которого Господь очень часто использовал. На столе стоял термос, и этот брат взял его в руки и спросил: «Что это такое?» — «Термос». — «Хорошо. Представь на секунду, что этот термос может молиться и он начинает молиться примерно так: „Господь, я очень хочу стать термосом. Не мог бы Ты сделать меня термосом? Господь, дай мне благодати стать термосом. Сделай меня, пожалуйста, термосом!“ Что ты тогда скажешь?» «Наверное, даже термос не может быть настолько глуп, — ответил наш друг. — Об этом не имеет смысла молиться — он и так термос!» Тогда мой брат сказал: «Ты делаешь то же самое. Бог уже давно вложил тебя в Христа. Когда Он умер, ты тоже умер; когда Он ожил, ты тоже ожил. Ты не можешь сегодня сказать: „Я хочу умереть, я хочу быть распят, я хочу получить жизнь воскресения“. Господь просто смотрит на тебя и говорит: „Ты уже мёртв! У тебя уже есть новая жизнь!“ Все твои молитвы так же нелепы, как молитвы этого термоса. Тебе не нужно ни о чём молить Господа; тебе лишь нужно, чтобы твои глаза открылись и ты увидел, что Он уже всё совершил».

В этом вся суть. Нам не нужно работать, чтобы умереть; нам не нужно ждать, чтобы умереть. Мы уже умерли. Нам нужно только осознать то, что уже совершил Господь, и хвалить Его за это. Тогда свет озарил этого человека. Со слезами на глазах он сказал: «Господь, хвала Тебе за то, что Ты уже вложил меня в Христа. Всё, что относится к Нему, относится и ко мне!» Пришло откровение, и у веры появилось то, за что можно держаться. Если бы вы встретились впоследствии с этим братом, вы бы заметили в нём поразительные перемены!

КРЕСТ УСТРАНЯЕТ КОРЕНЬ НАШЕЙ ПРОБЛЕМЫ

Я хочу ещё раз напомнить вам о том, что всё, что Господь совершил на Кресте, Он совершил фундаментальным образом. Я не думаю, что это повторение будет излишним, так как мы должны увидеть это.

Предположим, например, что правительство вашей страны хочет начать решительную борьбу с алкоголизмом и вводит по всей стране «сухой закон». Каким образом можно претворить это решение в жизнь? Что можно для этого сделать? Если мы устроим обыск во всех магазинах и домах по всей стране и разобьём все найденные бутылки с вином, пивом и коньяком, решит ли это проблему? Конечно нет. Мы можем уничтожить весь алкоголь в стране до последней капли, но за этими бутылками с алкоголем стоят заводы, которые их выпускают. Если мы будем бороться только с бутылками и ничего не сделаем с заводами, то производство будет продолжаться и проблема не будет решена раз и навсегда. Нет, если мы хотим решить проблему алкоголизма эффективно и окончательно, нужно по всей стране закрыть алкогольные, пивоваренные и винокуренные заводы.

Мы подобны заводу, а наши поступки — выпускаемой продукции. Кровь Господа Иисуса решила проблему продукции, то есть наших грехов. Итак, проблема того, что мы сделали, решена, но останавливается ли на этом Бог? Как быть с проблемой того, кем мы являемся? Наши грехи — это наша «продукция». С ними покончено, но что теперь делать с нами? Неужели вы думаете, что Господь смоет все наши грехи, а потом предоставит нам самим решать проблему «завода по производству грехов»? Неужели вы думаете, что, уничтожив всю продукцию, Он затем предоставит нам самим справиться с производителем?

Задавая этот вопрос, мы одновременно отвечаем на него. Конечно, Он не бросил работу, сделав полдела. Он и уничтожил продукцию, и положил конец производившему её заводу.

Законченная работа Христа действительно затронула корень нашей проблемы и устранила его. Бог не ограничивается полумерами. Он сделал всё необходимое, чтобы власть греха была полностью сломлена.

«Зная то, — говорит Павел, — что наш старый человек распят с Ним, чтобы было упразднено тело греха, чтобы мы уже не служили греху как рабы» (Рим. 6:6). «Зная то»! Да, но знаете ли вы? «Или вы не знаете?» (ст. 3). Пусть Господь по Своей благодати откроет наши глаза.

ГЛАВА ЧЕТВЁРТАЯ

ЭТАПЫ ПУТИ — СЧИТАТЬ

Теперь мы переходим к теме, в отношении которой среди Господних детей существует некоторая путаница в понимании. Речь идёт о следующем шаге после знания. Прежде всего обратите внимание ещё раз на то, что говорится в Рим. 6:6: «Зная то, что наш старый человек распят с Ним». Употреблённое здесь грамматическое время очень важно, так как оно означает, что событие уже произошло в прошлом. Оно совершилось раз и навсегда. Это произошло, и теперь уже нельзя ничего изменить. Наш старый человек распят раз и навсегда, и это распятие нельзя отменить. Это то, что нам нужно знать.

Что же происходит после того, как мы узнали это? Посмотрим ещё раз на наш отрывок. Следующее повеление мы видим в стихе 11: «Так и вы — считайте, что вы мёртвы для греха». Этот стих явно представляет собой естественное продолжение стиха 6. Прочитаем их вместе: «Зная то, что наш старый человек распят… считайте, что вы мёртвы». Такова последовательность. Если мы знаем, что наш старый человек распят с Христом, то в качестве следующего шага мы должны считать, что это так.

К сожалению, те, кто преподносит истину о нашем союзе с Христом, слишком часто делают акцент на втором шаге — на том, что мы должны считать себя мёртвыми, как если бы это было отправной точкой, тогда как акцент нужно делать на том, что мы должны знать, что мы мёртвы. Божье Слово ясно показывает, что сначала нужно «знать», а уже затем — «считать». «Зная то… считайте». Последовательность имеет очень большое значение. Чтобы считать себя мёртвыми, мы должны опираться на знание показанного Богом факта. В противном случае у веры не будет основания, на которое она могла бы опираться. Когда мы знаем, мы естественно считаем.

Поэтому, когда мы учим этой истине, не нужно делать слишком сильный акцент на том, что мы должны считать. Люди всё время пытаются считать, не зная. Они ещё не получили от Духа откровения о факте, но уже пытаются считать, и вскоре у них начинаются самые разные трудности. Когда приходит искушение, они начинают отчаянно считать: «Я мёртв, я мёртв, я мёртв!», но именно в тот момент, когда они считают, их раздражение и вырывается наружу. Тогда они говорят: «Ничего не получается. От сказанного в Рим. 6:11 нет никакой пользы». И мы вынуждены признать, что без стиха 6 от стиха 11 действительно нет никакой пользы. Итак, если мы не знаем того факта, что мы умерли с Христом, то чем больше мы будем считать, тем напряжённее будет борьба и закончится она неизбежным поражением.

В течение нескольких лет после моего обращения меня учили считать себя мёртвым. Я занимался этим с 1920 по 1927 годы. Было очевидно, что чем больше я считал себя мёртвым для греха, тем живее я становился. Я просто не мог поверить, что я мёртв; я не мог произвести в себе смерть. Когда я просил кого-нибудь помочь мне, мне советовали читать Рим. 6:11. Но чем больше я читал Рим. 6:11 и пытался считать, тем дальше от меня отодвигалась смерть, и я не мог достичь её. Мне нравилось учение о том, что я должен считать, но я не мог понять, почему оно не даёт никакого результата. Я должен признаться, что в течение многих месяцев меня это беспокоило. Я говорил Господу: «Если я не смогу разобраться в этом вопросе, если я не смогу увидеть этот основополагающий момент, то я больше не буду ничего делать. Я больше не буду проповедовать, я больше не буду выходить, чтобы служить Тебе. Сначала я хочу полностью разобраться в этом вопросе». Я искал ответа в течение многих месяцев, иногда даже с постом, но ничего не происходило.

Я помню, как однажды утром (это было настоящее утро, и я никогда не забуду его) я сидел наверху в своей комнате за столом, читал Слово и молился. Я сказал: «Господь, открой мои глаза!» И в следующее мгновение я всё увидел. Я увидел своё единство с Христом. Я увидел, что я в Нём и что, когда Он умер, я тоже умер. Я увидел, что моя смерть — это дело прошлого, а не будущего и что я не менее мёртв, чем Он, так как, когда Он умер, я был в Нём. Внезапно мне всё стало ясно. От этого потрясающего открытия меня охватила такая радость, что я вскочил со стула и воскликнул: «Слава Господу, я мёртв!» Я побежал вниз и наткнулся на одного брата, который помогал на кухне. Я схватил его и сказал: «Брат, ты знаешь, что я умер?» Он, конечно, был озадачен. «В каком смысле?» — спросил он. Тогда я сказал: «Разве ты не знаешь, что Христос умер? Разве ты не знаешь, что я умер с Ним? Разве ты не знаешь, что моя смерть — это не менее достоверный факт, чем Его смерть?» Это было так реально для меня! Мне хотелось пойти по улицам Шанхая и кричать о своём открытии. С того дня и доныне я ни разу ни на мгновение не усомнился в бесповоротности слов: «Я распят с Христом».

Я не хочу сказать, что нам не нужно применять это. Да, есть такая вещь, как применение смерти, и вскоре мы будем говорить об этом, но прежде всего мы должны увидеть основание. Я распят. В Христе это уже совершилось.

Итак, в чём секрет того, чтобы считать? Если отвечать одним словом, то в откровении. Нам нужно получить откровение от Самого Бога (Мф. 16:17; Эф. 1:17-18). Наши глаза должны открыться, чтобы мы увидели факт нашего союза с Христом, и это нечто большее, чем просто доктринальное знание. Такое откровение не является чем-то туманным и неопределённым. Большинство из нас отчётливо помнят тот день, когда мы увидели, что Христос умер за нас. Мы должны так же чётко помнить день, когда мы увидели, что мы умерли с Христом. Это не должно быть чем-то расплывчатым. Это должно быть что-то очень конкретное, потому что только на этом основании можно двигаться дальше. Нельзя сказать: «Я считаю себя мёртвым, и поэтому я буду мёртв». Наоборот, я уже мёртв (поскольку я вижу то, что Бог совершил со мной в Христе), и поэтому я считаю себя мёртвым. Именно так нужно считать. Считать нужно не стремясь к смерти, а отталкиваясь от смерти.

ВТОРОЙ ШАГ — «ТАК И ВЫ — СЧИТАЙТЕ…»

Что значит считать? Греческое слово, переведённое как «считайте», означает «осуществлять учёт», «вести бухгалтерию». Учёт — это единственное дело в мире, которое мы, люди, можем делать правильно. Художник рисует пейзаж. Может ли он изобразить его совершенно точно? Может ли историк гарантировать абсолютную достоверность каких-либо исторических сведений? Может ли картограф поручиться за идеальную точность какой-либо карты? В лучшем случае они могут лишь более или менее приблизиться к истине. Даже в повседневных разговорах, когда мы пересказываем какую-то историю, искренне стараясь говорить честно и правдиво, у нас не получается передать её в точности. Обычно мы или преувеличиваем, или преуменьшаем; или добавляем что-то от себя, или чего-то недоговариваем. Что же человек может выполнять с абсолютной точностью? Арифметические действия! Здесь нет места ошибкам. Один стул плюс один стул равно двум стульям. Это справедливо и в Лондоне, и в Кейптауне. Если вы поедете на запад, в Нью-Йорк, или на восток, в Сингапур, от этого ничего не изменится. Один плюс один во всём мире и всегда равно двум. Один плюс один равно двум и на небе, и на земле, и в аде.

Почему Бог говорит, что мы должны считать себя мёртвыми? Потому что мы действительно мёртвы. Давайте продолжим аналогию с бухгалтерским учётом. Предположим, у меня в кармане пятнадцать шиллингов. Что я запишу в бухгалтерскую книгу? Может быть, четырнадцать с половиной шиллингов? Или пятнадцать с половиной шиллингов? Нет, я должен записать столько, сколько у меня действительно есть. Бухгалтерский учёт — это учёт фактов, а не фантазий. Точно так же Бог, поскольку я действительно мёртв, требует, чтобы именно таким был мой учёт. Бог не может попросить, чтобы я записал в бухгалтерскую книгу то, что не соответствует действительности. Он не может попросить, чтобы я считал себя мёртвым, если я на самом деле ещё жив. Для таких умственных упражнений слово «считать» было бы неподходящим; скорее это можно было бы назвать словом «обсчитаться»!

Считать — это не разновидность самовнушения. Считать — не значит, найдя у себя в кармане только двенадцать шиллингов, записать в бухгалтерскую книгу неверную цифру пятнадцать и надеяться, что такой «учёт» поможет восполнить недостаток. Не поможет. Если у меня есть только двенадцать шиллингов, а я пытаюсь про себя считать: «У меня пятнадцать шиллингов, у меня пятнадцать шиллингов, у меня пятнадцать шиллингов», то неужели вы думаете, что мои умственные усилия как-то изменят сумму у меня в кармане? Конечно нет! Считая, нельзя превратить двенадцать шиллингов в пятнадцать, и точно так же нельзя превратить неправду в правду. С другой стороны, если у меня в кармане действительно пятнадцать шиллингов, я могу совершенно спокойно и уверенно записать в бухгалтерскую книгу, что у меня пятнадцать шиллингов. Бог говорит, что мы должны считать себя мёртвыми, не для того, чтобы мы, считая, стали мёртвыми, а потому, что мы действительно мёртвы. Он не требует от нас считать то, что не является фактом.

Сказав о том, что откровение естественным образом ведёт нас к тому, чтобы считать, мы не должны, однако, забывать и о том, что нам даётся повеление: «Считайте». Мы должны занять определённую позицию. Бог говорит, что мы должны вести учёт; мы должны записать в ведомость: «Я умер» и затем придерживаться этого. Почему? Потому что это факт. Когда Господь Иисус был на Кресте, я был там в Нём. Поэтому я считаю, что это так. Я считаю и провозглашаю, что я умер в Нём. Павел сказал: «Считайте, что вы мёртвы для греха, но живы для Бога». Как это возможно? «В Христе Иисусе». Никогда не забывайте, что это всегда справедливо в Христе и только в Христе. Если вы будете смотреть на себя, вам покажется, что в вас нет никакой смерти, но верить нужно не в себя, а в Него. Вы смотрите на Господа и знаете, что Он сделал. «Господь, я верю в Тебя. Я считаю, опираясь на факт в Тебе». Всегда стойте на этом.

СЧИТАТЬ — ЗНАЧИТ ВЕРИТЬ

В первых четырёх с половиной главах Послания к римлянам о вере говорится снова и снова. Мы оправданы верой в Него (Рим. 3:28; 5:1). Праведность, прощение грехов и мир с Богом — всё это становится нашим благодаря вере, и никто не может обрести это без веры в законченную работу Иисуса Христа. Но во второй части Послания к римлянам вера уже не упоминается так же часто, и сначала может показаться, что здесь акцент делается на чём-то другом. На самом деле это не так. Хотя слова «вера» и «верить» исчезают, на смену им приходит слово «считать». Считать и верить — в данном случае практически одно и то же.

Что такое вера? Вера — это принятие Божьих фактов. Основанием веры всегда является прошлое. С будущим связана не вера, а надежда, хотя часто бывает так, что объект веры, её цель, находится в будущем (как, например, в 11-й главе Послания к евреям). Может быть, именно поэтому здесь употреблено слово «считать». Это слово относится только к прошлому, к тому, что позади и уже является решённым вопросом, а не к тому, что впереди и чего ещё нет. Подобная вера описана в Мк. 11:24: «Всё, о чём вы молитесь и просите, верьте, что получили, и будет вам». Здесь утверждается, что если вы верите, что уже получили (разумеется, в Христе) то, о чём вы просите, то «будет вам». Верить, что вы можете получить что-то, или что вы способны получить что-то, или что вы получите что-то, — это не та вера, о которой здесь говорится. Вера состоит в том, чтобы верить, что вы уже получили. Такая вера связана только с прошлым. У тех, кто говорит: «Бог способен сделать это», или: «Бог может сделать это», или: «Бог должен сделать это», или: «Бог сделает это», может быть, и нет никакой веры. Вера всегда говорит: «Бог уже сделал это».

Что же значит верить в своё распятие? Это не значит говорить: «Бог способен распять меня», или: «Бог распнёт меня», или: «Бог должен распять меня». Верить — значит радостно восклицать: «Хвала Богу, в Христе я распят!»

В 3-й главе Послания к римлянам мы видим, что Господь Иисус понёс наши грехи и умер вместо нас, чтобы мы получили прощение. В 6-й главе мы видим, что мы сами были включены в смерть, посредством которой Он принёс нам освобождение. Когда нам открылся первый факт, мы поверили в Него и получили оправдание. Теперь Бог говорит, что мы должны считать, основываясь на втором факте, и получить освобождение. Таким образом, если в первой части Послания к римлянам употреблялось слово «верить», то во второй части из практических соображений оно заменяется на слово «считать». Однако акцент при этом не меняется. Мы продолжаем жить нормальной христианской жизнью точно так же, как мы начали её: верой в божественный факт — в Христа и Его Крест.

ИСКУШЕНИЯ И НЕУДАЧИ — ИСПЫТАНИЕ ВЕРЫ

Итак, для нас два величайших факта в истории — это то, что Кровь устранила все наши грехи, и то, что Крест устранил нас самих. Но что можно сказать об искушении? Какую позицию мы должны занять, когда, увидев эти факты и поверив в них, мы обнаруживаем, что в нас снова пробуждаются старые желания? Или, хуже того, мы снова впадаем в прежний грех? Что делать, если мы раздражаемся или совершаем что-то ещё более страшное? Опровергает ли это всё вышеизложенное?

Не забывайте, что одна из главных целей Дьявола всегда состоит в том, чтобы мы усомнились в божественных фактах (ср. Быт. 3:4). После того как мы, получив откровение от Божьего Духа, увидели, что мы действительно умерли с Христом, и стали считать, что это так, он приходит и говорит: «Внутри тебя что-то шевелится. Как ты объяснишь это? Можно ли это назвать смертью?» Что нам ответить, когда это происходит? Именно здесь кроется серьёзное испытание. Чему мы поверим: ощутимым фактам в природной сфере, которые у нас перед глазами, или неощутимым фактам в духовной сфере, которые нельзя ни увидеть, ни научно доказать?

Теперь нам нужно быть очень внимательными. Очень важно вспомнить ещё раз, что является изложенным в Божьем Слове фактом, за который вера может держаться, а что таким фактом не является. Что Бог говорит о том, как происходит это освобождение? Прежде всего Он не говорит, что грех как действующий в нас принцип искореняется в нас или удаляется из нас. Рассчитывать на это — значит совершить полный просчёт и оказаться в ложном положении человека, который, как мы уже говорили выше, записывает в книгу свои двенадцать шиллингов как пятнадцать. Нет, грех не искореняется. Он явно присутствует в нас и, когда есть возможность, одолевает нас и заставляет нас снова грешить — и сознательно, и неосознанно. Вот почему нам всегда нужно помнить о действенности драгоценной Крови.

Но если в отношении совершённых нами грехов Бог, как мы знаем, действует напрямую, удаляя всякое воспоминание о них посредством Крови, то, освобождая нас от силы греха, Бог действует в отношении принципа греха косвенно. Он устраняет не грех, а грешника. Наш старый человек распят с Ним, поэтому тело, которое раньше было орудием греха, становится незанятым, неработающим (Рим. 6:6). Грех, старый господин, по-прежнему существует, но служивший ему раб теперь умерщвлён и потому неподвластен ему, и его члены незаняты. Руки игрока оказываются незанятыми, язык сквернослова оказывается незанят, и теперь эти члены могут использоваться, будучи предоставлены «в оружие праведности Богу» (ст. 13).

Таким образом, термин «освобождение от греха» больше соответствует представленной в Писании мысли, чем термин «победа над грехом». Выражения «освобождён от греха» и «мёртвы для греха» в стихах 7 и 11 подразумевают освобождение от силы, которая продолжает вполне реально существовать, а не освобождение от чего-то уже несуществующего. Грех по-прежнему присутствует в нас, но мы с каждым днём всё больше познаём освобождение от его силы.

Это освобождение настолько реально, что Иоанн смело пишет: «Всякий, кто рождён от Бога, не делает греха… он не может грешить» (1 Ин. 3:9). Однако это утверждение, если понять его неправильно, может легко ввести нас в заблуждение. Иоанн не имеет в виду, что грех больше не присутствует в нашей истории и что мы больше никогда не будем грешить. Он имеет в виду, что для того, что рождено от Бога, грешить — не в его природе. Благодаря новому рождению в нас была посажена жизнь Христа, и грешить — не в её природе. Но есть большая разница между природой и историей чего-либо, и есть большая разница между природой находящейся в нас жизни и нашей историей. Для примера (хотя этот пример не идеален) можно сказать, что кусок дерева «не может» утонуть, потому что это не в его природе; однако с точки зрения истории дерево, разумеется, утонет, если держать его под водой руками. История — это факт, так же как грехи в нашей истории являются историческими фактами; однако природа — это тоже факт, и поэтому полученная нами в Христе новая природа — тоже факт. То, что «в Христе», не может грешить; то, что в Адаме, может грешить и будет грешить, как только у Сатаны появится возможность воспользоваться своей властью.

Таким образом, всё зависит от нашего выбора того, на какие факты мы будем опираться и согласно каким фактам мы будем жить. Мы можем выбрать или ощутимые факты наших повседневных переживаний, или более сильный факт того, что теперь мы «в Христе». Сила Его воскресения — на нашей стороне, и вся Божья сила работает для нашего спасения (Рим. 1:16), но мы ещё должны сделать исторической действительностью то, что уже является божественным фактом.

«Вера же есть овеществление того, на что надеются, убеждение в вещах невидимых» (Евр. 11:1), а «невидимое вечно» (2 Кор. 4:18). Я думаю, все мы знаем, что Евр. 11:1 — это единственное определение веры в Новом Завете, да и вообще в Писаниях. Очень важно, чтобы мы действительно поняли это определение. Распространённый английский перевод этого стиха гласит, что вера — это «сущность того, на что надеются» (Библия короля Якова). Однако употреблённое здесь греческое слово обозначает не просто какой-то предмет («сущность»), а действие. Признаюсь, я лично много лет пытался найти подходящий перевод для этого слова. Особенно удачно оно переведено в «Новом переводе» Джона Нельсона Дарби: «Вера есть овеществление того, на что надеются». Это намного лучше. Такой перевод подразумевает, что мы делаем какие-то вещи действительными в своём переживании.

Как можно что-то «овеществить»? Мы занимаемся овеществлением каждый день. В мире нельзя жить без овеществления. Знаете, в чём разница между сущностью и «овеществлением»? Сущность — это некий предмет, который находится передо мной. Слово «овеществление» означает, что я обладаю силой или способностью, которая делает эту сущность действительной для меня. Приведём простой пример. При помощи органов чувств мы можем воспринимать объекты окружающего мира и переносить их в своё сознание, чтобы оценивать их. Например, зрение и слух — это два моих чувства, которые овеществляют для меня мир света и звуков. У нас есть цвета: красный, жёлтый, зелёный, синий, фиолетовый; эти цвета действительно существуют. Но если я закрою глаза, то для меня эти цвета уже не будут действительны; все они будут просто ничто — для меня. Однако зрение даёт мне способность «овеществлять» цвета, и благодаря этой способности жёлтый цвет становится жёлтым для меня. Теперь цвет уже не просто существует — я способен «овеществить» его. Я способен сделать этот цвет чем-то настоящим для себя и действительным в моём сознании. Это и значит «овеществить».

Если я слеп, я не могу различать цвета; если я глухой, я не могу наслаждаться музыкой. Однако музыка и цвета существуют действительно, и их действительность не зависит от того, способен ли я воспринимать их. Сейчас мы рассматриваем вещи, которые, хотя и невидимы, являются вечными и потому действительными. Разумеется, мы не можем овеществлять божественное своими природными органами чувств, но есть один орган, который способен овеществить «то, на что надеются», то, что связано с Христом, и это вера. Вера делает действительные вещи действительными в моём переживании. Вера «овеществляет» для меня то, что связано с Христом. Сотни тысяч людей читают Рим. 6:6: «Наш старый человек распят с Ним». Для человека, у которого есть вера, это истинно; для человека, который сомневается или соглашается лишь в разуме, не получив духовного озарения, это не истинно.

Не будем забывать, что здесь мы имеем дело не с обещаниями, а с фактами. Божьи обещания открываются нам Божьим Духом, чтобы мы держались за них; но факты есть факты — они остаются фактами независимо от того, верим мы в них или нет. Если мы не верим в факты Креста, они всё равно остаются действительными, просто для нас они теряют всякую ценность. Вера нужна не для того, чтобы сделать действительными эти вещи сами по себе, а для того, чтобы «овеществить» их и сделать их действительными в нашем переживании.

Всё, что противоречит истине Божьего Слова, мы должны считать ложью Дьявола — не потому, что нашим органам чувств та или иная вещь сама по себе не кажется действительным фактом, а потому, что Бог показывает более важный факт, перед которым первый факт должен в итоге отступить. Однажды со мной произошёл случай, который, хотя и не соответствует во всех подробностях рассматриваемому вопросу, всё же может служить иллюстрацией данного принципа. Несколько лет назад я заболел. Шесть ночей подряд у меня была высокая температура, и я не мог заснуть. Затем Бог наконец сказал мне через Писание личное слово исцеления, и поэтому я ожидал, что все симптомы болезни сразу исчезнут. Однако бессонница продолжала мучить меня. Более того, я не просто не мог заснуть; моё состояние сильно ухудшилось. Температура поднялась ещё выше, сердцебиение участилось, голова заболела ещё сильнее. Враг спрашивал: «Где же Божье обещание? Где твоя вера? Что дали все твои молитвы?» Тогда у меня возникло искушение ещё раз усиленно помолиться обо всём этом, однако я получил упрёк, и мне на память пришёл стих: «Твоё слово — истина» (Ин. 17:17). Если Божье Слово — истина, подумал я, то что такое эти симптомы? Это не что иное, как ложь! Тогда я провозгласил врагу: «Эта бессонница — ложь; эта головная боль — ложь; эта температура — ложь; это сердцебиение — ложь. В свете того, что Бог сказал мне, все эти болезненные симптомы являются просто твоей ложью, а сказанное мне Богом Слово — истина». Через пять минут я уснул, и на следующее утро я проснулся совершенно здоровым.

Разумеется, в каком-нибудь личном вопросе наподобие того, который я только что описал, я могу заблуждаться в отношении того, что сказал Бог, но факт Креста не подлежит никаким сомнениям. Мы должны верить Богу, какими бы убедительными ни казались доводы Сатаны.

Умелый лжец лжёт не только словами — он также умеет лгать своими поступками и делами; он легко сумеет не только сказать неправду, но и подсунуть вам фальшивую монету. Дьявол — умелый лжец, и не стоит рассчитывать, что его ложь ограничится лишь словами. Пытаясь поколебать нашу веру в Божье Слово, он будет прибегать к ложным знамениям, ложным чувствам и ложным переживаниям. Я, конечно, не отрицаю действительность «плоти». И далее в нашем исследовании мы будем много говорить об этом. Но сейчас я говорю о том, что мы не должны оставлять ту позицию, которую мы, согласно откровению, занимаем, — в Христе. Как только мы примем свою смерть с Христом в качестве факта, Сатана изо всех сил постарается убедительно показать нам с помощью повседневных переживаний, что мы вовсе не мёртвые, а, напротив, очень даже живые. Поэтому мы должны выбрать, чему мы поверим: сатанинской лжи или Божьей истине. Чем мы будем руководствоваться: видимостью или тем, что говорит Бог?

Я — Вочман Ни. Я знаю, что я — Ни. Это факт, на который я могу уверенно опереться. Конечно, я могу потерять память и забыть, что я — Ни, или мне может присниться, что я — кто-то другой. Однако хочу я этого или не хочу, всё равно я — Ни. Сплю я или бодрствую, всё равно я — Ни. Помню я, кто я такой, или забыл, всё равно я — Ни.

Конечно, если бы я решил притвориться другим человеком, мне было бы намного труднее. Если бы я решил выдать себя за некую мисс К., мне пришлось бы постоянно напоминать себе: «Ты — мисс К.; не забывай, ты — мисс К.». И всё равно, как бы я ни считал себя мисс К., если бы кто-нибудь застал меня врасплох и окликнул меня: «Ни!», я бы поддался и откликнулся на свою фамилию. Факт одержал бы победу над вымыслом, и все мои попытки считать себя кем-то другим в этот критический момент рухнули бы. Но я действительно Ни, поэтому мне совершенно не трудно считать себя Ни. Это факт, и никакие переживания (или отсутствие каких-то переживаний) не могут изменить его.

И точно так же я умер с Христом независимо от того, чувствую я это или нет. Почему я могу быть уверен в этом? Потому что Христос умер, а поскольку «Один умер за всех, значит все умерли» (2 Кор. 5:14). Мои переживания могут подтверждать этот факт, или мне может казаться, что они опровергают его, но факт остаётся неизменным. Пока я опираюсь на этот факт, Сатана не может одолеть меня. Не забывайте, что его нападки всегда направлены против нашей уверенности. Если ему удастся заставить нас усомниться в Божьем Слове, то его цель будет достигнута и мы окажемся в его власти; но если мы будем непоколебимо стоять, уверенно опираясь на возвещённый Богом факт и веря, что Бог не может отречься ни от Своей работы, ни от Своего Слова, то, к каким бы уловкам Сатана ни прибегал, мы можем лишь посмеяться над ним. Если кто-то попробует разубедить меня в том, что я — Ни, я лишь посмеюсь над ним.

«Мы ходим верой, не видимостью» (2 Кор. 5:7). Вам, наверное, известна иллюстрация, в которой Факт, Вера и Переживание идут по верху стены. Факт твёрдо шёл вперёд, не оглядываясь по сторонам и не оборачиваясь. Вера шла за ним, и всё было хорошо, пока Вера не отрываясь смотрела на Факт; но как только Вера забеспокоилась о Переживании и обернулась посмотреть, что происходит с Переживанием, она сразу пошатнулась и упала со стены, и несчастное Переживание упало вслед за ней.

Любое искушение призывает нас в первую очередь заглянуть внутрь себя, оторвать взгляд от Господа и принять в расчёт видимость. Вера постоянно наталкивается на гору — гору доводов, которые на первый взгляд противоречат Божьему Слову, гору явно противоречащих ей вещей в сфере ощутимых фактов. Эти противоречащие вещи включают в себя как наши действительные неудачи, так и кажущиеся и предполагаемые неудачи. И в этом случае или вера, или гора должны отступить. Они не могут стоять одновременно. Беда в том, что слишком часто гора остаётся на месте, а вера отступает. Такого быть не должно. Если в поисках истины мы будем полагаться на свои чувства, сатанинская ложь часто будет казаться достоверной нашим переживаниям; но если мы откажемся принимать как нечто обязательное всё, что противоречит Божьему Слову, и будем твёрдо верить только в Него, то сатанинская ложь начнёт рассыпаться и постепенно наши переживания придут в соответствие с этим Словом.

Чтобы достичь этого результата, мы должны быть поглощены Христом, потому что это значит, что Он постепенно становится действительным для нас в различных конкретных аспектах. В какой-то конкретной ситуации мы видим Его как действительную праведность, действительную святость, действительную жизнь воскресения — действительную для нас. То, что мы видим в Нём объективно, теперь субъективно (но действительно) действует в нас, являя Его в нас в этой ситуации. Это признак зрелости. Именно это имеет в виду Павел, когда говорит галатам: «Я опять в муках рождаю, пока не образуется в вас Христос» (4:19). Вера «овеществляет» Божьи факты; вера — это всегда «овеществление» какого-то вечного факта — чего-то, что истинно вовеки.

ПРЕБЫВАТЬ В НЁМ

Мы уже уделили много времени рассматриваемому вопросу, но есть ещё один момент, который поможет сделать его более ясным для нас. В Писаниях провозглашается, что мы мёртвы, но нигде не говорится, что мы мёртвы в себе. Бесполезно искать смерть в себе; как раз там её и нет. Мы мёртвы не в себе, а в Христе. Мы были распяты с Ним, потому что мы были в Нём.

Мы знаем слова Господа Иисуса: «Пребудьте во Мне, и Я — в вас» (Ин. 15:4). Давайте сейчас рассмотрим их. Во-первых, они ещё раз напоминают нам, что нам не нужно стараться войти в Христа. От нас не требуется войти в Него, так как мы уже в Нём; от нас требуется оставаться там, куда мы были помещены. Бог Сам поместил нас в Христа, а нам нужно пребывать в Нём.

Однако этот стих показывает нам также определённый божественный принцип: вся работа совершена Богом в Христе, а не в нас по отдельности. Всеобъемлющая смерть и всеобъемлющее воскресение Божьего Сына были совершены полностью и окончательно без нашего участия. Переживанием христианина становится история Христа, и у нас нет никаких духовных переживаний отдельно от Него. В Писаниях говорится, что мы были распяты «с Ним», что Бог оживил, воскресил и посадил нас в небесных пределах «в Нём» и что мы сделались полными «в Нём» (Рим. 6:6; Эф. 2:5-6; Кол. 2:10). Это не просто что-то, что ещё должно произойти в нас (хотя это, конечно, должно произойти в нас). Это что-то, что уже произошло в связи с Ним.

Из Писаний мы видим, что ни одно христианское переживание не существует само по себе. В Своём благодатном замысле Бог включил нас в Христа. Всё, что сделал Бог по отношению к Христу, Он сделал по отношению к христианину; всё, что Он сделал по отношению к Главе, Он сделал по отношению ко всем членам. Мы не должны думать, что мы можем переживать какие-то аспекты духовной жизни сами по себе, без Христа. Бог не хочет, чтобы мы получили какие-то исключительно личные переживания; Он не хочет совершать нечто подобное для одного из нас. Всё духовное переживание христианина уже истинно в Христе. Христос уже пережил всё это. Когда мы говорим, что у нас есть какие-то «наши» переживания, это на самом деле означает, что мы лишь входим в Его историю и Его переживания.

Было бы очень странно, если бы одна ветвь на виноградной лозе попыталась принести красный виноград, другая ветвь — зелёный, а третья — чёрный. Было бы очень странно, если бы каждая ветвь пыталась приносить что-то своё, не обращая внимания на лозу. Это невозможно. Это немыслимо. Свойства ветвей определяются лозой. Однако некоторые христиане ищут переживаний как таковых. Для них распятие — это что-то отдельное, воскресение — это что-то отдельное, вознесение — это тоже что-то отдельное. Им не приходит в голову, что всё это связано с некой Личностью. Нет, истинное переживание можно получить только в том случае, если Господь откроет наши глаза и мы увидим Личность. Каждое истинное духовное переживание означает, что мы обнаружили в Христе определённый факт и вошли в него; любое переживание, которое не исходит подобным образом от Христа, очень быстро испарится. «Я обнаружил это в Христе, поэтому, слава Господу, это переживание — моё! Я обладаю им, Господь, потому что оно — в Тебе». Очень важно знать относящиеся к Христу факты как основание для наших переживаний.

Итак, главный принцип, согласно которому Бог ведёт нас в наших переживаниях, состоит не в том, чтобы дать нам что-то, и не в том, чтобы провести нас через что-то, чтобы в итоге вложить в нас что-то, что мы сможем назвать «нашим переживанием». Бог не совершает что-то внутри нас, чтобы мы могли сказать: «Я умер с Христом в марте прошлого года», или: «Я был воскрешён из мёртвых 1 января 1937 года», или даже так: «В прошлую среду я просил определённого переживания и получил его». Нет, всё происходит не так. Я не стремлюсь получить переживание как таковое в нынешний год благодати. Когда речь идёт о духовной истории, я не должен позволять времени определять моё мышление.

Тогда кто-то скажет: «А как же те переломные моменты, которые многие из нас пережили?» Да, у некоторых из нас действительно были в жизни настоящие переломные моменты. Например, Джордж Мюллер мог, склонившись до земли, сказать: «Был день, когда Джордж Мюллер умер». Как это можно объяснить? Я, конечно, не подвергаю сомнению истинность тех духовных переживаний, через которые мы проходим, и важность тех переломных моментов, через которые Бог проводит нас в нашем хождении с Ним; на самом деле я уже подчёркивал, что и нам нужно иметь конкретные переживания таких переломных моментов в нашей собственной жизни. Но суть в том, что Бог не даёт отдельным людям отдельные переживания. Отдельные люди могут только войти в то, что Бог уже совершил. Для них становятся действительными во времени вечные вещи. История Христа становится нашим переживанием и нашей духовной историей; у нас нет истории, отдельной от Его истории. Вся связанная с нами работа совершается не в нас, а в Христе. Он не работает в отдельных людях отдельно от того, что Он уже сделал. Даже вечная жизнь даётся нам не как отдельным людям; жизнь находится в Сыне, и «тот, кто имеет Сына, имеет жизнь». Бог совершил всё в Своём Сыне и вложил нас в Него; мы включены в Христа.

Суть всего вышесказанного в том, что мы получим большую практическую пользу, если займём позицию веры и скажем: «Бог поместил меня в Христа, и поэтому всё, что можно сказать о Нём, можно сказать и обо мне. Я буду пребывать в Нём». Сатана всегда пытается вывести нас из Христа, оставить нас вне Христа, убедить нас, что мы не в Христе, и при помощи искушений, неудач, страданий и испытаний внушить нам острое ощущение того, что мы вне Христа. Мы в первую очередь думаем, что, если бы мы были в Христе, наше состояние не было бы таким, как сейчас, поэтому на основании своих нынешних чувств мы делаем вывод, что мы вне Христа. И тогда мы начинаем молиться: «Господь, помести меня в Христа». Нет! Бог велит нам «пребывать» в Христе, и именно в этом ключ к освобождению. Но почему? Потому что это даёт Богу возможность влиять на нашу жизнь и осуществлять в нас необходимую работу. Это даёт возможность действовать Его величайшей силе — силе воскресения (Рим. 6:4, 9-10), так что факты, относящиеся к Христу, постепенно становятся фактами наших повседневных переживаний, и если раньше царствовал грех (5:21), то теперь мы с радостью обнаруживаем, что мы действительно «уже не служим греху как рабы» (6:6).

Твёрдо стоя на основании того, кем является Христос, мы обнаруживаем, что всё то, что истинно в отношении Его, становится истинным и в наших переживаниях. Если же мы будем опираться на то, какими являемся мы сами, мы обнаружим, что всё, что истинно в отношении старой природы, остаётся истинным в отношении нас. Если мы верой попадаем туда, у нас есть всё; если мы возвращаемся сюда, мы не находим ничего. Поэтому часто мы ищем смерть для самих себя не в том месте. Она — в Христе. Как только мы заглядываем внутрь себя, мы видим, что мы очень живы для греха; однако, когда мы отворачиваем взор туда, к Господу, Бог заботится о том, чтобы смерть работала здесь, но в то же время Он следит за тем, чтобы у нас была и «новизна жизни». Мы «живы для Бога» (ст. 4, 11).

«Пребудьте во Мне, и Я — в вас». Это предложение состоит из двух частей: повеления и обещания. Другими словами, в Божьей работе есть объективная сторона и субъективная сторона, и субъективная сторона зависит от объективной; «Я в вас» — это результат нашего пребывания в Нём. Мы должны остерегаться чрезмерного беспокойства о субъективной стороне вещей, в результате которого мы сосредотачиваемся на себе. Нам нужно сосредоточиться на объективной стороне («пребудьте во Мне») и предоставить Богу заботу о субъективной стороне. И Он уже обещал, что позаботится об этом.

Иногда я привожу в качестве примера электрический свет. Вы находитесь в комнате. Темнеет. Для чтения вам нужно включить свет. Рядом с вами на столе стоит лампа. Что вы сделаете? Будете пристально смотреть на лампу, чтобы она зажглась? Возьмёте тряпку и начнёте протирать лампочку? Нет, вы встанете, пройдёте по комнате к стене, на которой находится выключатель, и включите электричество. Вы обращаете внимание на источник энергии, и когда вы совершаете необходимое действие там, здесь зажигается свет.

Поэтому в своём хождении с Господом мы должны сосредоточить своё внимание на Христе. Божественная последовательность такова: «Пребудьте во Мне, и Я — в вас». Вера в объективные факты делает эти факты истинными субъективно. Как сказал апостол Павел, «мы все… созерцая… славу Господнюю, преобразовываемся в тот же образ» (2 Кор. 3:18). Тот же принцип действует и в отношении плодоносности жизни: «Тот, кто пребывает во Мне, и Я — в нём, тот приносит много плода» (Ин. 15:5). Мы не пытаемся принести плод и не сосредотачиваемся на приносимом плоде. Наша задача — отворачивать взор к Нему. Если мы делаем это, то Он отвечает за то, чтобы исполнить в нас Своё Слово.

Как нам пребывать? «От [Бога] вы в Христе Иисусе». Бог должен был совершить Свою работу, чтобы поместить вас в Христа, и Он уже сделал это. Теперь оставайтесь там! Не возвращайтесь на собственное основание. Не смотрите на себя, как если бы вы были не в Христе. Вам нужно смотреть на Христа и видеть себя в Нём. Пребывайте в Нём. Твёрдо стойте на том факте, что Бог поместил вас в Своего Сына, и живите в ожидании того, что Он завершит в вас Свою работу. Он Сам отвечает за то, чтобы исполнить славное обещание: «Грех не будет над вами господствовать» (Рим. 6:14).

ГЛАВА ПЯТАЯ

РУБЕЖ КРЕСТА

Царство этого мира — это не Божье царство. Бог в Своём сердце хотел получить мировую систему, сотворённую Им вселенную, которая была бы возглавлена в Христе, Его Сыне (Кол. 1:16-17). Но Сатана, действуя через человеческую плоть, создал альтернативную систему, которая в Писании называется «этим миром». Мы принадлежим к этой системе, а управляет ей сам Сатана. Он стал «правителем этого мира» (Ин. 12:31).

ДВА ТВОРЕНИЯ

Таким образом, в руках Сатаны первое творение стало старым творением, и теперь для Бога важнее уже не оно, а второе творение — новое. Он создаёт новое творение, новое царство и новый мир, и в него не может перейти ничто от старого творения, старого царства и старого мира. Теперь одновременно существуют две разные сферы, и весь вопрос в том, к какой из них мы принадлежим.

Апостол Павел, разумеется, недвусмысленно показывает нам, к какой из этих двух сфер мы относимся. Он говорит, что при искуплении Бог «избавил нас из власти тьмы и перенёс в царство Сына Своей любви» (Кол. 1:12-13). С этого момента мы граждане этого царства.

Но чтобы ввести нас в Своё новое царство, Бог должен сделать в нас что-то новое. Он должен сделать нас новыми тварями. Если мы не будем сотворены заново, нам не будет места в новой сфере. «Рождённое от плоти есть плоть», а «плоть и кровь царства Божьего унаследовать не может и тление не наследует нетления» (Ин. 3:6; 1 Кор. 15:50). Плоть, какой бы образованной, культурной и усовершенствованной она ни была, всё равно есть плоть. Наша пригодность для нового царства определяется тем творением, к которому мы принадлежим. К какому творению мы принадлежим: к старому или к новому? От чего мы рождены: от плоти или от Духа? В конечном итоге наша пригодность для новой сферы определяется нашим источником. Вопрос не в том, хороший это источник или плохой, а в том, что является источником: плоть или Дух. «Рождённое от плоти есть плоть» и никогда не будет ничем другим. То, что относится к старому творению, никогда не перейдёт в новое.

Когда мы действительно поймём, что Бог хочет получить для Себя что-то совершенно новое, нам станет ясно, что мы не можем внести в это новое какой-то вклад из старой сферы. Мы были нужны Богу, но Он не мог ввести нас в Свой замысел такими, какие мы есть, поэтому сначала Он устранил нас Крестом Христа, а затем посредством воскресения дал нам новую жизнь. «Если кто-нибудь в Христе, он новое творение. Старое ушло; вот, оно стало новым» (2 Кор. 5:17). Поскольку теперь мы являемся новыми тварями, обладающими новой природой и новыми качествами, мы можем войти в новое царство и новый мир.

Крест был средством, при помощи которого Бог положил конец «старому», полностью устранив нашего «старого человека», а воскресение было средством, при помощи которого Он наделил нас всем, что нужно для жизни в этом новом мире. «Мы погребены с Ним через крещение в Его смерть, чтобы как Христос был воскрешён из мёртвых славой Отца, так и мы ходили в новизне жизни» (Рим. 6:4).

Крест — это величайшее отрицание во вселенной, потому что Крестом Бог уничтожил всё, что не от Него, а воскресение — это величайшее утверждение во вселенной, потому что благодаря воскресению Бог создал всё, что Он хочет иметь в новой сфере. Поэтому воскресение — это преддверие нового творения. Какое это благословение — увидеть, что Крест кладёт конец всему, что относится к первому миропорядку, а воскресение порождает всё, что относится ко второму. Всё, что возникло до воскресения, должно быть уничтожено. Воскресение является для Бога новой отправной точкой.

Теперь у нас есть два мира: старый и новый. В старом безраздельно властвует Сатана. Можно быть очень хорошим человеком в старом творении, но, если вы относитесь к старому, вы приговорены к смерти, потому что ничто старое не может перейти в новое. Крестом Бог провозглашает, что всё относящееся к старому творению должно умереть. Ничто от первого Адама не может пройти дальше Креста; на Кресте всему этому приходит конец. Чем скорее мы увидим это, тем лучше, потому что именно Крестом Бог проложил для нас путь спасения из этого старого творения. Бог собрал в Личности Своего Сына всё, что относилось к Адаму, и распял Его, поэтому в Нём со всем, что относилось к Адаму, было покончено. Затем Бог как бы объявил всей вселенной: «Крестом Я устранил всё, что не от Меня, в том числе всех вас, кто относится к старому творению. Вы тоже распяты с Христом!» Никто из нас не может избежать этого приговора.

Это подводит нас к теме крещения. «Или вы не знаете, что все мы, кто крещены в Христа Иисуса, крещены в Его смерть? Итак, мы погребены с Ним через крещение в Его смерть» (Рим. 6:3-4). Теперь мы должны спросить себя, что означают эти слова.

Крещение в Писании связано со спасением. «Кто уверует и будет крещён, тот будет спасён» (Мк. 16:16). В Писаниях нет такого понятия, как «возрождение посредством крещения», но есть понятие «спасение посредством крещения». Что такое спасение? Спасение связано не с нашими грехами и не с силой греха, а с «космосом», то есть мировой системой. Мы входим в мировую систему Сатаны. Спасение — это переход из его мировой системы в Божью мировую систему.

Крестом нашего Господа Иисуса Христа, говорит Павел, «мир распят для меня и я для мира» (Гал. 6:14). Пётр развивает этот образ, говоря о том, что восемь душ были спасены водой (1 Пет. 3:20). Войдя в ковчег, Ной и те, кто был с ним, верой совершили переход из старого растленного мира в новый мир. Суть главным образом не в том, что никто из них не утонул, а в том, что они оказались вне этой растленной системы. Вот что такое спасение.

Затем Пётр пишет: «…которая, как исполнение прообраза, и вас теперь спасает — и это есть крещение» (ст. 21). Другими словами, тот аспект Креста, который образно показан в крещении, избавляет вас из нынешнего злого мира, и своим крещением в воде вы подтверждаете это. С одной стороны, крещение — это крещение «в Его смерть», которое кладёт конец одному творению; с другой стороны, это также крещение «в Христа Иисуса», которое нацелено на новое творение (Рим. 6:3). Вы погружаетесь в воду, и ваш мир символически погружается вместе с вами. Вы поднимаетесь в Христе, но ваш мир остаётся под водой.

«Уверуй в Господа Иисуса, и будешь спасён», — сказал Павел в Филиппах и стал «говорить слово Божье» тюремщику и его домашним. «И тут же был крещён он и все его домашние» (Деян. 16:31-34). Тем самым он и его домашние засвидетельствовали перед Богом, Его народом и духовными силами, что они действительно спасены от осуждённого мира. В результате, как мы читаем, он ликовал «оттого, что со всем своим домом уверовал в Бога».

Таким образом, теперь нам ясно, что крещение — это не просто чаша с водой и даже не просто бассейн с водой. Крещение — это нечто гораздо большее, поскольку оно связано со смертью и воскресением нашего Господа и имеет отношение к двум мирам. Каждый, кто видел, как люди обращаются к Христу в языческой стране, знает, как велико воздействие крещения.

ПОГРЕБЕНИЕ ОБОЗНАЧАЕТ КОНЕЦ

Кроме того, в только что рассмотренном отрывке Пётр называет крещение «ответом доброй совести к Богу» (1 Пет. 3:21, Библия короля Якова). Ответить можно только на что-то сказанное. Если бы Бог ничего не сказал, нам не нужно было бы отвечать. Но Он сказал что-то; Он сказал нам что-то Крестом. Крестом Он сказал нам о Своём суде над нами, над миром, над старым творением и старым царством. Крест — это не просто личный Крест Христа, не просто «индивидуальный» Крест. Крест является всеобъемлющим, «совокупным»; он включает в себя нас с вами. Бог поместил всех нас в Своего Сына и распял нас в Нём. В последнем Адаме Он уничтожил всё, что относилось к первому Адаму.

Каков же мой ответ на приговор, который Бог вынес старому творению? В ответ я прошу о крещении. Почему? В Рим. 6:4 Павел объясняет, что крещение обозначает погребение: «Итак, мы погребены с Ним через крещение». Крещение, конечно, связано как со смертью, так и с воскресением, однако само крещение представляет собой не смерть и не воскресение, а погребение. Но кто может быть погребён? Только тот, кто мёртв! Поэтому, когда я прошу о крещении, я тем самым провозглашаю, что я мёртв и пригоден только для погребения.

К сожалению, некоторых людей учат воспринимать погребение как средство для того, чтобы умереть; они пытаются умереть, подвергнув себя погребению! Я хочу со всей определённостью сказать, что если Бог не открыл наши глаза и не показал нам, что мы умерли в Христе и были погребены с Ним, то мы не имеем права креститься. Почему мы входим в воду? Потому что мы признаём, что, с Божьей точки зрения, мы уже умерли. И именно об этом мы свидетельствуем. Божий вопрос ясен и прост. «Христос умер, и Я включил тебя в эту смерть. Что ты на это скажешь?» Каким будет мой ответ? «Господь, я верю, что Ты уже совершил распятие. Я говорю „да“ в ответ на смерть и погребение, которым Ты подверг меня». Он приговорил меня к смерти и могиле; просьбой о крещении я открыто признаю этот факт.

Одна женщина в Китае, потеряв мужа, была настолько потрясена своей утратой, что наотрез отказывалась хоронить его. В течение двух недель он лежал у неё в доме. «Нет, — говорила она, — он не умер. Я говорю с ним каждую ночь». Бедная женщина не хотела хоронить его, потому что не верила, что он умер. В каком случае мы согласимся похоронить близкого человека? Только если мы будем полностью уверены, что он скончался. Если есть хоть малейшая надежда на то, что он ещё жив, мы ни в коем случае не станем хоронить его. В каком же случае я буду просить о крещении? Только когда я увижу, что Божий путь совершенен и что я заслуживаю смерти, и когда я действительно поверю, что Бог уже распял меня. Когда я твёрдо убеждён, что для Бога я полностью мёртв, тогда я и прошу о крещении. Я говорю: «Хвала Богу, я мёртв! Господь, Ты убил меня; теперь погреби меня!»

У нас в Китае есть две службы для чрезвычайных ситуаций: «Красный крест» и «Синий крест». Первая обслуживает тех, кто был ранен во время боевых действий, но ещё жив; она предоставляет им первую помощь и лечение. Вторая занимается теми, кто уже умер в результате голода, наводнений или боевых действий; она обеспечивает их захоронение. Божья работа над нами в Кресте Христа — это нечто более радикальное, чем служба «Красного креста». Он не намерен «подлечивать» старое творение. Даже тех, кто ещё жив, Он приговаривает к смерти и погребению, чтобы они воскресли для новой жизни. Бог совершил распятие, так что теперь мы считаемся мёртвыми, но мы должны принять это и отдать себя в руки «Синего креста», подтвердив эту смерть «погребением».

Есть старый мир и новый мир, и их разделяет могила. Бог уже распял меня, но я должен согласиться, чтобы меня положили в могилу. Моё крещение подтверждает Божий приговор, который был вынесен мне на Кресте Его Сына. Оно утверждает, что я отсечён от старого мира и принадлежу теперь к новому. Поэтому крещение — это не мелочь. Для меня это сознательный разрыв со старым образом жизни. Вот о чём говорится в Рим. 6:2: «Мы, умершие для греха, как же ещё будем жить в нём?» Павел как бы спрашивает: «Если вы хотите дальше жить в старом мире, зачем вы тогда крестились? Если вы собирались и дальше жить в старой сфере, то не нужно было креститься». Если мы осознаем в полной мере смысл этих слов, мы будем готовы расчистить место для нового творения, согласившись похоронить старое.

В стихе 5 Павел, обращаясь всё ещё к тем, кто был крещён (ст. 3), говорит, что «мы срослись с Ним в подобии Его смерти». Крещение обозначает наше образное признание того факта, что Бог неразрывно соединил нас с Христом в смерти и воскресении. Однажды я пытался объяснить одному христианину неразрывность этого союза. В этот момент мы пили чай, и я взял кусок сахара и размешал его в чае. Через пару минут я спросил: «Можешь теперь отличить, где сахар, а где чай?» «Нет, — ответил он. — Ты положил сахар в чай, и он потерялся в чае. Теперь их уже не разделить». Это простой пример, но он помог этому брату увидеть, насколько тесно и неразрывно мы соединены с Христом в смерти. Нас поместил в Христа Бог, а Божьи действия необратимы.

Что же подразумевает этот союз? Истинный смысл крещения — в том, что на Кресте мы были «крещены» в историческую смерть Христа, так что Его смерть стала нашей. Наша смерть и Его смерть сплелись настолько, что их уже невозможно отделить друг от друга. Погружаясь в воду, мы подтверждаем это историческое «крещение», этот произведённый Богом союз с Ним. Сегодня своим крещением мы открыто свидетельствуем, что смерть Христа две тысячи лет назад была могучей всеобъемлющей смертью — настолько могучей и настолько всеобъемлющей, что она унесла и уничтожила в нас всё, что не от Бога.

ВОСКРЕСЕНИЕ К НОВИЗНЕ ЖИЗНИ

«Если мы срослись с Ним в подобии Его смерти, то, конечно, будем и в подобии Его воскресения» (ст. 5).

В отношении воскресения используется другой образ, потому что здесь появляется нечто новое. Я крещён «в Его смерть», но в воскресение я вхожу не так, как в смерть, потому что, слава Господу, Его воскресение входит в меня, давая мне новую жизнь. В смерти Господа акцент делается только на том, что «я — в Христе». То же самое верно и в отношении воскресения, но теперь появляется новый акцент на том, что «Христос — во мне». Каким образом Христос может передать мне Свою жизнь воскресения? Каким образом я могу получить эту новую жизнь? Этими словами «срослись с Ним» Павел предлагает, на мой взгляд, очень удачную иллюстрацию. Греческое выражение, переведённое как «срослись с Ним», может означать «были привиты к Нему» и показывает очень красивую картину того, как посредством воскресения в нас вкладывается жизнь Христа.

Однажды в Фуцзяне я пришёл в гости к одному человеку, у которого был фруктовый сад в три-четыре акра, где было примерно триста плодовых деревьев «лунъянь». Я поинтересовался у него, прививает ли он свои деревья или они вырастают такими из первоначально посаженных саженцев. «Неужели вы думаете, — воскликнул он, — что я стал бы занимать свою землю непривитыми деревьями? Какая может быть польза от старого ствола?»

Тогда я попросил его объяснить, как происходит прививание, и он с радостью согласился. «Когда дерево достигает определённой высоты, — сказал он, — я срезаю верхушку и делаю в этом месте прививку». Он показал на одно особое дерево и сказал: «Видите это дерево? Я называю его отцовским деревом, потому что все деревья я прививаю ветвями с этого дерева. Если бы я позволил всем деревьям расти естественным образом, их плоды были бы размером с малину и в них не было бы почти ничего, кроме толстой кожуры и косточек, а это дерево, от которого я беру ветви для прививок, приносит изумительные по вкусу плоды размером со сливу, с очень тонкой кожурой и очень маленькой косточкой, и все привитые деревья, разумеется, приносят такие же плоды». «Как же это происходит?» — спросил я. «Я просто беру частицу природы одного дерева и передаю её другому дереву, — объяснил он. — Делаю надрез в плохом дереве и вставляю в него черенок от хорошего дерева. Затем обвязываю его, и потом он растёт». «Но как же он может расти?» — спросил я. «Не знаю, — ответил он, — но как-то растёт».

Затем он показал мне дерево, у которого старый ствол, расположенный ниже прививки, приносил очень плохие плоды, а новый ствол — тот, что находился выше прививки, — приносил большие, сочные плоды. «Я оставил внизу старые побеги с их негодными плодами, чтобы показать разницу, — сказал он. — Глядя на них, можно понять, как важно прививать деревья. Понимаете теперь, почему у меня все деревья привиты?»

Как может одно дерево приносить плоды другого дерева? Как может плохое дерево приносить хорошие плоды? Только посредством прививания. Только посредством того, что мы передаём ему жизнь хорошего дерева. Но если человек может привить ветвь от одного дерева другому дереву, то разве не может Бог взять жизнь Своего Сына и, так сказать, «привить» её нам?

Однажды в Китае одна женщина сильно обожгла руку. Её отвезли в больницу. Чтобы рубцовое стягивание не привело к сильной контрактуре, нужна была пересадка кожи на повреждённую поверхность. Однако врачу никак не удавалось пересадить кожу, взятую у самой этой женщины. Поскольку женщина была уже пожилой и плохо питалась, пересаживаемая кожа была слишком плохой и никак не «принималась». Тогда медсестра-иностранка предложила свою кожу и операция прошла успешно. Новая кожа срослась со старой, и, когда женщина выписалась из больницы, её рука была совершенно здорова. Однако на её жёлтой руке осталась на память «заплатка» из белой инородной кожи. Вы спросите, как могла кожа другого человека прирасти к руке у этой женщины? Я не знаю как, но она приросла.

Если земной хирург может взять кожу у одного человека и привить её другому человеку, то неужели божественный Хирург не может «пересадить» мне жизнь Своего Сына? Я не знаю, как это происходит. «Ветер дует, где хочет, и слышишь его звук, но не знаешь, откуда он приходит и куда уходит; так и всякий рождённый от Духа» (Ин. 3:8). Мы не знаем, каким образом Бог совершил Свою работу в нас, но Он совершил её. Мы ничего не можем сделать и нам ничего не нужно делать, чтобы достичь этого результата, потому что воскресением Бог уже сделал это.

Бог уже сделал всё. В мире есть только одна плодоносная жизнь, и эта жизнь была привита к миллионам других жизней. Мы называем это «новым рождением». Новое рождение означает, что я получаю жизнь, которой у меня раньше не было. Это вовсе не означает, что моя природная жизнь меняется; это означает, что теперь моей жизнью стала другая жизнь — совершенно новая, божественная жизнь.

Крестом Своего Сына Бог отсёк старое творение, чтобы воскресением произвести в Христе новое творение. Он закрыл дверь в старое царство тьмы и перенёс меня в царство Своего дорогого Сына. Я горжусь тем, что это уже совершилось — что Крестом нашего Господа Иисуса Христа этот старый мир уже «распят для меня и я для мира» (Гал. 6:14). Своим крещением я публично свидетельствую об этом факте. Своим крещением, как и своим устным свидетельством, я «исповедую к спасению» (Рим. 10:10).

ГЛАВА ШЕСТАЯ

ЭТАПЫ ПУТИ — ПРЕДОСТАВИТЬ СЕБЯ БОГУ

Теперь мы подошли в нашем изучении к моменту, когда мы можем рассмотреть истинную природу посвящения. Перед нами вторая половина 6-й главы Послания к римлянам, со стиха 12 до конца. В стихах 12-13 мы читаем: «Итак, пусть не царствует грех в вашем смертном теле, чтобы вам слушаться вожделений тела; и не предоставляйте ваши члены в оружие неправедности греху, а предоставьте себя Богу как оживших из мёртвых и ваши члены — в оружие праведности Богу». Главное слово здесь — «предоставить», и оно повторяется в этой главе пять раз — в стихах 13, 16 и 19.

Многие считают, что это слово «предоставить» подразумевает посвящение, но не вдумываются в его смысл. Разумеется, оно обозначает посвящение, но не в том смысле, в котором мы часто понимаем его. Здесь не имеется в виду, что мы посвящаем Господу своего «старого человека» с его инстинктами и возможностями, с его природной мудростью, силой и другими дарами, чтобы Господь использовал всё это.

Это сразу же станет ясно, если мы прочитаем стих 13. Обратите внимание на слова «как оживших из мёртвых». Павел говорит: «Предоставьте себя Богу как оживших из мёртвых». Это показывает нам, с чего начинается посвящение. Здесь говорится не о посвящении чего-то, что относится к старому творению, а о посвящении только того, что прошло через смерть и вошло в воскресение. Согласно сказанному здесь, я предоставляю себя Богу потому, что я знаю, что мой старый человек распят. Сначала знать, затем считать, затем предоставить себя Богу — такова божественная последовательность.

Когда я действительно знаю, что я распят с Ним, я естественно считаю себя мёртвым (ст. 6 и 11), а когда я знаю, что я воскрес с Ним из мёртвых, я соответственно считаю себя «живым для Бога в Христе Иисусе» (ст. 9 и 11), потому что обе стороны Креста: и смерть, и воскресение — принимаются верой. Когда я достигаю этой точки, я отдаю себя Ему. В воскресении Он является источником моей жизни; на самом деле Он является самой моей жизнью, поэтому мне остаётся лишь предоставить всё Ему, так как всё принадлежит Ему, а не мне. Но если я не прошёл через смерть, то мне нечего посвятить, а Богу нечего принять, потому что всё, что относится к старому творению, Он приговорил к распятию на Кресте. Смерть отсекла всё, что не может быть посвящено Ему, и только воскресение делает посвящение возможным. Если я предоставляю себя Богу, это означает, что отныне я считаю всю свою жизнь принадлежащей Ему.

ТРЕТИЙ ШАГ — «ПРЕДОСТАВЬТЕ СЕБЯ…»

Обратите внимание, что я предоставляю члены своего тела — тела, которое, как мы уже увидели, осталось теперь незанятым в отношении греха. Павел говорит: «Предоставьте себя… и ваши члены», и затем опять: «Предоставьте ваши члены» (ст. 13, 19). Бог требует, чтобы теперь я считал все свои члены, все свои способности, полностью принадлежащими Ему.

Очень важно понять, что мы уже не свои; мы принадлежим Ему. Если лежащие у меня в кармане десять шиллингов принадлежат мне, то я могу распоряжаться ими, как мне угодно. Но если они принадлежат кому-то другому, кто доверил их мне, то я не имею права тратить их по собственному усмотрению и не смею потерять их. Настоящая христианская жизнь начинается с этого осознания. Многие ли из нас знают, что, поскольку Христос воскрес, мы теперь живы «для Бога», а не для себя? Многие ли из нас не смеют использовать своё время, свои деньги и свои таланты по собственному усмотрению, понимая, что они принадлежат не нам, а Господу? Многие ли из нас осознают, что мы принадлежим Другому, настолько глубоко, что не смеют потратить впустую ни шиллинга своих денег, ни часа своего времени, ни капли своих душевных или физических сил?

Однажды один китайский брат ехал в поезде и оказался в одном купе с тремя неверующими, которые, чтобы убить время, решили поиграть в карты. Поскольку для игры им был нужен четвёртый человек, они пригласили этого брата присоединиться к ним. «Извините, — сказал он, — но, к сожалению, я не смогу участвовать в игре, поскольку я не взял с собой свои руки». «Как это?!» — изумились они. «Эти руки — не мои», — сказал он, а затем объяснил, каким образом в его жизни произошло событие, в результате которого он перестал принадлежать себе. Этот брат считал члены своего тела принадлежащими исключительно Господу. Вот что такое настоящая святость.

Павел говорит: «Предоставьте ваши члены в рабы праведности к освящению [в Библии короля Якова: „к святости“]» (ст. 19). Сделайте это конкретным шагом. «Предоставьте себя Богу».

СЛУГА ИЛИ РАБ?

Если мы без остатка отдадим себя Богу, придётся многое изменить в семейных, рабочих, церковных отношениях и в своих личных взглядах: Бог не допустит, чтобы осталось что-то от нас самих. Постепенно Он укажет нам на всё, что не от Него, и скажет: «От этого нужно избавиться». Готовы ли вы к этому? Глупо сопротивляться Богу; мудро поступает тот, кто всегда подчиняется Ему. Мы признаём, что многие из нас до сих пор спорят с Господом. Он хочет чего-то одного, а мы хотим другого. Мы не решаемся углубляться во многие вещи, молиться о них и даже думать о них, потому что боимся лишиться покоя. Таким путём мы можем обойти ту или иную проблему, но тем самым мы выходим из сферы Божьей воли. Оставить Божью волю всегда легко, но какое это благословение — просто отдать себя в Его руки и позволить Ему делать с нами всё, что Ему угодно!

Как это хорошо — осознавать, что мы принадлежим Господу и что мы уже не свои собственные! В мире нет ничего ценнее. Это позволяет нам постоянно ощущать Его присутствие, и причина ясна: сначала я должен ощутить, что принадлежу Богу, и только тогда я могу ощутить Его присутствие. Когда установлено Его право собственности, я не смею ничего делать в своих интересах, так как я принадлежу только Ему. «Разве вы не знаете, что кому вы предоставляете себя в рабы для послушания, того вы и рабы, кого слушаетесь?» (ст. 16). В некоторых переводах здесь используется слово «слуги», однако на самом деле употреблённое здесь греческое слово означает «рабы». Во второй половине 6-й главы Послания к римлянам оно употребляется несколько раз. Чем раб отличается от слуги? Слуга служит другому человеку, но не принадлежит ему. Если ему нравится его господин, он может служить ему; если ему не нравится его господин, он может уволиться и найти себе другого господина. У раба всё иначе. Он не просто служит другому, а принадлежит ему. Каким образом я стал рабом Господа? С Его стороны, Он купил меня; с моей стороны, я предоставил себя Ему. По праву искупления я принадлежу Богу, но, если я хочу быть Его рабом, я должен добровольно отдать себя Ему, потому что Он никогда не будет принуждать меня к этому.

Беда многих христиан сегодня состоит в том, что они слишком плохо представляют себе, чего от них хочет Бог. Как бойко они говорят: «Господь, я согласен на всё»! Знаете ли вы, что Бог требует от вас самой вашей жизни? Вам придётся отказаться от тех или иных сокровенных идеалов, твёрдых намерений, связей с дорогими для вас людьми, от любимой работы… Поэтому не отдавайте себя Богу, если на самом деле вы этого не хотите. Бог серьёзно относится к вашим словам, даже если сами вы относитесь к ним несерьёзно.

Что сделал Господь с тем хлебом, который принёс Ему галилейский мальчик? Он преломил его. Бог всегда преломляет то, что Ему приносят. Беря приношение, Он преломляет его, но затем благословляет и с его помощью удовлетворяет нужды других людей. После того как вы отдали себя Господу, Он начинает преломлять приношение. Вам кажется, что всё не так; вы негодуете и не соглашаетесь с Божьими путями. Но оставаться на месте — значит быть всего лишь разбитым сосудом: вы уже не пригодны для мира, потому что вы зашли настолько далеко, что мир уже не может использовать вас, но вы не пригодны и для Бога, потому что вы зашли ещё недостаточно далеко, чтобы вас использовал Бог. Вы не в ладах с миром и в споре с Богом. В этом и состоит трагедия многих христиан.

Сначала я должен отдать себя Господу и тем самым сделать первый шаг, положить основание. Затем я должен день за днём снова отдавать себя Ему, не споря с тем, как Он использует меня, а с хвалой принимая даже то, против чего бунтует моя плоть. Только так можно по-настоящему обогатиться.

Теперь я принадлежу Господу, и я уже не считаю себя своим собственным, а во всём признаю Его право собственности и Его власть. Именно такая позиция отрадна Богу, и в том, чтобы оставаться на этой позиции, и состоит истинное посвящение. Посвятить себя — не значит стать миссионером или проповедником; посвятить себя Богу — значит исполнять Его волю там, где я нахожусь: в учебном заведении, в офисе или на кухне, либо где-то ещё, куда Он направит меня в Своей мудрости. То, что Он назначил мне, — это, безусловно, наилучшая доля, потому что только благо ждёт тех, кто полностью принадлежит Ему.

Пусть у нас всегда будет осознание того, что мы не свои собственные.

ГЛАВА СЕДЬМАЯ

ВЕЧНЫЙ ЗАМЫСЕЛ

Мы уже сказали о том, что для нормальной христианской жизни нужны откровение, вера и посвящение. Но если мы не увидим Божьей конечной цели, мы так и не сможем ясно понять, почему необходимы эти шаги, ведущие нас к этой цели. Поэтому, прежде чем продолжить разговор о внутренних переживаниях, рассмотрим сначала стоящую перед нами великую божественную цель.

Что является Божьим замыслом при сотворении? И что является Божьим замыслом при искуплении? Кратко на эти вопросы можно ответить двумя выражениями, взятыми из наших двух разделов Послания к римлянам: «слава Божья» (3:23) и «слава детей Божьих» (8:21).

В 3:23 мы читаем: «Все согрешили и лишены славы Божьей». Божьим замыслом для человека была слава, но грех помешал осуществить этот замысел, так как в результате греха человек упустил Божью славу. Когда мы думаем о грехе, мы инстинктивно думаем о суде, который он влечёт за собой; грех неизменно ассоциируется у нас с осуждением и Геенной. Человек всегда думает о наказании, которому он подвергнется, если согрешит, но Бог всегда думает о славе, которую человек упустит, если согрешит. В результате греха мы упускаем Божью славу; в результате искупления мы снова получаем право на славу. Божий замысел при искуплении — это слава, слава и слава.

ПЕРВОРОДНЫЙ СРЕДИ МНОГИХ БРАТЬЕВ

Эта мысль переносит нас вперёд, в 8-ю главу, где эта тема получает своё развитие в стихах 16-18 и затем опять в стихах 29 и 30. Павел говорит: «Мы дети Божьи. А если дети, то и наследники; наследники — Бога, сонаследники — с Христом, если действительно мы с Ним страдаем, чтобы с Ним и прославленными быть. Ибо я считаю, что страдания нынешнего времени недостойны сравнения с будущей славой, которая должна открыться на нас» (ст. 16-18) и далее: «Тех, кого Он предузнал, Он и предопределил быть сообразованными с образом Его Сына, чтобы Он был Первородным среди многих братьев; а кого Он предопределил, тех и призвал; а кого Он призвал, тех и оправдал; а кого Он оправдал, тех и прославил» (ст. 29-30). Какова была Божья цель? Сделать Своего Сына Иисуса Христа Первородным среди многих братьев, которые все должны быть сообразованы с Его образом. Каким путём Бог достиг этой цели? «Кого Он оправдал, тех и прославил». Таким образом, Божий замысел и при сотворении, и при искуплении состоял в том, чтобы сделать Христа первородным Сыном среди многих прославленных сыновей. Возможно, для многих из нас это почти ни о чём не говорит, но давайте рассмотрим этот вопрос более подробно.

В Ин. 1:14 говорится, что Господь Иисус был Божьим единородным Сыном: «Слово стало плотью и поставило скинию среди нас (и мы созерцали Его славу, славу как Единородного от Отца)». То, что Он был Божьим единородным Сыном, означает, что у Бога был только один Сын — Он. Он был у Отца от вечности. Но Бог, как мы увидели, не хотел, чтобы Христос оставался лишь единородным Сыном; Бог хотел сделать Его ещё и Своим Первородным. Как мог единородный Сын стать первородным? Ответ прост: Отцу нужно было родить ещё детей. Если у вас есть только один сын, то он единородный, но если потом у вас появляются другие дети, то единородный становится первородным.

Божественный замысел при сотворении и искуплении состоял в том, чтобы Бог обрёл много детей. Ему были нужны мы, и без нас Он не мог найти удовлетворение. Однажды я пришёл к Джорджу Каттингу, автору знаменитой листовки «Надёжность, уверенность и наслаждение». Когда меня ввели в комнату к этому пожилому святому, которому тогда было девяносто три года, он взял меня за руку и тихо и неторопливо сказал: «Брат, вы знаете, что я не могу без Него? А знаете, что и Он не может без меня?» Я пробыл у него больше часа, но из-за своего возраста и физической слабости он был не в состоянии поддерживать беседу. Однако из всей этой встречи мне запомнилось, как он часто задавал эти два вопроса: «Брат, вы знаете, что я не могу без Него? А знаете, что и Он не может без меня?»

Обычно, читая историю о блудном сыне, люди обращают внимание на все те трудности, с которыми столкнулся блудный сын; их мысли заняты тем, как ему тяжело. Но суть притчи не в этом. «Мой сын… был потерян и нашёлся» — вот в чём суть этой истории. Дело не в том, какие страдания переживает сын, а в том, что́ теряет Отец. Страдает Отец; утрату потерпел Отец. Потерялась овца; кто потерпел утрату? Пастух. Потерялась монета; кто потерпел утрату? Женщина. Потерялся сын; кто потерпел утрату? Отец. Вот в чём урок 15-й главы Евангелия от Луки.

Господь Иисус был единородным Сыном, и, поскольку Он был единородным, у Него не было братьев. Но Отец послал Сына, чтобы Единородный стал также Первородным и чтобы у возлюбленного Сына появилось много братьев. Именно с этим связана вся история Воплощения и Креста, и именно с этим связано окончательное исполнение Божьего замысла — то, что Бог «приводит многих сыновей в славу» (Евр. 2:10).

В Рим. 8:29 употреблено выражение «многие братья», а в Евр. 2:10 — «многие сыновья». Для Господа Иисуса это «братья»; для Бога Отца это «сыновья». В этом контексте оба слова выражают идею зрелости. Богу нужны взрослые сыновья, но Он не останавливается даже на этом. Он не хочет, чтобы Его сыновья жили в сарае, в гараже или в поле; Он хочет, чтобы они жили в Его доме. Он хочет, чтобы они разделяли Его славу. Вот что означают слова «кого Он оправдал, тех и прославил» в Рим. 8:30. Целью Бога во многих сыновьях является сыновство — полное выражение Его Сына. Как Он может достичь этой цели? Он должен оправдать и затем прославить их. В Своей работе над ними Бог никогда не остановится на полпути к этой цели. Он решил обрести сыновей, и Он решил, что эти сыновья, зрелые и ответственные, будут с Ним в славе. Он позаботился о том, чтобы всё небо было наполнено прославленными сыновьями. Таков был Его замысел при искуплении человечества.

ПШЕНИЧНОЕ ЗЕРНО

Но как мог Божий единородный Сын стать Его первородным Сыном? Метод показан в Ин. 12:24: «Истинно, истинно говорю вам: если пшеничное зерно не упадёт в землю и не умрёт, оно пребывает одно; а если умрёт, то приносит много плода». Кто был этим зерном? Господь Иисус. Во всей вселенной у Бога было только одно «пшеничное зерно»; у Него не было второго зерна. Бог поместил Своё единственное пшеничное зерно в землю, и оно умерло, и в воскресении единородное зерно стало первородным, и из одного зерна выросло много зёрен.

С точки зрения Своей божественности Господь Иисус остаётся, в уникальном смысле, «единородным Сыном Божьим». Однако с другой стороны, после воскресения и навеки Он также является первородным. Его жизнь теперь есть во многих братьях, потому что мы, те, кто рождён от Духа, стали в результате этого «причастниками божественной природы» (2 Пет. 1:4), хотя и, следует заметить, не сами по себе, а, как мы вскоре увидим, только благодаря Богу и тому, что теперь мы «в Христе». Мы «получили дух сыновства, в котором мы восклицаем: „Авва, Отец!“ Сам Дух свидетельствует с нашим духом, что мы дети Божьи» (Рим. 8:15-16). Господь Иисус сделал это возможным благодаря Воплощению и Кресту. Отцовское сердце Бога нашло в этом удовлетворение, потому что благодаря послушанию Сына вплоть до смерти Отец приобрёл Себе много сыновей.

Вот почему 1-я и 20-я главы Евангелия от Иоанна так драгоценны. В начале своего Евангелия Иоанн говорит, что Иисус был «Единородным от Отца». В конце своего Евангелия он говорит, что после смерти и воскресения Иисус сказал Марии Магдалине: «Иди к Моим братьям и скажи им: Я восхожу к Отцу Моему и Отцу вашему и Богу Моему и Богу вашему» (20:17). До сих пор в этом Евангелии Господь часто говорил «Отец» или «Мой Отец». Но теперь, в воскресении, Он добавляет: «…и Отцу вашему». Эти слова говорит старший Сын, Первородный. Благодаря Его смерти и воскресению в Божью семью были добавлены многие братья. Поэтому в этом же стихе Он так и называет их: «Мои братья». Тем самым Он показывает, что «Он не стыдится называть их братьями» (Евр. 2:11).

ВЫБОР, ПЕРЕД КОТОРЫМ СТОЯЛ АДАМ

Бог посадил в Эдемском саду множество деревьев, но «посреди сада», то есть на самом важном месте, Он посадил два дерева: дерево жизни и дерево познания добра и зла. Адам был сотворён невинным; у него не было познания добра и зла. Представьте себе взрослого человека, скажем, тридцати лет, у которого нет ощущения того, что правильно, а что неправильно, который не способен отличить одно от другого! Вы конечно же назвали бы такого человека недоразвитым. Однако именно таким был Адам. И Бог приводит его в сад и говорит ему примерно следующее: «В этом саду много деревьев, много плодов, и ты можешь свободно есть плоды от любого дерева. Но в самом центре сада стоит дерево, которое называется „дерево познания добра и зла“; от него ты не должен есть, потому что в тот день, когда ты съешь от него, ты обязательно умрёшь. Но запомни, что другое дерево, которое стоит рядом, называется „Жизнь“». Итак, в чём смысл этих двух деревьев? Адам был сотворён, так сказать, нравственно нейтральным — не греховным и не святым, а невинным, и Бог поместил в саду эти два дерева, чтобы Адам использовал своё право выбора. Он мог выбрать или дерево жизни, или дерево познания добра и зла.

Само по себе познание добра и зла, хотя оно и было запретным для Адама, не является чем-то плохим. Однако без него Адам был в некотором смысле ограничен, потому что он не мог самостоятельно решать нравственные вопросы. Способность судить о том, что правильно, а что неправильно, принадлежала не ему, а Богу, и как только Адам сталкивался с каким-то вопросом, у него был только один путь — обратиться с ним к Иегове Богу. Таким образом, живя в саду, Адам полностью зависел от Бога. Следовательно, эти два дерева олицетворяют два глубоких принципа; они олицетворяют два уровня жизни: божественный и человеческий. «Дерево жизни» — это Сам Бог, так как Бог есть жизнь. Бог — это высшая форма жизни. Кроме того, Он является источником и целью жизни. А что является плодом? Плод — это наш Господь Иисус Христос. Дерево съесть невозможно, но вы можете съесть плод. Невозможно принять Бога как Бога, но мы можем принять Господа Иисуса. Плод — это съедобная часть дерева, та часть, которую можно принять. Поэтому (я говорю почтительно) Господь Иисус — это фактически Бог в «приемлемом» виде. Мы можем принять Бога в Христе.

Если бы Адам выбрал дерево жизни, он причастился бы Божьей жизни и стал бы благодаря этому Божьим «сыном» в том смысле, что в нём была бы жизнь, исходящая от Бога. Божья жизнь соединилась бы с человеком; появился бы род людей, в которых есть Божья жизнь и которые живут в постоянной зависимости от Бога, дающего эту жизнь. С другой стороны, если бы Адам поступил иначе и выбрал дерево познания добра и зла, он развил бы свои собственные человеческие способности природным образом, без Бога. Развившись в самостоятельное существо, он был бы в итоге способен самостоятельно судить обо всём, но в нём не было бы жизни от Бога.

Таков был стоявший перед ним выбор. Избрав путь Духа, путь послушания, он мог стать Божьим «сыном» и жить в зависимости от Бога, дающего ему жизнь; или же, избрав природный путь, он мог как бы добавить себе «завершающий штрих», то есть стать самостоятельным существом, способным судить и действовать без Бога. История человечества — это следствие выбора, который он сделал.

ВЫБОР АДАМА — ПРИЧИНА КРЕСТА

Адам выбрал дерево познания добра и зла и тем самым встал на позицию независимости. В результате он стал (с нынешней точки зрения человека на самого себя) «полностью развитым» человеком. Он мог владеть знаниями; он мог самостоятельно принимать решения; он мог идти и мог стоять. Отныне он был «мудрым» (Быт. 3:6). Но вследствие этого он получил не жизнь, а смерть, потому что сделанный им выбор подразумевал сообщничество с Сатаной и соответственно навлёк на него Божий суд. Вот почему доступ к дереву жизни должен был быть отныне запрещён ему.

Перед Адамом изначально были поставлены два уровня жизни: уровень божественной жизни в зависимости от Бога и уровень человеческой жизни с её «независимыми» способностями. Адам избрал второе, и это было грехом, потому что тем самым он объединился с Сатаной в его стремлении помешать Божьему вечному замыслу. Он сделал это, предпочтя развивать своё человечество (возможно, чтобы стать очень хорошим человеком или даже, по его меркам, «совершенным» человеком) отдельно от Бога. Но итогом стала смерть, потому что в нём не было божественной жизни, которая необходима, чтобы исполнить в его существе Божий замысел. Вместо этого он предпочёл стать «независимым» представителем Врага. Так в Адаме все мы стали грешниками, в равной степени управляемыми Сатаной, в равной степени подвластными закону греха и смерти и в равной степени заслуживающими Божьего гнева.

Это показывает нам божественную причину смерти и воскресения Господа Иисуса, а также божественную причину необходимости истинного посвящения — того, чтобы считать себя мёртвыми для греха, но живыми для Бога в Христе Иисусе, и того, чтобы предоставить себя Ему как оживших из мёртвых. Все мы должны оказаться на Кресте, потому что всё, что находится в нас от природы, представляет собой самостоятельную жизнь, подверженную закону греха. Вместо божественной жизни Адам выбрал самостоятельную жизнь, поэтому Богу пришлось собрать всё, что было в Адаме, и уничтожить всё это. Наш «старый человек» распят. Бог поместил всех нас в Христа и распял Его как последнего Адама. Поэтому со всем, что относится к Адаму, покончено.

Затем Христос воскрес в новом виде. У Него по-прежнему есть тело, но теперь Он уже не в плоти, а в Духе. «Последний Адам стал животворящим Духом» (1 Кор. 15:45). Теперь у Господа Иисуса воскрешённое тело, духовное тело, славное тело, и, поскольку Он уже не в плоти, теперь каждый может принять Его. «Тот, кто ест Меня, — он тоже будет жить благодаря Мне», — сказал Иисус (Ин. 6:57). Иудеи возмутились при мысли о том, что Он предлагает им есть Его плоть и пить Его кровь, но тогда они, конечно, не могли принять Его, потому что Он ещё буквально был в плоти. Теперь, когда Он в Духе, каждый из нас может принять Его, и именно причащаясь Его жизни воскресения, мы становимся Божьими детьми. «Всем, которые приняли Его, им Он дал власть стать детьми Божьими… которые… от Бога были рождены» (Ин. 1:12-13).

Бог не хочет переделывать нашу жизнь. Его цель не в том, чтобы до определённой степени улучшить её, потому что она находится совершенно не на том уровне. На этом уровне Он уже не может привести человека к славе. Ему нужен новый человек — человек, рождённый заново, рождённый от Бога. Возрождение и оправдание взаимосвязаны.

ТОТ, КТО ИМЕЕТ СЫНА, ИМЕЕТ ЖИЗНЬ

Существуют разные уровни жизни. Человеческая жизнь находится между жизнью животных, занимающих более низкий уровень, и Божьей жизнью. Мы не можем устранить тот промежуток, который отделяет нас от высшего и низшего уровней, и расстояние между нами и Божьей жизнью намного больше, чем расстояние между нами и жизнью животных на более низком уровне.

Однажды в Китае я пришёл к одному известному христианину. Он был болен и лежал в постели. Здесь я буду условно называть его Вонг, хотя на самом деле у него другая фамилия. Он был очень образованным человеком и имел докторскую степень по философии. По всему Китаю его ценили за высокие нравственные принципы, и он уже давно занимался христианской работой. Но он не верил, что человеку нужно возрождение. Он проповедовал лишь «социальное благовестие», призывая людей любить друг друга и делать добро.

Когда я вошёл к нему, рядом с его кроватью сидел его пёс. Поговорив с Вонгом о Боге и о том, как Он работает в нас, я показал на пса и спросил, как его зовут. Вонг ответил, что пса зовут Фидо. «А это имя или фамилия?» — спросил я. «Да нет, это просто кличка», — сказал он. «То есть это его имя? Можно тогда я буду называть его Фидо Вонг?» — спросил я. «Нет, конечно!» — воскликнул он. «Но ведь он живёт в вашей семье, — возразил я. — Почему же вы не зовёте его Фидо Вонг?» Затем я показал на двух его дочерей и спросил: «Ваших дочерей зовут Вонг, да?» — «Да». — «Почему же тогда вашу собаку нельзя назвать Вонг?» Философ засмеялся, а я продолжил: «Понимаете, что я хочу сказать? Ваши дочери родились в вашей семье и носят вашу фамилию, потому что вы передали им свою жизнь. Ваш пёс может быть умным, воспитанным и совершенно замечательным, но дело не в том, хороший он или плохой. Дело в том, что он пёс. Он не может быть членом вашей семьи не потому, что он плохой, а просто потому, что он пёс. То же самое можно сказать о ваших отношениях с Богом. Дело не в том, какой вы человек: плохой или относительно хороший, а просто в том, что вы человек. Если ваша жизнь находится на более низком уровне, чем Божья жизнь, то вы не можете принадлежать к божественной семье. Всю вашу жизнь цель ваших проповедей состояла в том, чтобы превращать плохих людей в хороших, но люди как таковые — плохие ли, хорошие ли — не могут состоять в жизненном родстве с Богом. У нас, людей, есть единственная надежда — принять Божьего Сына, и тогда Его жизнь в нас сделает нас Божьими сыновьями». Этот философ увидел истину, и в тот же день он стал членом Божьей семьи, приняв Божьего Сына в своё сердце.

То, чем мы обладаем сегодня в Христе, больше, чем то, что потерял Адам. Адам был лишь развитым человеком. Он оставался на этом уровне и так и не получил Божьей жизни. Но мы, те, кто принимает Божьего Сына, получаем не только прощение грехов, но и божественную жизнь, которую в саду олицетворяло дерево жизни. Благодаря новому рождению мы получаем то, что Адам упустил, потому что мы получаем жизнь, которой у него никогда не было.

ВСЕ ОТ ОДНОГО

Богу нужны сыновья, которые будут сонаследниками с Христом в славе. Такова Его цель, но как её достичь? Обратимся к Евр. 2:10-11: «Надлежало Ему, для которого всё и через которого всё, приводя многих сыновей в славу, сделать Начинателя их спасения совершенным через страдания. Ибо и Освящающий, и освящаемые — все от Одного; по этой причине Он не стыдится называть их братьями».

Здесь названы две стороны: «многие сыновья» и «Начинатель их спасения», или, говоря иначе, «Освящающий» и «освящаемые». Но об этих двух сторонах говорится, что они «все от Одного». Господь Иисус как Человек получил Свою жизнь от Бога, и мы (в ином смысле, но так же истинно) получаем свою новую жизнь от Бога. Он был рождён «от Святого Духа» (Мф. 1:20), и мы рождены «от Духа», рождены «от Бога» (Ин. 3:5; 1:13). Поэтому Бог говорит, что все мы от Одного. Греческий предлог, переведённый в Евр. 2:11 как «от», означает буквально «из». Первородный Сын и многие сыновья все (хотя и по-разному) «из» одного Источника жизни. Понимаете ли вы, что у нас сегодня есть та же самая жизнь, что и у Бога? Жизнь, которая есть у Него на небе, — это та самая жизнь, которой Он наделил нас, находящихся здесь, на земле. Это драгоценный «дар Божий» (Рим. 6:23). Вот почему мы можем жить жизнью святости. Дело не в том, что меняется наша собственная жизнь, а в том, что мы наделены жизнью Бога.

Вы обратили внимание на то, что при рассмотрении вечного замысла вопрос греха полностью исчезает? Ему уже нет места. Грех вошёл через Адама, и даже после того, как проблема греха решается (и она, разумеется, должна быть решена), мы лишь возвращаемся в первоначальное состояние, в котором находился Адам. Но искупление, возвратив нас к божественному замыслу, то есть, образно говоря, вернув нам доступ к дереву жизни, дало нам нечто гораздо большее, чем то, что было у Адама. Оно сделало нас причастниками жизни Самого Бога.

ГЛАВА ВОСЬМАЯ

СВЯТОЙ ДУХ

Мы уже сказали о Божьем вечном замысле как причине и объяснении всей Божьей работы над нами. Теперь, прежде чем вернуться к нашему исследованию различных этапов в переживаниях христианина, показанных в Послании к римлянам, мы должны сделать ещё одно отступление и рассмотреть то, что занимает центральное место во всех наших переживаниях и является живительной силой для деятельной жизни и служения. Я имею в виду личное присутствие и служение Святого Духа Божьего.

Давайте в качестве отправной точки снова возьмём два стиха из Послания к римлянам, по одному из каждого обозначенного нами раздела. «Любовь Божья излита в наших сердцах через Святого Духа, данного нам» (5:5). «Если же кто-нибудь Духа Христа не имеет, то он — не Его» (8:9).

Бог даёт дары не случайно. Он не раздаёт их в произвольном порядке. Они свободно даются всем, но они даются на определённом основании. Да, Бог благословил нас «всяким духовным благословением в небесных пределах в Христе» (Эф. 1:3), но если мы хотим, чтобы эти благословения, которые являются нашими в Христе, стали нашими в переживании, то мы должны узнать, на каком основании они переходят в наше распоряжение.

Когда мы говорим о даре Святого Духа, следует различать два аспекта: Духа излитого и Духа, обитающего в нас. Наша цель сейчас состоит в том, чтобы понять, на каком основании этот двойной дар Святого Духа становится нашим. Я не сомневаюсь, что мы правы, когда проводим это различие между внешним и внутренним проявлением Его работы, и что в дальнейшем понимание этого различия поможет нам. Более того, сравнивая между собой эти два аспекта, мы неизбежно приходим к выводу, что внутренняя деятельность Святого Духа ценнее, чем внешняя. Конечно, мы ни в коем случае не хотим сказать, что Его внешняя деятельность не имеет ценности, потому что Бог даёт Своим детям только благие дары.

К сожалению, часто мы недостаточно ценим свои привилегии просто потому, что у нас их так много. Ветхозаветные святые, которые получили не так много благ, как мы, больше нас дорожили этим даром излитого Духа. В их времена этот дар получали лишь немногие — в основном священники, судьи, цари и пророки, а сегодня он дан всем детям Божьим. Только подумайте! Мы — никто, но на нас может покоиться тот же Дух, что и на Божьем друге Моисее, возлюбленном царе Давиде и могучем пророке Илие. Получая дар излитого Святого Духа, мы становимся в один ряд с Божьими избранными слугами из ветхозаветного устроения. Если мы увидим всю ценность этого Божьего дара и поймём, насколько глубоко мы нуждаемся в нём, мы сразу же спросим: как мне получить этого Святого Духа, чтобы Он снарядил меня духовными дарами и дал мне силы для служения Богу? На каком основании Дух дан Божьим детям?

ДУХ ИЗЛИТЫЙ

Обратимся сначала к Деян. 2:32-36 и рассмотрим кратко эти стихи:

«(32) Этого Иисуса Бог воскресил, чему все мы свидетели. (33) Итак, будучи возвышен к правой руке Божьей и получив от Отца обещанного Святого Духа, Он излил то, что вы и видите, и слышите. (34) Ибо Давид не восходил на небеса, но он сам говорит: „Господь сказал моему Господу: Сиди по Мою правую руку, (35) пока Я не положу Твоих врагов в подножие Твоих ног“. (36) Итак, пусть твёрдо знает весь дом Израиля, что Бог сделал Его и Господом, и Христом, — этого Иисуса, которого вы распяли».

Давайте пока отложим в сторону стихи 34 и 35 и рассмотрим стихи 33 и 36 вместе. Стихи 34 и 35 представляют собой цитату из Пс. 110 и являются на самом деле отступлением от темы, поэтому мы лучше поймём логику приводимого Петром довода, если на время забудем о них. В стихе 33 Пётр говорит, что Господь Иисус был возвышен «к правой руке Божьей». И что произошло в результате? Он «получил от Отца обещанного Святого Духа». И что произошло после этого? Чудо Пятидесятницы! Результатом Его возвышения стало «то, что вы и видите, и слышите».

На каком же основании Дух был сначала дан Господу Иисусу, чтобы затем Он был излит на Его народ? На основании Его возвышения до неба. Этот отрывок совершенно ясно показывает, что Святой Дух был излит потому, что Иисус был возвышен. Излияние Духа никак не связано с нашими заслугами; оно связано только с заслугами Господа Иисуса. Кем являемся мы, не имеет при этом никакого значения; важно только, кем является Он. Он прославлен, поэтому Дух излит.

Благодаря тому что Господь Иисус умер на Кресте, я получил прощение грехов; благодаря тому что Господь Иисус воскрес из мёртвых, я получил новую жизнь; благодаря тому что Господь Иисус возвышен к правой руке Отца, я получил излитого Духа. Всё это даётся благодаря Ему, а не благодаря мне. Прощение грехов основано не на человеческих заслугах, а на распятии Господа; возрождение основано не на человеческих заслугах, а на воскресении Господа; и облечение в Святого Духа основано не на человеческих заслугах, а на возвышении Господа. Святой Дух был излит на нас с вами не для того, чтобы показать всем, какие мы великие, а для того, чтобы показать всем величие Сына Божьего.

Теперь обратимся к стиху 36. Здесь есть одно слово, которое требует нашего пристального внимания, — слово «итак». Когда обычно употребляют это слово? Не когда начинают новую мысль, а когда продолжают уже высказанную. Это слово всегда подразумевает, что что-то уже было сказано. Что же предшествовало слову «итак» в данном случае? С чем оно связано? Мы не видим никакой разумной связи ни с 34, ни с 35 стихом, зато связь с 33 стихом достаточно очевидна. Пётр только что сказал об излиянии Духа на учеников — о «том, что вы и видите, и слышите», и теперь он говорит: «Итак, пусть твёрдо знает весь дом Израиля, что Бог сделал Его и Господом, и Христом, — этого Иисуса, которого вы распяли». Пётр как бы говорит своим слушателям: «Это излияние Духа, которое вы видите своими глазами и слышите своими ушами, доказывает, что Иисус Назарянин, которого вы распяли, стал теперь и Господом, и Христом». Святой Дух был излит на землю, чтобы подтвердить то, что произошло на небе, — возвышение Иисуса Назарянина к правой руке Божьей. Цель Пятидесятницы — доказать господство Иисуса Христа.

Однажды на свете жил молодой человек по имени Иосиф. Иосифа очень любил его отец. Однажды отец услышал, что Иосиф погиб, и в течение многих лет Иаков оплакивал утрату Иосифа. Но Иосиф был не в могиле; он был наделён славой и властью. После того как Иаков провёл много лет, скорбя о смерти своего сына, внезапно ему сообщили, что Иосиф жив и занимает высокое положение в Египте. Поначалу Иаков не мог поверить в это. Это было слишком невероятно. Но в итоге он убедился, что весть о возвышении Иосифа правдива. Как он сумел поверить ей? Он пошёл и посмотрел на колесницы, которые Иосиф прислал из Египта.

Что обозначают здесь колесницы? Они явно служат прообразом Святого Духа, который был послан, во-первых, в подтверждение того, что Божий Сын находится в славе, а во-вторых, для того, чтобы привести нас в эту славу. Откуда мы знаем, что Иисус Назарянин, которого две тысячи лет назад распяли злые люди, не просто умер мученической смертью, а находится по правую руку Отца в славе? Почему мы можем быть уверены, что Он — Господь господ и Царь царей? Мы точно знаем это, потому что Он излил на нас Своего Духа. Аллилуйя! Иисус есть Господь! Иисус есть Христос! Иисус Назарянин есть и Господь, и Христос!

Если единственным условием для получения Духа является возвышение Господа Иисуса, то разве возможно, чтобы Господь был прославлен, а вы не получили Духа? На каком основании вы получили прощение грехов? Может быть, вы получили его благодаря тому, что вы усердно молились, или прочитали Библию от корки до корки, или регулярно посещали церковь? За что вы получили прощение — за свои заслуги? Нет! Тысячу раз нет! На каком же основании были прощены ваши грехи? «Без пролития крови не бывает прощения» (Евр. 9:22). Единственным основанием для прощения является пролитие крови; поскольку драгоценная Кровь пролита, ваши грехи прощены.

При получении облечения в Святого Духа действует тот же самый принцип, что и при получении прощения грехов. Господь распят, поэтому наши грехи прощены; Господь прославлен, поэтому Дух излит на нас. Разве возможно, чтобы Сын Божий пролил Свою Кровь, а ваши грехи, дорогие дети Божьи, не были прощены? Конечно нет! Тогда разве возможно, чтобы Сын Божий был прославлен, а вы не получили Духа? Конечно нет!

Кто-то может сказать: я согласен со всем этим, но я не переживаю этого. Неужели я должен самодовольно сидеть и говорить, что у меня всё есть, когда я прекрасно знаю, что у меня ничего нет? Нет, мы ни в коем случае не должны довольствоваться одними объективными фактами. Нам нужны и субъективные переживания; но эти переживания появятся у нас, только если мы будем опираться на божественные факты. Божьи факты являются основанием для наших переживаний.

Давайте вернёмся к вопросу оправдания. Как вы были оправданы? Вам не нужно было ничего делать. Вам нужно было принять тот факт, что Господь уже всё сделал. В Святого Духа вы облекаетесь точно так же: вам не нужно ничего делать самим; нужно просто поверить в то, что уже сделал Господь.

Если у нас нет переживаний, то мы должны просить у Бога откровения о том вечном факте, что крещение Святым Духом является даром, который возвышенный Господь преподнёс Своей Церкви. Как только мы увидим это, все усилия прекратятся и молитва сменится хвалой. Наши усилия обрести прощение грехов прекратились, когда мы получили откровение о том, что Господь сделал для мира; и точно так же наши усилия обрести крещение Святым Духом прекратятся, когда мы получим откровение о том, что Господь сделал для Своей Церкви. Мы работаем потому, что мы не увидели работу Христа. Но стоит нам один раз увидеть её, и наши сердца наполнятся верой, а когда мы поверим, придут и переживания.

Недавно я выступал на серии собраний в Шанхае, и туда пришёл один молодой человек, который стал христианином всего за пять недель до этого и который раньше был яростным противником Благовестия. После собрания, на котором я излагал примерно то же самое, о чём мы говорили в этой главе, он пошёл домой и начал отчаянно молиться: «Господь, я хочу получить силу Святого Духа. Теперь, когда Ты прославлен, неужели Ты не изольёшь на меня Своего Духа?» Затем он поправился: «Нет, Господь, это всё не то!» — и начал молиться снова: «Господь Иисус, нас с Тобой связывают жизненные узы, и Отец обещал нам две вещи: славу Тебе и Духа мне. Господь, Ты получил славу, поэтому нельзя даже представить себе, чтобы я не получил Духа. Господь, хвала Тебе! Ты уже получил славу, и я уже получил Духа». С тех пор он всегда ощущал на себе силу Духа.

КЛЮЧОМ СНОВА ЯВЛЯЕТСЯ ВЕРА

Как в случае с прощением, так и в случае с сошествием на нас Святого Духа весь вопрос в вере. Как только мы видим Господа Иисуса на Кресте, мы понимаем, что наши грехи прощены; как только мы видим Господа Иисуса на Престоле, мы понимаем, что Святой Дух излит на нас. Основанием, на котором мы получаем облечение в Святого Духа, является не то, что мы молимся, постимся и ждём, а возвышение Христа. Те, кто делает акцент на «ожидании» и проводят «собрания ожидания», только вводят нас в заблуждение, так как этот дар предназначен не для «особо избранных», а для всех, потому что он даётся ни в коем случае не на основании того, кем являемся мы, а на основании того, кем является Христос. Дух излит, чтобы доказать Его благость и величие, а не наши. Христос распят, поэтому мы прощены; Христос прославлен, поэтому мы облечены в силу свыше. Всё происходит благодаря Ему.

Предположим, неверующий говорит, что хочет быть спасён, и вы объясняете ему путь спасения и молитесь вместе с ним. Допустим, он начинает молиться так: «Господь Иисус, я верю, что Ты умер за меня и что Ты можешь смыть все мои грехи. Я действительно верю, что Ты простишь меня». Будете ли вы уверены, что этот человек спасён? Когда у вас появится уверенность в том, что он действительно родился заново? Не тогда, когда он помолится: «Господь, я верю, что Ты простишь мои грехи», а когда он скажет: «Господь, благодарю Тебя за то, что Ты простил мои грехи. Ты уже умер за меня, поэтому мои грехи уже смыты». Вы можете быть уверены, что человек спасён, когда его молитва превращается в хвалу, когда он перестаёт просить у Господа прощения и начинает славить Его за то, что Он уже простил его, потому что Кровь Агнца уже пролита.

Точно так же можно годами молиться и ждать и так и не пережить силу Духа; но когда вы перестанете упрашивать Господа, чтобы Он излил на вас Своего Духа, и вместо этого будете с верой славить Его за то, что Дух уже излит, потому что Господь Иисус уже прославлен, тогда вы обнаружите, что ваша проблема решена. Хвала Богу! Ни одному из Его детей не нужно мучительно бороться и даже ждать, чтобы получить Духа. Иисус не будет сделан Господом — Он уже Господь. Поэтому я не получу Духа — я уже получил Духа. Это исключительно вопрос веры, а вера приходит благодаря откровению. Когда наши глаза открываются и мы видим, что Дух уже излит, потому что Иисус уже прославлен, наша молитва превращается в хвалу, звучащую в наших сердцах.

Все духовные благословения даются на определённом основании. Божьи дары даются безвозмездно, но чтобы мы могли получить их, мы должны выполнить со своей стороны определённые условия. В Божьем Слове есть место, где ясно показаны эти условия для получения излитого Духа: «Покайтесь и пусть каждый из вас будет крещён на имени Иисуса Христа для прощения ваших грехов, и по чите дар Святого Духа. Ибо вам это обещание, и вашим детям, и всем, кто далеко, кого бы ни призвал Господь, наш Бог» (Деян. 2:38-39).

В этом отрывке упоминаются четыре вещи: Покаяние, Крещение, Прощение и Святой Дух. Первые две являются условиями, а вторые две — дарами. Какие условия необходимо выполнить для того, чтобы получить прощение грехов? Согласно этому стиху, их два: покаяние и крещение.

Первым условием является покаяние, то есть изменение образа мыслей. Раньше я считал грех чем-то приятным, но теперь я изменил свою точку зрения на него; раньше я считал мир чем-то привлекательным, но теперь я думаю иначе; раньше я считал, что быть христианином — это жалкое занятие, но теперь я считаю по-другому. Какие-то вещи я раньше считал отрадными, но теперь я считаю их отвратительными; другие вещи я раньше считал совершенно ненужными, но теперь я считаю их в высшей степени ценными. Вот что значит изменить свой образ мыслей. Это и есть покаяние. Наша жизнь не может по-настоящему измениться без такой перемены в образе мыслей.

Вторым условием является крещение. Крещение — это внешнее выражение внутренней веры. Когда я в своём сердце действительно верю, что я умер, был погребён и воскрес с Христом, тогда я прошу крестить меня. Тем самым я открыто провозглашаю то, во что я поверил внутри. Крещение — это вера в действии.

Таким образом, здесь показаны два условия, которые Бог определил для прощения: покаяние и открытое выражение веры. Вы покаялись? Вы засвидетельствовали открыто о вашем союзе с вашим Господом? Если так, то получили ли вы прощение грехов и дар Святого Духа? Вы говорите, что получили только первый дар, а второй не получили. Но, друзья мои, Бог предложил вам две вещи, если вы выполните два условия! Почему же вы взяли только одну? Что вы делаете со второй?

Предположим, я зашёл в книжный магазин и выбрал книгу, которая состоит из двух томов и стоит десять шиллингов. Я заплатил десять шиллингов и вышел из магазина, забыв один том на прилавке. Придя домой, я заметил свою ошибку. Что мне теперь делать? Нужно немедленно пойти в магазин и забрать забытую книгу. При этом мне и в голову не придёт снова платить за неё. Нужно просто объяснить продавцу, что я заплатил, как положено, за оба тома, и попросить его отдать мне второй том. После этого я без всякой доплаты могу спокойно идти домой с принадлежащей мне книгой под мышкой. Разве вы не поступили бы точно так же, оказавшись в подобной ситуации?

Но ведь вы и находитесь в точно такой же ситуации. Если вы выполнили условия, то вы имеете право на два дара, а не на один. Один вы уже взяли; почему бы теперь вам не прийти и не взять второй? Скажите Господу: «Господь, я выполнил условия, чтобы получить прощение грехов и дар Святого Духа, но по своему недомыслию я взял только прощение. Теперь наконец я вернулся, чтобы взять дар Святого Духа, и я славлю Тебя за него».

ПЕРЕЖИВАНИЯ МОГУТ БЫТЬ РАЗЛИЧНЫМИ

Но вы спросите: «Как я узнаю, что Святой Дух сошёл на меня?» Я не могу сказать, как вы это узнаете, но вы узнаете. Библия не описывает личные ощущения учеников и их чувства во время Пятидесятницы. Нам не известно в подробностях, что они чувствовали, но нам известно, что их чувства и их поведение были довольно необычными, потому что наблюдавшие за ними люди сказали, что они пьяны. Когда на Божьих людей сходит Святой Дух, начинают происходить вещи, которым мир не может дать объяснение. Сошествие Духа сопровождается теми или иными сверхъестественными явлениями, даже если это лишь переполняющее нас ощущение божественного Присутствия. Мы не можем и не должны оговаривать, какими должны быть конкретные формы этих внешних проявлений в каждом случае. Мы можем быть уверены только в одном: каждый, на кого падёт Дух Божий, обязательно узнает это.

Когда в Пятидесятницу на учеников сошёл Святой Дух, в их поведении было что-то необычное, и Пётр предложил всем очевидцам этого события объяснение из Божьего Слова. По сути, он сказал следующее: «Когда Святой Дух сходит на верующих, одни пророчествуют, другим снятся сны, а третьи видят видения. Вот что сказал Бог через пророка Иоиля». Но стал ли Пётр пророчествовать? Если он и пророчествовал, то не в том смысле, который вкладывал в это слово Иоиль. Стали ли сто двадцать пророчествовать или видеть видения? Об этом ничего не говорится. Снились ли им сны? Конечно нет, потому что ни один из них в тот момент не спал. Тогда что имел в виду Пётр, приводя цитату, которая на первый взгляд едва ли уместна в данном случае? В стихах, которые он цитирует (Иоил. 2:28-29), говорится, что излияние Духа сопровождается пророчествами, снами и видениями, однако в Пятидесятницу все эти признаки явно отсутствовали.

С другой стороны, в пророчестве Иоиля ни слова не говорилось о том, что излияние Духа будет сопровождать «шум, как от несущегося сильного ветра» или «языки, как бы огненные, распределяющиеся». Однако всё это было налицо в верхней комнате. И где у Иоиля упоминается говорение на иных языках? Однако в Пятидесятницу ученики говорили на иных языках.

Что же имел в виду Пётр? Представьте себе: он цитирует Божье Слово, чтобы показать, что переживание Пятидесятницы было тем излиянием Духа, о котором говорил Иоиль, и при этом в Пятидесятнице мы не видим ни одного из тех признаков, которые упоминаются у Иоиля. Того, о чём говорится в Писании, у учеников не было, а то, что было у учеников, не упоминается в Писании! Создаётся впечатление, что приведённая Петром цитата не подтверждает его мысль, а скорее опровергает её. Как же объяснить это загадочное явление?

Давайте вспомним, что сам Пётр, когда он говорил, тоже был направляем Святым Духом. Деяния написаны по вдохновению Духа, и ни одно слово здесь не является случайным. Здесь нет никаких расхождений. Всё полностью согласуется. Обратите внимание, что Пётр не сказал: «То, что вы видите и слышите, — это исполнение сказанного пророком Иоилем». Он говорит: «Это то, что сказано через пророка Иоиля» (Деян. 2:16). Это было не исполнение, а схожее переживание. Слова «это то» означают: «То, что вы видите и слышите, схоже с тем, о чём говорится в этом предсказании». Когда происходит исполнение, каждое переживание повторяется, и тогда пророчество — это пророчество, сны — это сны, а видения — это видения. Но когда Пётр говорит: «Это то», он имеет в виду, что одно не является точным повторением второго, а лишь относится к той же категории. «Это» представляет собой то же самое, что и «то»; «это» равнозначно «тому»; «это есть то». Святой Дух отчётливо показывает через Петра, что переживания могут быть различными. Внешних проявлений много, и они могут быть различными. Мы признаём, что иногда они могут быть необычными, но Дух один, и Он есть Господь (см. 1 Кор. 12:4-6).

Что произошло с Рубеном Торреем, когда Святой Дух сошёл на него уже через много лет после того, как он стал служителем? Пусть он расскажет об этом сам:

«Я помню то самое место в своём кабинете, где я стоял на коленях и молился… Было очень тихо; это было одно из самых тихих мгновений в моей жизни… Затем Бог просто сказал мне (не вслух, а внутри, в моём сердце): „У тебя это есть. Теперь иди и проповедуй“. Он уже говорил это мне в Своём Слове в 1 Ин. 5:14-15, но тогда я не знал Библию так хорошо, как сейчас, и Бог сжалился над моим неведением и сказал это непосредственно моей душе… Я пошёл и начал проповедовать, и с тех пор я стал новым служителем… Некоторое время спустя (не помню точно, сколько времени прошло после того случая) я сидел у себя в комнате… Внезапно… я начал кричать (обычно моё воспитание не позволяет мне кричать, и по своему складу я не люблю кричать, но в тот момент я закричал, как самый шумный методист): „Слава Богу, слава Богу, слава Богу!“ — и никак не мог остановиться… Но крещение Святым Духом произошло не тогда. Я был крещён Святым Духом, когда принял Его простой верой в Божье Слово»1.

Внешние проявления в случае Торрея не совпадали ни с описанием Иоиля, ни с описанием Петра, но «это то». Это не точная копия, но это то же самое.

Теперь посмотрим, что испытывал и как вёл себя Дуайт Муди, когда Дух Божий сошёл на него, преобразив его жизнь и служение.

«Я постоянно взывал к Богу, чтобы Он наполнил меня Своим Духом. Однажды в Нью-Йорке… О, что это был за день! Я не могу описать это, я редко рассказываю об этом, как если бы это переживание было слишком священным, чтобы говорить о нём. У Павла было переживание, о котором он никому не рассказывал четырнадцать лет. Я могу сказать только, что Бог открылся мне и я настолько сильно переживал Его любовь, что мне пришлось просить Его остановить Свою руку. Я снова начал проповедовать. Проповеди были те же самые, я не излагал никаких новых истин, но теперь обращённых были сотни. Я не согласился бы вернуться в то состояние, в котором я находился до этого блаженного переживания, даже если бы мне предложили весь мир — он был бы лишь пылинкой на весах»1.

Внешнее проявление в переживании Муди не совпадает в точности ни с описанием Иоиля, ни с описанием Петра, ни с описанием Торрея, но кто усомнится, что пережитое Дуайтом Муди «это» и есть пережитое учениками в Пятидесятницу «то»? Проявления были различными, но по сути это было одно и то же.

А что переживал великий Чарльз Финней, когда сила Святого Духа сошла на него?

«Я пережил мощное крещение Святым Духом совершенно неожиданно, даже не думая о том, что для меня приготовлено нечто подобное, и не припоминая, чтобы хоть кто-нибудь рассказывал мне об этом. Святой Дух сошёл на меня так, что мне казалось, будто Он прошёл через мои тело и душу. Никакими словами нельзя описать ту замечательную любовь, которая была излита в моём сердце. Я рыдал от радости и любви»2.

Переживания Финнея не были копией Пятидесятницы, переживаний Торрея и переживаний Муди; но «это» явно было «то».

Когда Святой Дух изливается на Божьих людей, их переживания могут быть самыми различными. Кто-то получает новое видение, кто-то познаёт новую свободу в деле обретения душ, кто-то начинает со свежей силой провозглашать Божье Слово, а кто-то наполняется небесной радостью или изливающейся хвалой. «Это… и это… и это… — то!» Давайте же славить Господа за каждое новое переживание, которое связано с возвышением Христа и о котором действительно можно сказать, что «это» — свидетельство «того». В работе Бога над Его детьми нет никаких стереотипов. Поэтому мы не должны своими предубеждениями или предвзятыми мнениями ставить «водонепроницаемые перегородки» для работы Его Духа — ни в своей жизни, ни в жизни других людей. Это в равной мере относится и к тем, кто требует каких-то конкретных проявлений (таких как «говорение на языках») в подтверждение того, что Дух сошёл на них, и к тем, кто отрицает любые проявления. Пусть Бог работает так, как Он хочет, и свидетельствует о Своей работе так, как Ему угодно. Он Господь, и не нам устанавливать для Него правила.

Давайте же радоваться, что Иисус — на престоле, и давайте славить Его за то, что, поскольку Он прославлен, Дух уже излит на всех нас. Созерцая Иисуса на престоле и принимая этот божественный факт во всей простоте веры, мы узнаем это с такой большой уверенностью в своих сердцах, что сможем ещё раз уверенно провозгласить: «Это то!»

ДУХ, ОБИТАЮЩИЙ В НАС

Теперь мы переходим ко второму аспекту дара Святого Духа, который, как мы увидим в следующей главе, выступает в 8-й главе Послания к римлянам на первый план. Мы назвали этот аспект Духом, обитающим в нас. «…Если действительно Дух Божий обитает в вас…» (ст. 9). «Если же Дух Того, кто воскресил Иисуса из мёртвых, обитает в вас…» (ст. 11).

В отношении Духа, обитающего в нас, действует тот же принцип, что и в отношении Духа излитого. Если мы хотим в переживании познать то, что с точки зрения фактов уже является нашим, то прежде всего нам нужно божественное откровение. Когда мы увидим, что Христос является Господом объективно, то есть что Он возвышен и посажен на престол на небе, мы переживём силу Духа на нас. Когда мы увидим, что Христос является Господом субъективно, то есть что Он действительно управляет нашей жизнью, мы познаем силу Духа внутри нас.

Откровение об обитающем в нас Духе было тем средством, которое Павел предложил коринфским христианам от их бездуховности. Следует отметить, что христиане в Коринфе увлеклись видимыми проявлениями излияния Святого Духа и погрузились в «языки» и чудеса, тогда как их жизнь была полна противоречий и они позорили Имя Господа. Они, разумеется, получили Святого Духа, однако они оставались духовно незрелыми; и то средство, которое Бог предложил им, Он и сегодня предлагает Своей Церкви для решения той же проблемы.

В своём послании коринфянам Павел писал: «Разве вы не знаете, что вы храм Божий и Дух Божий обитает в вас?» (1 Кор. 3:16). Молясь за других, он молился об озарении сердца: «…чтобы вы узнали» (Эф. 1:18). Знание божественных фактов было необходимо христианам тогда, и в не меньшей степени оно необходимо христианам сегодня. Нам нужно, чтобы глаза нашего сердца были открыты и мы узнали, что Сам Бог Святым Духом поселился в наших сердцах. Бог присутствует в лице Духа, и Христос так же истинно присутствует в лице Духа. Таким образом, если Святой Дух обитает в наших сердцах, то в нас обитают Отец и Сын. Это не просто какая-то теория или доктрина, а блаженная действительность. Возможно, мы осознавали, что Дух действительно присутствует в наших сердцах, но осознавали ли мы, что Он — Личность? Понимали ли мы, что если Дух — с нами, то это означает, что в нас находится живой Бог?

Для многих христиан Святой Дух — это что-то не очень реальное. Они считают Его просто неким влиянием — конечно, хорошим влиянием, но лишь влиянием и не более того. В их понимании совесть и Дух — это примерно одно и то же; это «нечто» внутри них, что упрекает их, когда они поступают плохо, и показывает им, как поступать хорошо. Проблема коринфских христиан была не в том, что в них не обитал Дух, а в том, что они не знали о Его присутствии. Они не осознавали величия Того, кто поселился в их сердцах, поэтому Павел написал им: «Разве вы не знаете, что вы храм Божий и Дух Божий обитает в вас?» Да, именно это было средством от их бездуховности — просто узнать, кто на самом деле обитает внутри них.

СОКРОВИЩЕ В СОСУДЕ

Знаете ли вы, друзья мои, что находящийся в вас Дух — это Сам Бог? О, если бы наши глаза открылись и мы увидели, насколько велик дар Божий! О, если бы мы поняли, какие огромные запасы скрыты прямо у нас в сердцах! Я могу кричать от радости, когда я думаю: «Обитающий во мне Дух — это не просто какое-то влияние, а живая Личность; это Сам Бог. Бесконечный Бог находится у меня в сердце!» Я не в силах передать всё то блаженство, которое человек испытывает, открывая для себя, что обитающий в его сердце Святой Дух — это Личность. Я могу только повторять: «Он — Личность!» — и ещё раз: «Он — Личность!» — и снова: «Он — Личность!» Друзья мои, я готов повторить это для вас сто раз: Находящийся во мне Дух Божий — это Личность! Я — лишь глиняный сосуд, но в этом глиняном сосуде я ношу сокровище неописуемой ценности — Господа славы.

Всем беспокойствам и волнениям Божьих детей придёт конец, если их глаза откроются и они увидят, как велико скрытое у них в сердцах сокровище. Знаете ли вы, что прямо у вас в сердце есть всё необходимое, чтобы справиться с любыми обстоятельствами, в которых вы можете оказаться? Знаете ли вы, что в вас достаточно силы, чтобы сдвинуть с места город, в котором вы живёте? Знаете ли вы, что в вас достаточно силы, чтобы поколебать вселенную? Позвольте повторить вам (и я говорю это совершенно почтительно): вы, рождённые заново от Духа Божьего, носите в своём сердце Бога!

Вся небрежность Божьих детей тоже исчезнет, если они поймут, какое великое сокровище находится в них. Если у вас в кармане всего десять шиллингов, вы можете весело шагать по улице, болтать на ходу и помахивать тросточкой. Вы не боитесь потерять деньги, потому что речь идёт в любом случае о незначительной сумме. Но если у вас в кармане тысяча фунтов, то ситуация коренным образом меняется и всё ваше поведение тоже. В вашем сердце будет большая радость, но по пути вы уже не будете вести себя легкомысленно; и время от времени вы будете замедлять шаг, чтобы, засунув руку в карман, ещё раз потрогать своё сокровище, а затем радостно и торжественно продолжать свой путь.

В ветхозаветные времена в стане израильтян были сотни шатров, но был один шатёр, который резко отличался от всех остальных. В обычных шатрах можно было делать что угодно. Можно было есть или поститься, работать или отдыхать, радоваться или быть серьёзным, шуметь или молчать. Но этот шатёр внушал благоговение и трепет. Входя в обычные шатры или выходя из них, можно было громко разговаривать и беззаботно смеяться, но стоило вам приблизиться к этому особому шатру, как вы невольно приглушали голос и, встав перед ним, вы в торжественном молчании склоняли голову. Никто не мог коснуться этого шатра безнаказанно. Если бы человек или животное посмели коснуться его, наказанием неизбежно была бы смерть. Что же особого было в этом шатре? Это былхрам живого Бога. Сам по себе шатёр особенно не выделялся, потому что снаружи он был сделан из обычных материалов, но великий Бог избрал его Себе в жилище.

Понимаете ли вы, что произошло при вашем обращении? Бог вошёл в ваше сердце и сделал его Своим храмом. Во времена Соломона Бог обитал в храме, сделанном из камня; сегодня Он обитает в храме, состоящем из живых верующих. Какое благоговение наполнит нашу жизнь, когда мы действительно увидим, что Бог сделал наши сердца Своим жилищем! Когда мы узнаем, что мы храм Божий и что Дух Божий обитает в нас, исчезнет всё легкомыслие, вся небрежность и всё самодовольство. Действительно ли вы осознали, что, куда бы вы ни пошли, вы несёте с собой Святого Духа Божьего? Вы несёте с собой не просто Библию и не просто много хороших учений о Боге, а Самого Бога.

Многие христиане не переживают силу Духа, хотя Дух и обитает в их сердцах, потому, что у них нет благоговения, а благоговения у них нет потому, что их глаза ещё не открылись и они ещё не увидели факт Его присутствия. Этот факт имеет место, но они ещё не увидели его. Почему одни Божьи дети живут побеждающей жизнью, а другие постоянно находятся в побеждённом состоянии? Разница объясняется не присутствием Духа у одних и отсутствием Его у других (Дух обитает в сердце у всех детей Божьих), а именно тем, что одни понимают, что Он обитает в них, а другие — нет. Истинное откровение о том факте, что Дух обитает в нас, перевернёт жизнь любого христианина.

АБСОЛЮТНОЕ ГОСПОДСТВО ХРИСТА

«Или вы не знаете, что ваше тело — храм Святого Духа в вас, которого вы имеете от Бога, и вы не свои собственные? Ибо вы приобретены за плату. Так прославьте же Бога в своём теле» (1 Кор. 6:19-20).

Эти стихи ведут нас дальше, к следующему этапу, потому что, обнаружив тот факт, что мы являемся Божьим жилищем, мы должны затем полностью покориться Богу. Когда мы увидим, что мы являемся Божьим храмом, мы сразу же признаем, что мы не свои собственные. За откровением последует посвящение. Разница между побеждающими и побеждёнными христианами не в том, что у одних есть Дух, а у других Его нет; разница в том, что одни знают, что Он обитает в них, а другие — нет. Соответственно, одни признают божественное право собственности на их жизнь, а другие по-прежнему сами себе хозяева.

Первый шаг к святости — это откровение; второй шаг — посвящение. В нашей жизни должен наступить день, такой же конкретный, как день нашего обращения, когда мы отказываемся от всех прав на самих себя и подчиняемся абсолютному господству Иисуса Христа. Бог может затронуть какой-то практический момент, чтобы проверить истинность нашего посвящения, но независимо от этого должен наступить день, когда мы без остатка отдадим Ему всё — себя, свою семью, своё имущество, свою работу и своё время. Всё, чем мы являемся, и всё, что мы имеем, переходит в Его руки, и отныне всем этим распоряжается только Он. Отныне мы уже не хозяева самих себя, а только домоправители. Пока господство Иисуса Христа в наших сердцах не будет окончательно решённым вопросом, Дух не сможет по-настоящему эффективно работать в нас. Он не может направлять нашу жизнь, пока мы не передадим Ему полную власть над ней. Если мы не предоставим Ему абсолютную власть над нашей жизнью, Он может присутствовать в нас, но Он лишён силы. Мы останавливаем силу Духа.

Для кого вы живёте: для Господа или для себя? Возможно, это слишком абстрактный вопрос, поэтому я спрошу более конкретно. Есть ли что-нибудь, чего Бог требует от вас, а вы отказываетесь предоставить Ему это? Есть ли что-то, по поводу чего между вами и Им идёт спор? Святой Дух сможет воспроизвести жизнь Христа в том или ином верующем, только если тот устранит все противоречия и предоставит Святому Духу полную свободу действий.

Один мой знакомый американец, который сейчас уже с Господом, — назовём его именем Пол — с юности лелеял надежду на то, что когда-то его будут называть «доктор Пол». Ещё мальчишкой он начал мечтать о том времени, когда он поступит в университет, и он представлял себе, как он сначала получит степень магистра, а затем станет доктором. Вот тогда наконец и наступит тот счастливый день, когда все будут обращаться к нему «доктор Пол».

Господь спас его и призвал его проповедовать, и вскоре он стал пастором большой группы верующих. К тому времени он уже получил высшее образование и учился в аспирантуре, чтобы получить степень доктора. Однако, несмотря на большие успехи в учёбе и довольно плодотворную работу в качестве пастора, он не испытывал никакого удовлетворения. Он был христианским служителем, но его жизнь была непохожа на жизнь Христа; у него был внутри Дух Божий, но он не наслаждался присутствием Духа и не переживал Его силу. Он говорил себе: «Я проповедник Благовестия и пастор церкви. Я призываю своих прихожан любить Слово Божье, но сам не люблю его по-настоящему. Я призываю их молиться, но самому мне молиться не хочется. Я призываю их жить святой жизнью, но сам не живу святой жизнью. Я увещеваю их не любить мир, но сам, хотя внешне и отворачиваюсь от него, в глубине сердца всё равно очень сильно люблю его». В своих мучениях он умолял Господа дать ему узнать силу обитающего в нём Духа, но несмотря на все его молитвы в течение многих месяцев ответа так и не было. Тогда он начал поститься и умолять Господа показать ему, нет ли в его жизни какого-нибудь препятствия. Ответ пришёл очень скоро, и ответ был таким: «Я очень хочу, чтобы ты узнал силу Моего Духа, но есть одна вещь, к которой устремлено твоё сердце, а Я не хочу, чтобы у тебя это было. Ты отдал Мне всё, кроме одного, и это одно ты оставил себе. Это твоя докторская степень». Возможно, для нас с вами неважно, как нас называют: просто «Пол» или «доктор Пол», но для него в этом была вся его жизнь. Он мечтал об этом с детства и трудился ради этого всю молодость, и вот теперь то, чем он больше всего дорожил, было так близко. Всего через два месяца он должен был получить это.

Поэтому он начал спорить с Господом: «Разве есть что-то плохое в том, что я получу докторскую степень? Разве я не принесу Твоему Имени гораздо больше славы, если проповедовать Благовестие будет не просто Пол, а доктор Пол?» Но Бог не меняет Своих решений, и все разумные доводы Пола не заставили Господа изменить Своё слово к нему. Каждый раз, когда он молился об этом, он получал один и тот же ответ. Тогда, не сумев переубедить Господа, он попробовал торговаться с Ним. Он обещал, что, если Господь позволит ему стать доктором, он поедет ради Него туда-то или сделает для Него то-то, но Господь всё равно не передумал. И всё это время Пол всё больше и больше жаждал узнать полноту Духа. Это продолжалось, пока до окончательного экзамена не осталось два дня.

Наступила суббота, и Пол сел готовить проповедь, с которой он должен был выступить на следующий день, но, как бы он ни готовился, он не мог найти нужную мысль. Мечта его жизни должна была вот-вот осуществиться, но Бог ясно показывал, что он должен сделать выбор между властью, которую он получит в своё распоряжение благодаря докторской степени, и властью Божьего Духа, который будет распоряжаться его жизнью. В тот вечер он сдался. «Господь, — сказал он, — я согласен до конца жизни оставаться просто Полом, но я хочу узнать силу Святого Духа в моей жизни».

Он встал с коленей и написал заявление в экзаменационную комиссию. В нём он сообщал, что не явится на экзамен в понедельник, и объяснял причину. Затем он лёг спать. Он был очень доволен, но не испытывал ничего необычного. Наутро он сказал своим прихожанам, что впервые за шесть лет не подготовил проповеди, и рассказал им о том, что произошло. Господь благословил это свидетельство больше, чем любую из его продуманных проповедей, и с тех пор Бог завладел им совершенно по-новому. С того дня он познал отделение от мира уже не просто как что-то внешнее, а как глубокую внутреннюю действительность и благодаря этому познал блаженство присутствия Духа и Его силы в своих повседневных переживаниях.

Бог ждёт, когда мы уладим все свои споры с Ним. Для Пола это был вопрос его докторской степени; для нас это может быть что-то совсем другое. Обычно наше полное подчинение Господу упирается в какую-то одну конкретную вещь, и Бог ждёт, когда мы отдадим Ему именно это. Он должен получить это, потому что Он должен получить всё, что у нас есть. На меня произвели очень сильное впечатление слова одного великого государственного деятеля, который написал в своей автобиографии: «Я ничего не хочу для себя; я хочу, чтобы всё было для моей страны». Если человек может хотеть, чтобы у его страны было всё, а у него не было ничего, то неужели мы не можем сказать нашему Богу: «Господь, я ничего не хочу для себя; я хочу, чтобы всё было для Тебя. Я хочу того, чего хочешь Ты, и я хочу, чтобы у меня не было ничего, кроме Твоей воли». Он сможет занять положение Господа, только если мы сначала займём положение слуги. Он не призывает нас посвятить себя Его работе; Он просит, чтобы мы безоговорочно покорились Его воле. Готовы ли вы пойти на это?

Ещё один мой знакомый тоже, как Пол, имел спор с Господом. До своего обращения он влюбился, и после спасения он сразу начал стараться привести свою возлюбленную к Христу, но ей не было никакого дела до духовных вещей. Господь ясно показал ему, что он должен разорвать отношения с этой девушкой. Однако он был очень глубоко привязан к ней, поэтому он ушёл от этого вопроса и продолжал, как и прежде, служить Господу и обретать для Него души. Но затем он осознал свою потребность в святости, и это осознание ознаменовало для него начало трудных времён. Он просил полноты Духа, чтобы он был в силах жить святой жизнью, но Бог, как ему казалось, постоянно оставлял его просьбы без внимания.

Однажды утром он проповедовал в другом городе и сослался на Пс. 73:25: «Кто есть у меня на небе, кроме Тебя? И помимо Тебя я ничего не желаю на земле». Вернувшись из поездки, он пошёл на молитвенное собрание. К его удивлению, на собрании одна сестра встала и зачитала этот самый стих (хотя она не знала, что он только что проповедовал по нему) и спросила: «Можем ли мы действительно сказать: „Помимо Тебя я ничего не желаю на земле“»? В этих словах была сила. Они поразили его в самое сердце, и он был вынужден признаться себе, что не может сказать, что ни на небе, ни на земле он действительно не желает никого, кроме своего Господа. В этот самый момент он увидел, что всё упирается в то, согласится ли он отказаться от этой девушки, в которую он был влюблён.

Возможно, для кого-то это было бы не так серьёзно, но для него это было всё. Поэтому он начал убеждать Господа: «Господь, если Ты позволишь мне жениться на этой девушке, то я поеду в Тибет и буду работать там для Тебя». Но для Господа, похоже, его связь с этой девушкой имела гораздо большее значение, чем то, что он поедет в Тибет, и никакие его доводы не могли заставить Господа изменить Свою позицию. Этот спор продолжался в течение нескольких месяцев, и всякий раз, когда этот молодой человек снова начинал просить полноты Духа, Бог снова указывал ему на то же самое. Но однажды Его благодать восторжествовала и этот молодой человек обратился к Нему и признал: «Господь, теперь я действительно могу сказать: „Помимо Тебя я ничего не желаю на земле“». С тех пор для него началась новая жизнь.

Как прощённый грешник существенно отличается от обычного грешника, так посвятивший себя христианин существенно отличается от обычного христианина. Пусть Господь укажет каждому из нас на конкретную проблему, связанную с вопросом Его господства. Если мы полностью покоримся Ему и потребуем силы Его Духа, обитающего в нас, то нам не нужно будет ждать каких-либо особых ощущений и сверхъестественных проявлений; мы сможем просто обратиться к Нему и прославить Его за то, что уже произошло. Мы сможем уверенно воздать Ему благодарение за то, что Божья слава уже наполнила Божий храм. «Или вы не знаете, что ваше тело — храм Святого Духа в вас, которого вы имеете от Бога?»

ГЛАВА ДЕВЯТАЯ

ЗНАЧЕНИЕ И ЦЕННОСТЬ СЕДЬМОЙ ГЛАВЫ ПОСЛАНИЯ К РИМЛЯНАМ

Давайте теперь вернёмся к изучению Послания к римлянам. Мы прервались в конце 6-й главы, чтобы рассмотреть две связанные с нашим предметом темы, а именно Божий вечный замысел, который является причиной и целью нашего хождения с Богом, и Святого Духа, который снабжает нас силой и всем необходимым, чтобы мы смогли достичь этой цели. Теперь мы переходим к 7-й главе Послания к римлянам — главе, которую многие считают чуть ли не лишней. Возможно, эта глава и была бы лишней, если бы христиане действительно видели, что Крест Христа покончил со старым творением и что Его воскресение породило совершенно новое творение. Если мы достигли такого уровня, что мы действительно «знаем» это, «считаем» так и на основании этого «предоставляем» себя, то, может быть, нам и не нужна 7-я глава Послания к римлянам.

Есть и такое мнение, что эта глава находится не там, где нужно, и что её следовало поместить между 5-й и 6-й главами. После 6-й главы всё так хорошо, так ясно; и вдруг мы с изумлением обнаруживаем, что всё рушится и звучит вопль: «Несчастный я человек!» Разве можно представить себе более резкий контраст? Поэтому некоторые утверждают, что Павел говорит здесь о своих переживаниях в то время, когда он ещё не был возрождён, о том, как ему, иудею, не удавалось соблюдать Закон. Мы согласны, что кое-что из того, что он здесь описывает, не является христианским переживанием, и тем не менее многие христиане переживают это. Чему же призвана научить нас эта глава?

В 6-й главе Послания к римлянам говорится о свободе от греха, а в 7-й главе говорится о свободе от Закона. В 6-й главе Павел показал, как можно освободиться от греха, и мы решили, что больше нам ничего не нужно. Теперь 7-я глава учит нас тому, что освобождения от греха недостаточно и нужно ещё познать освобождение от Закона. Если мы не будем полностью свободны от Закона, мы не сможем познать полную свободу от греха. Но в чём разница между освобождением от греха и освобождением от Закона? Ценность освобождения от греха понятна любому из нас, но зачем нам нужно освобождение от Закона? Чтобы понять это, нужно сначала разобраться, что такое Закон и в чём его особая ценность для нас.

ПЛОТЬ И ПОРАЖЕНИЕ ЧЕЛОВЕКА

7-я глава Послания к римлянам должна научить нас чему-то новому. Я открываю для себя, что я «в плоти» (ст. 5), что я «плотяной» (ст. 14) и что «во мне, то есть в моей плоти, не обитает доброе» (ст. 18). Здесь речь идёт уже не просто о грехе, поскольку здесь поднимается вопрос о том, как можно угодить Богу. Здесь мы имеем дело уже не просто с грехом в его различных проявлениях, а с человеком в его плотском состоянии. Эта проблема включает в себя проблему греха, но в то же время это нечто большее, потому что здесь мы открываем для себя, что в этой сфере мы также совершенно бессильны и что «те, кто в плоти, Богу угодить не могут» (8:8). Как же мы совершаем для себя это открытие? С помощью Закона.

Давайте на минуту вернёмся в прошлое и попробуем описать то, что, вероятно, переживают очень многие. Многие христиане действительно спасены, однако в то же время они находятся в узах греха. Это не значит, что такой христианин всё время живёт во власти греха; просто есть грехи, которые постоянно опутывают его и которые он совершает снова и снова. Однажды он слышит полное Благовестие. Он узнаёт о том, что Господь Иисус умер не только для того, чтобы смыть наши грехи; когда Он умер, Его смерть включала в себя и нас, грешников. Поэтому Он устранил не только наши грехи, но и нас самих. Тогда его глаза открываются и он узнаёт, что он распят с Христом. После этого откровения происходят две вещи: во-первых, он считает, что он умер и воскрес с Господом; во-вторых, понимая, что Бог заявляет о Своих правах на него и что он уже не принадлежит себе, он предоставляет себя Богу как ожившего из мёртвых. Это начало прекрасной христианской жизни, полной хвалы Господу.

Но затем он начинает рассуждать следующим образом: «Я умер с Христом и воскрес с Ним, и я навеки отдал себя Ему; теперь я должен что-то делать для Него, потому что Он очень много сделал для меня. Я хочу угождать Ему и исполнять Его волю». Поэтому после посвящения он старается выяснить, в чём состоит Божья воля, и он полон решимости исполнять её. Затем он обнаруживает нечто странное. Раньше он думал, что он может исполнять Божью волю, потому что он думал, что любит её, но постепенно выясняется, что иногда она совсем не нравится ему. Иногда он даже обнаруживает в себе отчётливое нежелание искать её, и часто, когда он пытается её исполнить, выясняется, что он не в силах сделать это. Тогда он начинает сомневаться в своих переживаниях. Он спрашивает себя: «Действительно ли я узнал? Да! Действительно ли я считал? Да! Действительно ли я отдал себя Ему? Да! Может быть, я отрёкся от своего посвящения? Нет! Тогда в чём же дело?» Чем больше он пытается исполнять Божью волю, тем хуже у него это получается. В итоге он приходит к выводу, что на самом деле он никогда и не любил Божью волю, поэтому он молится, чтобы Господь дал ему желание и силу исполнять её. Он исповедует своё непослушание и обещает впредь никогда больше не проявлять непослушания. Но не успевает он встать с коленей, как он снова падает; ещё не достигнув победы, он снова осознаёт себя побеждённым. Тогда он говорит себе: «Может быть, в прошлый раз моё решение было недостаточно твёрдым. Но на этот раз оно будет абсолютно твёрдым». Он собирает в кулак всю свою силу воли, чтобы совладать с этой ситуацией, однако, как только ему в очередной раз приходится делать выбор, он терпит такое поражение, какого у него ещё не было. Тогда он, наконец, повторяет слова Павла: «Ибо я знаю, что во мне, то есть в моей плоти, не обитает доброе; ибо хотеть присуще мне, а совершать добро — нет. Ибо то доброе, чего я хочу, я не творю; а то злое, чего не хочу, — то делаю» (7:18-19). Он приходит в отчаяние.

ЧЕМУ УЧИТ ЗАКОН

Многие христиане неожиданно для себя начинают переживать 7-ю главу Послания к римлянам, сами не зная почему. Они считают, что достаточно 6-й главы. Достигнув этой точки, они думают, что поражение уже невозможно, и вдруг, к своему полному удивлению, оказываются посреди 7-й главы. Как это объяснить?

Прежде всего нам нужно ясно понять, что описанная в 6-й главе смерть с Христом позволяет в совершенно достаточной мере удовлетворить все наши нужды. Чего не хватает в 6-й главе, так это объяснения этой смерти со всеми вытекающими из неё последствиями. Пока что мы в неведении относительно показанной в 7-й главе истины. Глава 7-я дана нам, чтобы объяснить и сделать для нас действительным сказанное в 6:14: «Грех не будет над вами господствовать, ибо вы не под законом, а под благодатью». Беда в том, что мы ещё не познали освобождения от закона. В чём же состоит смысл закона?

Благодать означает, что Бог делает что-то для меня; закон означает, что я делаю что-то для Бога. Бог предъявляет ко мне определённые святые и праведные требования; это и есть закон. Таким образом, если закон означает, что Бог требует от меня чего-то для их исполнения, то освобождение от закона означает, что Он уже не требует этого от меня, а Сам обеспечивает их исполнение. Закон подразумевает, что Бог требует, чтобы я делал что-то для Него; освобождение от закона подразумевает, что Он освобождает меня от необходимости делать это и что по благодати Он делает это Сам. Я (имеется в виду «плотяной» человек в 7:14) не должен ничего делать для Бога; это и есть освобождение от закона. Беда в 7-й главе состоит в том, что человек в плоти пытался сделать что-то для Бога. Как только вы пытаетесь угодить Богу подобным образом, вы оказываетесь под законом и начинаете переживать 7-ю главу Послания к римлянам.

Пытаясь понять это, давайте сразу оговоримся, что виноват не Закон. Павел говорит: «Закон свят и заповедь свята, праведна и добра» (ст. 12). С Законом всё в порядке, но что-то явно не в порядке со мной. Требования Закона праведны, но человек, к которому они предъявляются, неправеден. Беда не в том, что требования Закона несправедливы, а в том, что я не в состоянии исполнить их. Если правительство требует, чтобы я заплатил 100 фунтов, в этом нет ничего плохого, но если я могу заплатить из этой суммы всего 10 шиллингов, то это уже серьёзная проблема!

Я человек, «проданный греху» (ст. 14). Грех властвует надо мной. Конечно, если оставить меня в покое, то я вроде бы довольно хороший человек. Но когда вы попросите меня сделать что-то, вся моя греховность сразу выйдет наружу.

Предположим, у вас есть очень неуклюжий слуга. Если он будет просто сидеть и ничего не делать, его неуклюжесть будет не заметна. Конечно, если он целый день не будет ничего делать, от него не будет никакой пользы, но так он, по крайней мере, ничего не испортит. Но если вы скажете ему: «Давай, не сиди без дела; встань и сделай что-нибудь», то сразу же начнутся неприятности. Вставая, он опрокинет стул; сделав несколько шагов, он споткнётся о скамейку; взяв в руки дорогое блюдо, он разобьёт его. Если от него ничего не требовать, то его неуклюжесть так и останется незамеченной; но как только вы просите его сделать хоть что-нибудь, его неловкость сразу становится очевидной. Ваши требования совершенно нормальны; ненормален сам человек. Пока он сидел, он был так же неуклюж, как когда он взялся за работу, но именно ваши требования выявили неуклюжесть, которая всегда была присуща ему, независимо от того, делал он что-нибудь или нет.

По природе все мы грешники. Если Бог не просит нас ни о чём, то на первый взгляд всё хорошо, но как только Он требует от нас чего-то, сразу же возникает повод для проявления нашей греховности во всей полноте. Закон выявляет нашу слабость. Пока вы не трогаете меня и я спокойно сижу на месте, вам кажется, что со мной всё в порядке; но как только вы попросите меня что-нибудь сделать, я сразу всё испорчу, а если вы доверите мне какое-то второе дело, то я испорчу и его. Когда святой закон применяется к грешному человеку, тогда вся его греховность сразу же выходит наружу.

Бог знает, кто я; Он знает, что я с головы до ног полон греха; Он знает, что я воплощение слабости и что я ничего не могу. Беда в том, что этого не знаю я. Я допускаю, что все люди грешники и что поэтому я грешник, но я воображаю, что я не такой безнадёжный грешник, как некоторые. Бог должен подвести всех нас к такому моменту, когда мы увидим, что мы совершенно бессильны и безнадёжны. На словах мы согласны с этим, но мы не до конца верим в это, поэтому Бог вынужден что-то сделать, чтобы убедить нас в этом факте. Если бы не Закон, мы бы никогда не узнали, насколько мы слабы. Павел достиг этой точки. Он ясно показывает это, говоря в 7:7: «Грех я узнал не иначе как через закон; ибо и желания иметь чужое я не знал, иначе как из того, что закон говорил: „Не желай чужого“». Что бы Павел ни переживал в связи с остальным Законом, десятая заповедь, которая буквально переводится как «не желай», изобличила его. Тогда его полное бессилие стало для него совершенно очевидным!

Чем больше мы пытаемся соблюдать Закон, тем больше проявляется наша слабость и тем глубже мы погружаемся в 7-ю главу Послания к римлянам, пока нам не будет ясно доказано, что мы безнадёжно слабы. Бог знал это с самого начала, но этого не знали мы, поэтому Богу пришлось с помощью болезненных переживаний привести нас к признанию этого факта. Нам нужно, чтобы наша слабость была неоспоримо доказана нам. Вот почему Бог дал нам Закон.

Поэтому можно сказать (с чувством почтения), что Бог дал нам Закон совершенно не для того, чтобы мы его соблюдали, а для того, чтобы мы его нарушали! Он прекрасно знал, что мы не сможем соблюдать его. Мы настолько плохие, что Он не просит нас о благосклонности и ничего от нас не требует. Ещё никому не удавалось угодить Богу с помощью Закона. В Новом Завете нигде не говорится, что верующие должны соблюдать Закон; в нём говорится, что Закон был дан, чтобы появилось преступление. «Закон вошёл… чтобы изобиловал проступок» (5:20). Закон был дан, чтобы сделать нас нарушителями закона! В Адаме я, несомненно, являюсь грешником; «но грех я узнал не иначе как через закон… ибо без закона грех мёртв… но когда пришла заповедь, грех ожил, а я умер» (7:7-9). Закон — это то, что изобличает нашу истинную природу. Увы, мы настолько самоуверенны и считаем себя такими сильными, что Бог вынужден устроить для нас испытание и доказать, насколько мы слабы. В конце концов мы видим это и признаём: «Я грешник до мозга костей, и сам я не могу сделать ничего, чтобы угодить святому Богу».

Нет, Закон был дан не в расчёте на то, что мы будем соблюдать его. Закон был дан с полным пониманием того, что мы будем нарушать его; и когда мы полностью нарушим его и в результате убедимся в своей отчаянной нужде, тогда можно будет сказать, что Закон исполнил своё назначение. Он был нашим «детоводителем», который привёл нас к Христу, чтобы теперь Христос Сам исполнил его в нас (Гал. 3:24).

ХРИСТОС — КОНЕЦ ЗАКОНА

В 6-й главе Послания к римлянам мы увидели, как Бог освободил нас от греха; в 7-й главе мы видим, как Он освобождает нас от Закона. В 6-й главе освобождение от греха было показано на примере господина и его раба; в 7-й главе освобождение от Закона показано на примере двух мужей и жены. Отношения между грехом и грешником подобны отношениям между господином и рабом; отношения между Законом и грешником подобны отношениям между мужем и женой.

Прежде всего обратите внимание, что в примере, которым Павел в стихах 1-4 иллюстрирует наше освобождение от Закона, фигурируют два мужа, но только одна женщина. Эта женщина находится в очень затруднительном положении, потому что она может быть женой только одного из этих двоих и, к сожалению, она замужем за менее желанным из них. Во избежание ошибки сразу оговоримся, что её муж — хороший человек; беда в том, что муж и жена совершенно не подходят друг другу. Муж — человек очень аккуратный и строгий, а жена явно легкомысленна. Он во всём любит определённость и точность, а ей во всём свойственны небрежность и необдуманность. Он требует, чтобы всё было так и не иначе, а она принимает всё так, как есть. Неужели такая семья могла бы жить счастливо?

И к тому же этот муж такой требовательный! Он всегда чего-то требует от жены. Однако его нельзя за это винить: муж вправе чего-то ожидать от жены; кроме того, все его требования совершенно законны. Ни в муже, ни в его требованиях нет ничего плохого; беда в том, что его жена — не тот человек, который мог бы выполнить эти требования. Эти супруги совершенно не в состоянии ужиться друг с другом; их характеры совершенно несовместимы. Поэтому бедная женщина постоянно мучится. Она прекрасно понимает, что часто она ошибается, но с таким мужем ей кажется, что всё, что она говорит или делает, неправильно! На что ей надеяться? Вот если бы она была замужем за тем, другим Мужчиной, всё было бы в порядке. Он не менее требовательный, чем её муж, но Он также и много помогает. Ей бы очень хотелось выйти замуж за Него, но её муж ещё жив. Что ей делать? Она «привязана законом к мужу», и, если он не умрёт, она не может законно выйти замуж за этого второго Мужчину.

Этот пример придумал не я, а апостол Павел. Первый муж — это Закон, второй муж — Христос, а вы — женщина. Закон предъявляет к вам высокие требования, но не помогает вам исполнять их. Господь Иисус требует не меньше, а даже больше (Мф. 5:21-48), но, когда Он чего-то требует от нас, Он Сам выполняет в нас Свои требования. Закон предъявляет требования и оставляет нас бессильными исполнить их; Христос предъявляет требования, но при этом Сам исполняет в нас Свои требования. Неудивительно, что женщина мечтает освободиться от первого мужа, чтобы выйти замуж за второго Мужчину! Но её единственная надежда на освобождение связана со смертью её первого мужа, а он усиленно держится за жизнь. Нет ни малейших намёков на то, что он может умереть в обозримом будущем. «Пока не уйдёт небо и земля, ни одна йота и ни одна чёрточка ни в коем случае не уйдёт из закона, пока всё не произойдёт» (Мф. 5:18).

Закон будет существовать вовеки. Если Закон никогда не уйдёт, как же я могу соединиться с Христом? Как я могу вступить в брак со вторым мужем, если мой первый муж просто отказывается умирать? Выход есть. Если не умрёт он, то могу умереть я, и если я умру, то брачные узы будут расторгнуты. Именно так Бог освобождает нас от Закона. Самое важное, на что мы должны обратить внимание в этой части 7-й главы, — это переход от стиха 3 к 4. В стихах 1-3 показано, что муж должен умереть, но в стихе 4 мы видим, что умирает на самом деле женщина. Закон не уходит, но ухожу, то есть умираю, я, и благодаря смерти я освобождаюсь от Закона. Мы должны чётко усвоить, что Закон не уйдёт никогда. Божьи праведные требования вовеки остаются в силе, и, если я живу, я должен соответствовать этим требованиям; но если я умер, Закон уже не может ничего требовать от меня. Он не в силах преследовать меня по ту сторону могилы.

Таким образом, при освобождении от Закона действует в точности тот же принцип, что и при освобождении от греха. Когда я умер, мой старый господин, Грех, продолжает жить, но его власть над рабом простирается только до могилы и не далее. Пока я был жив, он мог дать мне сто одно поручение, но теперь, когда я умер, он напрасно зовёт меня. Я навсегда освободился от его тирании. То же самое происходит с Законом. Пока женщина жива, она привязана к мужу, но с её смертью узы супружества расторгаются, и теперь она «освобождена от закона о муже». Закон по-прежнему может выдвигать какие-то требования, но для меня он потерял свою власть и уже не может навязывать их мне.

Теперь встаёт важный вопрос: «Как я могу умереть?» Здесь мы и видим всю ценность совершённой нашим Господом работы: «Вы умерщвлены для закона через тело Христа» (ст. 4). Когда Христос умер, Его тело было преломлено, а поскольку Бог поместил меня в Него (1 Кор. 1:30), я тоже был преломлен. Когда Он был распят, я был распят вместе с Ним. В глазах Бога Его смерть включала в себя мою смерть. На Голгофе это было совершено навеки.

«Так что, братья мои, и вы умерщвлены для закона». Муж этой женщины может быть совершенно здоров и полон сил, но если она умрёт, он может требовать от неё чего угодно — на неё это никак не повлияет. Смерть освободила её от всех его требований. Всеобъемлющая смерть Иисуса Христа навеки освободила нас от Закона.

Но это ещё не всё; не забывайте, что наш Господь не остался в могиле. На третий день Он воскрес, и, поскольку мы по-прежнему находимся в Нём, мы тоже воскресли. Тело Господа Иисуса говорит не только о Его смерти, но и о Его воскресении, так как Его воскресение было телесным. Итак, «через тело Христа» мы не только «умерщвлены для закона», но и оживлены для Бога.

Соединяя нас с Христом, Бог хотел не только покончить с чем-то отрицательным, но и произвести нечто совершенно положительное и полное славы: «чтобы вам соединиться с другим» (Рим. 7:4). Смерть расторгла узы старого брака, и теперь женщина, доведённая до отчаяния постоянными требованиями своего прежнего мужа, который ни разу и мизинцем не пошевелил, чтобы помочь ей исполнить их, — теперь эта женщина свободна и может выйти замуж за другого Мужчину, который, если требует от неё чего-то, становится в ней силой для исполнения этих требований.

Каков же итог этого нового союза? «Чтобы мы приносили плод Богу» (ст. 4). Через тело Христа эта неразумная, греховная женщина умерла, но, будучи соединена с Ним в смерти, она соединена с Ним и в воскресении, и благодаря силе этого воскресения её жизнь становится плодоносной. Находящаяся в ней жизнь воскресшего Господа даёт ей силы исполнять все требования, которые предъявляет к ней Божья святость. Божий Закон не отменяется, а исполняется во всей полноте, потому что теперь воскресший Господь Иисус являет в ней Свою жизнь, а Его жизнь всегда благоугодна Отцу.

Каково самое явное изменение, которое происходит, когда женщина выходит замуж? Она меняет фамилию. Отныне она носит не свою фамилию, а фамилию мужа; и она делит с ним не только его фамилию, но и его собственность. Всё, что принадлежит ему, отныне в равной степени принадлежит и ей. Она неожиданно получает в своё распоряжение сказочное богатство. То же самое происходит, когда мы соединяемся с Христом. Всё Его достояние становится нашим, а имея в своём распоряжении Его неистощимый запас, мы уже можем не опасаться того, что будем не в состоянии соответствовать всем Его требованиям.

КОНЕЦ ДЛЯ НАС — НАЧАЛО ДЛЯ БОГА

Теперь, когда мы разобрали доктринальную сторону вопроса, нам нужно обратиться к практическим моментам. Мы поговорим подробнее об отрицательном аспекте, а рассмотрение положительного отложим до следующей главы. Что значит быть свободным от Закона в повседневной жизни? Я рискую немного «перегнуть палку», но я бы ответил так: это означает, что отныне я больше ничего не буду делать для Бога; я больше не буду пытаться угодить Ему. «Вот так доктрина! — воскликнете вы. — Какая ужасная ересь! Неужели вы говорите серьёзно?»

Не забывайте: если я пытаюсь угодить Богу «в плоти», то я сразу же оказываюсь под Законом. Я нарушил Закон; Закон вынес мне смертный приговор; приговор был приведён в исполнение, и теперь благодаря смерти я — плотяной «я» (ст. 14) — освобождён от всех его требований. Закон Божий по-прежнему существует; более того, теперь есть «новая заповедь», которая предъявляет несравнимо более высокие требования, чем старая, но, хвала Богу, её требования выполняются, потому что теперь их исполняет Христос; Христос совершает во мне то, что благоугодно Богу. «Я пришёл… исполнить [закон]», — говорил Сам Христос (Мф. 5:17). Поэтому Павел, стоя в воскресении, может сказать: «Совершайте собственное спасение со страхом и трепетом; ибо это Бог действует в вас, производя и желание, и совершение для Своей отрады» (Флп. 2:12-13).

Это Бог действует в вас. Освобождение от закона не означает, что мы свободны от необходимости исполнять Божью волю. Оно ни в коем случае не означает, что мы становимся беззаконниками. Как раз наоборот! Однако это означает, что мы свободны от необходимости исполнять эту волю своими силами. Полностью убедившись, что мы не в состоянии исполнять её, мы перестаём пытаться угодить Богу, занимая положение старого человека. Полностью отчаявшись в себе, мы, наконец, перестаём даже пытаться и возлагаем надежду на то, что Господь явит в нас Свою жизнь воскресения.

В качестве примера я хочу рассказать о чём-то, что я видел у себя на родине. В Китае многие грузчики поднимают мешок соли весом в 120 килограммов, а некоторые — даже весом в 250 килограммов. Представим себе человека, который может поднять только 120 килограммов, а перед ним стоит мешок весом в 250 килограммов. Он прекрасно понимает, что не сможет поднять его, и если он мудр, то он скажет: «Я не буду его трогать!» Но соблазн попробовать свои силы глубоко укоренён в человеческой природе, и, хотя он явно не в силах поднять мешок, он всё равно пытается сделать это. В юности я часто ради развлечения наблюдал за тем, как десять-двадцать подобных молодцов по очереди подходили к мешку и пробовали поднять его, хотя каждый из них прекрасно понимал, что не справится с этим. В итоге ему приходилось сдаться и уступить место тому, кто мог поднять мешок.

Чем раньше мы тоже прекратим свои попытки, тем лучше, так как, беря всё в свои руки, мы тем самым не даём действовать Святому Духу. Но если мы скажем: «Я не буду это делать; я полагаюсь на то, что Ты сделаешь это за меня», то мы обнаружим, что всё совершается за нас Силой, которая больше нас.

В 1923 году я познакомился с одним знаменитым канадским благовестником. Выступая на собрании, я сказал примерно то, о чём говорилось выше, и когда после собрания мы возвращались к нему домой, он заметил: «Сегодня мало говорят о 7-й главе Послания к римлянам; хорошо, что мы опять услышали о ней. Когда я испытал освобождение от Закона, мне показалось, что небо спустилось на землю. Став христианином, я долгие годы изо всех сил пытался угодить Богу, но чем больше я старался, тем больше у меня ничего не получалось. Я считал Бога самым великим Предъявителем требований во вселенной, а сам я был не в силах исполнить и малейшее из Его требований. Однажды, когда я читал 7-ю главу Послания к римлянам, внезапно воссиял свет и я увидел, что я освобождён не только от греха, но и от Закона. В изумлении я вскочил и сказал: „Господь, Ты действительно ничего от меня не требуешь? Тогда мне больше ничего не нужно для Тебя делать!“»

Божьи требования не изменились, но удовлетворять их теперь должны не мы. Хвала Богу! Он является и Законодателем на Престоле, и Исполнителем Закона в моём сердце. Тот, кто дал Закон, Сам исполняет его. Он предъявляет требования и Сам же удовлетворяет их. Неудивительно, что мой знакомый вскочил и закричал, обнаружив, что ему не нужно ничего делать; любой человек, совершив подобное открытие, сделал бы то же самое. До тех пор пока мы пытаемся что-то сделать, Он не может сделать ничего. Мы снова и снова терпим поражение именно потому, что мы пытаемся что-то сделать. Бог хочет продемонстрировать нам, что мы ничего не можем, и пока мы этого полностью не осознаем, наши отчаяние и разочарование не прекратятся.

Один брат, который боролся, пытаясь добиться победы, однажды сказал мне: «Не знаю, почему я такой слабый». «Твоя беда в том, — ответил я, — что ты достаточно слаб, чтобы не исполнять Божью волю, но недостаточно слаб, чтобы полностью отказаться от своих попыток. Ты ещё недостаточно слаб. Когда ты окончательно ослабнешь и убедишься, что ты вообще ни на что не способен, тогда Бог сделает всё». Всем нам нужно достигнуть состояния, когда мы скажем: «Господь, я ничего не могу сделать для Тебя, но я полагаюсь на то, что Ты сделаешь во мне всё».

Однажды я жил в Китае в одном доме с двадцатью другими братьями. Душевая комната в этом доме была недостаточно большая, поэтому мы каждый день ходили купаться на реку. Однажды у одного из братьев судорогой свело ногу, и я внезапно увидел, что он быстро тонет. Я подал знак другому брату, который был опытным пловцом, чтобы тот поспешил ему на помощь. Однако, к моему изумлению, он не сдвинулся с места. В отчаянии я воскликнул: «Ты что, не видишь, что он тонет?» Остальные братья тоже пришли в возбуждение и начали громко кричать. Но наш хороший пловец по-прежнему оставался неподвижен. Спокойный и собранный, он оставался на месте, видимо, стараясь оттянуть выполнение неприятной задачи. Между тем голос несчастного тонущего брата становился всё слабее; его силы кончались. Я подумал про себя: «Как я его ненавижу! Его брат тонет у него на глазах, а он не хочет его спасти!»

Но как только тонущий брат действительно пошёл ко дну, пловец несколькими быстрыми взмахами достиг его, и вскоре оба они благополучно оказались на берегу. Однако при первой же возможности я излил переполнявшие меня чувства. «Я ещё никогда не видел христианина, который любил бы собственную жизнь так, как ты, — сказал я. — Только подумай, скольких страданий смог бы избежать этот брат, если бы ты немного меньше думал о себе и немного больше — о нём». Но пловец, как вскоре оказалось, лучше меня знал, что нужно делать в подобных случаях. «Если бы я подплыл к нему чуть раньше, — ответил он, — он вцепился бы в меня с такой силой, что мы оба пошли бы ко дну. Утопающего нельзя спасти, пока у него совершенно не кончатся силы и пока он не оставит любые попытки спасти себя».

Понимаете, что я хочу сказать? Когда мы отказываемся от борьбы, за дело берётся Бог. Он ждёт того момента, когда у нас иссякнут силы и мы уже будем не в состоянии что-либо сделать сами. Бог осудил всё, что относится к старому творению, и приговорил всё это к Кресту. Плоть не приносит никакой пользы! Бог провозгласил, что плоть заслуживает только смерти. Когда мы действительно верим в это, мы подтверждаем Божий приговор, отказываясь от всех своих плотских усилий угодить Ему. Каждая наша попытка исполнить Его волю — это отказ признать то, что Он возвестил на Кресте, — что мы совершенно не в силах исполнять её. Наши попытки показывают, что мы не понимаем ни Божьих требований, ни того, откуда мы должны получать снабжение.

Мы видим Закон и думаем, что должны удовлетворять его требования, но не следует забывать, что, хотя сам по себе Закон правилен, будет совершенно неправильно применять его к тому, для кого он не предназначен. «Несчастный человек» в 7-й главе Послания к римлянам пытался удовлетворять требования Божьего закона сам, и именно это было причиной всех его бед. Постоянное употребление в этой главе маленького слова «я» даёт нам ключ к пониманию его поражения. «То доброе, чего я хочу, я не творю; а то злое, чего не хочу, — то делаю» (ст. 19). В разуме этого человека был один фундаментальный просчёт. Он думал, что Бог просит его соблюдать Закон, поэтому он, конечно, пытался соблюдать его. Но Бог не требовал от него ничего подобного. Что же получилось в итоге? Получилось, что он вовсе не делает то, что угодно Богу, а делает то, что Ему неугодно. Самими своими усилиями исполнить Божью волю он делал нечто прямо противоположное тому, в чём, как ему было известно, состояла Божья воля.

БЛАГОДАРЕНИЕ БОГУ!

В 6-й главе Послания к римлянам говорится о «теле греха», а в 7-й говорится о «теле этой смерти» (6:6; 7:24). В 6-й главе основная проблема — это грех, а в 7-й главе основная проблема — смерть. В чём разница между телом греха и телом смерти? По отношению к греху (то есть тому, что неугодно Богу) моё тело является телом греха, то есть телом, которое активно грешит; а по отношению к Закону Божьему (то есть тому, что выражает Божью волю) моё тело является телом смерти. Моя активность по отношению к греху делает моё тело телом греха, а моя неспособность исполнять Божью волю делает моё тело телом смерти. Для всего порочного, мирского и сатанинского я, по своей природе, настроен всецело положительно, а для всего, что связано со святостью, небом и Богом, я настроен всецело отрицательно.

Удалось ли вам обнаружить эту истину в своей жизни? Недостаточно обнаружить её лишь в 6-й и 7-й главах Послания к римлянам. Заметили ли вы, что по отношению к Божьей воле вы носите на себе груз безжизненного тела? На мирские темы вы можете говорить совершенно свободно, но как только вы пытаетесь сказать что-то за Господа, ваш язык перестаёт слушаться вас; когда вы пытаетесь молиться, вам хочется спать; когда вы пытаетесь сделать что-то для Господа, вам нездоровится. Вы способны делать что угодно, но только не то, что связано с Божьей волей. В этом теле есть что-то, что не согласуется с Божьей волей.

Что такое смерть? Приведём один известный стих из Первого послания к коринфянам: «Из-за этого многие среди вас слабы и больны, и немало спит» (11:30). Смерть — это слабость, доведённая до крайности: сначала слабость, затем болезнь, затем смерть. Смерть — это крайняя слабость; быть мёртвым — значит быть настолько слабым, что слабее быть уже невозможно. То, что моё тело по отношению к Божьей воле является телом смерти, означает, что я настолько слаб, когда дело касается служения Богу, настолько бессилен, что я совершенно безнадёжен. «Несчастный я человек! Кто избавит меня от тела этой смерти?» — воскликнул Павел. Очень хорошо, когда у человека вырывается такой возглас. Для слуха Господа нет ничего приятнее, чем это. Это самый духовный, самый правильный с точки зрения Библии возглас. Человек восклицает так, только когда узнаёт, что он ничего не может. Тогда он перестаёт давать себе обещания. До сих пор он после каждого падения снова обещал себе исправиться и снова собирал всю свою волю в кулак. Наконец он обнаруживает, что все эти обещания бесполезны, и тогда он в отчаянии восклицает: «Несчастный я человек!» Как человек, который внезапно проснулся в горящем здании, он зовёт на помощь, потому что теперь он уже разуверился в себе.

Разуверились ли вы в себе, или вы надеетесь, что, если вы будете больше читать и молиться, вы станете более хорошим христианином? В том, чтобы читать Библию и молиться, нет ничего плохого. Пусть не допустит в нас Бог даже мысли о чём-то подобном. Однако полагаться в стремлении к победе даже на подобные вещи неправильно. Нам помогает Тот, о ком мы читаем и кому мы молимся. Мы должны полагаться только на Христа. Отрадно то, что этот «несчастный человек» не только оплакивает своё несчастное состояние, но и задаёт хороший вопрос: «Кто избавит меня?» «Кто?» Раньше он искал чего-то; теперь он надеется на Личность. Раньше он искал решения проблемы внутри себя; теперь он смотрит не внутрь, а на Спасителя. Он уже не прилагает собственных усилий; все его ожидания теперь связаны с Другим.

Благодаря чему мы получили прощение грехов? Разве благодаря тому, что мы читали, молились, давали милостыню и так далее? Нет, мы обратили взор к Кресту и уверовали в то, что сделал Господь Иисус. Наше освобождение от греха происходит в соответствии с тем же самым принципом, и в вопросе угождения Богу всё тоже происходит именно так и не иначе. Чтобы получить прощение, мы обращаем взор к Христу на Кресте; чтобы освободиться от греха и исполнять Божью волю, мы обращаем взор к Христу в своём сердце. В первом случае мы полагаемся на то, что Он уже сделал; во втором — на то, что Он ещё сделает в нас. Но и в том, и в другом случае мы полагаемся только на Него. Всё от начала до конца делает Он.

В те времена, когда было написано Послание к римлянам, для убийц существовало особое, страшное наказание. Мёртвое тело убитого человека привязывали к живому телу убийцы — голову к голове, руки к рукам, ноги к ногам, — и до смерти живой был связан с мёртвым. Убийца мог идти куда угодно, но куда бы он ни шёл, ему приходилось нести с собой труп убитого человека. Может ли быть более ужасное наказание? Однако именно этот пример приводит Павел. Он как бы привязан к мёртвому телу, к своему «телу смерти», и не может освободиться. Куда бы он ни пошёл, ему мешает это ужасное бремя. В итоге он не выдерживает и кричит: «Несчастный я человек! Кто избавит меня?» И вот тогда происходит озарение, и вопль отчаяния сменяется хвалебным гимном. Он нашёл ответ на свой вопрос. «Благодарение Богу через Иисуса Христа, нашего Господа» (7:25).

Мы знаем, что мы оправданы благодаря Господу Иисусу и что для этого нам не нужно ничего делать, но мы думаем, что освящение зависит от наших собственных усилий. Мы знаем, что можем получить прощение, только полностью полагаясь на Господа; однако мы думаем, что можем получить освобождение, делая что-то сами. Мы боимся, что, если мы ничего не будем делать, ничего и не произойдёт. После спасения в нас просыпается старая привычка «делать» что-то и мы возвращаемся к своим старым самостоятельным усилиям. Но затем в нас снова звучит Божье слово: «Кончено» (Ин. 19:30). Он уже всё совершил на Кресте для нашего прощения, и Он всё совершит в нас для нашего освобождения. И в том, и в другом случае всё делает Он. «Это Бог действует в вас».

Очень ценны первые слова освобождённого человека: «Благодарение Богу». Если кто-то принёс вам стакан воды, то вы благодарите того, кто сделал это, а не кого-то другого. Почему Павел сказал: «Благодарение Богу»? Потому что всё сделал Бог. Если бы всё сделал Павел, он бы сказал: «Благодарение Павлу». Но он видел, что Павел — «несчастный человек» и что только Бог мог удовлетворить его нужду, поэтому он сказал: «Благодарение Богу». Бог хочет сделать всю работу, потому что вся слава должна достаться Ему. Если бы часть работы выполняли мы, то мы могли бы потребовать для себя часть славы; но всю славу должен получить Бог. Именно Он выполняет всю работу от начала до конца.

Если бы мы остановились на этом, то содержание этой главы могло бы показаться отрицательным и непрактичным, как если бы вся христианская жизнь состояла в том, чтобы сидеть и ждать, пока что-нибудь произойдёт. Конечно, это далеко не так. Все, кто действительно живёт христианской жизнью, знают, что она основана на очень положительной и активной вере в Христа и в совершенно новый принцип жизни — закон Духа жизни. Теперь мы переходим к тому, как действует в нас этот новый жизненный принцип.

ГЛАВА ДЕСЯТАЯ

ЭТАПЫ ПУТИ — ХОДИТЬ В ДУХЕ

Переходя теперь к 8-й главе Послания к римлянам, представим сначала главную мысль второго раздела в этом послании (5:12—8:39) в виде двух выражений, каждое из которых содержит противопоставление и каждое из которых знаменует определённый аспект христианских переживаний. Эти выражения таковы:

Рим. 5:12—6:23: «В Адаме» и «в Христе».

Рим. 7:1—8:39: «В плоти» и «в духе».

Нам нужно понять, как соотносятся между собой эти четыре момента. Первые два являются «объективными» и показывают наше положение — во-первых, то, какими мы были от природы, и, во-вторых, то, какими мы стали теперь благодаря вере в искупительную работу Христа. Вторые два являются «субъективными» и связаны с нашим хождением, то есть с практическими переживаниями. Писание ясно даёт понять, что первые два показывают нам только часть картины и что для полноты этой картины нам нужны вторые два. Мы думаем, что достаточно быть «в Христе», но теперь мы узнаём, что ещё нужно ходить «в духе» (8:9). То, что слово «Дух» часто повторяется в начале 8-й главы, подчёркивает важность этого ещё одного урока христианской жизни.

ПЛОТЬ И ДУХ

Плоть связана с Адамом, а Дух — с Христом. Считая вопрос о том, где мы: в Адаме или в Христе, решённым, спросим теперь себя, где мы живём: в плоти или в Духе?

Жить в плоти — значит делать что-то «из» себя в Адаме, черпать силы из старого природного источника жизни, который я унаследовал от Адама. В результате я в своём переживании наслаждаюсь всей полнотой того обеспечения, которое даёт Адам для совершения грехов и в действенности которого все мы убедились. Но тот же самый принцип действует в Христе. Чтобы наслаждаться в своём переживании всем, что стало моим в Христе, я должен научиться ходить в Духе. То, что в Христе мой старый человек был распят, — исторический факт, а то, что я благословлён «всяким духовным благословением в небесных пределах в Христе» (Эф. 1:3), — это сегодняшний факт. Но если я не живу в Духе, то моя жизнь может сильно расходиться с тем фактом, что я в Христе, потому что я не выражаю того, каким я являюсь в Нём. Я могу признавать, что я в Христе, но при этом мне приходится сталкиваться с тем фактом, что, например, моя старая раздражительность отнюдь не исчезла.

В чём беда? В том, что я держусь за истину лишь объективно, но объективная истина должна стать субъективной; и это происходит, когда я живу в Духе.

С одной стороны, я — в Христе; с другой стороны, Христос — во мне. И как человек физически не может жить и работать в воде, а может делать это только в воздушном пространстве, так и Христос духовно обитает и являет Себя не в сфере «плоти», а только в сфере «духа». Поэтому, если я живу «согласно плоти», всё, что принадлежит мне в Христе, оказывается, так сказать, «временно недоступным» во мне. Хотя с точки зрения факта я в Христе, если я живу в плоти, то есть собственной силой и под собственным руководством, то с точки зренияпереживаний я с недоумением обнаруживаю, что во мне проявляется то, что есть в Адаме. Если я хочу переживать всё то, что есть в Христе, я должен научиться жить в Духе.

Жить в Духе — значит полагаться на то, что Святой Дух сделает во мне то, чего я не могу сделать сам. Эта жизнь не имеет ничего общего с той природной жизнью, которой я мог бы жить самостоятельно. Каждый раз, когда Господь предъявляет ко мне какое-то новое требование, я прошу Его исполнить во мне то, чего Он требует от меня. Нужно не пытаться, а полагаться; не бороться, а покоиться в Нём. Если во мне есть раздражительность, нечистые мысли, болтливость или склонность к критике, то я не буду предпринимать усиленные попытки изменить себя, а, считая себя мёртвым в Христе для всего этого, буду просить, чтобы Дух Божий произвёл во мне необходимые чистоту, или смирение, или кротость, и буду уверен, что Он сделает это. Вот что означают слова «стойте и увидите спасение Иеговы, которое Он совершит для вас» (Исх. 14:13).

Некоторые из вас, несомненно, переживали нечто подобное: вас просили зайти к одному знакомому, и вы знали, что этот знакомый не очень дружелюбен, но вы надеялись, что Господь позаботится о вас. Прежде чем выйти из дома, вы сказали Ему, что сами вы ничего не можете, и попросили, чтобы Он дал вам всё необходимое. Затем, к своему удивлению, вы совершенно не испытывали раздражения, хотя ваш знакомый был далеко не любезен с вами. По возвращении домой вы обдумали произошедшее и изумились, как вам удавалось сохранять спокойствие. Вы задумались, удастся ли вам оставаться таким же спокойным и в следующий раз. Вы удивлялись себе и искали причину. Причина проста: о вас позаботился Святой Дух.

К сожалению, подобные переживания бывают у нас нечасто, но мы должны переживать это постоянно. Когда за дело берётся Святой Дух, от нас не требуется никаких усилий. Нам не нужно, стиснув зубы, держать себя в руках, а потом думать, что мы прекрасно справились с собой и одержали славную победу. Нет, настоящая победа одерживается не благодаря плотским усилиям, а благодаря Господу.

Искушение всегда направлено на то, чтобы заставить нас сделать что-то. За первые три месяца войны с Японией Китай потерял очень много танков и не мог ничего противопоставить японской бронетехнике, пока не придумали такую уловку. Снайпер из засады делал один выстрел по японскому танку. После продолжительной паузы он делал второй выстрел, потом, после очередной паузы, — ещё один, пока танкист наконец не высовывал голову, желая понять, откуда идёт стрельба, и тогда снайпер прицельным выстрелом убивал его.

Оставаясь внутри танка, танкист был в полной безопасности. Вся эта уловка была придумана для того, чтобы выманить его наружу. Точно так же искушения Сатаны направлены в первую очередь не на то, чтобы заставить нас совершить какой-то тяжкий грех, а просто на то, чтобы побудить нас действовать собственными силами; и как только мы выходим из нашего укрытия и делаем что-то на этом основании, Сатана побеждает нас. Если мы остаёмся на месте и не выходим из укрытия Христа в сферу плоти, то Сатана не может добраться до нас.

Поэтому божественный путь к победе не позволяет нам делать вообще ничего, то есть ничего вне Христа. Это объясняется тем, что стоит нам сдвинуться с места, как сразу же мы подвергаемся опасности, так как наши природные наклонности направляют нас не в ту сторону. Где же нам искать помощи? Обратимся теперь к Гал. 5:17: «Плоть вожделеет против Духа, а Дух — против плоти». Здесь показано, где на самом деле происходит схватка. С плотью сражаемся не мы, а Святой Дух, «ибо они противостоят друг другу», и именно Он, а не мы выходит навстречу плоти и побеждает её. И каков результат? Он выражен в словах: «Чтобы вы не делали то, что желаете».

Мне кажется, часто мы не до конца понимаем всё значение этого последнего предложения. Давайте задумаемся над его смыслом. Что мы «желаем делать» по природе? Мы желаем предпринимать те или иные действия под влиянием наших собственных инстинктов и в отрыве от Божьей воли. Таким образом, если мы отказываемся выйти из укрытия и действовать от себя, Святой Дух получает возможность делать Своё дело, то есть выйти навстречу плоти и победить её в нас, и в итоге мы действительно не делаем то, что мы желаем делать по природе, то есть не осуществляем собственные замыслы и планы, а находим отраду в Его совершенном плане. Вот почему здесь мы видим не запрет, а повеление: «Ходите Духом, и вы ни в коем случае не будете исполнять вожделение плоти» (ст. 16). Если мы живём в Духе, если мы ходим верой в воскресшего Христа, то мы действительно можем «стоять в стороне», а Дух будет день за днём одерживать всё новые победы над плотью. Он дан нам для того, чтобы заниматься именно этим. Чтобы побеждать, нам нужно укрыться в Христе и в простоте полагаться на то, что Его Святой Дух победит в нас и Его новые желания возьмут верх над нашими плотскими вожделениями. Крест дан для того, чтобы приобрести спасение для нас, а Дух дан для того, чтобы совершить спасение внутри нас. Воскрешённый и вознесённый Христос — это основание нашего спасения, а Христос, живущий Духом в наших сердцах, — это сила нашего спасения.

ХРИСТОС, НАША ЖИЗНЬ

«Благодарение Богу через Иисуса Христа»! По сути, это восклицание Павла выражает ту же мысль, что и его слова в Гал. 2:20, которые мы взяли в качестве девиза для нашего исследования: «Уже не я живу, а… Христос». Мы уже обращали внимание, что на протяжении всей 7-й главы Послания к римлянам на первый план выступает слово «я». Это достигает высшей точки в вопле отчаяния: «Несчастный я человек!» Затем мы слышим восклицание освобождения: «Благодарение Богу через Иисуса Христа!», и нам становится ясно, что сделанное Павлом открытие состоит в том, что жизнь, которой мы живём, — это жизнь одного лишь Христа. Обычно мы считаем христианскую жизнь «изменённой жизнью», но это не так. Бог предлагает нам «заменённую жизнь», и Христос заменяет нас внутри. «Уже не я живу, а живёт во мне Христос». Эту жизнь производим не мы; это жизнь Самого Христа, воспроизведённая в нас.

Многие ли христиане верят в такое «воспроизведение» как нечто большее, чем возрождение? Возрождение подразумевает, что, когда мы рождаемся заново, Святой Дух насаждает в нас жизнь Христа. «Воспроизведение» — это нечто большее; оно подразумевает, что эта новая жизнь растёт и постепенно проявляется в нас всё больше, пока в нашей жизни не начнёт воспроизводиться само подобие Христа. Именно это имеет в виду Павел, когда говорит, что испытывает ради галатов родовые муки, пока в них не «образуется… Христос» (Гал. 4:19).

Позвольте для иллюстрации рассказать вам ещё одну историю. Однажды я был в Америке и остановился у одной спасённой пары. Вскоре после моего приезда они попросили, чтобы я помолился за них. Я спросил, что у них случилось. «Видите ли, господин Ни, в последнее время мы стали совсем плохими, — признались они. — Мы очень легко раздражаемся на детей, и в последние несколько недель мы оба многократно выходили из себя в течение дня. Мы действительно позорим Господа. Попросите Его, чтобы Он дал нам терпение». «Но как раз этого я сделать не могу», — ответил я. «Что вы хотите этим сказать?» — удивились они. «Я хочу сказать, что я уверен в одном, — ответил я, — а именно в том, что Бог не ответит на вашу молитву». Они изумлённо спросили: «Вы имеете в виду, что мы пали настолько низко, что Бог уже не захочет слушать наши просьбы о терпении?» «Нет, я имею в виду другое. Но я хочу спросить вас: вы молились об этом сами? Молились. Но ответил ли Бог на ваши молитвы? Нет. А знаете почему? Потому что вам не нужно терпение». Хозяйка сверкнула глазами. «Что это значит? — не выдержала она. — Нам не нужно терпение, но мы целый день раздражаемся! Ничего не понимаю! Что же, в конце концов, вы хотите сказать?» «Вам нужно не терпение, — спокойно ответил я, — вам нужен Христос».

И это действительно так. Бог не станет давать мне смирение, терпение, святость или любовь как отдельные дары Своей благодати. Бог — не розничный торговец; Он не раздаёт благодать маленькими порциями, отмеряя нетерпеливому немного терпения, нелюбящему — немного любви, гордому — немного кротости, чтобы они взяли эту порцию и использовали её как свой капитал. Он дал нам только один дар, который удовлетворяет все наши нужды, — Своего Сына Христа Иисуса, и если я буду просить Его явить во мне Свою жизнь, Он будет смиренным, терпеливым, любящим и каким-то ещё, каким я должен быть, — вместо меня. Вспомните, что сказано в Первом послании Иоанна: «Бог дал нам вечную жизнь и эта жизнь — в Его Сыне. Тот, кто имеет Сына, имеет жизнь; тот, кто не имеет Сына Божьего, не имеет жизни» (5:11-12). Божья жизнь даётся нам не как что-то отдельное; она даётся нам в Сыне. Это «вечная жизнь в Христе Иисусе, нашем Господе» (Рим. 6:23). Каково будет наше положение по отношению к Сыну, таково будет и наше положение по отношению к жизни.

Блажен человек, который обнаружил разницу между христианскими добродетелями и Христом: разницу между кротостью и Христом, терпением и Христом, любовью и Христом. Вспомним ещё раз, что говорится в 1 Кор. 1:30: «…в Христе Иисусе, который стал мудростью нам от Бога: и праведностью, и освящением, и искуплением». Обычно освящение понимают в том смысле, что наша жизнь должна быть во всех отношениях святой; но это не святость, а плод святости. Святостью является Христос. Святость — это Господь Иисус, который передаётся нам, чтобы быть святостью. Можете заменить святость на что угодно: любовь, смирение, силу, сдержанность. Сегодня нужно терпение; Он — наше терпение! Завтра будет нужна чистота; Он — наша чистота! Он является ответом на все наши нужды. Вот почему Павел говорит о «плоде Духа» в единственном числе (Гал. 5:22), а не о различных «плодах». Бог дал нам Своего Святого Духа, и когда нужна любовь, плодом Духа становится любовь; когда нужна радость, плодом Духа становится радость. Так происходит всегда. Не имеет значения, чего именно вам не хватает — чего-то одного или сотни различных вещей; у Бога на всё один достаточный ответ — Его Сын Иисус Христос, и Он является ответом на все человеческие нужды.

Как мы можем больше узнать Христа подобным образом? Только осознавая во всё большей мере свою нужду. Некоторые боятся обнаружить, что им чего-то не хватает, и поэтому никогда не растут. Расти можно только в благодати, а благодать, как мы уже говорили, состоит в том, что Бог делает что-то для нас. Во всех нас обитает один и тот же Христос, но когда нам открывается какая-то новая нужда, это естественно заставляет нас полагаться на то, что Он явит в нас Свою жизнь именно в этом качестве. Чем больше пространства освобождается внутри нас, тем больше мы наслаждаемся Божьим снабжением. По мере того как мы снова уступаем место Христу и снова полагаемся на Него, Он завоёвывает ещё немного пространства внутри нас. Секрет этого распространения — «Христос, моя жизнь».

Мы говорили о том, что можно пытаться, а можно полагаться, и о разнице между этими двумя вещами. Поверьте мне, эта разница так же велика, как разница между небом и преисподней. Это не просто какая-то приятная мысль, о которой можно побеседовать; это отчётливая реальность. «Господь, я не могу это сделать, поэтому я больше не буду пытаться сделать это». Именно это не получается у большинства из нас. «Господь, я не могу, поэтому я убираю свои руки; отныне я полагаюсь в этом на Тебя». Мы отказываемся действовать; мы полагаемся на Его действия, а затем полностью и радостно присоединяемся к тем действиям, которые Он предпринимает. Это не пассивность; полагаться подобным образом на Господа — это самая активная жизнь. Мы черпаем жизнь из Него, принимаем Его как саму нашу жизнь, позволяем Ему жить Своей жизнью в нас, продвигаясь вперёд в Его Имени.

ЗАКОН ДУХА ЖИЗНИ

«Итак, теперь нет никакого осуждения тем, кто в Христе Иисусе, ходящим не согласно плоти, а согласно Духу. Ибо закон Духа жизни освободил меня в Христе Иисусе от закона греха и смерти» (Рим. 8:1-2, Библия короля Якова).

Именно в 8-й главе Павел подробно показывает нам положительную сторону жизни в Духе. «Итак, теперь нет никакого осуждения», — начинает он, и на первый взгляд это утверждение может показаться здесь неуместным. Ведь проблема осуждения была разрешена Кровью, благодаря которой мы обрели мир с Богом и спасение от гнева (5:1, 9). Но есть два вида осуждения: осуждение перед Богом и осуждение перед собой (так же как есть два вида мира, о которых мы говорили ранее), и второй вид осуждения иногда даже кажется нам более ужасным, чем первый. Когда я вижу, что Кровь Христа удовлетворила Бога, я понимаю, что мои грехи прощены и что для меня теперь нет никакого осуждения перед Богом. Однако иногда я по-прежнему терплю поражение, и тогда, как показывает 7-я глава Послания к римлянам, чувство внутреннего осуждения становится весьма ощутимым. Но если я научился жить Христом как моей жизнью, то я познал секрет победы и теперь, хвала Богу, внутри меня тоже «нет никакого осуждения». «Разум, обращённый к духу, — жизнь и мир» (8:6), и это становится моим переживанием, когда я учусь ходить в Духе. Когда в моём сердце есть мир, мне не приходится чувствовать осуждение; я могу лишь славить Того, кто ведёт меня от победы к победе.

Но что стояло за моим чувством осуждения? Разве не опыт поражения и чувство неспособности что-либо с этим сделать? До того как я увидел, что Христос — моя жизнь, я трудился, постоянно ощущая свою неполноценность; моё продвижение сковывалось ограничениями; на каждом повороте я ощущал себя калекой. Я постоянно восклицал: «Я не могу сделать это! Я не могу сделать то!» Как я ни старался, я должен был признать, что я не могу угодить Богу (8:8). Но в Христе нет «я не могу». Теперь я говорю: «Всё могу в Том, кто даёт мне силу» (Флп. 4:13).

Как может Павел быть таким смелым? На каком основании он заявляет, что теперь он свободен от ограничений и «всё может»? Вот его ответ: «Ибо закон Духа жизни освободил меня в Христе Иисусе от закона греха и смерти» (Рим. 8:2). Почему больше нет осуждения? Павел отвечает: «Ибо…» Этому есть причина; для этого есть веские основания. Причина в том, что есть закон, который называется «закон Духа жизни», и он сильнее другого закона — «закона греха и смерти». Что это за законы? Как они действуют? И в чём разница между грехом и законом греха, между смертью и законом смерти?

Давайте сначала спросим себя: «Что такое закон»? Строго говоря, закон — это общее правило, основанное на наблюдении, подтверждающем, что для него нет исключений. Можно дать и более простое определение: закон — это то, что повторяется снова и снова. Это то, что происходит одинаково каждый раз, когда происходит. В качестве примера можно привести как государственный закон, так и закон природы. Например, если в Англии я буду ехать на машине по правой стороне дороги, меня остановит полицейский. Почему? Потому что это противоречит закону этой страны. Если вы будете ехать по правой стороне, то вас тоже остановят. Почему? По той же причине, по которой остановили бы меня: это противоречит закону, а закон не делает исключений. Закон — это то, что происходит постоянно и неизменно. Ещё один пример: всем нам известно, что такое притяжение. Если я уроню носовой платок в Лондоне, он упадёт на землю. Это проявление притяжения. Если я уроню платок в Нью-Йорке или Гонконге, произойдёт то же самое. Где бы я ни уронил платок, притяжение земли действует на него и всегда производит один и тот же результат. При одинаковых условиях мы всегда получаем одинаковый результат. Таким образом, существует «закон» притяжения.

Что же такое закон греха и смерти? Если кто-то говорит обо мне что-то неприятное, внутри меня сразу же происходит какой-то разлад. Это не закон — это грех. Но если обо мне плохо говорят разные люди и каждый раз внутри меня происходит тот же самый разлад, то я обнаруживаю в себе закон — закон греха. Закон греха, как и закон притяжения, — это нечто постоянное. Он всегда действует одинаково. То же самое можно сказать о законе смерти. Смерть, как мы уже говорили, — это доведённая до предела слабость. Слабость — это «я не могу». Если я пытаюсь угодить Богу в чём-то одном и не могу это сделать, а потом пытаюсь угодить Богу в чём-то другом и вижу, что это я тоже не могу сделать, тогда я понимаю, что здесь действует некий закон. Во мне находится не только грех, но и закон греха; не только смерть, но и закон смерти.

Более того, притяжение является законом не только в том смысле, что оно постоянно и не допускает исключений; в отличие от правил дорожного движения притяжение — это закон природы, а закон природы не является предметом обсуждения и принятия — его можно только открыть. Этот закон существует, и платок «по природе» падает сам, без всякой помощи с моей стороны. «Закон», открытый человеком в Рим. 7:23, относится именно к этой категории. Это закон греха и смерти, противостоящий добру и пресекающий усилия человека, желающего делать добро. Человек грешит «по природе» согласно «закону греха» в своих членах. Он хочет измениться, но действующий в нём закон неумолим, и никакая человеческая воля не может противостоять ему. Поэтому передо мной встаёт вопрос: как мне освободиться от закона греха и смерти? Я нуждаюсь в освобождении от греха и ещё больше в освобождении от смерти, но больше всего я нуждаюсь в освобождении от закона греха и смерти. Как мне избавиться от постоянно повторяющихся слабостей и поражений? Чтобы ответить на этот вопрос, давайте разовьём наши два примера.

В Китае одним из самых обременительных налогов всегда был налог «ликин». Это был закон, который никто не мог обойти. Он был введён во времена династии Цинь и действовал до наших дней. Это была внутренняя таможенная пошлина. Для её сбора по всей империи существовало множество таможен, и занимавшиеся этим чиновники были наделены очень большими полномочиями. В результате налог на товары, которые несколько раз пересекали границы между провинциями, иногда получался очень высоким. Но несколько лет назад был введён в действие второй закон, который отменил действие закона «ликин». Представьте себе облегчение, которое испытали те, кто страдал от старого закона. Теперь уже не нужно ни думать, ни надеяться, ни молиться; новый закон уже существует, и он освободил нас от старого закона. Теперь уже не нужно заранее думать, что сказать, если завтра тебя остановит таможенник!

О законах природы можно сказать то же самое, что и о государственных законах. Как можно отменить закон притяжения? Всем ясно, что этот закон действует на мой платок, притягивая его к земле, но стоит мне подставить под платок руку, и он не упадёт. Почему? Закон по-прежнему действует. Я не устраняю закон притяжения; на самом деле я не могу устранить закон притяжения. Почему же мой платок не падает на землю? Потому что есть сила, которая не даёт ему упасть. Закон по-прежнему существует, но теперь действует ещё один закон, который сильнее первого, — закон жизни. Притяжение может стараться изо всех сил, но платок всё равно не упадёт, потому что закону притяжения противодействует другой закон, который удерживает платок на месте. Всем нам доводилось видеть дерево, которое когда-то было маленьким семенем, упавшим в щель между плитами тротуара, а потом выросло настолько, что содержащаяся в нём сила жизни подняла эти тяжёлые каменные блоки. Это и есть торжество одного закона над другим.

Точно так же Бог освобождает нас от одного закона, вводя в действие другой закон. Закон греха и смерти действует постоянно, но Бог ввёл в действие другой закон — закон Духа жизни в Христе Иисусе, и этот закон достаточно силён, чтобы освободить нас от закона греха и смерти. Дело в том, что это закон жизни в Христе — жизни воскресения, которая уже встречала смерть во всех её проявлениях и восторжествовала над ней в Нём (Эф. 1:19-20). Господь Иисус обитает в наших сердцах в лице Своего Святого Духа, и если мы предоставим Ему свободу действий, отдав себя Ему, то мы увидим, что Его новый закон жизни сильнее, чем старый закон. Мы узнаем, что значит быть оберегаемыми не своей недостаточной силой, а «силой Божьей» (1 Пет. 1:5).

ПРОЯВЛЕНИЕ ЗАКОНА ЖИЗНИ

Давайте взглянем на это с практической точки зрения. Мы уже говорили выше о нашей воле в отношении того, что связано с Богом. Даже христиане старшего возраста не понимают, насколько важное место в их жизни занимает сила воли. Именно в этом отчасти и состояла проблема Павла в 7-й главе Послания к римлянам. Его воля была нацелена на добро, но все его действия противоречили ей, и как бы он ни настраивал себя и ни обещал себе угождать Богу, всё это только ещё больше уводило его во тьму. Я хочу творить добро, но я плотяной, проданный греху. В этом вся суть. Как машина без бензина, которую нужно толкать и которая останавливается, как только её оставляют в покое, многие христиане стараются толкать себя вперёд за счёт силы воли, а потом считают христианскую жизнь очень утомительной и суровой. Некоторые даже заставляют себя делать какие-то вещи, которые приняты среди христиан, потому что их делают другие, но в то же время они признают, что для них эти вещи лишены всякого смысла. Они заставляют себя быть теми, кем они не являются, а это сложнее, чем заставить воду течь в гору, потому что в любом случае самое большее, чего может достичь воля, — это наша готовность (Мф. 26:41).

Если в своей христианской жизни нам приходится прилагать так много усилий, то это просто говорит о том, что на самом деле мы совсем не такие, какими кажемся. Когда мы говорим на родном языке, нам не приходится заставлять себя. К силе воли нам приходится прибегать только тогда, когда мы делаем что-то такое, что мы не делаем естественным образом. Мы можем делать это в течение некоторого времени, но в итоге побеждает закон греха и смерти. Мы можем сказать: «Хотеть присуще мне, и я делаю добро в течение двух недель», но в итоге нам приходится признать: «Я не умею делать добро». Нет, если я уже являюсь кем-то, я не стремлюсь стать им. Если я «хочу» быть кем-то, это означает, что я им не являюсь.

Вы спросите: почему люди, пытаясь угодить Богу, используют силу воли? Для этого может быть две причины. Во-первых, разумеется, не исключено, что они вообще не родились заново и в таком случае у них нет новой жизни, из которой они могли бы черпать силы; во-вторых, даже если они возрождены и у них есть жизнь, они, возможно, ещё не научились полагаться на эту жизнь. Именно это непонимание и заставляет их постоянно падать и грешить, в результате чего они уже почти не верят, что может быть что-то лучшее.

Но если у нас ещё нет полной веры, то это не означает, что та слабая жизнь, которую мы периодически переживаем, — это всё, что Бог дал нам. В Рим. 6:23 говорится, что «дар Божий — вечная жизнь в Христе Иисусе, нашем Господе», а теперь в 8:2 мы читаем, что нам на помощь пришёл «закон Духа жизни… в Христе Иисусе». Таким образом, в 8:2 говорится не о каком-то новом даре, а о той жизни, которая уже упоминалась в 6:23. Другими словами, это новое откровение о том, что у нас уже есть. Я готов повторять это снова и снова. Это не что-то новое, что мы получаем из руки Бога, а новое откровение о том, что Он уже дал нам. Это новое открытие для себя той работы, которая уже сделана в Христе, потому что глагол «освободил» стоит в прошедшем времени. Если я действительно вижу это и верю Ему, то мне совершенно не обязательно снова и снова переживать 7-ю главу Послания к римлянам — ни горечь борьбы и поражения, ни бесплодные усилия воли.

Если мы оставим свою волю в покое и будем полагаться на Него, то мы не упадём на землю и не разобьёмся, а попадём в сферу действия другого закона — закона Духа жизни. Бог дал нам не только жизнь, но и закон жизни. Как закон притяжения является одним из законов природы, а не результатом человеческого законотворчества, так и закон жизни является «законом природы». По сути, этот закон подобен тому закону, который заставляет наше сердце постоянно биться, или тому, который управляет движениями наших век. Нам не нужно думать о своих глазах и принимать решение о том, что время от времени, чтобы очистить их, нужно моргать. И тем более мы не используем свою волю, чтобы воздействовать на работу нашего сердца. На самом деле, если мы попытаемся управлять своим сердцем, от этого будет больше вреда, чем пользы. Нет, если у сердца есть жизнь, оно работает естественно. Наша воля только мешает закону жизни. Однажды со мной произошёл случай, который помог мне открыть для себя этот факт.

Раньше я страдал бессонницей. Однажды, пережив несколько бессонных ночей, после того как я уже много молился об этом и в итоге исчерпал все свои силы, я наконец сказал Богу, что проблема, видимо, находится внутри меня, и попросил Его показать её мне. Я сказал Богу: «Я требую объяснения». Он ответил: «Верь в законы природы». Сон — это такой же закон, как голод, и я осознал, что, хотя мне никогда не приходило в голову беспокоиться о том, проголодаюсь ли я, почему-то я беспокоюсь о том, буду ли я спать. Я пытался помочь природе, и именно в этом состоит главная проблема большинства людей, страдающих бессонницей. Но с тех пор я стал полагаться не только на Бога, но и на Божий закон природы, и очень скоро начал спать нормально.

Разве нам не нужно читать Библию? Конечно нужно, иначе это отрицательно скажется на нашей духовной жизни. Но это не значит, что мы должны заставлять себя читать её. В нас есть новый закон, который даёт нам желание читать Божье Слово. Тогда полчаса чтения могут принести больше пользы, чем пять часов чтения через силу. То же самое можно сказать о пожертвованиях, о благовествовании, о свидетельствовании. Если благовествовать через силу, получается, что мы проповедуем пламенное благовестие с ледяным сердцем; и каждому понятно, что имеют в виду, когда называют благотворительность холодной.

Если мы позволим себе жить в новом законе, то мы будем в меньшей степени осознавать наличие старого закона. Он по-прежнему существует, но он уже не господствует над нами, и мы уже не в его власти. Вот почему в 6-й главе Евангелия от Матфея Господь говорит: «Взгляните на… птиц… присмотритесь к… лилиям». Что сказали бы птицы, если бы мы спросили их, не боятся ли они закона притяжения? Они сказали бы: «Мы никогда не слышали о Ньютоне. Мы ничего не знаем об этом законе. Мы летаем, потому что летать — это закон нашей жизни». В них есть не только жизнь, обладающая силой для полёта; у этой жизни есть также закон, который позволяет этим живым существам совершенно естественно и постоянно преодолевать закон притяжения. Но притяжение по-прежнему существует. Если вы встаёте рано утром, когда за окном мороз и весь двор замело снегом, и видите на земле мёртвого воробья, это сразу же напоминает вам о постоянном действии этого закона. Но пока птицы живы, они преодолевают его, и единственное, что они осознают, — это жизнь внутри них.

Бог поистине щедро одарил нас. Он дал нам этот новый закон Духа, и теперь мы можем «летать» уже не благодаря своей воле, а благодаря Его жизни. Вы когда-нибудь обращали внимание на то, как трудно научить нетерпеливого христианина терпению? Если вы просите его потерпеть, он сразу погружается в депрессию. Но Бог не требует, чтобы мы заставляли себя быть кем-то, кем мы не являемся по своей природе. Он не требует, чтобы мы при помощи размышлений старались прибавить что-то к своему духовному росту. Беспокойство может убавить рост человека, но оно точно никогда ничего не прибавляло к его росту. «Не беспокойтесь, — сказал Он. — Присмотритесь к… лилиям… они растут». Он хочет привлечь наше внимание к новому закону жизни в нас. О, как нам нужно по-новому оценить ту жизнь, которая есть у нас!

Насколько ценно это открытие! Этот закон может сделать из нас совершенно новых людей, так как он действует и в чём-то большом, и в мелочах. Например, он останавливает нас, когда мы, находясь в чужой комнате, протягиваем руку, чтобы посмотреть лежащую там книгу. Он напоминает нам, что мы не спросили разрешения у хозяина и потому не имеем права сделать это. Святой Дух говорит нам, что нельзя так пренебрегать чужим правом собственности.

Однажды я беседовал с одним моим знакомым-христианином. Он повернулся ко мне и сказал: «Знаете, мне кажется, любой человек, если он будет готов жить законом Духа жизни, станет очень утончённым». «Что вы имеете в виду?» — спросил я. Он ответил: «Этот закон в силах сделать из человека безупречного джентльмена. Некоторые надменно говорят: „Простых людей нельзя строго судить за их поведение; это необразованные, деревенские люди“. Но вопрос на самом деле в том, есть ли внутри них жизнь Господа? Уверяю вас, эта жизнь способна сказать им: „Ты разговариваешь слишком громко“, „Твой смех неуместен“, „Ты сказал это не от чистого сердца“. Дух жизни может подсказать им, что нужно делать, в тысяче различных ситуаций, тем самым сделав их по-настоящему утончёнными людьми. Образование на это не способно». Это при том, что мой знакомый сам всегда ратует за образование!

И это правда. Возьмём для примера болтливость. Вы любите поговорить? Говорите ли вы себе, когда находитесь среди людей: «Что мне делать? Я христианин, но, если я хочу прославлять имя Господа, я просто не должен говорить так много. Поэтому сегодня я буду особо осторожен и постараюсь сдерживать себя»? В течение одного-двух часов вам это удаётся, но потом в силу обстоятельств вы забываетесь и сразу же у вас опять начинаются проблемы с вашим болтливым языком. Да, можно не сомневаться, что сила воли в данном случае бесполезна. Если я начну призывать вас проявить в этом силу воли, я буду предлагать вам лишь суетную религию мира, а не жизнь в Христе Иисусе. Не забывайте, болтливый человек остаётся болтливым, даже если целый день молчит, потому что им (или ей!) управляет «природный» закон болтливости, так же как персиковое дерево остаётся персиковым деревом независимо от того, приносит оно персики или нет. Но мы, христиане, обнаруживаем в себе новый закон — закон Духа жизни, который превосходит всё остальное и который уже избавил нас от «закона» нашей болтливости. Если мы, поверив Слову Господа, отдадим себя этому новому закону, тогда он подскажет нам, что нам пора прекратить разговор (или что нам не стоит и начинать его!), и он даст нам сил, чтобы сделать это. На этом основании вы можете прийти к другу на два-три часа или прожить у него два-три дня, не испытав при этом никаких трудностей. Вернувшись домой, вы будете просто благодарить Бога за Его новый закон жизни.

Именно эта естественная жизнь и есть христианская жизнь. Она проявляется в любви к недостойному любви — к брату, который нам по природе не нравится и которого мы сами никогда не смогли бы любить. Она работает на основании того, какие возможности видит в этом брате Господь. «Господь, Ты видишь, что он достоин любви, и Ты любишь его. Люби же его через меня!» И она проявляется в действительности жизни — в настоящей нравственной искренности. В жизни христиан слишком много лицемерия, слишком много притворства. Ничто не подрывает христианское свидетельство так сильно, как стремление казаться кем-то, кем мы на самом деле не являемся, потому что человек с улицы в итоге неизменно распознаёт притворство и видит, какие мы на самом деле. Когда мы полагаемся на закон жизни, притворство уступает место действительности.

ЧЕТВЁРТЫЙ ШАГ — ХОДИТЬ СОГЛАСНО ДУХУ

«Ибо — то, чего закон не мог, так как ослаблялся через плоть, — Бог, послав Своего собственного Сына в подобии плоти греха и касательно греха, осудил грех в плоти, чтобы праведное требование закона было исполнено в нас, ходящих не согласно плоти, а согласно Духу» (Рим. 8:3-4, возможный перевод).

Каждый, кто прочитает эти два стиха внимательно, увидит, что здесь показаны две вещи: во-первых, то, что Господь Иисус сделал для нас, и, во-вторых, то, что Святой Дух сделает внутри нас. Плоть слаба, поэтому праведное требование закона не может быть исполнено в нас «согласно плоти». (Не забывайте, что речь здесь идёт не о спасении, а о том, чтобы угодить Богу.) Тогда Бог из-за нашего бессилия предпринял два шага. Сначала Он вмешался, чтобы решить нашу проблему в корне. Он послал Своего Сына в плоти, который умер за грех и тем самым «осудил грех в плоти». Другими словами, Он, представляя всех нас, предал смерти всё, что принадлежало к старому творению внутри нас, как бы мы это ни называли: «наш старый человек», «плоть» или «плотяной я». Таким образом, Бог решил нашу проблему в корне, устранив изначальную причину нашей слабости. Это был первый шаг.

Но «праведное требование закона» всё равно ещё должно было исполниться «в нас». Как это можно было сделать? Для этого Бог должен был сделать ещё кое-что — дать нам Святого Духа, чтобы Он обитал в нас. Именно Он послан позаботиться о внутренней стороне проблемы, и, как здесь сказано, Он в силах сделать это, когда мы ходим согласно Духу.

Что значит ходить согласно Духу? Здесь следует отметить два момента. Во-первых, здесь говорится не о работе, а о хождении. Хвала Богу! На смену тяжёлому и бесплодному труду, которым я занимался, пытаясь «в плоти» угодить Богу, приходит спокойная уверенность в «Его действии, действующем во мне в силе» (Кол. 1:29). Вот почему Павел противопоставляет «дела» плоти и «плод» Духа (Гал. 5:19, 22).

Во-вторых, ходить согласно чему-то — значит подчиняться. Ходить согласно плоти — значит уступать требованиям плоти, и в следующих стихах (Рим. 8:5-8) ясно показано, куда это приведёт меня. Это приводит меня только к конфликту с Богом. Ходить согласно Духу — значит подчиняться Духу. Есть что-то, чего человек, ходящий согласно Духу, не может делать: он не может быть независимым от Духа. Я должен подчиняться Святому Духу. Вся инициатива в моей жизни должна исходить от Него. Только когда я стану послушен Ему, «закон Духа жизни» начнёт действовать в полной мере и «праведное требование закона» (всё, что я пытался делать, чтобы угодить Богу) будет исполнено — уже не мной, а во мне. «Все, которые водимы Духом Божьим, те — сыновья Божьи» (ст. 14).

Всем нам знакомы слова благословения во 2 Кор. 13:14: «Благодать Господа Иисуса Христа, и любовь Бога, и общение Святого Духа да будут со всеми вами». Любовь Бога — это источник всех духовных благословений, благодать Господа Иисуса позволила сделать это духовное богатство нашим, а общение Святого Духа — это то средство, при помощи которого это богатство передаётся нам. Любовь — это нечто скрытое в сердце Бога, благодать — это любовь, которая выражена и доступна в Сыне, а общение — это передача этой благодати Духом. То, что задумано в отношении нас Отцом, было совершено для нас Сыном, и теперь Святой Дух передаёт всё это нам. Поэтому, когда мы обнаруживаем ещё что-то, что Господь Иисус приобрёл для нас на Кресте, и хотим, чтобы это стало действительным для нас, нам нужно искать это там, где предписано Богом, и, будучи постоянно послушными Святому Духу, предоставлять Ему неограниченную возможность передать это нам. Это Его служение. Он пришёл именно ради этого — чтобы сделать в нас действительным всё, что благодаря законченной работе Христа является теперь нашим.

Мы в Китае усвоили, что, приводя человека к Христу, нужно общаться с ним очень подробно, потому что неизвестно, когда у него в следующий раз будет возможность обратиться за помощью к христианам. Мы всегда стараемся объяснить новому верующему, что, когда он попросил Господа простить его грехи и войти в его жизнь, его сердце стало жилищем живой Личности. Теперь в нём находится Святой Дух Божий, который открывает ему Писания, чтобы он мог найти в них Христа, направляет его молитву, руководит его жизнью и воспроизводит в нём качества его Господа.

Я помню, как однажды в конце лета я уехал на длительный срок отдыхать в горы, где было трудно найти жильё. Мне приходилось спать в одном доме, а питаться в другом. В этом втором доме жил один механик со своей женой. В течение первых двух недель я ничего не говорил хозяевам о Благой вести (если не считать того, что каждый раз перед едой я просил о благословении), пока однажды у меня не появилась возможность рассказать им о Господе Иисусе. Они были готовы слушать и прийти к Нему в простоте веры, чтобы получить прощение грехов. Они родились заново, и их жизнь наполнилась новым светом и радостью, так как они пережили настоящее обращение. Я старательно объяснил им всё, что произошло, а затем, когда стало холодать, пришло время уезжать и я вернулся в Шанхай.

В холодные зимние месяцы этот механик обычно запивал еду вином и часто при этом не знал меры. После моего отъезда, когда снова начались холода, на столе снова появилось вино, но когда этот человек склонил голову, чтобы воздать благодарение за пищу, как он теперь всегда делал, он не смог выдавить из себя ни слова. После нескольких безуспешных попыток он повернулся к жене. «В чём дело? — спросил он. — Почему сегодня мы не можем молиться? Принеси Библию и посмотри, что в ней говорится о питье вина». Я оставил им один экземпляр Писания, но жена, хотя и умела читать, не знала Слова. Она листала страницы, безуспешно пытаясь найти какой-то свет по этой теме. Они не умели пользоваться Божьей Книгой, а посоветоваться с Божьим вестником не было возможности, потому что я был очень далеко и наша следующая встреча могла состояться лишь через несколько месяцев. «Просто пей своё вино и всё, — сказала жена. — Как только будет возможность, спросим у брата Ни, в чём дело». Но муж всё равно ощущал, что он просто не может благодарить Господа за это вино. «Унеси его!» — наконец сказал он, и когда жена унесла вино, они вместе попросили Господа благословить пищу.

Впоследствии, когда этот человек оказался в Шанхае, он рассказал мне эту историю. При этом он употребил известное китайское образное выражение. «Брат Ни, — сказал он, — Хозяин внутри не позволил мне пить!» «Очень хорошо, брат, — ответил я. — Всегда слушайся Хозяина внутри!»

Многие из нас знают, что Христос — наша жизнь. Мы верим, что Дух Божий живёт в нас, но это почти не отражается на нашем поведении. Вопрос вот в чём: знаем ли мы Его как живую Личность? Знаем ли мы Его как «Хозяина»?

ГЛАВА ОДИННАДЦАТАЯ

ОДНО ТЕЛО В ХРИСТЕ

Прежде чем перейти к последней важной теме, давайте частично повторим то, что мы уже рассмотрели, и подведём итог всех пройденных этапов. Мы старались говорить просто и чётко объяснять некоторые переживания, через которые обычно проходят христиане. Но конечно, в своём хождении с Господом мы делаем множество новых открытий, и нам нужно остерегаться искушения чрезмерно упростить Божью работу. В противном случае возникнет серьёзная путаница.

Некоторые Божьи дети считают, что всё наше спасение, в которое они включают и святой образ жизни, сводится к осознанию важности драгоценной Крови. Они совершенно правильно подчёркивают, что нам важно незамедлительно исповедовать Богу все известные нам грехи и что Кровь всегда может очистить нас от совершённых нами грехов, но для них всё сводится к Крови. Они верят в такую святость, которая фактически означает лишь отделение человека от его прошлого; они верят, что Бог, смывая пролитой Кровью всё совершённое человеком на сегодняшний день, отделяет его от мира для Себя и что это и есть святость. На этом они останавливаются. Таким образом, они упускают из вида важнейшие требования Бога, а следовательно, и то полное обеспечение, которое Он предоставил нам для исполнения этих требований. Я думаю, что сейчас мы уже ясно увидели ущербность такой позиции.

Есть и те, кто идёт дальше и видит, что Бог включил их в смерть Своего Сына на Кресте, чтобы освободить их от греха и Закона, устранив старого человека. Они по-настоящему применяют веру в Господа, потому что они хвалятся Христом Иисусом и уже не уверены в плоти (Флп. 3:3). В них у Бога есть прочное основание, на котором Он может строить. Отталкиваясь от этой отправной точки, многие пошли ещё дальше и увидели, что посвящение (если понимать это слово в самом истинном смысле) означает, что они должны без остатка отдать себя в Его руки и во всём последовать за Ним. Всё это — первые шаги. Начав с них, мы уже затронули и другие этапы переживания, которые Бог приготовил для нас и которыми многие из нас наслаждаются. Для нас всегда важно помнить, что, хотя каждый из них в отдельности и является ценным фрагментом истины, ни один из них сам по себе не является полной истиной. Все они становятся нашими как плод работы Христа на Кресте, и мы не можем позволить себе оставить какие-либо из них без внимания.

ГЛАВА ОДИННАДЦАТАЯ

ОДНО ТЕЛО В ХРИСТЕ

Прежде чем перейти к последней важной теме, давайте частично повторим то, что мы уже рассмотрели, и подведём итог всех пройденных этапов. Мы старались говорить просто и чётко объяснять некоторые переживания, через которые обычно проходят христиане. Но конечно, в своём хождении с Господом мы делаем множество новых открытий, и нам нужно остерегаться искушения чрезмерно упростить Божью работу. В противном случае возникнет серьёзная путаница.

Некоторые Божьи дети считают, что всё наше спасение, в которое они включают и святой образ жизни, сводится к осознанию важности драгоценной Крови. Они совершенно правильно подчёркивают, что нам важно незамедлительно исповедовать Богу все известные нам грехи и что Кровь всегда может очистить нас от совершённых нами грехов, но для них всё сводится к Крови. Они верят в такую святость, которая фактически означает лишь отделение человека от его прошлого; они верят, что Бог, смывая пролитой Кровью всё совершённое человеком на сегодняшний день, отделяет его от мира для Себя и что это и есть святость. На этом они останавливаются. Таким образом, они упускают из вида важнейшие требования Бога, а следовательно, и то полное обеспечение, которое Он предоставил нам для исполнения этих требований. Я думаю, что сейчас мы уже ясно увидели ущербность такой позиции.

Есть и те, кто идёт дальше и видит, что Бог включил их в смерть Своего Сына на Кресте, чтобы освободить их от греха и Закона, устранив старого человека. Они по-настоящему применяют веру в Господа, потому что они хвалятся Христом Иисусом и уже не уверены в плоти (Флп. 3:3). В них у Бога есть прочное основание, на котором Он может строить. Отталкиваясь от этой отправной точки, многие пошли ещё дальше и увидели, что посвящение (если понимать это слово в самом истинном смысле) означает, что они должны без остатка отдать себя в Его руки и во всём последовать за Ним. Всё это — первые шаги. Начав с них, мы уже затронули и другие этапы переживания, которые Бог приготовил для нас и которыми многие из нас наслаждаются. Для нас всегда важно помнить, что, хотя каждый из них в отдельности и является ценным фрагментом истины, ни один из них сам по себе не является полной истиной. Все они становятся нашими как плод работы Христа на Кресте, и мы не можем позволить себе оставить какие-либо из них без внимания.

ВОРОТА И ПУТЬ

Отметив наличие в жизни и переживании верующего таких этапов, мы обращаем внимание и на то, что эти этапы, хотя они и не всегда наступают в чётко определённом порядке, вместе с тем, похоже, содержат в самих себе определённую закономерность шагов, или аспектов. Каковы же эти шаги? Во-первых, откровение. Как мы уже увидели, оно всегда предшествует вере и переживанию. Через Своё Слово Бог открывает наши глаза на истину в виде того или иного факта, касающегося Его Сына, и только тогда, когда мы верой принимаем этот факт для себя, он становится реальным переживанием в нашей жизни. Таким образом, мы видим:

1. Откровение (объективное).

2. Переживание (субъективное).

Кроме того, мы видим, что это переживание обычно состоит из двух частей: сначала наступает переломный момент, а затем начинается постоянный процесс. Чтобы яснее представить себе это, можно вспомнить, как у Джона Беньяна Христианин входит через узкие ворота и оказывается на стеснённом пути. Наш Господь Иисус говорил, что эти ворота и этот путь ведут к жизни (Мф. 7:14), и наше переживание подтверждает это. Итак, теперь мы видим:

1. Откровение.

2. Переживание:

а) Узкие ворота (переломный момент).

б) Стеснённый путь (процесс).

Теперь вернёмся к некоторым из рассмотренных нами тем и посмотрим, не поможет ли нам всё вышесказанное лучше понять их. Сначала поговорим о нашем оправдании и новом рождении. Здесь всё начинается с откровения о Господе Иисусе в совершённой Им на Кресте работе искупления за наши грехи; затем происходит перелом — покаяние и уверование (узкие ворота), после чего мы сначала «становимся близки» к Богу (Эф. 2:13), а затем начинаем ходить в постоянном общении с Ним (стеснённый путь), доступ к которому нам каждый день обеспечивается по-прежнему драгоценной Кровью (Евр. 10:19, 22). Переходя к освобождению от греха, мы снова видим три шага: получаемое в результате работы Святого Духа откровение («знать» — Рим. 6:6), переломный момент веры («считать» — ст. 11) и постоянный процесс посвящения («предоставить себя» Богу — ст. 13) на основании того, что мы ходим в новизне жизни. Теперь рассмотрим дар Святого Духа. Здесь всё тоже начинается с того, что мы «видим» Господа Иисуса по-новому, возведённым на престол. Это приводит к двойному переживанию, а именно к переживанию излитого Духа и Духа, обитающего внутри нас. Если перейти к следующему этапу и рассмотреть, каким образом мы можем угождать Богу, то здесь мы тоже видим потребность в духовном озарении, чтобы увидеть ценность Креста применительно к «плоти», то есть ко всей самостоятельной жизни человека. Наше принятие этого верой приводит нас сразу же к переживанию узких ворот (7:25), при котором мы сначала перестаём «делать» что-то и верой принимаем могущественную работу жизни Христа, исполняющей в нас все практические требования, предъявляемые к нам Богом. Это в свою очередь приводит нас на «стеснённый путь» — мы начинаем ходить, слушаясь Духа (8:4).

В каждом конкретном случае картина бывает неодинаковая, и мы должны остерегаться опасности навязать какие-то жёсткие рамки работе Святого Духа, но, наверное, каждое новое переживание происходит более или менее в соответствии с этой последовательностью. Сначала обязательно происходит прозрение в отношении какого-то нового аспекта Христа и Его законченной работы, а затем вера открывает нам ворота и мы вступаем на путь. Не забывайте также, что различные этапы переживания в христианской жизни: оправдание, новое рождение, дар Духа, освобождение, освящение и т. д. — выделены нами лишь для того, чтобы облегчить наше понимание. Это не означает, что эти этапы должны или будут всегда сменять друг друга в строго определённом порядке. На самом деле, если нам с самого начала будет показана полная картина Христа и Его Креста, мы можем войти во многие из этих переживаний с первого дня своей христианской жизни, хотя, возможно, значительную их часть мы сможем в полной мере объяснить лишь потом. О, если бы Благовестие всегда проповедовали так!

Одно можно сказать с уверенностью: откровение всегда предшествует вере. Вся христианская жизнь основана на двух принципах: увидеть и поверить. Когда мы видим что-то, что Бог уже сделал в Христе, в нас естественно рождается отклик: «Спасибо, Господь!», после чего в нас естественно возникает вера. Откровение — это всегда работа Святого Духа, который дан нам, чтобы быть рядом с нами и, открывая нам Писания, вводить нас во всю действительность (Ин. 16:13). Положитесь на Него, потому что ради этого Он и пришёл; и когда вы сталкиваетесь с трудностями — чего-то не понимаете, или вам не хватает веры, — обращайтесь с этими трудностями непосредственно к Господу: «Господь, открой мои глаза. Господь, объясни мне это новое откровение. Господь, помоги моему неверию!» Он не оставит такие молитвы без ответа.

ЧЕТЫРЕ АСПЕКТА В РАБОТЕ ХРИСТА НА КРЕСТЕ

Теперь мы можем сделать ещё один шаг и рассмотреть, как много всего включает в себя Крест Господа Иисуса Христа. Для анализа будет полезно, если в свете христианских переживаний мы выделим в Божьей искупительной работе четыре аспекта. Однако при этом важно помнить, что Крест Христа представляет собой единую божественную работу, а не множество отдельных свершений. Две тысячи лет назад в Иудее Господь Иисус умер и воскрес, и теперь Он «возвышен к правой руке Божьей» (Деян. 2:33). Эта работа закончена; её больше не нужно повторять, и к ней уже ничего нельзя добавить.

Из четырёх аспектов Креста, о которых мы сейчас будем говорить, три мы уже в той или иной мере рассмотрели. Последний аспект мы рассмотрим в двух следующих главах нашего исследования. Вкратце эти аспекты можно обозначить следующим образом:

1. Кровь Христа решает проблему грехов и вины.

2. Крест Христа решает проблему греха, плоти и природного человека.

3. Жизнь Христа даётся человеку, чтобы обитать в нём, заново сотворить его и наделить его силой.

4. Действие Смерти в природном человеке позволяет обитающей в нас Жизни постепенно проявлять себя.

Первые два аспекта направлены против чего-то отрицательного. Они связаны с уничтожением работы Дьявола и с уничтожением находящегося в человеке греха. Вторые два аспекта, напротив, направлены на что-то положительное; они более непосредственно связаны с осуществлением Божьего замысла. Первые два аспекта восстанавливают то, что Адам утратил в результате Падения, а вторые два аспекта вкладывают в нас то, чего у Адама никогда не было, и вводят нас во всё это. Таким образом, мы видим, что свершения Господа Иисуса в Его смерти и воскресении включают в себя и работу, которая обеспечила искупление человека, и работу, которая сделала возможным осуществление Божьего замысла.

В предшествующих главах мы довольно подробно рассмотрели два аспекта Его смерти, обозначением которых являются Кровь, решающая проблему грехов и вины, и Крест, решающий проблему греха и плоти. Говоря о вечном замысле, мы также кратко сказали и о третьем аспекте, обозначением которого является Христос как пшеничное зерно, а не далее как в предыдущей главе, говоря о Христе как нашей жизни, мы сказали несколько слов о его практическом осуществлении. Однако прежде чем перейти к четвёртому аспекту, который я назову «несение креста», мы должны ещё немного сказать об этом третьем аспекте, а именно о том, как в воскресении была высвобождена жизнь Христа, которая теперь обитает в человеке и даёт ему силу для служения.

Мы уже говорили о Божьем замысле при сотворении и сказали, что он включал в себя нечто гораздо большее, чем то, что когда-либо имел в своём распоряжении Адам. В чём состоял этот замысел? Бог хотел обрести род людей, члены которого были бы наделены духом, чтобы при помощи этого духа они общались с Ним, поскольку Он есть Дух. Этот род должен был, обладая жизнью Самого Бога, содействовать Ему в достижении поставленной Им цели. Для этого он должен был полностью подавить весь бунт врага и уничтожить его злые дела. Таков был великий план. Каким же образом он осуществится? Ответ мы снова находим в смерти Господа Иисуса. Это могущественная смерть. Она направлена на осуществление положительного замысла. Она не просто позволяет нам вернуть себе утраченное положение — она намного превосходит эту цель. Она не только решает проблему греха и старого человека и не только устраняет последствия этой проблемы; она также приносит нечто ещё, нечто бесконечно более великое и далеко идущее.

ЛЮБОВЬ ХРИСТОВА

Теперь нам необходимо рассмотреть два фрагмента Слова: один из 2-й главы Бытия и один из 5-й главы Послания к эфесянам. В совокупности эти два отрывка имеют очень большое значение для рассматриваемой нами темы.

«И Иегова Бог навёл на человека глубокий сон, и он уснул; и Он взял одно из его рёбер и закрыл плоть на его месте. И построил Иегова Бог из ребра, которое Он взял из человека, женщину и привёл её к человеку. И человек сказал: На этот раз это кость от моих костей и плоть от моей плоти; она будет названа женщиной, потому что она была взята из мужчины» (Быт. 2:21-23).

«Мужья, любите жён, как и Христос возлюбил церковь и отдал Себя за неё, чтобы освятить её, очистив посредством омовения водой в слове, чтобы Ему представить Себе церковь славной, не имеющей ни пятна, ни морщины, ни чего-либо подобного, а чтобы она была свята и непорочна» (Эф. 5:25-27).

Пятая глава Послания к эфесянам — это единственная глава в Библии, которая объясняет этот отрывок из 2-й главы Бытия. Если вдуматься в то, что показано в Послании к эфесянам, мы увидим, что это нечто замечательное. Я имею в виду то, что заключают в себе эти слова: «Христос возлюбил церковь». В них показано нечто в высшей степени драгоценное.

Нас приучили считать себя грешниками, которым нужно искупление. Это внедрялось в нас из поколения в поколение, и мы славим Господа за это как за отправную точку; но целью Бога является не это. Бог говорит здесь о славной церкви, «не имеющей ни пятна, ни морщины, ни чего-либо подобного», которая должна быть «свята и непорочна». Мы слишком часто считаем Церковь просто собранием «спасённых грешников». Да, Церковь является таким собранием, но мы уже почти ставим знак равенства между этими понятиями, как если бы Церковь была только таким собранием, а это не так. Когда вы говорите «спасённые грешники», вы сразу вспоминаете всю историю греха и Падения, но в глазах Бога Церковь — это божественное творение в Его Сыне. В первом случае речь идёт в основном об отдельных людях; во втором — о чём-то совокупном. В первом случае мы видим что-то отрицательное, относящееся к прошлому; во втором мы видим что-то положительное, относящееся к будущему. «Вечный замысел» — это то, что Бог от вечности задумал в отношении Своего Сына, и цель этого замысла состоит в том, чтобы у Сына было Тело, которое будет выражать Его жизнь. Если смотреть на Церковь с этой точки зрения, с точки зрения Божьего сердца, то Церковь стоит выше греха и никогда не была затронута грехом.

Таким образом, в Послании к эфесянам показан аспект смерти Господа Иисуса, который не так ясно показан в других местах. В Послании к римлянам всё рассматривается с точки зрения падшего человека, поэтому сначала говорится, что Христос умер за грешников, за врагов, за нечестивых (гл. 5), а потом мы постепенно переходим к «любви Христовой» (8:35). Но Послание к эфесянам написано с точки зрения Бога «прежде основания мира» (1:4), и здесь суть благовестия состоит в том, что «Христос возлюбил церковь и отдал Себя за неё» (5:25). Таким образом, Послание к римлянам показывает, что «мы согрешили», и возвещает Божью любовь к грешникам (5:8), а Послание к эфесянам показывает, что «Христос возлюбил», причём любовь, о которой здесь говорится, — это любовь мужа к жене. Такая любовь по своей сути не имеет ничего общего с грехом. В этих стихах говорится не об умилостивлении за грех, а о сотворении Церкви, для чего Он, как здесь сказано, «отдал Себя».

Таким образом, в смерти Господа Иисуса есть совершенно положительный аспект, который конкретно связан с Его любовью к Церкви. Этот аспект не имеет прямого отношения к проблеме греха и грешников. Чтобы ясно показать это, Павел приводит в качестве примера эпизод из 2-й главы Бытия. Это одно из самых замечательных мест в Слове, и если наши глаза откроются и мы увидим его, мы обязательно поклонимся за это Господу.

Начиная с 3-й главы Бытия, от «кожаных одеяний» до жертвы Авеля и далее на протяжении всего Ветхого Завета, есть много прообразов, которые изображают смерть Господа Иисуса как искупление за грех, однако апостол не обратился здесь ни к одному из этих прообразов Его смерти, а использовал прообраз из 2-й главы Бытия. Обратите на это внимание; и вспомните также, что грех появился только в 3-й главе Бытия. В Ветхом Завете есть только один прообраз смерти Христа, который никак не связан с грехом, потому что этот прообраз имеет место не после Падения, а до него, и этот прообраз представлен здесь, во 2-й главе Бытия. Давайте кратко рассмотрим его.

Можно ли сказать, что на Адама был наведён сон, потому что Ева совершила серьёзный грех? Так ли здесь говорится? Конечно нет! В то время Ева ещё даже не была сотворена. Тогда ещё не стоял вопрос нравственности и не было вообще никаких проблем. Нет, на Адама был наведён сон с одной-единственной целью — взять из него что-то и затем образовать из этого что-то другое. Адам уснул не ради её греха, а ради её существования. Вот чему учат эти стихи. Это переживание Адама имело целью сотворение Евы, которое было определено божественным решением. Бог хотел получить женщину. Он навёл на человека сон, взял из его бока ребро и сделал из него женщину, а затем привёл её к человеку. Такова картина, которую показывает нам Бог. Это предызображение смерти Господа Иисуса в одном из её аспектов. В этом аспекте Его смерть предназначена в первую очередь не для искупления — она соответствует сну Адама в этой главе.

Я, разумеется, ни в коем случае не хочу сказать, что Господь Иисус умер не для искупления. Хвала Богу, Он действительно умер для искупления. Мы не должны забывать, что сегодня мы на самом деле находимся не во 2-й главе Бытия, а в 5-й главе Послания к эфесянам. Послание к эфесянам было написано после Падения; оно написано людям, которые испытали на себе последствия этого Падения; и в нём показан не только замысел в момент Творения, но и «шрамы» от Падения — в противном случае не пришлось бы упоминать о «пятнах» и «морщинах». Поскольку мы всё ещё находимся на земле и поскольку Падение является историческим фактом, искупление необходимо (Эф. 1:7).

Но мы всегда должны рассматривать искупление как вмешательство, как «экстренную» меру, вызванную тем, что произошла катастрофа и в прямой линии Божьего замысла возник разрыв. Искупление — это что-то достаточно великое и замечательное, чтобы занимать важное место в нашем видении, но Бог говорит, что мы не должны сводить всё к искуплению, как если бы человек был сотворён для того, чтобы быть искупленным. Да, в трагический момент Падения эта линия Божьего замысла действительно пошла вниз, и искупление — это действительно благословенное восстановление, благодаря которому наши грехи смываются и мы возвращаемся в первоначальное состояние; однако после совершения искупления ещё необходимо проделать определённую работу, чтобы дать нам во владение то, чем так и не овладел Адам, и дать Богу то, чего так желает Его сердце, потому что Бог не отказался от того замысла, который обозначает эта прямая линия. Адам так и не овладел Божьей жизнью, которую олицетворяет дерево жизни. Но благодаря единой работе Господа Иисуса в Его смерти и воскресении (мы должны ещё раз подчеркнуть, что всё это — единая работа) Его жизнь была высвобождена и посредством веры стала нашей, и мы получили больше того, что когда-либо было у Адама. Когда мы принимаем Христа как свою жизнь, становится возможным осуществление в нас Божьего замысла.

На Адама был наведён сон. Мы помним, что о верующих не говорится, что они умирают; говорится, что они засыпают. Почему? Потому что, когда говорится о смерти, это всегда подразумевает присутствие греха. В 3-й главе Бытия грех вошёл в мир, и через грех вошла смерть, но сон Адама имел место до этого. Таким образом, этот прообраз Господа Иисуса не похож на другие прообразы в Ветхом Завете. Когда речь шла о грехе и об искуплении, то ягнёнка или вола убивали; здесь же Адам не был убит — он лишь был усыплён, а затем проснулся. Таким образом, это предызображение смерти, которая не обусловлена грехом, а совершается лишь с целью увеличения в воскресении. Кроме того, следует обратить внимание на то, что Ева не была сотворена отдельно от Адама, одновременно с ним, как нечто самостоятельное. Адам уснул, и Ева была сотворена из Адама. Именно так Бог действует в отношении Церкви. Божий «второй человек» проснулся от Своего «сна», и Его Церковь сотворена в Нём и из Него; она черпает свою жизнь от Него и являет эту жизнь воскресения.

У Бога есть Сын, Его единородный, и Бог хочет, чтобы у этого Сына были братья. Сначала Он был единородным, но затем Он станет первородным, и у Бога будет уже не один Сын, а много сыновей. Одно пшеничное зерно умерло, и теперь вырастет много зёрен. Когда-то первое зерно было единственным, но теперь оно стало первым среди многих. Господь Иисус положил Свою жизнь, и эта жизнь взошла в виде многих жизней. Таковы библейские образы, с помощью которых мы до сих пор объясняли эту истину в нашем исследовании. Теперь же, когда мы используем образ Евы, на смену множественному числу приходит единственное. Здесь результат Креста показан как единая личность — как Невеста для Сына. Христос возлюбил Церковь и отдал Себя за неё.

ОДНА ЖИВАЯ ЖЕРТВА

Как мы уже сказали, в 5-й главе Послания к эфесянам смерть Христа показана в несколько другом аспекте, не в том, в котором мы изучали её в Послании к римлянам. Однако именно этот аспект и есть та цель, к которой мы шли в своём изучении Послания к римлянам; именно к этому, как мы сейчас увидим, подводит нас это Послание, потому что искупление возвращает нас на линию Божьего первоначального замысла.

В 8-й главе Павел называет Христа первородным Сыном среди многих водимых Духом «сыновей Божьих» (ст. 14). «Потому что тех, кого Он предузнал, Он и предопределил быть сообразованными с образом Его Сына, чтобы Он был Первородным среди многих братьев; а кого Он предопределил, тех и призвал; а кого Он призвал, тех и оправдал; а кого Он оправдал, тех и прославил» (ст. 29-30). Здесь показано, что оправдание приводит к славе, причём эта слава выражается не в одном человеке и не в нескольких отдельных людях, а во множестве людей; многие являют образ Одного. И эта цель нашего искупления показана ещё более ясно, как мы уже увидели, в «любви Христовой» к Своим, о которой говорится в последних стихах этой главы (ст. 35-39). Но то, что скрыто подразумевается в 8-й главе, становится явным, когда мы переходим к 12-й главе, в которой говорится о Теле Христовом.

После первых восьми глав Послания к римлянам, которые являются предметом нашего изучения, следует отступление, в котором рассматривается, как Бог в Своём всевластии работает над Израилем, и только после этого отступления автор возвращается к главной теме первых глав. Таким образом, с точки зрения нашего исследования рассуждения в 12-й главе являются продолжением не 11-й, а 8-й главы. Все эти главы можно очень схематично представить следующим образом: наши грехи прощены (гл. 5), мы умерли с Христом (гл. 6), по природе мы совершенно безнадёжны (гл. 7), поэтому мы полагаемся на обитающего в нас Духа (гл. 8). После этого, и как следствие всего этого, «мы… одно Тело в Христе» (гл. 12). Это является как бы логическим следствием всего вышесказанного, тем, к чему всё это было направлено.

В 12-й главе Послания к римлянам и последующих главах содержатся очень практические наставления в отношении нашей жизни и нашего хождения. Их предваряет ещё одно настоятельное увещевание в отношении посвящения. В 6:13 Павел сказал: «Предоставьте себя Богу как оживших из мёртвых и ваши члены — в оружие праведности Богу». Но в 12:1 акцент немного иной: «Итак, увещеваю вас, братья, состраданиями Божьими предоставить ваши тела в жертву живую, святую, благоугодную Богу, которая есть ваше разумное служение». Этот новый призыв к посвящению обращён к нам как «братьям»; это слово возвращает нашу мысль к 8:29, где говорится о «многих братьях». Здесь к нам обращён призыв вместе совершить поступок веры, то есть предоставить наши тела в качестве единой живой жертвы Богу.

Здесь мы видим уже не просто нечто индивидуальное, так как здесь подразумевается, что мы должны внести свой вклад в общее дело. «Предоставляет себя» каждый из нас лично, но жертва является общей; это единая жертва. Разумное служение Богу — это единое служение. Мы никогда не должны думать, что наш вклад не требуется; если мы вносим его в единое служение, то Бог доволен. Именно благодаря такому служению мы проверяем, «что есть воля Божья: доброе, благоугодное и совершенное» (12:2); другими словами, именно так мы осуществляем свою часть в Божьем вечном замысле в Христе Иисусе. Поэтому призыв Павла к «каждому, находящемуся среди вас» (ст. 3), звучит в свете этого нового божественного факта — того факта, что «мы, многие, — одно Тело в Христе, а каждый в отдельности мы — члены друг друга» (ст. 5), и именно на этом основаны все последующие наставления.

Сосудом, при помощи которого Господь Иисус может явить Себя в этом поколении, является не отдельный человек, а Тело. Да, конечно, «каждому уделил Бог меру веры» (ст. 3), но в одиночку человек никогда не сможет осуществить Божий замысел. Чтобы достигнуть полного роста Христа и явить Его славу, требуется всё Тело. О, если бы мы действительно увидели это!

Итак, в 12:3-6 Павел на примере человеческого тела показывает нам, что мы зависим друг от друга. Отдельные христиане — это не Тело. Они — члены Тела, а в человеческом теле «не все члены имеют одно и то же назначение». Ухо не должно воображать, будто оно — глаз. Сколько бы ухо ни молилось, оно никогда не получит способности видеть; однако благодаря глазу всё тело является зрячим. Поэтому у меня (предположим для примера) может быть только дар слуха, но благодаря тем, у кого есть дар зрения, я могу видеть; или, например, я могу ходить, но не могу работать, поэтому я получаю помощь от рук. По отношению ко всему, что связано с Господом, широко распространена такая позиция: «Если я что-то знаю, то знаю; если я чего-то не знаю, то не знаю и могу прекрасно без этого обойтись». Но в Христе, если мы чего-то не знаем, то это знают другие, и с помощью других мы можем тоже узнать это и наслаждаться этим.

Я хочу подчеркнуть, что это не просто утешительная мысль, а очень важный фактор в жизни Божьих людей. Мы не можем жить друг без друга. Вот почему так важно общение в молитве. Совместная молитва приносит нам помощь Тела. Это ясно показано в Мф. 18:19-20. Иногда недостаточно просто полагаться на Господа в одиночку. Я должен полагаться на Него вместе с другими. Я должен научиться молиться: «Отец наш…» на основании единства с Телом, потому что без помощи Тела у меня ничего не получится. Это становится ещё более явным в сфере служения. В одиночку я не могу служить Господу эффективно, и Он не пожалеет средств, чтобы заставить меня усвоить это. Он сделает так, что всё кончится, двери закроются, и я буду безрезультатно стучаться лбом об стену, пока не пойму, что мне нужна помощь не только от Господа, но и от Тела, потому что жизнь Христа — это жизнь Тела и Его дары даны нам для работы, которая созидает Тело.

Тело — это не просто сравнение, а факт. В Библии не сказано, что Церковь подобна телу; в ней говорится, что Церковь есть Тело Христово. «Мы, многие, — одно Тело в Христе, а каждый в отдельности мы — члены друг друга». Вместе все члены являются одним Телом, потому что все они разделяют Его жизнь, как если бы Он Сам был распределён среди Своих членов. Однажды я познакомился с группой китайских верующих, которым было очень трудно понять, каким образом Тело может быть едино, если все, кто составляет его, — это отдельные люди. Однажды в воскресенье во время Господней трапезы, прежде чем преломить хлеб, я попросил их очень внимательно посмотреть на него. Затем, когда хлеб был роздан и съеден, я сказал, что, хотя теперь он находится в каждом из них, это по-прежнему один хлеб, а не много хлебов. Хлеб был разделён, но Христос не разделён даже в том смысле, в каком был разделён хлеб. Он по-прежнему один Дух в нас, и мы все едины в Нём.

По природе человек представляет собой нечто прямо противоположное. В Адаме у меня есть жизнь Адама, но по сути это нечто индивидуалистичное. В грехе нет ни единства, ни общения, а есть только своекорыстие и недоверие к другим. По мере моего продвижения вперёд с Господом я вскоре обнаруживаю, что мне нужно решить не только проблему греха и проблему моей природной силы, но и ещё одну проблему, вызванную моей «индивидуальной» жизнью — жизнью, которая является самодостаточной и не осознаёт свою потребность в Теле и свою связь с Телом. Можно справиться с проблемами греха и плоти, но при этом остаться убеждённым индивидуалистом. Пусть даже из лучших побуждений, но я всё равно хочу достичь святости, победы и плодоносности только лично, отдельно от всех остальных. Но подобная позиция игнорирует Тело, а потому не может быть угодна Богу. Поэтому Бог должен поработать надо мной и в этом вопросе; в противном случае я так и останусь в разладе с Его конечной целью. Бог винит меня не за индивидуальность, а за индивидуализм. Самая большая проблема для Бога — это не внешние разделения и деноминации, которые разделяют Его Церковь, а наши собственные индивидуалистичные сердца.

Да, Крест должен произвести здесь свою работу, напомнив мне, что в Христе я умер для старой независимой жизни, которую я унаследовал от Адама, и что в воскресении я стал не просто отдельным верующим в Христа, а членом Его Тела. Между этими двумя понятиями есть огромная разница. Как только я увижу это, я сразу же покончу с независимостью и начну искать общения. Жизнь Христа во мне будет тяготеть к жизни Христа в других. Я уже не смогу существовать отдельно от других. Исчезнет зависть. Исчезнет соперничество. Исчезнет личная работа. Мои интересы, мои честолюбивые стремления, мои предпочтения — всё это исчезнет. Для меня уже будет не важно, кто из нас выполняет работу. Важно будет только то, что Тело растёт.

Я сказал: «Как только я увижу это…» Именно в этом мы очень сильно нуждаемся: увидеть Тело Христово как ещё один великий божественный факт. В нашем духе должно запечатлеться небесное откровение о том, что «мы, многие, — одно Тело в Христе». Только Святой Дух может донести до нас полный смысл этих слов, но, когда это произойдёт, это перевернёт всю нашу жизнь и работу.

БОЛЕЕ ЧЕМ ПОБЕЖДАЕМ ЧЕРЕЗ НЕГО

Мы видим историю только начиная с Падения, а Бог видит её с самого начала. Бог задумал что-то ещё до Падения, и в последующие века Его замысел полностью осуществится. Бог, разумеется, знал и о грехе, и об искуплении, но Его великий замысел в отношении Церкви, показанный во 2-й главе Бытия, ничего не говорит о грехе. Если пользоваться ограниченными понятиями, то Он как бы мысленно перескакивает через всю историю искупления и видит Церковь в вечности в будущем, видит её служение и (будущую) историю, в которой совершенно нет греха, а есть только Бог. Он видит Тело Христово в славе, которое не выражает ничего от падшего человека, а выражает только то, что является образом прославленного Сына Человеческого. Такова Церковь, удовлетворившая Божье сердце и достигшая владычества.

В 5-й главе Послания к эфесянам мы находимся внутри истории искупления, однако по благодати мы всё равно видим этот Божий вечный замысел, выраженный в словах о том, что Христос представит Себе Церковь славной. Но теперь мы замечаем, что, прежде чем Церковь будет представлена Христу в славе, её (поскольку теперь она загрязнена Падением) нужно приготовить при помощи воды жизни и очищающего Слова. Теперь у неё есть изъяны, которые нужно устранить, и раны, которые нужно исцелить. И всё же как драгоценно обещание и как благодатны сказанные о ней слова: «не имеющей ни пятна» — то есть не имеющей ни следа от греха, который теперь вообще забыт; «ни морщины» — то есть не имеющей никаких признаков старости, никаких следов потерянного времени, потому что всё потерянное время теперь навёрстано и всё теперь стало новым; «непорочна» — так что ни Сатана, ни бесы, ни люди не могут найти в ней ничего, за что её можно было бы упрекнуть.

Таково наше нынешнее положение. Век кончается, и Сатана силён как никогда. Наша борьба направлена против ангелов, начальств и властей (Рим. 8:38; Эф. 6:12), которые противятся Божьей работе в нас и хотят уничтожить её, предъявляя Божьим избранникам множество обвинений. В одиночку нам никогда не справиться с ними, но то, что мы не можем сделать по отдельности, может сделать Церковь. Грех, самоуверенность и индивидуализм — таковы были три точно просчитанных удара, которые Сатана нанёс по самому центру Божьего замысла в отношении человека, но на Кресте Бог устранил их последствия. Когда мы верим в то, что Он сделал, — в то, что «Бог оправдывает», и в то, что «Христос Иисус умер» (Рим. 8:33-34), мы представляем собой фронт, который не одолеют даже ворота ада. Мы, Его Церковь, «более чем побеждаем через Того, кто возлюбил нас» (ст. 37).

ГЛАВА ДВЕНАДЦАТАЯ

КРЕСТ И ДУШЕВНАЯ ЖИЗНЬ

Крестом Христа Бог полностью обеспечил наше искупление, однако Он не остановился на этом. Крестом Он также надёжно обеспечил исполнение того вечного плана, о котором Павел говорит, что он был «во все века скрыт в Боге, сотворившем всё». Этот план Он теперь возвестил, «чтобы теперь начальствам и властям в небесных пределах сделалась известной через церковь многообразная мудрость Божья согласно вечному замыслу, который Он создал в Христе Иисусе, нашем Господе» (Эф. 3:9-11).

Как мы уже отмечали, из работы Креста вытекают два следствия, имеющие прямое отношение к осуществлению этого замысла в нас. С одной стороны, благодаря этой работе была высвобождена Его жизнь, и теперь она может выражаться в нас через обитающего в нас Духа. С другой стороны, благодаря ей стало возможным то, что мы называем «несением креста», то есть наше содействие ежедневной работе Его смерти внутри нас, которая, постепенно заставляя «природного человека» занять надлежащее положение — положение подчинения Святому Духу, позволяет этой новой жизни являть себя в нас. Мы, разумеется, понимаем, что это положительная и отрицательная стороны одного и того же. Мы также понимаем, что сейчас мы рассматриваем в первую очередь вопрос продвижения вперёд применительно к жизни человека, который живёт для Бога. До сих пор, говоря о христианской жизни, мы делали основной акцент на том переломном моменте, который человек переживает, начиная эту жизнь. Теперь же мы будем говорить более конкретно о том, как должен ходить ученик, и особенно сосредоточимся на том, как он может быть обучен, чтобы стать Божьим слугой. Именно о таком человеке Господь Иисус сказал: «Кто не несёт собственный крест и не идёт за Мной, не может быть Моим учеником» (Лк. 14:27).

Итак, мы будем говорить сейчас о природном человеке и о «несении креста». Чтобы разобраться в этой теме, я, рискуя наскучить читателю, позволю себе ещё раз вернуться к Бытию и поговорить о том, чего Бог хотел от человека с самого начала и как Его замысел был нарушен. Так мы сможем яснее уловить те принципы, благодаря которым мы сможем опять жить в гармонии с этим замыслом.

ИСТИННАЯ ПРИРОДА ПАДЕНИЯ

Если у нас есть хотя бы немного откровения о Божьем плане, слово «человек» всегда будет иметь для нас большое значение. Мы скажем вместе с псалмистом: «Что есть смертный человек, что Ты вспоминаешь его?» Библия ясно показывает, что больше всего Богу нужен человек — человек согласно Божьему сердцу.

Итак, Бог сотворил человека. В Быт. 2:7 мы узнаём, что Адам был сотворён живой душой и что внутри него был дух, с помощью которого он мог общаться с Богом, а снаружи — тело, с помощью которого он соприкасался с материальным миром. (Такие новозаветные стихи, как 1 Фес. 5:23 и Евр. 4:12, подтверждают, что существо человека состоит именно из трёх частей.) Своим духом Адам соприкасался с духовным миром Бога, а своим телом он соприкасался с физическим миром материальных вещей. Он вобрал в себя эти две стороны Божьего творения и стал личностью, существом, живущим в мире, поступающим самостоятельно и обладающим способностью свободного выбора. Таким образом, если рассматривать его как нечто целое, он стал существом, которое обладало самосознанием и было способно выражать себя; он стал «живой душой».

Как мы увидели выше, Адам был сотворён совершенным (в том смысле, что в нём не было ничего несовершенного, поскольку он был сотворён Богом), но он не был завершён. Ему был нужен «последний штрих». Бог сделал ещё не всё, что Он хотел сделать с Адамом. Он должен был сделать ещё кое-что, но время для этого пока не наступило. Бог постепенно осуществлял Свой замысел, ради которого Он сотворил человека и который включал в себя не только человека, но и нечто большее: цель этого замысла состояла в том, чтобы с помощью человека вернуть Богу все Его права на вселенную. Какую же помощь мог оказать в этом человек? Единственное, что мог сделать человек, — это содействовать Богу на основе своего живого союза с Ним. Бог не просто хотел, чтобы на земле жил род людей, объединённый одной кровью; Он хотел, чтобы в членах этого рода была также Его жизнь. В конечном итоге этот род низвергнет Сатану и исполнит всё, к чему стремится Бог. Именно для этого Бог сотворил человека.

Далее, мы также увидели, что Адам был сотворён нейтральным. У него был дух, который позволял ему общаться с Богом, однако, как человек, он ещё, так сказать, не был окончательно сориентирован; он обладал способностью выбора, и при желании он мог пойти противоположным путём. Божьей целью для человека было «сыновство», или, другими словами, выражение Божьей жизни в человеческих сыновьях. Олицетворением этой божественной жизни в саду, как мы уже увидели, было дерево жизни, приносившее плоды, которые можно было взять, принять, вобрать в себя. Если бы сотворённый нейтральным Адам по своей воле обратился к нему и, избрав зависимость от Бога, принял дерево жизни (олицетворявшее жизнь Самого Бога), то Бог соединился бы с людьми посредством этой жизни; Он обрёл бы для Себя духовных сыновей. Но если бы Адам вместо этого обратился к дереву познания добра и зла, то в результате он получил бы «свободу», то есть смог бы развиваться самостоятельно, без Бога. При этом, поскольку эта вторая возможность подразумевала сообщничество с Сатаной, Адам, выбрав её, тем самым сделал бы для себя невозможным достижение поставленной для него Богом цели.

ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ ДУША

Мы знаем, какой путь избрал Адам. Стоя между двумя деревьями, он поддался Сатане и съел плод с дерева познания. Это определило направление его развития. Отныне он имел в своём распоряжении знания; он стал «знать». Но плод с дерева познания сделал первого человека (и в этом вся суть) чрезмерно развитым в его душе. Его чувства были затронуты, поскольку плод был приятным для глаз, пробудив в нём «вожделение»; разум с его рассудительностью получил развитие, потому что теперь человеку была «дана мудрость», а воля укрепилась, так что теперь человек всегда мог сам решать, что ему делать. Весь этот плод вызвал расширение и полное развитие души, так что теперь человек стал уже не просто живой душой — отныне он стал жить посредством души. Теперь человек не просто обладал душой — отныне душа с её независимой способностью свободного выбора захватила в человеке место духа как главной движущей силы.

Здесь нам нужно увидеть различие между двумя вещами, так как это различие очень важно. Бог не против того, чтобы у нас была такая душа, какую Он дал Адаму; на самом деле Он даже хочет этого. Но Бог твёрдо намерен вернуть прежнее положение вещей. На сегодняшний день человек не просто обладает душой и не просто использует душу — он живёт посредством души. Именно этого добился Сатана при Падении. Он заманил человека на путь, который позволил человеку развить свою душу настолько, что она стала для него самим источником жизни.

Однако мы должны быть осторожны. Чтобы исправить положение, нам не нужно полностью перечёркивать душу. Это невозможно. Когда сегодня Крест действительно работает в нас, мы не становимся инертными, бесчувственными, бесхарактерными. Нет, у нас по-прежнему есть душа, и когда мы получаем что-то от Бога, мы по-прежнему используем в связи с этим душу — используем её как орудие, как орган, в истинном подчинении Ему. Суть вот в чём: соблюдаем ли мы в отношении души установленные Богом границы — границы, которые Он обозначил с самого начала в Саду, — или же мы выходим за рамки этих границ?

Сейчас Бог «подрезает» нас, как виноградарь подрезает лозу. В нашей душе есть неуправляемое развитие, неуместный рост, который нужно остановить и устранить. Бог должен отсечь это. Таким образом, есть два момента, в отношении которых наши глаза должны открыться. С одной стороны, Бог стремится привести нас к тому, чтобы мы жили посредством жизни Его Сына. С другой стороны, Он непосредственно работает в наших сердцах, чтобы устранить тот другой, природный источник, который является результатом плода познания. Мы каждый день усваиваем эти два урока: то, как поднимается Его жизнь, и то, как нам останавливать и предавать смерти эту другую жизнь — душевную жизнь. Эти два процесса продолжаются постоянно, потому что Бог, желая явить Себя, стремится к тому, чтобы жизнь Его Сына достигла в нас полного развития, и для этого Он возвращает нас в том, что касается нашей души, к первоначальному состоянию Адама. Вот почему Павел говорит: «Мы, живые, всегда отдаёмся на смерть ради Иисуса, чтобы и жизнь Иисуса была явлена в нашей смертной плоти» (2 Кор. 4:11).

Что это значит? Это просто значит, что я не предпринимаю никаких действий независимо от Бога. Я не считаю себя способным на самостоятельные действия. Я не берусь совершить какой-то поступок просто потому, что у меня есть для этого способность. Даже обладая этой унаследованной способностью внутри себя, я отказываюсь действовать, используя её как единственное основание; я не полагаюсь на себя. Приняв этот плод, Адам приобрёл врождённую способность, позволяющую ему действовать, но эта способность, будучи независимой от Бога, играет на руку Сатане. Познав Господа, вы теряете эту способность. Господь отсекает её, и вы замечаете, что вы уже не можете действовать по собственному усмотрению. Вам нужно жить посредством жизни Другого; вам нужно всё черпать из Него.

Друзья мои, я думаю, все мы в той или иной мере знаем себя, но часто у нас нет настоящего страха перед собой. Иногда мы, как бы делая Богу одолжение, говорим: «Если Господь не хочет этого, я не могу это сделать», но в действительности на подсознательном уровне мы думаем, что на самом деле мы вполне могли бы всё сделать сами, даже если бы Бог не просил нас об этом и даже если бы Он не дал нам для этого силы. Слишком часто мы поддаёмся искушению действовать, думать, решать, обладать силой независимо от Него. Многие из нас, христиан, обладают сегодня чрезмерно развитой душой. Мы слишком сильно выросли сами по себе. Когда мы находимся в таком состоянии, жизнь Сына Божьего может оказаться ограниченной и стеснённой внутри нас настолько, что она практически не сможет действовать.

ПРИРОДНАЯ ЭНЕРГИЯ В БОЖЬЕЙ РАБОТЕ

В каждом из нас присутствует сила души, её энергия. Те, кто научен Господом, отвергают этот принцип в качестве принципа своей жизни; они отказываются жить посредством этой силы; они не позволяют ей царствовать и не допускают, чтобы она стала движущей силой в Божьей работе. Те же, кто не научен Богом, полагаются на неё, используют её; они считают, что это и есть сила.

Приведём сначала один очевидный пример. Очень многие из нас в прошлом рассуждали следующим образом. Увидев человека восхитительно приятного, ясно мыслящего, обладающего великолепными организаторскими способностями и трезвостью суждений, мы думали про себя: «Вот если бы он стал христианином, какое это было бы сокровище для Церкви! Если бы он принадлежал Господу, какое это было бы достояние для Его дела!»

Однако задумайтесь на мгновение. Откуда исходит приятный характер этого человека? Откуда у него эти великолепные организаторские способности и эта трезвость суждений? Всё это исходит не от нового рождения, потому что он ещё не родился заново. Мы знаем, что мы все рождены от плоти, поэтому нам нужно новое рождение. Но Господь Иисус кое-что говорит об этом в Ин. 3:6: «Рождённое от плоти есть плоть». Всё, что исходит не от нового рождения, а от природного рождения, представляет собой плоть и принесёт славу не Богу, а только человеку. Это утверждение нелегко принять, но оно истинно.

Мы употребляем такие выражения, как «душевная сила» и «природная энергия». Что же такое природная энергия? Это просто то, что я могу сделать, то, какой я сам по себе, что я унаследовал из природных даров и способностей. У каждого из нас есть сила души, и нам крайне необходимо понимать, что она собой представляет.

Возьмём для примера человеческий разум. Возможно, я по природе обладаю острым разумом. Ещё до нового рождения я обладал им от природы как тем, что развилось во мне от моего природного рождения. Но именно в этом суть проблемы. Я уверовал, я родился заново, в моём духе была проделана глубокая работа, и теперь я неразрывно соединён с Отцом наших духов. Отныне во мне есть две вещи: в своём духе я соединён с Богом, и в то же время во мне осталось что-то полученное от природного рождения. Что же мне теперь делать?

Естественная тенденция такова. Раньше я использовал свой разум, чтобы размышлять об истории, об экономике, о химии, о вопросах мироздания, о литературе, о поэзии. Я использовал свой острый разум, чтобы как можно лучше изучить все эти области. Но теперь мои желания изменились, поэтому отныне я таким же образом использую тот же самый разум в отношении того, что связано с Богом. Получается,что изменилась сфера моих интересов, но не изменился подход к работе. В этом вся суть. Мои интересы полностью изменились (хвала Богу за это!), но теперь я изучаю Послания к коринфянам и эфесянам, применяя ту же силу, которой я раньше пользовался при изучении истории и географии. Но эта сила не является частью нового творения, и Бог никогда не удовольствуется просто сменой интересов. Беда многих из нас состоит в том, что мы направили свою энергию в другое русло, но источник этой энергии остался прежним.

Вы увидите, что есть множество подобных вещей, которые мы привносим в служение Богу. Например, красноречие. Есть прирождённые ораторы; эти люди умеют излагать доводы очень убедительно. В какой-то момент они становятся верующими, и мы, не задумываясь об их истинном духовном состоянии, ставим их за кафедру и делаем их проповедниками. Мы побуждаем их к тому, чтобы они использовали для проповеди свои природные силы. Здесь мы снова видим, что изменилась сфера применения, но сила осталась прежней. Мы забываем, что, когда речь идёт о наших способностях для работы с тем, что касается Бога, главное — это не их сравнительная ценность, а их источник. Главное — это то, откуда происходят эти способности. Важно не столько то, что мы делаем, сколько то, какие силы мы при этом используем и кто управляет этими силами. Разумеется, Бог может использовать и красноречивого человека, но на его красноречии должна лежать печать Креста, и всем должно быть видно, что его красноречием управляет Дух Божий. Мы слишком мало думаем о том, откуда берётся наша энергия, и слишком много о том, на что она направлена; при этом мы забываем, что у Бога цель никогда не оправдывает средства.

Чтобы удостовериться в истинности этого утверждения, можно рассмотреть следующий гипотетический случай. Один человек по имени А. очень хорошо умеет говорить: он красиво и очень убедительно говорит на любые темы; однако с практическими делами он справляется очень плохо. Человек по имени Б., наоборот, говорит очень плохо: он не умеет ясно излагать свои мысли, всё время отклоняется от темы и никак не может перейти к самому главному; однако у него великолепные организаторские способности, он прекрасно разбирается в любых деловых вопросах. Оба эти человека уверовали и стали ревностными христианами. Предположим, я обращаюсь к ним обоим и прошу их выступить на конференции, и оба соглашаются.

Что произойдёт дальше? Я попросил обоих сделать одно и то же, но кто из них, на ваш взгляд, будет молиться усерднее? Почти с полной уверенностью можно сказать, что это будет человек по имени Б. Почему? Потому что он не умеет говорить. В том, что касается красноречия, у него нет собственных способностей, на которые он мог бы положиться. Он будет молиться: «Господь, если Ты не дашь мне силы для этого, у меня ничего не получится». Человек по имени А., конечно, тоже будет молиться, но его молитва, наверное, будет не совсем такой, как молитва Б., потому что он может положиться на определённые природные способности.

Теперь представим себе, что я попросил их не выступить на конференции, а взять в свои руки все практические вопросы. Что тогда произойдёт? Произойдёт нечто прямо противоположное. Теперь человек по имени А. будет отчаянно молиться, потому что он прекрасно знает, что у него нет никаких организаторских способностей. Человек по имени Б., конечно, тоже будет молиться, но, скорее всего, не так отчаянно, потому что, хотя он знает, что ему нужен Господь, в деловых вопросах он осознаёт свою потребность в Нём не так остро, как человек по имени А.

Видите разницу между природными и духовными дарами? Всё, что мы можем сделать без молитвы и без полной зависимости от Бога, явно исходит от природной жизни, которая заражена плотью. Нам нужно ясно увидеть это. Конечно, нельзя сказать, что для той или иной работы подходят только те, у кого нет соответствующих природных даров. Суть в том, что независимо от наличия или отсутствия природных даров (и мы должны славить Бога за все Его дары) всё природное в человеке должно испытать умерщвляющее прикосновение Креста и он должен научиться полностью зависеть от Бога воскресения. Мы очень часто завидуем тем, у кого есть какой-то выдающийся природный дар, и не понимаем, что, будь у нас этот дар, он мог бы помешать тому, что Бог хочет явить в нас, если бы не подвергся работе Креста.

Вскоре после своего обращения я поехал проповедовать в деревнях. Я был очень образованным и хорошо знал Писания, поэтому я считал себя вполне способным наставлять сельских жителей, среди которых попадалось довольно много неграмотных женщин. Но после нескольких встреч я обнаружил, что несмотря на свою неграмотность эти женщины знали Господа очень близко. Я знал Книгу, которую они с трудом читали, а они знали Того, о ком говорилось в этой Книге. Я обладал многим в себе, а они обладали многим в Духе. Как много есть сегодня среди христиан учителей, которые учат других, как я учил тогда, — во многом за счёт своих плотских способностей!

Однажды я познакомился с одним молодым братом — молодым по возрасту, но очень опытным в Господе. Господь провёл его через множество скорбей, благодаря чему тот хорошо узнал Господа. Однажды в беседе с ним я сказал: «Брат, чему Господь учит тебя сейчас?» Он сказал: «Только одному — что я ничего не могу без Него». «Ты действительно хочешь сказать, что ты ничего не можешь?» — спросил я. «Ну, конечно, нет, — ответил он. — Я могу очень многое! На самом деле в этом и была моя проблема. Знаешь, я всегда был очень уверен в себе. Я знаю, что я без труда могу делать очень многие вещи». Тогда я спросил: «Что же ты имеешь в виду, когда говоришь, что ничего не можешь без Него?» Он ответил: «Господь показал мне, что, хотя я могу делать что угодно, Он сказал: „Без Меня вы не можете делать ничего“. Так что всё дело в этом: всё, что я сделал и могу сделать без Него, — ничто!»

Мы должны прийти к этому осознанию. Я не имею в виду, что мы не способны делать многие вещи; мы способны делать их. Мы можем проводить собрания и созидать церкви, мы можем ехать на край света и основывать миссии, и мы вроде бы можем приносить плод, но вспомните, что сказал Господь: «Всякое растение, которое Мой небесный Отец не сажал, будет вырвано с корнем» (Мф. 15:13). Во вселенной право начинать что-либо есть только у Бога (Быт. 1:1), а в наших сердцах право начинать что-либо есть только у Его Святого Духа. Всё, что мы с вами планируем и начинаем без Бога, заражено плотью и никогда не достигнет сферы Духа, как бы усердно мы ни искали Божьего благословения. Это может тянуться годами; нам кажется, что нужно лишь кое-что поправить и улучшить и всё будет хорошо, но ничего не получается.

Источник определяет результат, и то, что исходит «от плоти», никогда не станет духовным благодаря каким-то «улучшениям». Рождённое от плоти есть плоть и никогда не станет чем-то другим. Всё, что мы способны сделать сами, Бог оценивает как «ничто», и мы должны принять Его оценку и сбросить это со счетов как ничто. «Плоть не приносит никакой пользы». Останется только то, что пришло свыше.

Это нельзя увидеть, просто услышав об этом. Бог должен донести до нас смысл этих слов, указав нам на что-то, что Он видит, и сказав: «Это нечто природное; источником этого является старое творение; это исходит не от Меня; это не останется». Пока Он этого не сделает, мы можем соглашаться в принципе, но никогда по-настоящему не увидим этого. Мы можем соглашаться с этим учением и даже наслаждаться им, но мы не будем испытывать настоящее отвращение к себе.

Но придёт день, когда Бог откроет наши глаза. В отношении какого-то конкретного момента нам придётся сказать, как если бы мы получили откровение: «Это что-то нечистое; Господь, я вижу это!» «Чистота» — это блаженное слово. У меня оно всегда ассоциируется с Духом. Чистота — это то, что исходит полностью от Духа. Нечистота подразумевает смесь. Когда Бог открывает наши глаза и мы видим, что Он никогда не сможет использовать в Своей работе природную жизнь как таковую, тогда мы уже не наслаждаемся этой доктриной. Мы испытываем отвращение к себе из-за находящейся в нас нечистоты; но как только мы достигнем этой точки, Бог начинает Свою работу избавления. Вскоре мы увидим, что Он приготовил для нашего избавления, но сначала нам нужно сказать ещё несколько слов о том, что такое откровение.

БОЖИЙ СВЕТ И ЗНАНИЕ

Конечно, если человек не хочет всем сердцем служить Господу, он не ощущает потребности в свете. Человек понимает, насколько ему необходим свет, только когда он обретён Богом и у него есть желание продвигаться вперёд с Ним. Свет крайне необходим, чтобы знать Божьи мысли; знать, что исходит от духа, а что — от души; знать, что является божественным, а что — просто человеческим; различать, что является действительно небесным, а что — только земным; понимать разницу между духовным и плотским; знать, действительно ли Бог ведёт нас или же нас влекут наши чувства, ощущения и фантазии. Только достигнув состояния, когда мы готовы полностью последовать за Богом, мы обнаруживаем, что самым необходимым в христианской жизни является свет.

В моих беседах с молодыми братьями и сёстрами всё время возникает один и тот же вопрос: как узнать, хожу ли я в Духе? Как определить, какое побуждение внутри меня исходит от Святого Духа, а какое от меня самого? Создаётся впечатление, что в этом мы все одинаковы; однако некоторые пошли дальше. Они пытаются заглянуть внутрь себя, провести различие, понять разницу, проанализировать и тем самым только усугубляют своё положение. Такое состояние действительно опасно для христианской жизни, потому что внутреннее знание невозможно обрести с помощью бесплодного самоанализа.

В Божьем Слове нигде не говорится, что мы должны исследовать своё внутреннее cостояние1. Этот путь приводит только к неопределённости, колебаниям и отчаянию. Разумеется, мы должны знать себя. Мы должны знать, что происходит внутри нас. Мы не должны жить иллюзиями, полностью заблуждаться и в то же время не подозревать о своих заблуждениях, проявлять железную волю и в то же время думать, что мы ищем воли Божьей. Но подобное познание себя приходит не благодаря тому, что мы заглядываем внутрь себя, анализируем свои чувства, побуждения и вообще всё, что происходит внутри нас, а затем пытаемся сделать вывод о том, как мы ходим: в плоти или в Духе.

В Псалмах есть несколько мест, которые проливают свет на этот вопрос. Во-первых, в 36:9 говорится: «В Твоём свете мы видим свет». На мой взгляд, это один из лучших стихов в Ветхом Завете. Здесь дважды употреблено слово «свет». Прежде всего есть «Твой свет», а затем, когда мы приходим в этот свет, мы «видим свет».

Обратите внимание, что это два разных вида света. Первый свет можно назвать объективным, а второй — субъективным. Первый свет — это свет, который принадлежит Богу, но сияет на нас, а второй свет — это знание, которое мы приобретаем благодаря первому свету. «В Твоём свете мы видим свет», то есть мы что-то узнаём, что-то понимаем; мы видим. Никакие попытки заглянуть внутрь себя, никакой внутренний самоанализ никогда не дадут нам такой ясности. Нет, мы видим что-то, только когда получаем свет от Бога.

Мне кажется, это так просто. Если мы хотим убедиться, что наше лицо чисто, то что мы делаем? Внимательно ощупываем его руками? Конечно нет. Мы берём зеркало и поворачиваемся к свету. В свете всё становится ясно. Прозрение никогда не приходит благодаря ощупыванию и анализу. Прозрение наступает, только когда приходит Божий свет; и когда он приходит, нам уже не нужно спрашивать, правильно что-то или нет. Мы знаем.

Вспомните также, как в 139:23 псалмист говорит: «Иcследуй меня, Боже, и узнай моё сердце». Вы, конечно, понимаете, что значит «исследуй меня». Это явно не означает, что я должен исследовать себя сам. «Исследуй меня» означает «Ты исследуй меня». Именно так мы получаем озарение. Бог приходит и исследует меня; я не исследую себя сам. Конечно, это ни в коем случае не означает, что я слепо иду вперёд, не обращая внимания на своё истинное состояние. Речь здесь идёт не об этом. Речь идёт о том, что, даже если я с помощью самоанализа вскрою в себе какие-то вещи, которые необходимо исправить, все подобные исследования затрагивают лишь то, что на поверхности. По-настоящему я могу узнать себя только в том случае, если меня будет исследовать Бог, а не я сам.

Но как же, спросите вы, можно на практике войти в свет? Как это происходит? Как увидеть свет в Его свете? Здесь нам на помощь снова приходит псалмист. «Вход Твоих слов даёт свет, наделяя разумением простых» (119:130, Библия короля Якова). В духовной сфере нас всех можно считать «простыми». Только Бог может дать нам разумение, особенно в отношении истинной природы нас самих. И именно здесь вступает в действие Слово Божье. В Новом Завете это наиболее ясно показано в Послании к евреям: «Слово Божье живо, и действенно, и острее всякого обоюдоострого меча, и проникает даже до разделения души и духа, суставов и мозга, и может распознавать мысли и намерения сердца. И нет твари, не явной перед Ним; напротив, всё обнажено и лежит открыто перед глазами Того, кому мы должны дать отчёт» (4:12-13). Да, именно Слово Божье, записанное Слово истины, проникающее в нас, даёт ответ на все наши вопросы. Именно оно распознаёт наши намерения и показывает нам, что является их истинным источником — душа или дух.

Я думаю, что на основании этого мы можем перейти от доктринальных вопросов к практическим. Многие из нас, я уверен, живут вполне искренне перед Богом. В течение некоторого времени мы продвигаемся вперёд, и мы не осознаём за собой ничего особо плохого. Затем однажды в процессе своего продвижения мы переживаем исполнение этих слов: «Вход Твоих слов даёт свет». Бог использует какого-нибудь из Своих слуг, чтобы показать нам Своё живое Слово, и это Слово входит в нас. Или, может быть, мы сами в течение некоторого времени ждём перед Богом, и Его Слово приходит к нам в силе — либо из Писаний, которые мы храним в памяти, либо прямо со страниц Библии. И тогда мы видим что-то, чего мы раньше никогда не видели. Мы испытываем обличение. Мы узнаём, в чём мы не правы, и, обращаясь к Господу, исповедуем: «Господь, я вижу. Здесь нечистота. Здесь примеси. Как я был слеп! Подумать только! Так много лет я был не прав и не знал этого!» Свет приходит, и мы видим свет. Божий свет даёт нам увидеть свет в отношении себя. Этот принцип неизменен: познание себя всегда происходит именно так.

Свет не всегда исходит от Писаний. Некоторые из нас знакомы со святыми, которые действительно знают Господа, и когда мы молимся с ними или говорим с ними, в исходящем от них Божьем свете мы видим что-то, чего мы раньше никогда не видели. Я был знаком с одной такой сестрой, которая сейчас уже с Господом, и я всегда считал её христианкой, полной света. Стоило мне войти в её комнату, и я сразу же чувствовал Бога. В то время я был очень молод (это было примерно через два года после моего обращения) и у меня было множество планов, множество прекрасных мыслей, множество проектов, которые я был готов предложить на рассмотрение Господу; у меня был сто один замысел, и все эти замыслы, как мне казалось, было бы замечательно осуществить. Всё это я приносил ей, чтобы попытаться убедить её, сказать ей, что важнее всего сделать то-то или то-то.

Прежде чем я успевал открыть рот, она говорила всего несколько простых, обычных слов, и тогда начинал сиять свет. Мне просто становилось стыдно. Все мои «дела», все мои предложения были такими природными, такими человеческими! Что-то происходило. Теперь я мог сказать: «Господь, мои мысли заняты лишь всевозможными мероприятиями, но вот человек, который совершенно не придаёт им значения. Научи меня ходить таким путём». У неё было лишь одно стремление, одно желание — Бог. На первой странице её Библии было написано: «Господь, я ничего не хочу для себя». Да, она жила только для Бога. Такие люди всегда полны света, и этот свет озаряет других. Вот что такое настоящее свидетельство1.

У света есть один закон: он сияет везде, куда его пускают. Это единственное требование. Мы можем не впустить его внутрь себя; это единственное, что может помешать ему. Если мы «распахнём» своё существо для Бога, то Он даст нам Своё откровение. Проблемы возникают тогда, когда в нас есть недоступные области, закрытые и запертые уголки нашего сердца, где мы с гордостью думаем, что мы правы. В таком случае наше поражение кроется не столько в том, что мы не правы, сколько в том, что мы не знаем,что мы не правы. Если мы не правы, то это, возможно, вопрос природной силы; если мы не знаем об этом, то это вопрос света. Иногда вы видите природную силу в других, но сами они её не видят. Нам нужно быть искренними и смиренными и открываться перед Богом! Те, кто открыт, способны видеть. Бог есть свет, и нельзя жить в Его свете и не иметь понимания. Давайте ещё раз повторим слова псалмиста: «Пошли Твой свет и Твою истину; они будут вести меня» (43:3).

Мы славим Бога за то, что сегодня христиане становятся всё более чуткими к греху. Во многих местах христиане прозрели и увидели, что в христианской жизни важно одержать победу над грехом, и в результате многие теперь более неотступно следуют за Господом, ища в этом освобождения от греха. Слава Господу за всякое движение к Нему, всякое возвращение к настоящей святости для Бога! Но этого не достаточно. Есть одна вещь, которую необходимо затронуть, и это — сама жизнь человека, а не только его грехи. Самое главное — это проблема его душевной силы, проблема того, что им движет. Сосредотачивать всё своё внимание на грехе или даже на плоти в её наиболее очевидных проявлениях — значит видеть лишь то, что на поверхности. Вы ещё не добрались до корня проблемы.

Адам впустил грех в мир не тем, что совершил убийство. Это произошло позже. Адам впустил грех тем, что предпочёл развить свою душу до такого уровня, при котором он мог продолжать существовать самостоятельно, без Бога. Поэтому, когда Бог к Своей славе обретёт род людей, которые станут орудием для осуществления Его замысла во вселенной, это будут люди, которые в своей жизни и даже в своём дыхании будут зависеть от Него. Он будет для них «деревом жизни».

Я всё сильнее ощущаю, что мне нужно настоящее откровение о самом себе, и я полагаю, что все мы как дети Божьи должны просить у Бога именно этого — настоящего откровения о самих себе. Я повторяю, это не означает, что мы должны вечно заглядывать в себя и спрашивать: «Что это — душа или дух?» Это никогда ни к чему не приведёт; это тьма. Нет, Писание показывает нам, каким образом святые познавали себя. Это всегда происходило благодаря свету от Бога, и этим светом является Сам Бог. Исайя, Иезекииль, Даниил, Пётр, Павел, Иоанн — все они познали себя благодаря тому, что Господь озарил их Собой и это озарение принесло им откровение и обличение (Ис. 6:5; Иез. 1:28; Дан. 10:8; Лк. 22:61-62; Деян. 9:3-5; Отк. 1:17).

Мы никогда не узнаем, насколько отвратителен грех и насколько ненадёжна наша собственная природа, пока Бог не озарит нас. Я говорю не о каких-то ощущениях, а о внутреннем откровении Самого Господа через Его Слово. Такое проникновение божественного света даёт нам то, чего никогда не даст одна лишь доктрина.

Христос — наш свет, и Он — живое Слово. Когда мы читаем Писания, эта жизнь в Нём приносит откровение. «Жизнь была светом людей» (Ин. 1:4). Это озарение может прийти к нам не сразу, а постепенно, но оно будет становиться всё более и более ясным и испытывающим. В итоге мы увидим себя в Божьем свете и вся наша самоуверенность исчезнет, так как свет — это самое чистое, что есть в мире. Он очищает. Он «стерилизует». Он убивает всё лишнее. В его сиянии «разделение суставов и мозга» становится для нас не просто учением, а фактом. Мы познаём страх и трепет, осознавая, насколько растленна наша природа, насколько отвратительны мы сами и как опасна для Божьей работы наша душевная жизнь и энергия, если она не находится под ограничением и управлением Божьего Святого Духа. Теперь мы как никогда раньше видим, какая большая часть нашего существа нуждается в Божьей глубокой работе, если мы хотим быть полезны для Бога, и знаем, что без Божьего господства мы не можем быть Его слугами.

Но здесь Крест (в самом широком смысле этого слова) снова приходит нам на помощь, и теперь мы постараемся исследовать тот аспект его работы, который затрагивает и устраняет проблему человеческой души. Только полное понимание Креста может привести нас к той зависимости, которую добровольно принял Сам Господь Иисус, сказав: «Я ничего не могу делать от Себя; как слышу, так и сужу, и Мой суд справедлив, потому что Я ищу не Моей воли, а воли Пославшего Меня» (Ин. 5:30).

ГЛАВА ТРИНАДЦАТАЯ

ЭТАПЫ ПУТИ — НЕСТИ КРЕСТ

В предыдущей главе мы несколько раз поднимали вопрос служения Господу. Теперь, когда мы переходим к рассмотрению того, что Бог предпринял для решения проблемы, вызванной душевной жизнью человека, будет полезно начать разговор об этой проблеме с рассмотрения принципов, согласно которым осуществляется всё это служение. Бог установил духовные законы, которые управляют нашей работой для Него и от которых никто из тех, кто пытается служить Ему, не должен отклоняться. Основанием нашего спасения, как нам хорошо известно, является факт смерти и воскресения Господа, но и для нашего служения существуют не менее определённые условия. Основанием, на котором Бог принимает нас, является факт смерти и воскресения Господа; и точно так же основанием, на котором мы живём для Него и служим Ему, является принцип смерти и воскресения.

ОСНОВАНИЕ ЛЮБОГО ИСТИННОГО СЛУЖЕНИЯ

Никто не может быть истинным слугой Божьим, не зная принципа смерти и принципа воскресения. Даже Сам Господь Иисус служил на этом основании. В 3-й главе Евангелия от Матфея мы видим, что наш Господь, прежде чем начать Своё публичное служение, пришёл креститься. Он был крещён не потому, что в Нём был какой-то грех или что-то, что требовало очищения. Нет, мы знаем смысл крещения: это символ смерти и воскресения. Господь начал Своё служение только после того, как Он символически занял такую позицию. Когда Он крестился и добровольно занял положение смерти и воскресения, Святой Дух сошёл на Него, и только тогда Он начал Своё служение.

Чему это учит нас? Наш Господь был безгрешным Человеком. Он — единственный из ходивших по земле людей, кто не знал греха. Однако как Человек Он обладал личностью, отдельной от личности Его Отца. Когда мы говорим о нашем Господе, мы должны быть очень осторожны; но вспомните Его слова: «Я ищу не Моей воли, а воли Пославшего Меня». Что это означает? Это, конечно, не означает, что у Господа не было собственной воли. У Него, как показывают Его собственные слова, была воля. Как Сын Человеческий, Он обладал волей, но Он не исполнял её; Он пришёл исполнять волю Отца. В этом вся суть. В Нём был некий элемент, который отличал Его от Отца, и этим элементом была человеческая душа, которую Он получил, будучи «найден по облику как человек». Поскольку наш Господь был совершенным Человеком, у Него была душа и, конечно, тело, так же как у нас с вами есть душа и тело, и поэтому Он мог действовать из души, то есть от Себя.

Как вы помните, сразу же после того, как Господь был крещён, и до того, как Он начал Своё публичное служение, пришёл Сатана, чтобы искусить Его. В своём искушении он побуждал Господа удовлетворить Свои насущные нужды, превратив камни в хлеб; обеспечить немедленное уважение к Своему служению, чудесным образом появившись во дворе храма; незамедлительно взять в Свои руки уготованное Ему владычество над миром. И вы, наверное, спрашиваете себя, почему Сатана побуждал Господа делать такие странные вещи. Вам кажется, что вместо этого он мог бы в своём искушении подтолкнуть Господа к совершению более серьёзного греха. Но Сатана не сделал этого; он был хитрее. Он лишь сказал Иисусу: «Если Ты Сын Божий, скажи, чтобы эти камни стали хлебами». Что это означало? Здесь подразумевалось следующее: «Если Ты Сын Божий, Ты должен сделать что-то, чтобы доказать это. Перед Тобой стоит непростая задача. Кто-то обязательно усомнится в истинности Твоего утверждения о Себе. Почему бы Тебе не решить сейчас эту проблему раз и навсегда, показав Себя и доказав истинность Твоего утверждения?»

Целью всей этой сатанинской хитрости было заставить Господа действовать в Своих интересах, то есть из души, но Иисус показал посредством занятой Им позиции, что Он категорически отказывается от подобных действий. В Адаме человек действовал от себя, отдельно от Бога; в этом и состояла вся произошедшая в саду трагедия. Теперь Сын Человеческий, оказавшись в подобном положении, занимает иную позицию. Позже Он определяет это как главный принцип Своей жизни (и мне нравится слово, употреблённое в греческом тексте): «Сын не может делать из Себя ничего» (Ин. 5:19). Этот полный отказ от главенства душевной жизни управлял всем Его служением.

Таким образом, мы можем смело утверждать, что вся работа, которую Господь Иисус совершал на земле ещё до того, как Он фактически умер на кресте, совершалась Им на основании принципа смерти и воскресения, хотя Голгофа как реальный факт в то время ещё относилась к будущему. Всё, что Господь делал, делалось на этом основании. Но в таком случае, если Сын Человеческий, чтобы работать, должен сначала (на уровне символа и принципа) пройти смерть и воскресение, то разве может с нами быть иначе? Ни один слуга Господа ни в коем случае не может служить Ему, если он лично не познал действие этого принципа в своей жизни. Это не подлежит никакому сомнению.

Иисус очень ясно сказал об этом Своим ученикам, прежде чем оставить их. Он умер и воскрес, а затем сказал им, что они должны ждать в Иерусалиме, пока на них не сойдёт сила. Что это за сила Святого Духа, «сила свыше», о которой Он говорил? Это не что иное, как действие Его смерти, воскресения и вознесения. Используя ещё один символ, можно сказать, что Святой Дух — это Сосуд, в который положена вся ценность смерти, воскресения и вознесения Господа, чтобы донести её до нас. Святой Дух «содержит» в Себе всю эту ценность и передаёт её людям. Вот почему Дух не мог быть дан, пока Иисус не был прославлен. Только после этого события Он мог покоиться на мужчинах и женщинах, позволяя им свидетельствовать, так как любое свидетельство, если в нём нет ценности смерти и воскресения Христа, является пустым.

Если мы обратимся к Ветхому Завету, мы увидим там то же самое. Я сошлюсь на известный эпизод в 17-й главе Чисел. Некоторые люди оспаривали служение Аарона. Они сомневались в том, действительно ли Аарон избран Богом. У них возникло подозрение, и они как бы говорили: «Мы не знаем, действительно ли этот человек получил свою должность от Бога!» Тогда Бог решил доказать, кто является Его слугой, а кто нет. Как Он это сделал? Перед Господом в святилище напротив Свидетельства были положены двенадцать мёртвых жезлов, которые были оставлены там на всю ночь. Наутро Господь показал, кто является Его избранным служителем, посредством жезла, который пустил почки, расцвёл и принёс плод.

Все мы знаем, что это значит. Пустивший почки жезл из миндаля указывает на воскресение. Отличительными чертами признанного Богом служения являются смерть и воскресение. Без этого у нас нет ничего. Когда жезл Аарона пустил почки, это показало, что Аарон стоит на истинном основании. Бог признаёт Своими служителями только тех, кто прошёл смерть и встал на основание воскресения.

Как мы уже увидели, смерть Христа работает в различных аспектах. Мы знаем, как Его смерть работала применительно к прощению наших грехов, и знаем, что без пролития Крови не бывает прощения. После этого мы увидели, каким образом работа Его смерти освобождает нас от силы греха. Мы увидели, что наш старый человек распят с Ним, чтобы мы больше не служили греху. Затем возникает проблема самостоятельной воли человека и выявляется потребность в посвящении; тогда мы обнаруживаем, что смерть работает и в этом направлении: она производит в нас готовность отказаться от собственного выбора и покориться Господу. Именно это является отправной точкой для нашего служения, но и к этому моменту мы ещё не затронули главной проблемы. Возможно, мы ещё слишком плохо представляем себе, что такое наша душа.

В 7-й главе Послания к римлянам нам показан ещё один этап, на котором встаёт вопрос о святости нашей жизни — о живой, личной святости. Здесь мы видим истинного человека Божьего, который пытается угодить Богу в праведности; он оказывается под законом, и закон обличает его. Он пытается угодить Богу, используя собственную плотскую силу, и Крест должен привести его к тому, чтобы он в итоге сказал: «У меня ничего не получается. Я не могу удовлетворить Бога своими силами; я могу только полагаться на то, что Святой Дух совершит это во мне». Я полагаю, что некоторым из нас пришлось многое пережить, чтобы усвоить этот урок и познать ценность работы Господней смерти в этом аспекте.

Теперь обратите внимание, что ещё есть большая разница между «плотью», о которой говорится в 7-й главе Послания к римлянам в связи со святостью жизни, и использованием природных сил душевной жизни в служении Господу. Даже если мы знаем (причём знаем на опыте) всё вышеперечисленное, у нас всё равно остаётся ещё одна область, в которую должна проникнуть смерть Господа, прежде чем мы сможем быть действительно полезны Ему в служении. Даже если у нас уже есть все вышеперечисленные переживания, мы ещё недостаточно надёжны для того, чтобы Господь использовал нас, пока в нас не будет проделана эта дальнейшая работа. Очень многие Божьи слуги, как говорят у нас в Китае, сначала, когда их использует Бог, надстраивают стену на четыре метра, а затем сами сносят пять метров. В каком-то смысле от нас есть польза, но в то же время мы уничтожаем собственную работу, а иногда и работу других, потому что в нас осталось что-то, что ещё не подверглось воздействию Креста.

Сейчас мы рассмотрим, каким образом Господь решил действовать в отношении души, а затем поговорим более конкретно о том, как это влияет на наше служение Ему.

СУБЪЕКТИВНАЯ РАБОТА КРЕСТА

Сейчас нам нужно будет держать перед собой четыре отрывка из Евангелий: Мф. 10:34-39, Мк. 8:32-35, Лк. 17:32-34 и Ин. 12:24-26. У этих четырёх отрывков есть что-то общее. В каждом из них Господь говорит о душевной деятельности человека, и в каждом из них Он затрагивает какой-то особый аспект или особое проявление душевной жизни. В этих стихах Он очень ясно показывает, что проблема человеческой души может быть решена одним и только одним способом: человек должен каждый день нести крест и следовать за Господом.

Как мы только что увидели, душевная, или природная, жизнь, о которой здесь говорится, — это нечто более глубокое, чем то, что имеется в виду в отрывках, где говорится о старом человеке или о плоти. Мы постарались ясно показать, что в отношении нашего старого человека Бог подчёркивает то, что Он уже сделал раз и навсегда, распяв нас вместе с Христом на Кресте. Как мы уже увидели, в Послании к галатам о «распинающем» аспекте Креста трижды говорится как о свершившемся факте, и в Рим. 6:6 недвусмысленно сказано, что «наш старый человек распят», а это, если грамматическое время имеет значение, можно с уверенностью выразить другими словами: «Наш старый человек распят окончательно и навсегда». Это свершившийся факт, который нужно постигнуть при помощи божественного откровения, а затем принять в простоте веры.

Но есть ещё один аспект Креста, который подразумевается в словах «каждый день нести свой крест» и который мы сейчас рассмотрим. Сначала Крест понёс на себе меня, а теперь я должен нести его, и это несение Креста является чем-то внутренним. Именно это мы называем «субъективной работой Креста». Более того, это непрерывный процесс; мы следуем за Ним шаг за шагом. Именно об этом мы будем сейчас говорить в связи с душой, и, как мы только что сказали, в отношении души здесь говорится не совсем то же самое, что в отношении старого человека. В отношении самой души не говорится, что она «распята» в том смысле, что наши природные дары и способности, наша личность и наша индивидуальность полностью устраняются. Если бы это было так, то в Евр. 10:39 вряд ли было бы написано, что мы должны «иметь веру к приобретению души» (ср. 1 Пет. 1:9; Лк. 21:19). Нет, мы не теряем душу в этом смысле, потому что это означало бы, что мы полностью перестаём существовать как личность. У нас по-прежнему есть душа с её природными способностями, но теперь на неё возлагается Крест, чтобы погрузить эти природные способности в смерть, то есть поставить на них клеймо Его смерти, а затем, если Богу будет угодно, вернуть их нам в славном воскресении.

Именно это имеет в виду Павел, когда пишет филиппийцам, что хочет «узнать Его, и силу Его воскресения, и общение Его страданий, сообразовываясь с Его смертью» (3:10). На душе постоянно стоит клеймо смерти, которое заставляет душу всё время подчиняться Духу и не даёт ей выступать независимо. Только подобная работа Креста могла заставить такого выдающегося человека, как Павел, обладавшего большими природными способностями, на которые Павел намекает в 3-й главе Послания к филиппийцам, настолько не доверять своей природной силе, чтобы написать коринфянам: «Я решил не знать ничего среди вас, кроме Иисуса Христа, и Его знать распятого. И я был у вас в слабости, и в страхе, и в сильном трепете; и моя речь и моя проповедь были не в убедительных словах мудрости, а в явлении Духа и силы, чтобы ваша вера стояла не в человеческой мудрости, а в силе Божьей» (1 Кор. 2:2-5).

Именно в душе содержатся все человеческие привязанности, и как часто они влияют на наши решения и действия! Я напоминаю вам: в них нет ничего однозначно греховного, но просто в нас есть что-то, что может выйти наружу в виде природной привязанности к другому человеку и, не находясь под управлением Духа, отрицательно повлиять на всё, что мы делаем. Поэтому в первом из четырёх рассматриваемых нами отрывков Господь говорит: «Тот, кто любит отца или мать больше, чем Меня, не достоин Меня; и тот, кто любит сына или дочь больше, чем Меня, не достоин Меня; и кто не берёт свой крест и не следует за Мной, не достоин Меня» (Мф. 10:37-38). Обратите внимание, что Господь показывает нам путь Креста, по которому мы должны следовать за Ним, как нечто нормальное, как единственно возможный путь, которым мы, с Его точки зрения, можем идти. И что Он говорит сразу после этого? «Кто найдёт свою душу-жизнь, тот потеряет её, а кто потеряет свою душу-жизнь ради Меня, тот найдёт её» (ст. 39).

Скрытая опасность состоит в том, что привязанности незаметно работают, уводя нас в сторону от Божьего пути; и ключевую роль во всём этом играет душа. Крест должен затронуть это. Я должен «потерять» свою душу в том смысле, который Господь вкладывает в эти слова и который мы стремимся сейчас объяснить.

Некоторые из нас хорошо знают, что значит терять свою душу. Мы уже не можем с лёгкостью исполнять её желания, мы не можем идти у неё на поводу и потворствовать ей — это и значит «потерять» душу. Мы переживаем болезненный процесс, когда нам приходится отказывать своей душе в том, чего она просит. Причём часто мы вынуждены признать, что последовать за Господом до конца нам мешает не какой-то несомненный грех. Часто нас удерживает некая скрытая любовь, некая совершенно невинная природная привязанность, которая уводит нас в сторону. Да, человеческие привязанности играют очень важную роль в нашей жизни, и Крест должен вмешаться в это и совершить свою очищающую работу.

Теперь мы переходим к отрывку из 8-й главы Евангелия от Марка. Я считаю этот отрывок чрезвычайно важным. Наш Господь учил Своих учеников в Кесарии Филипповой, что Он должен претерпеть смерть от рук иудейских старейшин, и сразу после этого Пётр из любви к своему Господину подошёл и начал возражать: «Господь, не делай этого; пожалей Себя; да не будет этого с Тобой!» Из любви к Господу Пётр убеждал Его пожалеть Себя, и Господь упрекнул Петра, как если бы Он упрекал Сатану, за то, что Пётр заботился о человеческом, а не о Божьем. И затем, когда к Нему собралась толпа, Он ещё раз сказал эти слова: «Если кто-нибудь хочет следовать за Мной, пусть отречётся от себя, и возьмёт свой крест, и следует за Мной. Ибо кто хочет спасти свою душу-жизнь, тот потеряет её, а кто потеряет свою душу-жизнь ради Меня и благовестия, тот спасёт её» (ст. 34-35).

Здесь снова всё упирается в душу, и в данном случае на первый план выступает желание души сохранить себя. В душе есть скрытое стремление, которое как бы говорит: «Если мне позволят остаться в живых, то я готов на всё; я согласен на всё, только оставьте меня в живых!» Здесь мы видим, что душа чуть ли не зовёт на помощь: «Идти на Крест, на распятие — это уже чересчур! Будь милостив к себе, пожалей себя! Неужели ты действительно пойдёшь против себя и за Богом?» Некоторые из нас хорошо знают, что, если мы хотим идти за Богом, часто нам приходится поступать вопреки голосу души (либо своей, либо чьей-то ещё) и позволять Кресту действовать, чтобы подавить эти призывы сохранить себя.

Боюсь ли я Божьей воли? Одна дорогая сестра (я уже упоминал о том, как сильно она повлияла на мою жизнь) часто спрашивала меня: «Нравится ли тебе Божья воля?» Это потрясающий вопрос. Она не спрашивала: «Исполняешь ли ты Божью волю?»; она всегда спрашивала: «Нравится ли тебе Божья воля?» Этот вопрос проникает в самую глубину. Я помню, как однажды у неё возникли разногласия с Господом по одному вопросу. Она знала, чего хочет Господь, и в глубине своего сердца она тоже хотела этого. Но ей было трудно сделать шаг, и я слышал, как она молилась: «Господь, я исповедую, что мне это не нравится, но не уступай мне. Просто подожди, Господь, и я уступлю Тебе». Она не хотела, чтобы Господь уступил ей и снизил Свои требования к ней. Её единственным желанием было угодить Ему.

Часто нам бывает нужно прийти к такому рубежу, когда мы готовы отдать Ему то, что мы считаем хорошим и ценным (возможно, это даже что-то, что имеет отношение к Богу), чтобы исполнилась Его воля. Пётр заботился о своём Господе; его поступок был продиктован его природной любовью к Нему. Возможно, нам кажется, что любовь Петра к его Господу была чем-то замечательным — из-за неё Пётр даже осмелился противоречить Иисусу! Только сильная любовь могла толкнуть его на такой поступок! Да, нам кажется, что мы понимаем Петра, но если наш дух будет чист и к нему не будет примешана душа, то мы не повторим с лёгкостью эту ошибку Петра. Мы быстрее поймём, в чём состоит Божья воля, и обнаружим, что она и только она приносит истинную радость нашему сердцу.

Господь Иисус снова обращается к проблеме души в 17-й главе Евангелия от Луки. На этот раз Он говорит о душе в связи со Своим возвращением. Говоря о дне, «когда откроется Сын Человеческий», Он проводит параллель между этим днём и днём, «когда Лот вышел из Содома» (ст. 29-30). Чуть позже Он дважды говорит о «восхищении» святых: «Один будет взят, а другой оставлен», «Одна будет взята, а другая оставлена» (ст. 34-35). Но между ссылкой на то, как Лот был призван выйти из Содома, и этим указанием на то, как Господь соберёт к Себе святых, стоят эти примечательные слова: «В тот день кто будет на крыше, а его добро — в доме, пусть не спускается взять его; подобно ему и тот, кто в поле, пусть не возвращается к тому, что позади. Помните о жене Лота» (ст. 31-32). Помните о жене Лота! Почему? Потому что «кто будет искать возможности сохранить свою душу-жизнь, тот потеряет её, а кто потеряет её, тот сохранит её живой» (ст. 33).

Если я не ошибаюсь, это единственное место в Новом Завете, где говорится о нашей реакции на призыв к восхищению. Возможно, мы думали, что, когда Сын Человеческий придёт, мы будем собраны к Нему как бы автоматически, поскольку в 1 Кор. 15:51-52 говорится: «Все [мы] изменимся — сразу, в мгновение ока, при последней трубе…» Как бы мы ни объясняли расхождение между этими двумя отрывками, отрывок из Евангелия от Луки должен, по крайней мере, заставить нас задуматься, потому что здесь делается очень сильный акцент на том, что один будет взят, а другой оставлен. Всё зависит от нашей реакции на этот призыв, и именно поэтому Господь настоятельно увещевает нас, чтобы мы были готовы (ср. Мф. 24:42).

Для этого, разумеется, есть причина. Этот призыв, конечно же, не произведёт в нас в последнее мгновение чудодейственные изменения совершенно независимо от нашего предшествующего хождения с Господом. Нет, в это мгновение выявится настоящее сокровище нашего сердца. Если им является Сам Господь, то мы не станем оглядываться назад. Всё зависит от того, оглянемся ли мы назад. Нам очень легко привязаться к Божьим дарам больше, чем к Тому, кто их дал. Я бы даже сказал, что нам легко привязаться к Божьей работе больше, чем к Самому Богу.

Позвольте мне привести один пример. В настоящее время я пишу одну книгу. Я уже закончил восемь глав, и мне нужно написать ещё девять, и относительно этого я очень серьёзно упражняюсь перед Господом. Но если вдруг прозвучит призыв: «Взойди сюда!», а моя реакция будет такой: «А как же моя книга?», то вполне возможно, что в ответ мне будет сказано: «Хорошо, оставайся на земле и заканчивай её»! То дорогое для нас дело, которое мы делаем внизу, «в доме», может удержать нас здесь, подобно колу, вбитому в землю.

Вся суть в том, чем мы живём: душой или духом. В этом отрывке из Евангелия от Луки душевная жизнь изображена вовлечённой в земные дела — дела, которые, прошу вас заметить, и в этом случае не представляют собой что-то греховное. Господь упомянул только о том, что люди женятся, сеют, едят, продают. Всё это совершенно законные вещи, в которых, по сути, нет ничего плохого. Но если человек поглощён ими, если его сердце отдано этим делам, то этого достаточно, чтобы удержать вас на земле. Единственный способ избежать этой опасности — потерять свою душу. Красивым примером этого служит поступок Петра в то мгновение, когда он узнал в стоявшем на берегу озера человеке воскресшего Господа Иисуса. Хотя он вместе с другими и вернулся на время к своей прошлой профессии, в это мгновение он забыл про лодку и даже про сеть, которая чудесным образом наполнилась рыбой. Услышав возглас узнавшего Его Иоанна: «Это Господь!», он, как мы читаем, «бросился в море» и поплыл к Иисусу.

Это и есть истинный шаг отрыва от всего остального. Вопрос всегда состоит в том, где моё сердце. Крест должен произвести в нас настоящий духовный отрыв от всего и от всех, кроме Самого Господа.

Однако и это — лишь внешние аспекты в деятельности души. Душа даёт волю своим привязанностям, душа возносится и пытается руководить, душа поглощена земными вещами — всё это ещё мелочи; всё это ещё не главное. Есть что-то более глубокое, и сейчас я попробую объяснить, что это.

КРЕСТ И ПРИНЕСЕНИЕ ПЛОДА

Прочитаем ещё раз Ин. 12:24-25. «Истинно, истинно говорю вам: если пшеничное зерно не упадёт в землю и не умрёт, оно пребывает одно; а если умрёт, то приносит много плода. Тот, кто любит свою душу-жизнь, теряет её; а тот, кто ненавидит свою душу-жизнь в этом мире, сбережёт её к вечной жизни».

Здесь внутренняя работа Креста, о которой мы говорим, то есть потеря души, связывается и сравнивается с тем аспектом смерти Самого Господа Иисуса, который мы уже рассматривали и символом которого является пшеничное зерно. Я имею в виду смерть Господа для увеличения. Целью в данном случае является принесение плода. Перед нами пшеничное зерно, в котором есть жизнь, но «оно пребывает одно». Оно способно передать свою жизнь другим, но для этого оно должно погрузиться в смерть.

Мы знаем, каким путём пошёл Господь Иисус. Он вошёл в смерть, и, как мы уже увидели, Его жизнь снова взошла в виде многих жизней. Сын умер и взошёл как первый из «многих сыновей». Он отдал Свою жизнь, чтобы мы получили её. Именно в этом аспекте Его смерти мы призваны умереть. Именно здесь Он показывает, почему так важно сообразоваться с Его смертью — потому что, теряя посредством её свою природную жизнь, в силе Его воскресения мы становимся способны вкладывать в людей жизнь, делиться с людьми той новой, Божьей жизнью, которая находится в нас. Вот в чём секрет служения; вот как можно быть по-настоящему плодоносным для Бога. Как говорит Павел, «мы, живые, всегда отдаёмся на смерть ради Иисуса, чтобы и жизнь Иисуса была явлена в нашей смертной плоти. Так что смерть действует в нас, а жизнь — в вас» (2 Кор. 4:11-12).

Мы переходим к самому главному. Если мы приняли Христа, в нас есть новая жизнь. Мы все обладаем чем-то ценным; у всех нас есть это сокровище в сосуде. Слава Господу за то, что Его жизнь — действительно в нас! Но почему же эта жизнь почти не выражается? Почему она «пребывает одна»? Почему она не переполняет нас и не вкладывает жизнь в других? Почему она почти не проявляется даже в нашей собственной жизни? Причина того, что, хотя в нас присутствует жизнь, в нас так мало признаков этой жизни, состоит в том, что эта жизнь окружена и ограничена нашей душой (так же как пшеничное зерно окружено оболочкой) и потому не может вырваться наружу. Мы живём в душе; мы работаем и служим собственной природной силой; мы не черпаем силы из Бога. Именно душа мешает жизни проявиться. Потеряйте её, ибо только так вы обретёте полноту.

ТЁМНАЯ НОЧЬ — ПРЕДДВЕРИЕ ВОСКРЕСЕНИЯ

Итак, мы возвращаемся к миндальному жезлу, который был положен на ночь в святилище (это была тёмная ночь, когда ничего нельзя было увидеть), а наутро пустил почки. Здесь мы видим смерть и воскресение, жизнь отданную и жизнь приобретённую, а также подтверждение служения. Но как это происходит на практике? Как мне определить, что Бог сейчас подвергает меня подобной работе?

Прежде всего нужно понять одно: наша душа с её запасами природной энергии и природных способностей будет с нами до самой нашей смерти. До самой смерти нам постоянно, изо дня в день будет нужно, чтобы Крест действовал в нас, раскапывая до глубины этот колодец нашей природы. Это условие для служения действует в течение всей нашей жизни, и оно выражено Иисусом в словах: «Пусть отречётся от себя, и возьмёт свой крест, и следует за Мной» (Мк. 8:34). Это никогда не уйдёт в прошлое. Всякий, кто избегает этого, «не достоин Меня» (Мф. 10:38) и «не может быть Моим учеником» (Лк. 14:27). Мы должны постоянно жить по принципу смерти и воскресения, чтобы терять свою душу и давать свободу Духу жизни.

Но здесь тоже возможен переломный момент, который, если мы достигнем и пройдём его, может преобразить всю нашу жизнь и всё наше служение Богу. Это узкие ворота, через которые мы можем выйти на совершенно новый путь. Такой переломный момент произошёл в жизни Иакова в Пениэле. «Природный человек» внутри Иакова стремился достичь Божьей цели. Иаков хорошо знал, что Бог сказал: «Больший будет служить меньшему», но он пытался достичь этой цели с помощью собственной изобретательности. Богу пришлось парализовать природную силу Иакова, и Он сделал это, коснувшись его бедренной мышцы. После этого Иаков по-прежнему мог ходить, но отныне он стал хромым. Это был уже другой Иаков, о чём свидетельствует тот факт, что он получил другое имя. У него по-прежнему были ноги, и он по-прежнему мог использовать их, но теперь их сила испытала на себе прикосновение, и он начал хромать из-за травмы, от которой он так никогда и не оправился.

Бог должен (я не знаю, как это произойдёт, но Он сделает это) привести нас к такому моменту, когда посредством каких-то переживаний в глубине и во тьме наша природная сила будет затронута и существенно ослаблена, чтобы мы уже не смели полагаться на себя. Чтобы добиться этого, с некоторыми из нас Ему пришлось использовать необычные средства и Он провёл нас трудными и болезненными путями. Наконец приходит время, когда нам уже не «нравится» заниматься христианской работой; на самом деле мы уже чуть ли не содрогаемся при мысли о том, что нам нужно делать что-либо именем Господа. Но именно в этот момент Он наконец может начать использовать нас.

Я могу сказать, что в течение первого года после моего обращения у меня было страстное желание проповедовать. Я не мог молчать. Во мне как будто что-то двигалось, и это толкало меня вперёд, и я не мог остановиться. Вся моя жизнь свелась к тому, чтобы проповедовать. Господь по Своей благодати может позволить вам в течение долгого времени заниматься подобными вещами (более того, Он может даже в известной мере благословить ваш труд), но однажды Он коснётся той природной силы, которая движет вами, и с тех пор вы будете делать это уже не потому, что вам этого хочется, а потому, что так хочет Господь. До этого переживания вы проповедовали ради того удовлетворения, которое вы испытывали, служа Богу подобным образом; при этом иногда Господу не удавалось заставить вас сделать то единственное дело, которое было нужно Ему. Вы жили природной жизнью, а эта жизнь очень изменчива. Она является рабом вашего темперамента. Когда эмоциональный подъём побуждает вас идти Его путём, вы мчитесь вперёд на полной скорости, но когда ваши чувства направлены в другую сторону, вы не хотите двигаться вообще, даже если к этому вас обязывает долг. Вы не можете быть гибкими в руках Господа. Поэтому Он вынужден ослаблять в вас силу предпочтений, симпатий и антипатий до тех пор, пока вы не станете делать то или иное дело потому, что так хочет Он, а не потому, что так нравится вам. Теперь вы занимаетесь им независимо от того, получаете ли вы от него удовольствие. Раньше вы испытывали определённое удовлетворение от того, что вы проповедовали или выполняли для Бога какую-то другую работу, и именно поэтому вы и занимались этим. Но теперь вы занимаетесь этим потому, что такова Божья воля, и для вас не важно, получаете ли вы от этого осознанную радость. Истинная радость, которую вы испытываете, исполняя Его волю, глубже, чем ваши изменчивые чувства.

Бог ведёт вас к тому, чтобы Ему было достаточно лишь изъявить Своё желание и вы бы сразу откликались. Таков дух Слуги (Пс. 40:7-8), но от природы никто из нас не обладает таким духом. Этот дух появляется в нас, только когда наша душа, в которой заключены наша природная энергия, воля и привязанности, благодаря прикосновению Креста подчиняется Его власти. Однако именно такой служащий дух Он хочет обрести и обретёт в каждом из нас. Для кого-то из нас путь к этому окажется долгим; для кого-то будет достаточно одного быстрого прикосновения. Так или иначе, у Бога есть Свои пути, и мы должны чтить их.

Каждый истинный слуга Божий должен в какой-то момент пережить эту травму, от которой он никогда не оправится; после неё он уже никогда не будет таким, как раньше. В вас должно произойти нечто отчётливое, что будет означать, что отныне вы действительно боитесь себя. Вы боитесь сделать что-нибудь из душевных побуждений, потому что вы знаете, как плохо вы тогда будете чувствовать себя в собственном сердце перед Господом. Вы в какой-то мере испытали на себе наказывающую руку любящего Бога — Бога, который «поступает с вами как с сыновьями» (Евр. 12:7). Сам Дух свидетельствует в вашем духе об этих взаимоотношениях, а также о наследии и славе, которые становятся нашими, «если действительно мы с Ним страдаем» (Рим. 8:16-17); и вы отвечаете Отцу наших духов: «Авва, Отец».

Но когда это действительно отчётливо произойдёт внутри вас, вы окажетесь в новом месте, которое мы называем «основанием воскресения». Принцип смерти действует в вас, чтобы привести вас к переломному моменту в вашей природной жизни, но когда этот перелом происходит, Бог выпускает вас на свободу в воскресение. Вы обнаруживаете, что потерянное вами возвращается назад, хотя и не таким, как прежде. Теперь в вас действует принцип жизни; он направляет вас и даёт вам силу, он оживляет вас свежей божественной жизнью. Отныне то, что вы потеряли, возвращается к вам, но теперь всё это находится уже под управлением неба и потому имеет новую ценность.

Я хочу ещё раз повторить эту мысль. Если мы хотим быть духовными людьми, нам не обязательно ампутировать себе руки и ноги; мы по-прежнему можем иметь тело. Точно так же мы можем иметь душу и использовать все её способности, но теперь душа уже не является источником нашей жизни. Мы уже не живём в ней, мы уже не черпаем из неё силы и не живём благодаря ей; мы используем её. Когда нашей жизнью становится тело, мы живём как животные. Когда нашей жизнью становится душа, мы живём как те, кто взбунтовался против Бога и сбежал от Него; конечно, мы одарённые, культурные, образованные люди, но мы отчуждены от Божьей жизни. Но если мы начали жить в Духе и Духом, то, хотя мы и используем наравне с физическими способностями способности нашей души, теперь они служат Духу; и если мы пришли к этому, то теперь Бог действительно может использовать нас.

Но для многих из нас трудность представляет именно эта тёмная ночь. Один раз в моей жизни Господь по Своей благодати на несколько месяцев отстранил меня и погрузил меня, в духовном смысле, в кромешную тьму. Мне почти казалось, что Он оставил меня; мне почти казалось, что ничего не происходит и что со мной всё кончено. Затем Он постепенно начал всё восстанавливать. У нас всегда возникает искушение помочь Богу и восстановить всё самим; но не забывайте, что в святилище должна быть глубокая ночь, глубокая, тёмная ночь. Ускорить это нельзя; Он знает, что Он делает.

Нам хотелось бы, чтобы промежуток между смертью и воскресением составлял один час. Нам становится страшно от мысли, что Бог отстранит нас на какой-то долгий срок; у нас не хватает терпения ждать. И я, разумеется, не знаю, как много времени Ему потребуется, но в принципе, я думаю, можно смело сказать, что Он продержит вас там в течение некоторого времени. Вам будет казаться, что ничего не происходит; всё, что было вам дорого, куда-то ускользает. Перед вами стоит голая стена, в которой нет дверей. Вам кажется, что все остальные получают благословение и приносят пользу и только вы остаётесь в стороне и терпите неудачу. Лежите и не двигайтесь. Вокруг тьма, но это всего лишь на одну ночь. Да, должна пройти целая ночь, но не более того. Впоследствии вы увидите, что всё будет возвращено вам в славном воскресении; и невозможно измерить разницу между тем, что было, и тем, что есть!

Однажды я ужинал вместе с одним молодым братом, которому Господь в то время говорил как раз о природной энергии. Он сказал мне: «Какое это благословение — знать, что Господь встретился с тобой и глубоко коснулся тебя и ты получил это прикосновение, лишившее тебя силы!» Между нами на столе стояла ваза с печеньем, и я взял одно печенье и разломил его пополам, как будто я собирался съесть его. Затем я опять аккуратно соединил две половинки и сказал: «Внешне печенье кажется целым, но, согласись, оно уже никогда не будет таким, как прежде. Если твой хребет сломан, то отныне ты будешь послушен малейшему прикосновению от Бога».

Это действительно так. Господь знает, что Он делает с теми, кто принадлежит Ему, и Своим Крестом Он позаботился обо всех без исключения наших нуждах, чтобы слава Сына была явлена в сыновьях. Те ученики, которые прошли этот путь, действительно могут, я думаю, повторить слова апостола Павла, который мог утверждать, что служит Богу в своём духе в благовестии Его Сына (Рим. 1:9). Они, как и он, постигли секрет этого служения: «…мы, те, кто служит Духом Божьим, хвалится Христом Иисусом и не уверен в плоти» (Флп. 3:3).

Мало кто жил более активной жизнью, чем Павел. Он сообщает римлянам, что проповедал Благовестие от Иерусалима до Иллирика (15:19) и что он готов идти дальше, в Рим (1:10), а оттуда, если возможно, — в Испанию (15:24, 28). Однако во всём этом служении, которое охватывало всё Средиземноморье, его сердце было устремлено к одной-единственной цели — возвысить Того, кто сделал всё это возможным. «Итак, мне есть чем хвалиться в Христе Иисусе в том, что относится к Богу. Ибо я не осмелюсь говорить что-либо из того, чего не совершил через меня Христос для послушания язычников — словом и делом» (ст. 17-18). Вот что такое духовное служение.

Пусть же Бог сделает каждого из нас таким же истинным «рабом Иисуса Христа», каким был Павел.

ГЛАВА ЧЕТЫРНАДЦАТАЯ

ЦЕЛЬ БЛАГОВЕСТИЯ

В качестве основы для нашей последней главы мы возьмём случай из Евангелий, который происходит непосредственно в преддверии Креста, — случай, который с точки зрения его подробностей является одновременно и историческим, и пророческим. «Когда Он был в Вифании, в доме Симона-прокажённого, в то время как Он возлежал за трапезой, пришла женщина с алебастровым сосудом мира, очень дорогого чистого нарда, и, разбив алебастровый сосуд, вылила Ему на голову… Иисус сказал… Истинно говорю вам: где бы ни было проповедано благовестие во всём мире, там будет рассказано и о том, что сделала эта женщина, в память о ней» (Мк. 14:3, 6, 9).

Таким образом, Господь постановил, что история Благовестия всегда должна сопровождаться историей о том, как Мария помазала Его дорогим миром; то, что сделал Господь, всегда должно дополняться тем, что сделала Мария. Так сказал Он Сам. Что же Он хотел тем самым показать нам?

Я думаю, всем нам хорошо известна история о том, что сделала Мария. Из приведённых в 12-й главе Евангелия от Иоанна подробностей, где эта история происходит вскоре после того, как её брат был возвращён к жизни, можно сделать вывод, что эта семья была не особенно богатой. Сёстрам приходилось самим заниматься домашними делами, так как известно, что во время этого пира «Марфа служила» (Ин. 12:2; ср. Лк. 10:40). Несомненно, каждая копейка была у них на счету. Однако одна из сестёр, Мария, у которой среди её ценностей был алебастровый сосуд с миром стоимостью в триста динариев, потратила всё это миро на Господа. С человеческой точки зрения, это было безрассудством: она отдавала Господу больше, чем Он заслуживал. Вот почему сначала Иуда, а затем вместе с ним и другие ученики начали жаловаться, называя поступок Марии напрасной тратой.

ТРАТА

«А некоторые, негодуя, говорили между собой: К чему была такая трата мира? Ведь это миро можно было продать более чем за триста динариев и дать нищим. — И они были в ярости из-за неё» (Мк. 14:4-5). Эти слова подводят нас к тому, что, как мне кажется, Господь хочет представить нам в качестве нашей последней темы, а именно к тому, что означает маленькое слово «трата».

Что такое трата? Слово «трата», среди прочего, означает, что я даю больше, чем необходимо. Если достаточно дать один шиллинг, а вы даёте фунт, то это трата. Если достаточно дать два грамма, а вы даёте килограмм, то это трата. Если для выполнения задания вполне достаточно трёх дней, а вы тратите на него пять дней или целую неделю, то это трата. Слово «трата» означает, что вы даёте слишком много, получая взамен слишком мало. Если кто-то получает больше, чем он, с нашей точки зрения, заслуживает, то это трата.

Но не забывайте, что здесь мы имеем дело с тем, что, как сказал Сам Господь, должно было сопровождать Благовестие, куда бы оно ни пришло. Почему? Потому что Он хочет, чтобы проповедь Благовестия привела к чему-то наподобие того, что сделала Мария, а именно к тому, чтобы люди приходили к Нему и тратили себя на Него. Именно к такому результату Он стремится.

В отношении траты на Господа нужно рассмотреть две точки зрения: точку зрения Иуды (Ин. 12:4-6) и точку зрения остальных учеников (Мф. 26:8-9); в целях нашего исследования мы будем рассматривать эти две линии параллельно.

Все двенадцать считали это тратой. Для Иуды, который никогда не называл Иисуса «Господом», всё, что изливалось на Господа, было, разумеется, тратой. Тратой было не только миро; даже вода была бы тратой. Иуда здесь обозначает мир. С точки зрения мира, служить Господу и отдавать себя Ему для такого служения — самая настоящая трата. Мир никогда не любил Господа и не дорожил Господом в своём сердце, поэтому всё, что отдаётся Ему, считается пустой тратой. Многие говорят: «Такой-то человек мог бы многого добиться в мире, если бы не был христианином!» Поскольку человек обладает, по мнению мира, какими-то природными способностями или другими достоинствами, мирские люди считают позором, что он служит Господу. Они думают, что такой человек слишком хорош для Господа. «Такой полезный человек так растрачивает свою жизнь!» — говорят они.

Позвольте мне привести пример из собственной жизни. В 1929 году я вернулся из Шанхая в свой родной город Фучжоу. Однажды я шёл по улице, опираясь на трость, очень слабый и больной, и мне повстречался преподаватель, у которого я когда-то учился в колледже. Он пригласил меня посидеть с ним в чайной. Он оглядел меня с головы до ног и сказал: «Только подумайте! Когда вы учились в колледже, мы возлагали на вас большие надежды; мы надеялись, что вы сможете достигнуть больших высот. И теперь вы хотите сказать, что вы представляете собой вот это?» Придирчиво оглядев меня, он задал этот очень острый вопрос. Признаюсь, когда я услышал его, моим первым желанием было расплакаться. Моя карьера, моё здоровье — я потерял всё, и вот теперь мой старый преподаватель, который преподавал мне в колледже право, спрашивает меня: «У вас всё по-старому — никаких успехов, никакого продвижения, нечем похвалиться?»

Но в следующее мгновение (и я должен признаться, это было впервые в моей жизни) я действительно узнал смысл того, что на нас покоится «Дух славы». Осознание того, что я могу излить свою жизнь на моего Господа, наполнило мою душу славой. В то мгновение на мне было не что иное, как Дух славы. Я мог поднять глаза и без колебаний сказать: «Господь, слава Тебе! Это лучшее, что может быть; я выбрал правильный путь!» Мой преподаватель считал служение Господу совершенно пустой тратой, но для этого и нужно Благовестие — для того, чтобы каждый из нас осознал Его истинную ценность.

Иуда считал это тратой. «Мы могли бы распорядиться этими деньгами разумнее, истратив их на что-то другое. Вокруг много нищих. Почему бы не использовать эти деньги на благотворительность, почему бы не послужить для улучшения условий их жизни, почему бы не оказать нищим конкретную помощь? Зачем выливать всё это к ногам Иисуса?» (см. Ин. 12:4-6). Именно так всегда рассуждает мир. «Разве нельзя найти лучшее применение своей жизни? Разве нельзя заняться чем-то более достойным? Отдавать себя Господу полностью — это уже чересчур!»

Но если Господь достоин этого, то как это может быть тратой? Он достоин того, чтобы служить Ему. Он достоин того, чтобы я стал Его узником. Он достоин того, чтобы я жил только для Него. Он достоин! Неважно, что говорит об этом мир. Господь говорит: «Не беспокойте её». Так что не будем беспокоиться. Пусть люди говорят что угодно, но мы можем стоять на основании того, что Господь сказал: «Это благое дело. Всякое истинное дело совершается не для нищих, а для Меня». Когда наши глаза откроются и мы увидим истинную ценность нашего Господа Иисуса, ничто не будет казаться слишком хорошим, чтобы отдать это для Него.

Но я не хочу слишком долго задерживаться на Иуде. Давайте теперь поговорим о позиции других учеников, потому что их реакция затрагивает нас ещё больше, чем его реакция. Для нас не так важно, что говорит мир; это можно пережить. Но для нас очень важно, что говорят другие христиане, от которых мы ждём понимания. Однако мы видим, что ученики сказали то же самое, что и Иуда; более того, они не просто сказали это — они были очень недовольны, они сильно негодовали. «Ученики, увидев это, вознегодовали и говорили: К чему такая трата? Ведь это можно было дорого продать и дать нищим» (Мф. 26:8-9).

Конечно, мы знаем, что среди христиан очень распространена такая позиция: «Получить как можно больше, отдав как можно меньше». Однако здесь говорится не об этом, а о чём-то более глубоком. Позвольте привести пример. Вам когда-нибудь говорили, что вы тратите свою жизнь впустую, сидя на месте и почти ничего не делая? Такие люди говорят: «Эти люди должны заняться каким-нибудь делом. Их можно было бы использовать, чтобы помочь какой-нибудь группе людей. Почему они недостаточно активны?» Когда люди говорят таким образом, все их мысли направлены в одну сторону — на принесение пользы. Всё нужно максимально использовать именно так, как они это понимают.

Есть люди, которые беспокоятся по поводу некоторых дорогих слуг Господа исходя именно из этого; они беспокоятся, что те, как им кажется, слишком мало делают. Они могли бы сделать гораздо больше, рассуждают эти люди, если бы они вращались в обществе и занимали более уважаемое и более заметное место в определённых кругах. Тогда их можно было бы использовать намного больше. Я уже рассказывал о сестре, которую я знал очень долго и от которой, как мне кажется, я получил больше всего помощи. Господь по-настоящему использовал её в течение всех тех лет, в которые я был рядом с ней, хотя некоторым из нас в то время это было не так ясно. Меня беспокоила одна мысль в моём сердце: «Она никак не используется!» Я постоянно говорил себе: «Почему бы ей не пойти и не устроить какие-нибудь собрания? Почему бы ей не поехать куда-нибудь и не сделать что-нибудь? Жить в маленькой деревне, где ничего не происходит, — это пустая трата!» Иногда, приходя к ней, я чуть ли не кричал на неё. Я говорил: «Никто не знает Господа так, как вы. У вас есть очень живое знание Книги. Разве вы не видите, сколько вокруг нужд? Почему бы вам не сделать что-нибудь? Просто сидеть здесь и ничего не делать — это пустая трата времени, сил, денег и всего остального!»

Но нет, братья, не это для Господа главное. Он, конечно, хочет, чтобы мы с вами были использованы. Я ни в коем случае не проповедую бездеятельность и не стараюсь оправдать безразличное отношение к нуждам мира. Как говорит здесь Сам Иисус, должно быть «проповедано благовестие во всём мире». Но вопрос в том, что здесь главное. Оглядываясь сегодня назад, я понимаю, как много Господь на самом деле использовал эту дорогую сестру, чтобы обучать нас, нескольких молодых людей, которых Он в то время готовил именно к этому — к работе Благовестия. Я должен без конца благодарить Бога за неё и за то влияние, которое её жизнь оказала на меня.

В чём же секрет? Совершенно ясно, что, похвалив Марию за её поступок в Вифании, Господь Иисус показал одну вещь в качестве основы всякого служения: вы должны излить всё, что у вас есть, излить самого себя, на Него; и если это всё, что Господь позволит вам сделать, то и этого достаточно. Главный вопрос не в том, получат ли помощь «нищие». Это второе, а первый вопрос — удовлетворён ли Господь?

Мы можем выступать на многих собраниях, преподносить слово на многих конференциях, участвовать во многих евангельских кампаниях. Я не говорю, что мы не способны на это. Мы можем трудиться и быть используемыми в полной мере, но для Господа важно в первую очередь не то, чтобы мы непрестанно занимались работой для Него. Не это является для Него главной целью. Служение Господу не измеряется осязаемыми результатами. Нет, друзья мои, для Господа важнее всего, чтобы мы сидели у Его ног и чтобы мы помазали Его голову. Всё то наше, что является для нас «алебастровым сосудом»: самое драгоценное, то, что для нас дороже всего в мире, и даже, я сказал бы, проистечение из нас той жизни, которую производит сам Крест, — всё это мы отдаём Господу. Кому-то, иногда даже тем, кто вроде бы должен понимать нас, это кажется тратой, но именно этого Он хочет больше всего. Очень часто то, что мы отдаём Ему, выражается в неутомимом служении, но Он оставляет за Собой право приостановить на время наше служение, чтобы показать нам, что держит нас: служение или Он Сам.

СЛУЖИТЬ, ЧТОБЫ УГОДИТЬ ЕМУ

«Где бы ни было проповедано благовестие… там будет рассказано и о том, что сделала эта женщина» (Мк. 14:9).

Почему Господь сказал так? Потому что Благовестие должно произвести такой результат. Именно для этого и предназначено Благовестие. Благовестие нужно не просто для того, чтобы удовлетворить грешников. Грешники, хвала Господу, будут удовлетворены, но их удовлетворение можно назвать замечательным побочным продуктом Благовестия, а не его главной целью. Благовестие проповедуется в первую очередь для того, чтобы был удовлетворён Господь.

Я боюсь, что мы придаём слишком большое значение благополучию грешников и не до конца понимаем важность той цели, к которой стремится Господь. Мы думаем о том, что будет с грешником, если он не услышит Благовестия, но это не главное. Да, грешник, хвала Богу, тоже получает что-то. Бог удовлетворяет его нужды и изливает на него ливень благословений, но это не самое главное. Главное — чтобы всё удовлетворяло Сына Божьего. Если Он будет удовлетворён, тогда и мы будем удовлетворены, и грешник тоже будет удовлетворён. Я ещё ни разу не встречал человека, который постарался бы удовлетворить Господа, а сам бы не был удовлетворён. Это невозможно. Если мы сначала удовлетворим Его, то мы непременно обретём удовлетворение и сами.

Но мы должны запомнить кое-что: Он никогда не будет удовлетворён, если мы не «растратим» себя на Него. Давали ли вы когда-нибудь Господу слишком много? Позвольте мне сказать вам кое-что. Некоторые из нас усвоили один урок: в божественном служении принцип траты — это принцип силы. Принцип, от которого зависит наша полезность, — это именно принцип расточительности. Настоящая полезность в Божьих руках измеряется уровнем «траты». Чем больше, как вам кажется, вы можете сделать и чем больше вы до предела (а иногда и без всякого предела!) используете свои дары, чтобы сделать это, тем больше вы понимаете, что вы применяете принцип мира, а не принцип Господа. Вся Божья работа над нами направлена на то, чтобы привести нас к этому второму принципу, то есть к тому, чтобы наша работа для Него вытекала из нашего служения Ему. Я не имею в виду, что нам не нужно ничего делать, но главным для нас должен быть Сам Господь, а не Его работа.

Однако нам нужно перейти к некоторым очень практическим вопросам. Вы говорите: «Я отказался от должности, я отказался от служения, я пожертвовал блестящим будущим, чтобы пойти за Господом по этому пути. Теперь я пытаюсь служить Ему. Иногда мне кажется, что Господь слышит меня, а иногда мне приходится ждать от Него определённого ответа. Иногда Он использует меня, а иногда мне кажется, что Он оставляет меня в стороне. Тогда я сравниваю себя с каким-нибудь другим человеком, который находится в той или иной большой системе. Его тоже ждало блестящее будущее, но он не отказался от него. Он продолжает делать своё дело и служит Господу. Ему удаётся спасать души, и Господь благословляет его служение. Он добился успеха (не в материальном плане, а в духовном), и иногда мне кажется, что он больше похож на христианина, чем я; он такой счастливый, такой довольный. Итак, что же я получил в итоге? У него всё замечательно, а у меня всё плохо. Он не пошёл этим путём, однако он добился того, что сегодня у христиан считается духовным благополучием, а у меня постоянно возникают какие-то трудности. Что всё это значит? Может быть, я трачу свою жизнь впустую? Может быть, я действительно отдал слишком много?»

Вот в чём ваша проблема. Вам кажется, что, если бы вы поступили так же, как этот другой брат, то есть если бы вы, так сказать, посвятили себя настолько, чтобы получить благословение, но не настолько, чтобы нажить себе неприятности, настолько, чтобы Господь мог использовать вас, но не настолько, чтобы Он мог оставить вас взаперти, — всё было бы замечательно. Но неужели это действительно так? Вы сами прекрасно знаете, что это не так.

Перестаньте смотреть на этого другого человека! Посмотрите на своего Господа и ещё раз спросите себя, что ценнее всего для Него. Он хочет, чтобы мы руководствовались именно принципом траты. «Она делает это для Меня». Бог бывает по-настоящему удовлетворён в Своём сердце только тогда, когда мы действительно, как думают люди, «тратим» себя на Него. Может показаться, что мы отдаём слишком много, а взамен не получаем ничего, но именнов этом секрет того, как угодить Богу.

Чего мы хотим, друзья мои? «Пользы», как те ученики? Они хотели максимально использовать каждый из этих трёхсот динариев. Для них важнее всего была наглядная «польза» Богу, которую можно измерить и учесть. Господь ждёт, когда мы скажем: «Господь, для меня это не важно. Если я могу лишь угодить Тебе, то этого достаточно».

ПОМАЗАТЬ ЕГО ЗАРАНЕЕ

«Оставьте её. Почему вы её беспокоите? Она сделала Мне благое дело. Ибо нищих вы всегда имеете с собой и когда хотите можете сделать им добро. Но Меня не всегда имеете. Она сделала то, что могла; она заранее помазала Моё тело для погребения» (Мк. 14:6-8).

В этих стихах Господь Иисус, употребляя слово «заранее», показывает, что время тоже имеет значение, и сегодня это слово обретает для нас новый смысл, поскольку сегодня оно не менее важно для нас, чем для этой женщины в то время. Как всем нам известно, в грядущем веке мы не будем бездействовать — нам будет поручена ещё большая работа. «Хорошо, добрый и верный раб. Над малым ты был верен — над многим тебя поставлю. Войди в радость своего Господина» (Мф. 25:21; ср. 24:47; Лк. 19:17). Да, нас ждёт ещё большая работа, потому что работа в Божьем доме будет продолжаться, так же как в нашем отрывке продолжалась забота о нищих. Нищие всегда будут с учениками, но Господь не всегда будет с ними. Было что-то (символом этого здесь служит излияние мира), что Мария должна была сделать заранее; в противном случае у неё уже не было бы такой возможности. Я думаю, что в тот день мы все будем любить Господа сильнее, чем когда-либо, но наибольшее блаженство, как мне кажется, испытают те, кто уже сегодня излил на Господа всё, что у них было. Когда мы увидим Его лицом к лицу, мы все, я уверен, разобьём свои сосуды и изольём всё на Него. Но сегодня — что мы делаем сегодня?

Через несколько дней после того, как Мария разбила алебастровый сосуд и вылила миро на голову Иисуса, несколько женщин рано утром пошли помазать тело Господа. Удалось ли им это? Удалось ли им осуществить то, что они хотели, в тот первый день недели? Нет, помазать Господа удалось только одному человеку — Марии, которая помазала Его заранее. Остальные так и не смогли сделать это, потому что Он воскрес. Я хочу сказать, что точно так же и для нас с вами время, наверное, играет огромную роль и главный вопрос для нас — «Что я делаю Господу сегодня?».

Открылись ли наши глаза, чтобы мы увидели, как драгоценен Тот, кому мы служим? Увидели ли мы, что Его достойно только то, что является самым дорогим, самым дорогостоящим, самым ценным? Согласились ли мы с тем, что работа ради нищих, работа на благо мира, работа ради душ людей и ради вечного блага грешника — все эти очень нужные и важные вещи — хороши лишь в том случае, если занимают отведённое им место? Сами по себе, как что-то отдельное, они ничто по сравнению с работой, которая совершается Господу.

Господь должен открыть наши глаза, чтобы мы увидели Его ценность. Если в мире есть какой-то ценнейший шедевр искусства и я плачу за него очень дорого — тысячу, десять тысяч или даже пятьдесят тысяч фунтов, посмеет ли кто-нибудь сказать, что это напрасная трата? Идея траты возникает в нашей христианской жизни, только когда мы недооцениваем своего Господа. Всё зависит от того, насколько Он ценен для нас сейчас. Если мы ценим Его не очень высоко, то, конечно, отдать Ему вообще что-либо, даже что-то очень малое, будет для нас ужасной тратой. Но если Он действительно дорог нашим душам, то ничто не будет слишком ценным, слишком дорогостоящим, чтобы отдать это Ему; мы изольём на Него всё, что у нас есть, наше самое дорогое, самое бесценное сокровище, и нам не будет стыдно от того, что мы сделали это.

Господь сказал о Марии: «Она сделала то, что могла». Что это означает? Это означает, что она отдала всё, что у неё было. Она не оставила ничего на завтра. Она растратила на Него всё, что у неё было, но утром в день воскресения у неё не было причин сожалеть о своей расточительности. И нами Господь будет удовлетворён только в том случае, если мы сделаем то, что можем. Но не забывайте, что речь идёт не о том, чтобы направлять все свои усилия и всю свою энергию на то, чтобы постараться сделать что-нибудь для Него, потому что это не главное. Господь Иисус хочет от нас, чтобы мы положили к Его ногам свою жизнь, причём мы должны сделать это в свете Его смерти и погребения и в свете грядущего дня. В тот день, когда Он был в доме в Вифании, Его погребение уже появилось на горизонте. Сегодня мы видим на горизонте Его увенчание, когда Он будет восхвалён в славе как Помазанник, Христос Божий. Да, тогда мы изольём на Него всё, что у нас есть! Но для Него будет ценно, намного более ценно, если мы помажем Его сейчас — помажем не каким-то физическим маслом, но чем-то дорогостоящим, чем-то идущим из нашего сердца.

Здесь неуместны какие-то внешние и поверхностные вещи. Все они уже устранены Крестом, и мы уже позволили Богу совершить над ними Свой суд и научились отсекать их в своём переживании. Теперь Бог требует от нас того, символом чего является алебастровый сосуд. Это то, что было добыто из глубин; то, что подверглось формированию, резьбе и обработке; то, что действительно исходит от Господа и потому так же ценно для нас, как тот сосуд для Марии; то, что мы не хотим, не смеем разбить. Теперь это исходит из сердца, из самой глубины нашего существа; и мы приходим с этим к Господу, разбиваем это, изливаем и говорим: «Господь, вот, я отдаю всё это Тебе, потому что Ты достоин этого!» Тогда Господь получает то, чего Он желал. Пусть же Он получит от нас такое помазание сегодня.

БЛАГОУХАНИЕ

«И дом наполнился благоуханием мира» (Ин. 12:3). В результате того, что был разбит сосуд и Господь Иисус был помазан, дом наполнился чудеснейшим благоуханием. Все ощущали его; его невозможно было не заметить. Что это означает?

Когда вы встречаете кого-то, кто действительно страдал — кто переживал ограничения от Господа, но не пытался вырваться на свободу, чтобы «приносить пользу», а с готовностью оставался Его узником и благодаря этому научился находить удовлетворение только в Господе и нигде больше, — вы сразу же что-то замечаете. Ваше духовное чутьё сразу же ощущает приятное благоухание Христа. В его жизни что-то было сокрушено, что-то было разбито, и поэтому вы ощущаете аромат. Благоухание, которое в тот день наполнило дом в Вифании, наполняет Церковь и сегодня; аромат Марии никогда не исчезнет. Чтобы разбить сосуд для Господа, потребовался всего один удар, но память о её поступке, о том, как она отдала всё без остатка, и о благоухании от этого помазания осталась навсегда.

Мы говорим сейчас о том, кем мы являемся, а не о том, что мы делаем и что мы проповедуем. Может быть, вы уже давно просите Господа, чтобы Он использовал вас для того, чтобы оставлять в людях какое-то впечатление о Нём. Вы молитесь не столько о способности проповедовать или учить, сколько о способности, встречаясь с людьми, вкладывать в них Бога, присутствие Бога, ощущение Бога. Хочу сказать вам, дорогие друзья, что невозможно оставлять в людях впечатление о Боге, не разбив всё, даже свои самые ценные сокровища, у ног Господа Иисуса.

Но когда вы придёте к этому, то независимо от того, насколько Бог, с вашей точки зрения, будет использовать вас внешне, Он начнёт использовать вас для того, чтобы пробудить в других людях голод. Люди будут чувствовать в вас аромат Христа. Этот аромат уловят даже те, кто, как вам кажется, наименее способен к этому. Они почувствуют, что перед ними человек, который прошёл определённый путь с Господом, который страдал, который не действовал независимо, как ему угодно, а усвоил, что значит всё отдавать Ему. Подобная жизнь производит на людей впечатление, впечатление пробуждает в них голод, а голод побуждает их продолжать искать до тех пор, пока божественное откровение не приведёт их к полноте жизни в Христе.

Бог поставил нас сюда в первую очередь не для того, чтобы мы проповедовали или выполняли для Него какую-то работу. Главное, ради чего Он поставил нас сюда, — это пробуждать в людях голод по Нему Самому. Именно это в конечном счёте подготавливает почву для проповеди.

Что будет, если поставить вкусный пирог перед двумя людьми, которые только что плотно поели? Они будут говорить о пироге, восхищаться его видом, обсуждать рецепт, спорить о его цене — они будут делать что угодно, только не есть его! Но если они будут по-настоящему голодны, то вскоре от пирога ничего не останется. То же самое справедливо в сфере Духа. Истинная работа всегда начинается в человеке только после того, как у него появится ощущение нужды. Но как создать в нём это ощущение? Духовный голод нельзя внедрить в людей насильно; нельзя заставить человека стать голодным. Голод должен пробудиться в человеке, и пробудить его могут только те, кто носит в себе впечатление о Боге.

Мне всегда приятно размышлять о словах богатой женщины из Шунема. Она сказала о пророке, за которым она наблюдала, но с которым она не была близко знакома: «Вот, я знаю, что человек, который постоянно проходит мимо и заходит к нам, — это святой человек Божий» (4 Цар. 4:9). Это впечатление сложилось у неё не благодаря чему-то, что Елисей сказал или сделал, а благодаря тому, каким он был. Он просто проходил мимо, и она что-то почувствовала; она что-то увидела. Какое чувство мы пробуждаем в людях? Мы можем оставить самые разные впечатления: мы можем произвести впечатление того, что мы умные, что мы одарённые, что мы представляем собой то-то и то-то. Но впечатление, которое оставил Елисей, было впечатлением о Самом Боге.

Наше воздействие на других людей зависит от одного фактора — от того, работает ли в нас Крест в отношении отрады Божьего сердца. Для этого необходимо, чтобы я искал Его отрады и стремился удовлетворить только Его и чтобы я не придавал никакого значения тому, чего мне это будет стоить. Однажды сестра, о которой я вам рассказывал, оказалась в очень трудном положении. Обстоятельства вынуждали её пожертвовать всем, что у неё было. В то время я был с ней и мы вместе встали на колени и начали молиться с мокрыми от слёз глазами. Взглянув вверх, она сказала: «Господь, чтобы удовлетворить Твоё сердце, я готова разбить своё!» Для многих из нас подобные слова о разбитом сердце могут показаться лишь проявлением романтической сентиментальности, но в её обстоятельствах эти слова приобретали самый что ни на есть буквальный смысл.

Мы должны быть готовы уступить, разбить свой сосуд и излить всё на Него. И именно это высвободит благоухание Христа и произведёт в других людях осознание нужды, побудив их подняться и двигаться вперёд, чтобы познать Господа. Мне кажется, что это самое главное. Единственная цель Благовестия состоит в том, чтобы привести нас, грешников, в такое состояние, которое удовлетворит сердце нашего Бога. Чтобы Он получил это, мы приходим к Нему со всем, что у нас есть и что мы собой представляем, в том числе со всеми самыми дорогими для нас духовными переживаниями, и объявляем Ему: «Господь, я готов отказаться от всего этого ради Тебя — не просто ради Твоей работы, не ради Твоих детей и не ради чего бы то ни было ещё, а только и исключительно ради Тебя Самого!»

О, пусть мы растратим себя! Какое это благословение — растратить себя на Господа! Очень многие люди, занимающие видное положение в христианском мире, ничего не знают об этом. Многие из нас принесли максимальную пользу (я бы даже сказал, что они принесли слишком много пользы), но мы не знаем, что значит растратить себя на Бога. Нам хочется всегда быть в действии, а Господь иногда предпочитает, чтобы мы были в тюрьме. В наших мыслях — апостольские путешествия, а Бог даже величайших Своих послов иногда заковывает в цепи.

«Но благодарение Богу, который всегда ведёт нас в триумфе в Христе и благоухание знания Его являет через нас во всяком месте» (2 Кор. 2:14).

«И дом наполнился благоуханием мира» (Ин. 12:3).

Пусть Господь даст нам благодать, чтобы мы научились угождать Ему. Если мы, подобно Павлу, сделаем это своим главным стремлением (2 Кор. 5:9), можно будет считать, что Благовестие достигло своей цели.

Content

Ни Вочман Нормальная христианская жизнь